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(B-516) Congreso Mundial de la Viña y el Vino promocionará a la vitivinicultura mexicana 
en el plano internacional 
El 43 Congreso Mundial de la Viña y el Vino se festejará a finales de 2022 en México, siendo 
elegido el Estado de Baja California como sede de este evento internacional. Esta no es la 
primera vez que el evento se festejará en México, ya que en 1980 se celebró por primera vez 
en nuestro país el congreso que celebra los vinos a nivel mundial. Ovaciones, 6 / 24 Horas, 17 
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https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Ensenada/20167/Destaca-Marina-del-Pilar-fortaleza-del-vino-de-
BC 
http://www.afntijuana.info/view_post.php?catid=editoriales&postid=123247_banderazo_y_vino 
FOTOS: https://www.dropbox.com/sh/mkhl2w48pn05aia/AABwRxI0yLGQvitdWrbzUTYEa?dl=0 
VIDEO: https://youtu.be/eQ9b8_12PCA  
AUDIO: https://we.tl/t-xDJ7MEIugO 
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https://zetatijuana.com/2021/11/congreso-mundial-de-la-vina-y-el-vino-pondra-a-la-vitivinicultura-
mexicana-en-el-plano-internacional/ 
https://televisaregional.com/destaca-marina-del-pilar-fortaleza-del-vino-de-baja-california/ 

 
La Sader aseguró que más del 50 por ciento del territorio nacional se encuentra 
habilitado para exportar ganado a los EU 
Ante el éxito de las campañas en México contra la tuberculosis bovina, brucelosis y garrapatas, 
la Sader aseguró que más del 50% del territorio nacional se encuentra habilitado para exportar 
ganado a los EU, sector que dejó una derrama económica de 20 mil mdp durante el periodo 
2020-2021; Víctor Villalobos, secretario de Agricultura, dijo que durante este periodo se 
exportaron a EU un millón 230 mil 436 becerros y vaquillas castradas. 
Aseguró que se han registrado avances en el diagnóstico, control y erradicación de la 
brucelosis en diez municipios de Jalisco, cinco en Guanajuato y dos en Hidalgo; respecto a las 
emergencias sanitarias en los países que exportan animales vivos y productos pecuarios, 
reafirmó el compromiso del país para fortalecer y mantener el seguimiento de notificaciones 
de nuevos focos de enfermedades animales. 
Pesos y contrapesos (Gin TV Abierta) 19:25 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91780360 
http://referente.com.mx/garantiza-mexico-sanidad-inocuidad-y-calidad-de-la-ganaderia-nacional-
agricultura/ 
   
Planea gobierno federal bombardear nubes para generar lluvias en Valle de Guadalupe 

Víctor Villalobos Arámbula, titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader), anunció que el gobierno federal pondrá en marcha un programa para bombardear las 
nubes y provocar lluvias en el Valle de Guadalupe y la región de Ensenada que produce el 70 
por ciento del vino mexicano. 
https://jornadabc.com.mx/principales/planea-gobierno-federal-bombardear-nubes-para-generar-lluvias-
en-valle-de-guadalupe/ 
 

 

 
El juego rescató imágenes y cantares de elementos que hablan de lo “mexicano” 
Este año, el SIAP ha utilizado el concepto de este tradicional juego, en el diseño de la portada 
de su publicación emblemática “Panorama Agroalimentario 2021”, reconociendo así, el 
carácter de cronista de los productos del campo mexicano al incluirlos en su iconografía. 
Bien podría hacerse una lotería de los productos del sector agrícola, pecuario y pesquero de 
nuestro país, ya que su diversidad representa un crisol de geografías, tiempos, formas de 
producción y patrones de consumo -entre otros aspectos- que han unido a las heterogéneas 
poblaciones que forman este país, a través de la alimentación. 
https://www.inforural.com.mx/el-juego-rescato-imagenes-y-cantares-de-elementos-que-hablan-de-lo-
mexicano/ 

 
 

https://zetatijuana.com/2021/11/congreso-mundial-de-la-vina-y-el-vino-pondra-a-la-vitivinicultura-mexicana-en-el-plano-internacional/
https://zetatijuana.com/2021/11/congreso-mundial-de-la-vina-y-el-vino-pondra-a-la-vitivinicultura-mexicana-en-el-plano-internacional/
https://televisaregional.com/destaca-marina-del-pilar-fortaleza-del-vino-de-baja-california/
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91780360
http://referente.com.mx/garantiza-mexico-sanidad-inocuidad-y-calidad-de-la-ganaderia-nacional-agricultura/
http://referente.com.mx/garantiza-mexico-sanidad-inocuidad-y-calidad-de-la-ganaderia-nacional-agricultura/
https://jornadabc.com.mx/principales/planea-gobierno-federal-bombardear-nubes-para-generar-lluvias-en-valle-de-guadalupe/
https://jornadabc.com.mx/principales/planea-gobierno-federal-bombardear-nubes-para-generar-lluvias-en-valle-de-guadalupe/
https://www.inforural.com.mx/el-juego-rescato-imagenes-y-cantares-de-elementos-que-hablan-de-lo-mexicano/
https://www.inforural.com.mx/el-juego-rescato-imagenes-y-cantares-de-elementos-que-hablan-de-lo-mexicano/


 

3 
 

Convoca Sader estatal al Foro de Consulta Ciudadana a realizarse en Nueva Italia 
Morelia.- Para el gobierno de Alfredo Ramírez Bedolla, el campo es una de sus prioridades, al 
cual se pretende dinamizar con políticas públicas sustentables y estar muy cerca de las y los 
productores del campo michoacano, destacó Cuauhtémoc Ramírez Romero, titular de 
la Sader en la entidad. Sostuvo que los 119 cultivos que se tienen en la entidad, le han dado 
en los últimos 11 años de forma consecutiva, el liderazgo nacional en el valor de la producción; 
gracias a ello, se exportan más de un millón 100 mil toneladas de agro productos a 45 países 
del mundo. 
http://www.ignaciomartinez.com.mx/noticias/convoca_sader_estatal_al_foro_de_consulta_206221 
https://www.quadratin.com.mx/sucesos/convoca-sader-michoacan-al-foro-de-consulta-ciudadana/ 
  
Precios de fertilizantes aumentan los costos de producción en el campo 
El incremento en el precio de los fertilizantes químicos presiona los costos de productores del 
campo y encarece los bienes agropecuarios en perjuicio de la economía familiar, por lo que 
expertos ven la necesidad de fomentar el uso de biofertilizantes. Entre las metas del programa 
de Producción para el Bienestar de la Sader se propuso la transición agroecológica, en 
términos de que los productores recuperen los procesos de selección de semillas para su 
mejoramiento y generen sus propios bioinsumos, como los biofertilizantes, con el fin de bajar 
sus costos y subir sus rendimientos, explicó Héctor Robles, director general de Organización 
para la Productividad de la dependencia federal. 
https://smattcom.com/blog/precios-fertilizantes-aumentan-costos-produccion-campo 
  
Productores buscan fortalecer las exportaciones de aguacate 
El aguacate y la carne de cerdo son de los alimentos más demandados en China por lo que 
los morelenses se esfuerzan por mejorar la producción y calidad de los alimentos. 
La secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó durante el primer semestre del año, 
las ventas de harina de pescado, así como las exportaciones de aguacates y el consumo de 
carne de cerdo que en el mercado asiático, aumentaron hasta en un 70 por ciento, todos estos 
productos provenientes de México. 
https://www.inforural.com.mx/productores-buscan-fortalecer-las-exportaciones-de-aguacate/ 

 
Pide SDAyR ‘mano dura’ con rastros incumplidos en medidas sanitarias 
En Irapuato, Guanajuato, el secretario de Desarrollo Agroalimentario y Rural, Paulo Bañuelos 
advirtió que los rastros que no cumplan con las medidas sanitarias y estén aceptando animales 
contaminados, con clembuterol deben de ser cerrados y no sólo sancionar a los productores 
Paulo Bañuelos consideró que el tema sanitario ha sido muy descuidado por parte del 
Gobierno Federal a través de Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 
(Senasica), pues ha dejado de realizar importantes tareas en el tema sanitario, por lo que 
ahora corresponde al estado, atender esta situación que pone en riesgo la salud de la 
ciudadanía. 
https://www.inforural.com.mx/pide-sdayr-mano-dura-con-rastros-incumplidos-en-medidas-sanitarias/ 
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@vmva1950 
El fortalecimiento del bloque de Norteamérica, como planteó el presidente @lopezobrador_, 
habrá de traducirse en el bienestar de nuestros pueblos, sin dejar de lado la solidaridad y 
fraternidad c/ naciones hermanas. Gran Cumbre, con notables resultados. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1461558752772079620 

 
@ vmva1950 
Presentamos el #PanoramaAgroalimentario 2021, documento estadístico a cargo del 
@SIAP_Mx y que refleja el dinamismo del sector agroalimentario, generador de empleos, 
divisas y bienestar para todos los mexicanos. (1/2) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1461515937530662915 

 
@ vmva1950 
Agradecemos al @BCGobierno todas las atenciones, y al secretario del Campo y Seguridad 
Alimentaria de #BajaCalifornia @BC_SCSA, Juan Meléndrez, la coordinación y colaboración 
institucional. (2/2) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1461515939753742336 

 
@Agricultura_mex 
El # PanoramaAgroalimentario2021 es una herramienta que contiene información sobre el 
trabajo que las y los # HéroesDeLaAlimentación realizan para producir los alimentos que llegan 
a nuestras mesas y al extranjero. Conoce más en https://bit.ly/3nvKgqE 
#ElCampoOrgulloDeMéxico 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1461530677891981314 
 

@vmva1950 
En rueda de prensa junto con la gobernadora de #BajaCalifornia, @MarinadelPilar, el pdte del 
@CNAgropecuario, @CortinaGallardo, y el pdte del @cmv_mx, Hans Backoff, dimos detalles 
sobre el 43 Congreso Mundial de la Viña y el Vino que se celebrará en México en 2022. (1/3) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1461445706355462165 

 
@ vmva1950 
Los resultados de este evento internacional permitirán avanzar hacia una viticultura sostenible, 
que contribuya a la reactivación económica de nuestro país y su desarrollo territorial con 
bienestar para todas las familias involucradas en la cadena productiva. (2/3) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1461445712131067906 

 
@vmva1950 
Le apostamos al reposicionamiento mundial de nuestros vinos, que en 2022 serán los 
embajadores de esta industria con reconocimiento internacional. (3/3) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1461445714488274948 
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@ vmva1950 
Un gusto reunirnos con la gobernadora de #BajaCalifornia, @MarinadelPilar, para impulsar la 
celebración del 43 Congreso Mundial de la Viña y el Vino y la 20 Asamblea Nacional de la 
@OIV_int, a celebrarse del 31 de octubre al 4 de noviembre de 2022, en #Ensenada . 
https://twitter.com/vmva1950/status/1461433952795770886 

 
@Agricultura_mex 
En 2022 se inaugurará el 43º Congreso Mundial de la Viña y el Vino en #Ensenada, Baja 
California; lo que representa una gran oportunidad para la vitivinicultura mexicana.  
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1461452645001048068 

 
@lopezobrador_ 
Nos reunimos con el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, a quien expresamos el ánimo 
de fortalecer la integración económica de América del Norte y nuestro reconocimiento a la 
iniciativa con dimensión social para regularizar a migrantes que viven y trabajan en ese país. 
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1461463616381718539 
 

 

 
Acuerdo por el que se declaran como zonas libres del barrenador grande del hueso del 
aguacate (Heilipus lauri), barrenador pequeño del hueso del aguacate (Conotrachelus 
aguacatae y C. perseae) y de la palomilla barrenadora del hueso (Stenoma catenifer), a los 
municipios de Charo, Nuevo Urecho y Tangancícuaro del Estado de Michoacán de Ocampo, 
al Municipio de Quitupán del Estado de Jalisco, los municipios de Atlixco, Huaquechula y 
Ocoyucan del Estado de Puebla, así como la zona agroecológica de Duarte que comprende 
las comunidades de Cuesta Blanca, Duarte y Las Coloradas del Municipio de León del Estado 
de Guanajuato. 
http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5635834&fecha=19/11/2021 

 
ANEXO Técnico de Ejecución Específico del servicio de información agroalimentaria y 
pesquera, con el objeto de conjuntar esfuerzos para la validación del proyecto de interés estatal 
agropecuario proveniente del Programa de Integración, Difusión y Seguimiento de Información 
Agroalimentaria 2021, que celebran la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado 
de Tabasco. 
http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5635835&fecha=19/11/2021 

 
 
 
 
 

https://twitter.com/vmva1950/status/1461433952795770886
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1461452645001048068
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1461463616381718539
http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5635834&fecha=19/11/2021
http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5635835&fecha=19/11/2021
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Anuncian Festival Vive Milpa Alta 

Con el fin de reactivar la economía local, el turismo y mejorar el bienestar de la ciudadanía, las 
Secretarías de Medio Ambiente, de Turismo, de Cultura, la Comisión de Recursos Naturales y 
Desarrollo Rural y la alcaldía de Milpa Alta anunciaron el primer Festival artístico, cultural y 
gastronómico "Vive Milpa Alta" 2021, a celebrarse del 19 al 28 de noviembre, en el pueblo de 
San Pedro Atocpan. Ovaciones 15 / Basta 12 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_19112021/19112021003528nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_19112021/19112021001294nc.pdf 
 
Alcanza sector agropecuario valores de 109 mdp 
Producción agropecuaria de Parral, alcanzó un valor de 109 millones de pesos durante 2020. 
El ganado bovino y la cebolla, fueron los productos de mayor rentabilidad, entre los de mayor 
producción. 
La Plataforma de Inteligencia Competitiva del Sector Privado, dio a conocer información sobre 
la competitividad de la Capital del Mundo, de la que se resaltan los resultados del sector 
agropecuario. 
https://www.inforural.com.mx/alcanza-sector-agropecuario-valores-de-109-mdp/ 

 
El Gobierno habilitó la exportación de 1 millón de toneladas de maíz y los productores 
piden un cupo mayor 
La anotación de exportaciones por más de un millón de toneladas de maíz de la cosecha 
pasada por parte de las grandes cerealeras tras varias semanas con casi nula actividad en el 
registro de Declaraciones Juradas de Ventas al Exterior (DJVE), dejó sentado que no 
solamente el Gobierno nacional decidió modificar el saldo exportable de la campaña 2020/21, 
sino también la intervención informal que realiza sobre dicho mercado. Desde la producción 
sostienen que dichas medidas provocan incertidumbre y menor inversión. 
https://www.infobae.com/economia/campo/2021/11/18/el-gobierno-habilito-la-exportacion-de-1-millon-de-
toneladas-de-maiz-y-los-productores-piden-un-cupo-mayor/ 

 
Ven en el aguacate una buena alternativa de cultivo en el estado de Sinaloa 
En la búsqueda de la diversificación de cultivos en el estado de Sinaloa, de acuerdo con las 
investigaciones realizadas por el Ciidir en coordinación con Codesin, el aguacate es una buena 
opción, señaló Humberto Andrade Gámez. Ayer presentaron el manual técnico para la 
producción de dicho producto para terminar con la primera etapa del proyecto.  El presidente 
de Codesin, Humberto Andrade Gámez, informó que con este manual están culminando la 
primera etapa del proyecto y viene a dar certidumbre en la parte técnica, pero adelantó que las 
siguientes etapas serán en materia de comercialización y valor agregado. 
https://www.debate.com.mx/agro/Ven-en-el-aguacate-una-buena-alternativa-de-cultivo-en-el-estado-de-
Sinaloa-20211118-0272.html 

 

http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_19112021/19112021003528nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_19112021/19112021001294nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/alcanza-sector-agropecuario-valores-de-109-mdp/
https://www.infobae.com/economia/campo/2021/11/18/el-gobierno-habilito-la-exportacion-de-1-millon-de-toneladas-de-maiz-y-los-productores-piden-un-cupo-mayor/
https://www.infobae.com/economia/campo/2021/11/18/el-gobierno-habilito-la-exportacion-de-1-millon-de-toneladas-de-maiz-y-los-productores-piden-un-cupo-mayor/
https://www.debate.com.mx/agro/Ven-en-el-aguacate-una-buena-alternativa-de-cultivo-en-el-estado-de-Sinaloa-20211118-0272.html
https://www.debate.com.mx/agro/Ven-en-el-aguacate-una-buena-alternativa-de-cultivo-en-el-estado-de-Sinaloa-20211118-0272.html
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Inician venta de la flor de nochebuena 
En San Juan del Río, Querétaro, se tiene previsto comercializar cerca de 10 mil plantas de 
nochebuena en la comunidad de El Organal durante las próximas semanas con motivo de la 
temporada navideña, dio a conocer el productor de la flor de temporada de la misma localidad, 
Uriel Isaí Jaimes Martínez. 
https://www.inforural.com.mx/inician-venta-de-la-flor-de-nochebuena/ 

 
Ganan mezcales de Guerrero premio internacional 
“Mezcales de productores de Guerrero ganaron las medallas Doble Oro, Oro y Plata del Spirits 
Selection del Concours Mondial de Bruxelles, concurso internacional que escoge 
rigurosamente y premia a las mejores bebidas del mundo”, anunció la Diputada Beatriz Mojica 
en conferencia de prensa en conjunto con la Asociación Civil Mujeres del Mezcal, capítulo 
Guerrero. 
https://www.inforural.com.mx/ganan-mezcales-de-guerrero-premio-internacional/ 

 
Prevén que kilo de tortilla escale a 30 pesos en Quintana Roo 
La escalada en el precio de la tortilla, que se registra desde el inicio del año, se mantiene sin 
freno y a unas semanas de que concluya 2021, dueños de tortillerías, trabajadores repartidores 
y amas de casa protestaron en Cancún, Quintana Roo, contra el aumento en los insumos para 
fabricar este alimento básico, y alertaron que de continuar esa situación el kilogramo podría 
llegar hasta 30 pesos en los próximos días. 
https://www.24-horas.mx/2021/11/19/preven-que-kilo-de-tortilla-escale-a-30-pesos-en-quintana-roo/ 

 
El futuro del campo 

El campo mexicano se encuentra en un proceso de lenta transición hacia la llamada 
"agricultura digital", esto es, la adopción de "tecnologías digitales" con las que se espera 
aumentar la productividad agrícola, pero sin perder de vista otros principios como la 
sostenibilidad y resiliencia ambiental. 
De acuerdo con el Centro de Estudios para el Desarrollo Rural Sustentable y la Soberanía 
Alimentaria de la Cámara de Diputados, la "agricultura digital" ya tiene presencia en el campo 
de México, sin embargo, por ahora solamente beneficia a un porcentaje muy menor de los 
productores agropecuarios del país. Reporte Índigo 18 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_19112021/19112021001915nc.pdf 
  
Se fortalecen actividades del campo para recuperar su vocación productiva 

Una de las prioridades de la administración del Gobernador Carlos Manuel Merino Campos es 
seguir fortaleciendo las actividades productivas de productores agrícolas y ganaderos, por lo 
que en el resto de su gestión seguirá inyectando recursos para que el estado recupere su 
vocación productiva, que en antaño era reconocida en todo el país. 
Se tiene proyectado que antes de diciembre dé inicio el Programa de Financiamiento a la 
Mediana Empresa Agroalimentaria y Rural (PROEM), luego de que la Sedafop firmó un 
convenio con FIRA (Fideicomisos Instituidos en Relación a la Agricultura) para la creación de 
un fondo de garantía que otorgue créditos a empresas agroalimentarias y rurales por medio de 

https://www.inforural.com.mx/inician-venta-de-la-flor-de-nochebuena/
https://www.inforural.com.mx/ganan-mezcales-de-guerrero-premio-internacional/
https://www.24-horas.mx/2021/11/19/preven-que-kilo-de-tortilla-escale-a-30-pesos-en-quintana-roo/
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_19112021/19112021001915nc.pdf
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intermediarios financieros, junto con los apoyos que capacitación, asesoría y transferencia de 
tecnología proporciona ese organismo. 8 Columnas 4 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_19112021/19112021003075nc.pdf 
  
Los bancos chicos, afectados por enfocarse a nichos 

Los bancos que cuentan con las menores cuotas de mercado, han enfrentado varias 
eventualidades durante la pandemia debido a problemas en los sectores a los que están 
enfocados, lo que ha afectado sus resultados operativos. Otro banco que ha aumentado sus 
números 'rojos' es Finterra que está enfocado en créditos del sector agropecuario, al totalizar 
110 millones de pesos de pérdidas al cierre de septiembre pasado, un alza de 21.7 por ciento 
anual. El Financiero 11 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_19112021/19112021002947nc.pdf 
 
16 predios incendiados para cambio de uso de suelo 
Morelia.- Hasta el momento, se han reportado alrededor de 16 predios incendiados para un 
presunto cambio de uso de suelo, señaló el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural del 
Ayuntamiento, Guillermo Cuitláhuac Marín Chávez. El funcionario municipal puntualizó que 
pese a que no se puede asegurar de manera puntual, muchos de éstos predios, se encuentran 
ya con indicios de ser quemados de manera intencional, para sembrar principalmente 
aguacate, generando así, un problema ecológico. 
https://www.contramuro.com/16-predios-incendiados-para-cambio-de-uso-de-suelo/ 
 
Plaguicidas ilegales: envenenan al campo mexicano 
El tema fue tratado por el reporte de la OCDE sobre la regulación de los plaguicidas y por el 
Observatorio Nacional Ciudadano que en días pasados presentó su estudio: “Mercado de 
Plaguicidas Ilegales en México”. 
Los pequeños agricultores, en su afán de bajar costos de producción recurren a estos porque 
son entre 20 y 40% más baratos que los productos aprobados por el gobierno, pero son una 
trampa mortal para la salud del consumidor y para el medio ambiente. 
https://www.inforural.com.mx/plaguicidas-ilegales-envenenan-al-campo-mexicano/ 

 

 

 
Convocan a ganaderos, que acudan a foros para modificar Ley Ganadera 
Al Foro de la Ley Ganadera estamos invitando a todos los involucrados en el tema, sin 
distinción alguna, tanto al ganadero de la sierra, gran ganadero como al que ya tiene ganado 
certificado porque queremos que todos participen y nos ayuden a modificar la Ley actual, 
acorde a las necesidades del sector, precisó el diputado Fernando Hoyos Aguilar presidente 
de la Comisión Permanente de Asuntos Agropecuarios, Forestales y Mineros, en La Paz, Baja 
California Sur. 
https://www.inforural.com.mx/convocan-a-ganaderos-que-acudan-a-foros-para-modificar-ley-ganadera/ 

 

http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_19112021/19112021003075nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_19112021/19112021002947nc.pdf
https://www.contramuro.com/16-predios-incendiados-para-cambio-de-uso-de-suelo/
https://www.inforural.com.mx/plaguicidas-ilegales-envenenan-al-campo-mexicano/
https://www.inforural.com.mx/convocan-a-ganaderos-que-acudan-a-foros-para-modificar-ley-ganadera/
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Los flavonoides mejoran el crecimiento, salud y eficiencia alimenticia en el ganado 
Los flavonoides son compuestos polifenólicos que se encuentran de forma natural en las 
plantas vasculares, frutas, verduras, semillas, y en hojas, cortezas y flores. Su empleo en 
ganadería ha demostrado mejorar el rendimiento de los bovinos y mejorar la calidad de la 
carne. 
https://www.contextoganadero.com/ganaderia-sostenible/los-flavonoides-mejoran-el-crecimiento-salud-
y-eficiencia-alimenticia-en-el 

 

 

 
Apicultores de Tahdziú, Yucatán, abandonan colmenas a falta de recursos económicos 
Ante el impacto en la producción de miel causado por la falta de floración en los montes y el 
alto costo para alimentar a las abejas, más de 15 apicultores del municipio han optado por 
alejarse de la actividad y dedicarse al campo. Otros apenas logran costear los insumos a fin 
de mantener vivos sus apiarios para generar ingresos de apenas 300 pesos. 
https://www.inforural.com.mx/apicultores-de-tahdziu-yucatan-abandonan-colmenas-a-falta-de-recursos-
economicos/ 

 

 

 
Ecuador anuncia su interés en el TIP A1 y negociar otros 9 TLC 

Ecuador está interesado en formar parte del Tratado Integral y Progresista de Asociación 
Transpacífico (TIPAT) y en negociar otros nueve Tratados de Libre Comercio (TLC), informó 
Julio José Prado, ministro de Producción, Comercio Exterior, Inversiones y Pesca de Ecuador. 
"Ecuador está buscando 10 nuevos acuerdos comerciales dentro de los próximos cuatros 
años, es una agenda muy ambiciosa y vamos a iniciar con México, es el acuerdo más cercano 
que tenemos, y en los próximos seis meses esperamos ser ya miembros plenos de la Alianza 
del Pacífico, para acercarnos al mercado asiático", comenta. El Economista 26 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_19112021/19112021002713nc.pdf 
  
565 menores de edad desaparecidos en Chiapas en 2021, exponen organizaciones 
civiles ante embajadores europeos 

En su segundo día de visita, el embajador de la Comunidad Europea en México, Gautier 
Mignot, en conferencia de prensa, explicó que sus países están interesados en el turismo, 
conservación medioambiental y productos orgánicos de Chiapas. 
"La agricultura orgánica es otra área muy interesante; Chiapas exporta el 34 por ciento de los 
productos orgánicos de México y es algo que interesa al consumidor europeo. La tendencia va 
a la alza para el consumo de productos sostenibles, saludables, libres de deforestación, libres 
de trabajo infantil, equitativos, y Chiapas está muy bien posicionado en esos temas", detalló 
Gautier Mignot. La Calle 9 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_19112021/19112021000855nc.pdf 

https://www.contextoganadero.com/ganaderia-sostenible/los-flavonoides-mejoran-el-crecimiento-salud-y-eficiencia-alimenticia-en-el
https://www.contextoganadero.com/ganaderia-sostenible/los-flavonoides-mejoran-el-crecimiento-salud-y-eficiencia-alimenticia-en-el
https://www.inforural.com.mx/apicultores-de-tahdziu-yucatan-abandonan-colmenas-a-falta-de-recursos-economicos/
https://www.inforural.com.mx/apicultores-de-tahdziu-yucatan-abandonan-colmenas-a-falta-de-recursos-economicos/
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_19112021/19112021002713nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_19112021/19112021000855nc.pdf
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Al menos 4.8 millones de italianos en riesgo de pobreza alimentaria 

Al menos 4,8 millones de italianos corren riesgo de pobreza alimentaria en los próximos meses 
por la inflación, reveló un informe de Coldiretti/Censis posterior a la Covid-19. El estudio de la 
Confederación de agricultores directos y del Centro de Investigaciones Sociales, presentado 
en la inauguración del Foro Internacional de Agricultura y Alimentación, estuvo enfocado en la 
complicada situación alimentaria provocada por la pandemia. El Día 10 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_19112021/19112021001014nc.pdf 
 

 

 
Editorial / Señales financieras / Benjamín Bernal 
Interesante la propuesta del Presidente AMLO ante la ONU sobre la disminución de la pobreza, 
hay que tratar de incorporarla en los programas que ya tiene, como apoyo a la infancia, 
alimentos, agricultura, desarrollo industrial, agrícola, alimentación, a través de la UNICEF, la 
FAO, Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO), El 
Fondo Central para la Acción en Casos de Emergencia (CERF), la Agencia de la ONU para 
los Refugiados (ACNUR) y otras que sería largo enumerar aquí. El Día 2 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_19112021/19112021000878nc.pdf 
 

 

 
Alertan de financieras piratas; defraudan con falsos créditos 

La titular de la Unidad de Atención a Usuarios A4 en Edomex de la Condusef, Claudia Lourdes 
Medina Rojas, señaló que las falsas financieras contactan vía telefónica o por redes sociales 
a las personas para ofrecerles créditos inmediatos, con pocos requisitos y con mensualidades 
de montos pequeños para hacerlos atractivos. Milenio Edomex PP 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_19112021/19112021002160nc.pdf 
 
Violencia tiene sin policías a 8 municipios Zacatecanos 

Ocho municipios de Zacatecas se han quedado sin policía local debido a la violencia y las 
amenazas del crimen organizado, que han costado la vida a 35 elementos, federales y 
municipales, en lo que va de este año, cifra que supera a los 27 asesinatos de uniformados 
registrados en todo 2020. El Universal PP 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_19112021/19112021002543nc.pdf 
  
América integrada y soberana, propone AMLO en la cumbre 

Los presidentes de Estados Unidos, México y Canadá emitieron anoche una declaración 
conjunta tras la cumbre realizada ayer en Washington, donde la propuesta del Ejecutivo 
mexicano sobre la sustitución de importaciones en un mercado de 500 millones de personas 

http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_19112021/19112021001014nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_19112021/19112021000878nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_19112021/19112021002160nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_19112021/19112021002543nc.pdf
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tuvo "buena recepción y buenos comentarios", según informó el secretario de Relaciones 
Exteriores, Marcelo Ebrard. La Jornada PP 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_19112021/19112021002781nc.pdf 
  
Siembra programa y cierra filas vs. China 

El viaje del presidente Andrés Manuel López Obrador a Washington para reunirse con sus 
homólogos de EU y Canadá rindió los primeros frutos, pues regresa a México con el 
ofrecimiento de que los estadounidenses invertirán para extender sus programas sociales a 
Centroamérica. 24 Horas PP 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_19112021/19112021001612nc.pdf 
  

 

 
Aprueba el Congreso CDMX ampliación de comisiones ordinarias 

El Congreso de la Ciudad de México aprobó el dictamen de la Comisión de Normatividad, 
Estudios y Prácticas Parlamentarias, para la creación y modificación de comisiones ordinarias. 
Los movimientos que se realizaron, fueron: Fusionar las comisiones de Desarrollo Rural con 
la de Abasto y Distribución de Alimentos, para quedar como comisión de Desarrollo Rural, 
Abasto y Distribución de Alimentos. La Crónica 14 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_19112021/19112021001551nc.pdf 
 
Propone Paloma Suárez reformas para fijar precios de garantía para medianos 
productores del campo 
La diputada Paloma Sánchez (PRI) planteó reformas a la Ley de Desarrollo Rural Sustentable, 
para incorporar los Precios de Garantía como un programa de apoyo permanente para las y 
los jornaleros del país. 
En un comunicado, destacó la importancia de rescatar las políticas públicas a favor de las 
unidades productivas agrícolas en México, ya que hacen posible que las familias mexicanas 
cuenten con la canasta básica diaria como lo es la tortilla, el tomate y el frijol. 
https://www.inforural.com.mx/propone-paloma-suarez-reformas-para-fijar-precios-de-garantia-para-
medianos-productores-del-campo/ 

 
 
 

http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_19112021/19112021002781nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_19112021/19112021001612nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_19112021/19112021001551nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/propone-paloma-suarez-reformas-para-fijar-precios-de-garantia-para-medianos-productores-del-campo/
https://www.inforural.com.mx/propone-paloma-suarez-reformas-para-fijar-precios-de-garantia-para-medianos-productores-del-campo/


 









Fuente: INEGI.

 Variación porcentual mensual

-2.0

0.0

2.5
1.3 1.5

0.8 0.3 0.3

-0.7

2.3

0.1 0.4

-1.0

0.1

-1.6

0.3 0.6

SEP OCT NOV DIC ENE FEB MAR ABR MAY JUN JUL AGO SEP OCT
2020 2021

IGAE IOAE

año XLi  Nº10989  ·  Ciudad de méXiCo  ·  vierNes 19 de Noviembre de 2021  ·  $10 m.N.  ·   elfinanciero.com.mx 

México, EU y Canadá iniciaron una 
nueva etapa en su relación basada 
en la cooperación.

En lo que fue la novena Cumbre 
de Líderes de América del Norte, la 
afinidad en Washington estuvo pre-
sente entre los tres mandatarios, 
Andrés Manuel López Obrador, 
Joe Biden y Justin Trudeau, lo que 
los llevó a fijar acuerdos en cuatro 
grandes temas: migración, pande-
mia, medio ambiente y seguridad.

Así acordaron la declaración 
“Reconstruyendo mejor juntos: 
Una América del Norte segura y 
próspera”.

Establecieron acuerdos para dar 
un manejo óptimo a la pandemia; 
reforzar las cadenas de suministro 
médico; reconocer y donar vacu-
nas. También resolver el problema 
del cruce de armas; unir esfuerzos 
en tecnología, desarrollo económi-
co, cadenas de suministro  y abor-
dar la crisis climática. Convinieron 
atender la migración, invertir en la 
región y dar protección a víctimas 
de trata y tráfico de personas.

 J. López Zamorano / págs. 44 y 45

ACUERDOs.  
Pactan ‘amigos’  
4 grandes temas: 
migración, pandemia,  
medio ambiente  
y seguridad

Relanzan cooperación

hiCiEROn ‘bUEnA qUímiCA’. Anuncian que México será sede de la décima Cumbre de Líderes el próximo año.

es
Pe

C
iA

L

Cumbre de líderes de amériCa del norte

Dos propuestas de AMLO tuvieron 
eco en Washington: Sembrando Vida 
y la sustitución de importaciones. 
El canciller Marcelo Ebrard anunció 
que EU invertirá en un programa que 

rebautizará como ‘Sembrando Opor-
tunidades’. Además, EU y Canadá 
acogieron el programa de reducción 
de importaciones.

 Redacción / págs. 44 y 45
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edna jaime 
LA PAndeMiA y su hueLLA / 40

salvador camarena 
LA feriA / 50

La reunión fue buena ocasión 
para que el presidente de EU 
logre respaldo regional a falta 
de apoyo en su país, coincidie-
ron en el Foro de El FinanciEro. 
 pág. 46

cumbre de 
washington, 
oportunidad 
para biden: 
expertos

Compra eu 10 millones de pastillas pfizer

rePuntAn en MéxiCo CAsos 
diArios y deCesos Por Covid.
págs. 36 y 50

coronavirus en méxico / pág. 50

356 muertos más en 24 horas

251 mil 754  
vacunas aplicadas el 17 de noviembre 

economía retoma recuperación
La actividad económica en México habría presentado una mejoría en octubre 
pasado ante un buen comportamiento del sector servicios. / pág.4

a tope, inseguridad en zaCateCas

ejeCutAn A 10 y CueLgAn CuerPos 
de un Puente en CuAuhtéMoC.
pág. 47

‘problema grave’

LA infLACión 
en novieMbre 
rebAsAríA 7% 
AnuAL: heAth.
pág. 7

enCareCen produCtos

eMPresAs de 
ConsuMo 
suben PreCios 
17% en eL Año.
pág. 20
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“Oportunidades económicas para todos”

▲ Los presidentes de Estados Unidos, México y Canadá emitieron 
anoche una declaración conjunta tras la cumbre realizada ayer en 
Washington, donde la propuesta del Ejecutivo mexicano sobre la 
sustitución de importaciones en un mercado de 500 millones de 
personas tuvo “buena recepción y buenos comentarios”, según 

informó el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard. El 
amplio texto tripartita aborda el tema migratorio con detalle, pues 
“requiere respuesta regional coordinada, con respeto a la ley, basada 
en la solidaridad”. En la imagen, los mandatarios y sus comitivas en la 
Casa Blanca. Foto Presidencia

Trato de iguales, 
ofrece Biden a 
México en cita 
con el Ejecutivo
● El demócrata se suma al 
plan de respaldo directo a 
CA con Sembrando Vida

● Aún no definen monto, 
pero prometió ayudar a 
540 mil personas: SRE

● Acuerdan también 
acelerar la producción de 
vacunas contra el Covid

● Harris agradece buena 
recepción en el país al 
embajador Ken Salazar

● Avanzar en una unión  
que beneficie a indígenas, 
mujeres y jóvenes, pacta 
con el premier canadiense 

● El Ejecutivo recibió a 
Trudeau y su comitiva en el 
Instituto Cultural Mexicano

REDACCIÓN / P 3

Ordena tribunal 
electoral castigar 
intromisión de 
Sandoval Íñiguez
● Llamar a votar contra 
Morena, “abierta violación” 
a separación Iglesia-Estado 

● Da vista a Gobernación 
para que imponga las
sanciones correspondientes 

ALONSO URRUTIA / P 11

Prevén en BdeM 
infl ación de 7.1% 
en 2021, la más 
alta en 20 años 
● El problema es “bastante 
grave”: Jonathan Heath; 
la meta oficial es de 3%

● Perfila que el PIB crezca 
6%, tras el desplome de 8.5 
registrado el año pasado

REUTERS / P 22

América integrada
y soberana, propone 
AMLO en la cumbre

Insta a EU y Canadá a no rechazar a migrantes; “los necesitan para crecer”

● Acción conjunta, 
la mejor manera de 
afrontar el auge de 
otras regiones, señala

● Socios del T-MEC 
apoyan su plan para 
ser autosufi cientes 
y ya no importar 

● Dejar prejuicios
y abrir fronteras al 
fl ujo ordenado de 
personas, sugiere

● El Presidente 
explicó motivos de 
sus reformas, como 
la eléctrica: Ebrard

REDACCIÓN / P 2 Y 3



▲ Decenas de agentes estatales y efectivos de la Guardia Nacional 
y del Ejército montaron un perímetro de seguridad en la zona donde 
bandas del narco colgaron vivos a los 10 hombres luego de torturarlos, 
mientras peritos e investigadores realizaban las diligencias respectivas 

y el levantamiento de cuerpos. Ayer mismo por la tarde, otras nueve 
personas fueron ultimadas en distintas regiones del estado. Integrantes 
de los gabinetes de seguridad de Zacatecas y Jalisco se reunieron a 
puerta cerrada para analizar la situación. Foto Cuartoscuro 

Imparable, la violencia 
del narco en Zacatecas; 
cuelgan y ejecutan a 19
● Comando plagió 
a 10 de un poblado 
rural y los ahorcó 
en un puente: SSP

● “Queremos saber 
si también está aquí 
mi suegro”, rogaban 
familiares a policías

● Afi rman que
el mismo grupo 
secuestró a 20 más 
en la madrugada

● Atribuyen los 
crímenes a riña de 
los cárteles de Jalisco 
y Talibanes-Zetas

OPINIÓN:  Gabriela Rodríguez 20  ● Hugo Casanova Cardiel 20  ●  Raúl Zibechi 21  ●  Pedro Miguel 21
 COLUMNAS:  Dinero/ Enrique Galván Ochoa 10  ●  Astillero/ Julio Hernández López  12  ●  México SA/ Carlos Fernández-Vega 24

●  Economía Moral/ Julio Boltvinik 26

DAVID BROOKS, CORRESPONSAL / P 17

Proponen 4 años de cárcel 
para la esposa de El Chapo

El día 30, sentencia a Emma Coronel en EU

Recomiendan viajar con precaución y evitar la noche

Integran comité
y se arman en los 
Chimalapas contra 
fallo de la Corte
● Nuestros documentos son 
cien por ciento chiapanecos, 
señalan ejidatarios afectados

● Hay riesgo de violencia, 
advierten al gobierno federal

ELIO HENRÍQUEZ / P 15

Judicializaron 
sólo 13% de 1,975 
denuncias del 
SAT en un año
● Contrabando, crimen 
organizado y falsificación de 
documentos, entre los cargos

● Incluye a funcionarios, 
empresas y personas físicas

DORA VILLANUEVA / P 22

● Fiscales piden decomisarle 1.4 mdd // A
la condena sumarían cinco años en libertad 
condicionada // Ya se declaró culpable

www.jornada.com.mx
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¿De veras, señor Biden, 
de la noche a la mañana 

vamos a ser igual 
de iguales? 

7 502228 390008

ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ, CORRESPONSAL, Y REDACCIÓN / P 31
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DIARIO
Periodismo con carácter

NACIONAL

Rafael Pérez Gay
“Una clínica veterinaria, 

ideal para pensar 
en el tiempo” - P. 3

Jimena Rodríguez
“Guadalajara, Weibo 

y los días de revolución 
en el tenis” - P. 36

Enrique Serna
“Yunior, la rosa y 

el ataque de pánico del 
gobierno cubano” - P. 29

No más rechazo a migrantes por 
mitos: AMLO a Biden y Trudeau

Cumbre regional. Expone que esa mano de obra es clave para enfrentar a China y llama al Congreso de EU 
a apoyar la iniciativa de la Casa Blanca; los tres declaran “epidemia de salud pública por violencia armada”

PEDRO DOMÍNGUEZ, WASHINGTON

 El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador pidió al jefe 
de la Casa Blanca, Joe Biden, y al 
primer ministro de Canadá, Jus-
tin Trudeau, desestimar “prejui-

cios y mitos” y no rechazar a mi-
grantes, porque esa mano de obra 
es clave para enfrentar a China.

Durante su encuentro con los 
líderes de América del Norte, en 
Washington, llamó a congresis-

tas a respaldar la iniciativa para 
regularizar el estatus de 11 millo-
nes de personas, y en una declara-
ción conjunta,  los tres reconocen 
“epidemia de salud pública por 
violencia armada”. PAGS.  6 Y 7

Música en Washington
Mexicanos llevan mariachi 
para demandar la reforma 
PEDRO DOMÍNGUEZ - PAG. 4

No hubo recorte: Graue
“Nunca han sido malas” las 
relaciones con el Presidente
ÓSCAR RODRÍGUEZ - PAG. 10

¿Por qué anticipó su juicio a 
lo que se resolverá en una con-
troversia constitucional? PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

Zaldívar atizó la 
hoguera del INE

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

SILVIA RODRÍGUEZ, CDMX

 El subgobernador Jo-
nathan Heath prevé un “proble-
ma grave” con la inflación de 7% a 
finales de noviembre. PAG. 18

Una cuarta ola de covid, la 
mayor amenaza para 2022 
aun con vacunas: Banxico

Francia descubre variante
Astra presenta fármaco que 
protege del virus por un año
BLANCA VALADEZ Y AGENCIAS - PAG. 17

Competencia. Canelo entrena a Monreal 
y Sheinbaum presume CdMx a la FIFA

P.  34 A 36

JUAN ALBERTO VÁZQUEZ, NY

 La fiscalía del caso contra 
la mexicana Emma Coronel pi-
dió al juez Rudolph Contreras se 
aplique un castigo de cuatro años 
de prisión, cinco de libertad su-
pervisada y una multa de millón 
y medio de dólares en la senten-
cia programada para el próximo 
martes 30 de noviembre. El 10 de 
junio pasado, la esposa de El Cha-
po Guzmán se declaró culpable 
de los tres cargos en su dictamen: 
conspiración para distribuir he-
roína, cocaína, mariguana y me-
tanfetaminas, lavado de dinero y 
negocios con un narcotraficante, 
es decir, su marido. PAG. 11

En NY piden 4 
años de cárcel 
y multa contra 
Emma Coronel

Cayó 82% el secuestro
Se redujo 46% la incidencia 
delictiva: García Harfuch
LEONARDO LUGO - PAG. 14Los líderes de México, EU y Canadá acordaron donar vacunas contra el coronavirus a naciones del Caribe.  SUSAN WALSH/AP
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MAL PINTAN las cosas para México cuando
sus asuntos se convierten en arma arrojadiza
entre políticos estadounidenses, más aún cuando
ocurre en un contexto electoral.

Y JUSTO eso está pasando con el gobernador
de Texas, Greg Abbott, y varios influyentes
congresistas republicanos fustigando
y con razón al presidente Joe Biden por
lo que ven como una falta de acción en la defensa
de las empresas de Estados Unidos, el freno
del flujo migratorio y la contrarreforma
energética

LA PRESIÓN ejercida por grupos de poder sobre
el mandatario estadounidense, que enfrentará
elecciones de medio término el próximo año,
se está convirtiendo en un asunto de política interna
en la Unión Americana, lo que puede traer severas
consecuencias para la tensa relación bilateral.

MUY FINITO tendrá que hilar la diplomacia mexicana
encabezada por Marcelo Ebrard quien tiene
aspiraciones presidenciales más allá de la cumbre
trilateral de ayer para evitar una reacción en cadena
que le pegue a la relación comercial más importante
que tiene nuestro país.

EL HISTORIADOR Lorenzo Meyer parece que anda
distraído de sus tareas académicas para atender
una agencia de colocaciones para el gobierno
de su amigo Andrés Manuel López Obrador.

HACE tres años colocó a su hijo Román, que tenía
apenas 35 años de edad, en el gabinete presidencial,
en donde despacha como titular de la Sedatu y ahora
anda cabildeando la ratificación de su amigo José
Antonio Romero Tellaeche al frente del CIDE.

SÓLO con un padrino tan cercano a Palacio
Nacional se puede entender que el director interino
haya podido sostenerse a pesar de la crisis que él
mismo creó en sus menos de tres meses al frente

de ese centro del que ha despedido a dos académicos
por el enorme pecado de pensar distinto a la visión
hegemónica de la 4T.

OJALÁ que Meyer no quiera llevar su afán
de colocación de cuates y parientes al Colmex,
prestigioso centro académico donde ha pasado
la mayor parte de su carrera de investigador.

CUENTAN en el Senado que la visita de Saúl
"Canelo" Álvarez que causó tumultos en el salón
de plenos y el estacionamiento no fue nada más
por amor al arte y que el campeón habría cobrado
algo así como un millón de pesos, cifra que, para él,
es como una propina.

Y QUE, para que no se dijera que el dinero salió
de las arcas de la Cámara alta, le preguntaron
a un senador suplente al que le gusta el box si él
estaba dispuesto a patrocinar el encuentro a la voz
de: "¿tú lo haces, Pedro?". Y Pedro lo hizo.

Fecha: 19/11/2021

Página: 10

Area cm2: 223

1 / 1

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 47,722

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



UN NUEVO récord
inscribiéronlos

diputados capitalinos.
Ayer aprobaron que
la comparecencia de
quien quiera que vaya
a estar a cargo de la
Secretaría de Turismo

sea ¡en marzo del
próximo año!

UNA COSA es que
Paola Félix haya
dejado el cargo tras
descubrirse que
andaba volando bajo,
pero otra es que no
haya nadie que pueda
cumplir con el trámite.

LA MARCA del pateo
de bote más largo en
la historia legislativa
ya la tienen, pero
a ver si no logran
también la del único

Legislativo que recibe
el Informe de un año

y no ha terminado
de desahogar ¡el del
anterior!

Y POR si alguien
sale con que no son

ejercicios útiles,
cosa de ver que
ayer el Secretario de
Seguridad Ciudadana,
Ornar García, anunció
en Donceles que
Hazael Ruiz fue

separado del Sistema
Penitenciario, en el
que llevaba 20 años
enquistado... perdón...
20 años trabajando.

FAMILIARES de

desaparecidos que
realizan búsquedas
en el Gran Canal

aseguran que varias
veces han intentado
reunirse con el

Alcalde de Ecatepec,
Fernando Vilchis,
quien les dice que no,
pues no son casos
que hayan ocurrido
¡en su gestión! Desde
que se inventaron
los pretextos, se
disfrazáronlas
insensibilidades.

Fecha: 19/11/2021

Página: 28

Area cm2: 94

1 / 1

Columnas Políticas

Circuito Interior / Redacción

Redacción

Costo: 20,116
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La muía del convento era obstinada.

Hacía desesperar a los pobres frailes;
los volvía locos con su terquedad.

Ellos la necesitaban para las labores
del huerto, pero con frecuencia
la acémila se negaba a trabajar.

Cierto día el padre prior le pidió
a San Virila:

Hermano: obre usted un milagro
que haga que la muía cumpla su labor.

San Virila no hizo ningún milagro.
Llenó a la tozuda bestia de

maldiciones, de improperios tan
enormes como jamás se habían oído
en el claustro.

Los frailes quedaron espantados
al escuchar semejantes badomías,
pero inmediatamente la muía
se puso a trabajar. San Virila dijo
a sus hermanos:

No hay que gastar los milagros
cuando se puede usar otro recurso.

Esa noche San Virila le pidió perdón
al Señor por los dicterios que había
dicho.

No te preocupes le dijo el Padre
al frailecito. Yo mismo siento a veces

la tentación de hablarle a cierta gente
como le hablaste tú a la muía. Los dos

estamos perdonados.

¡Hasta mañana!...

Fecha: 19/11/2021

Página: 11

Area cm2: 100

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 21,800
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Títeres del poder

AMLO sabe que buscar reelegirse
sería una locura, pero quizá busque
imponerse a través de otra persona.

¦ onde está el Andrés Ma
J I 1 nuel de la esperanza, el de

la unidad, el estadista, el
símbolo y líder?... ¿No será que hubo
un complot y nos lo cambiaron? Aho
ra vemos que es un impostor, que en
lugar de esperanza esparce odio y re
sentimiento, y genera encono... Sé bien
que a mis palabras se las lleva el viento.
A todas se las ha llevado. (Por ejemplo,
busco éstas que acabo de escribir y ya
no están aquí). Hay, sin embargo, lecto
res amables y atentísimos que acostum
bran recortar algunas de mis columnas
y guardarlas. Uno de ellos, tan gentil
y perspicaz como oportuno, me hizo
llegar la copia de aquel párrafo que al
principio puse. Apareció en mi colum
na hace más de 13 años, el 5 de abril de
2008. No es excepción al principio que
antes enuncié, de que a mis palabras se
las lleva el viento, pues esos conceptos
sobre la persona y personalidad de Ló
pez Obrador no me pertenecen: los dijo
en la antevíspera de la citada fecha Fer
nando Belaunzarán, encargado de For
mación Política del PRD, durante una
de las innumerables pugnas sucedidas
a la sazón en el interior de ese partido
del cual AMLO formaba parte enton
ces. No las entrecomillé deliberada
mente para mostrar que don Fernando

tuvo boca de profeta, y que sus palabras
parecen haber sido dichas hoy por al
gún acérrimo crítico del Presidente. Ya
lo enseña el proverbio castellano: genio
y figura hasta la sepultura. Ninguna es
peranza debemos albergar de que cam
bie el talante autoritario, absolutista de
López Obrador, ni de que ponga coto a
sus impulsos agresivos, o los morigere.
Tampoco hemos de caer en la ingenui
dad de suponer que terminado su se
xenio se retirará a su rancho a ver cre
cer la hierba y escuchar al canto de los
pajaritos. Treinta años le costó llegar al
poder ¿y va a soltarlo después de sólo
seis? Seguramente ya se percató de que
buscar la reelección sería locura, pero
no es arriesgado pensar que buscará se
guir imponiendo su dominio a través de
interpósita persona La candidata ideal
para servir a ese ejercicio de Rosete
Aranda es Claudia Sheinbaum, pues
Ricardo Monreal ha dado muestras de
saber pensar y actuar por sí mismo, y
la identificación de Ebrard con los nor
teamericanos, y el hecho de que habla
inglés, le causarán ñáñaras a López, si
me es permitido el uso de ese lindo vo
cablo popular, sonoro y expresivo, que
sirve para indicar temor o inquietud.
Termino este comentario recordando
que la empresa RoseteAranda fue una

de títeres en el pasado siglo, así como
fue el PRI en su época de dominación,
así como es ahora Morena... El rela
to que sigue tiene un fuerte elemento
sicalíptico. Absténganse de leerlo las
personas púdicas... No es infrecuente
ver en los barcos que zarpan de Ingla
terra a pasajeros que en las cenas de
gala visten la tradicional falda o kilt de
los escoceses. Algunos viajeros y so
bre todo viajeras se preguntan qué
visten abajo de sus faldas, o si no llevan
nada La antigua tradición determina
ba traer sin cobertura todo lo de aba
jo, pero modernamente es permitido
usar ropa interior. Un joven escocés le
pidió a un sastre que le hiciera su kilt
con los colores de su clan, y que reser
vara 20 centímetros cuadrados de tela
por si alguna vez se ofrecía ponerle un
parche. Cuando estrenó su falda fue a
mostrársela a su novia "Está muy bien"
comentó ella Y en seguida le preguntó,
traviesa 'Y ¿qué llevas abajo de la fal
da?". El chico había olvidado vestir ro
pa interior. Pensando que la traía se le
vantó el kilt "Mira". Vio la muchacha lo
que había que ver y comentó con picar
día "También está muy bien". Declaró
el muchacho: 'Y tengo 20 centímetros
más de reserva, por lo que se pueda
ofrecer"... FIN
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Terror ciudadano
En Jalisco estamos viviendo

en medio de un terror que
parece de una serie de narcos.
El operativo en búsqueda
de la hija de El Mencho ha
traído bloqueos y presencia
de militares.

Esto pasa cuando dejas
que algo malo crezca y
después ya no lo puedes
detener. ¿De quién es la culpa?

Ojalá las autoridades
den pasos seguros y no se
arrepientan.

Luis Borrego
Tlajomulco, Jalisco
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Espíritu nómada
"Un buen viajero no tiene planes fijos

y no está ansioso por llegar".

LaoTse

MÉRIDA. Son nuevos tiem
pos: en vez de fuegos artifi
ciales hubo un baile de dro

nes iluminados, cortesía del gobierno
de Michoacán. Lo más importante del
Tianguis Turístico 2021, sin embar
go, es el simple hecho de que se esté
llevando a cabo en Mérida y de ma
nera presencial. Fue muy persistente
Michelle Fridman, "la Mich, la rebel
de secretaria de Turismo" de Yucatán,
ya que el Tianguis se pospuso cuatro
veces. Los costos los cubrió en buena
medida el gobierno de Yucatán, ya que
la Secretaría de Turismo federal tiene
otras prioridades.

A pesar de que el turismo ha sido
una de las actividades más golpeadas
por el Covid, el desplome en México
ha sido menor que en otros países. El
secretario de Turismo, Miguel Torruco,
ha señalado que la industria tuvo una
caída de 45 por ciento, mientras que en
las 10 principales potencias turísticas
se registró un colapso de 80 por ciento.
"La no restricción de los vuelos interna
cionales" y "la puesta en marcha de los
protocolos biosanitarios", dijo, lograron
que "nosotros no tocáramos fondo".

No es nimio el esfuerzo: el turismo
es una de las actividades más impor
tantes de nuestro país. En 2019 Méxi
co se encontraba en séptimo lugar del

mundo en arribos internacionales. El
secretario Torruco prevé que la acti
vidad represente el 7.1 por ciento del
PIB en 2021, pero puede alcanzar el
8.3 por ciento en 2022. En abrilju
nio de 2021, 3.9 millones de personas
estaban ocupadas en el sector.

Es grande la capacidad de recu
peración de la actividad. A pesar de la
pandemia y la mala imagen generada
por la violencia, México es un destino
ideal por su clima, ubicación geográ
fica, y riqueza natural y cultural, pero
también por la amabilidad natural de
su gente. El hervidero de profesiona
les en el Tianguis Turístico de Méri
da es una comprobación contundente
Mil 400 compradores de 42 países han
estado en busca de hacer negocios.

El interés por el "renacimiento" del
turismo no significa que el gobierno
federal esté tomando las medidas más
adecuadas. Una acción muy cuestiona
da ha sido la cancelación del Consejo
de Promoción Turística No dudo que
haya tenido ineficiencias o corrupción,
pero ninguna empresa puede dejar de
promoverse. Como en otros casos, el
gobierno debió haber corregido los
problemas y no simplemente acabar
con la institución y tomar su dinero.

Los recursos de promoción del
Consejo, por otra parte, provenían de
un gravamen, el derecho de no inmi
grantes, promulgado para reunir fon
dos para la promoción turística. Hoy
la mayor parte de los recursos guber
namentales en turismo se están enfo

cando al Tren Maya, cuya construc
ción se ha encargado a Fonatur. Quizá
tenga beneficios, aunque se concen
trarían en Quintana Roo y Yucatán,
pero difícilmente será un proyecto
rentable El resto del país ha quedado
descobijado.

También tendrá repercusiones ne
gativas de largo plazo la cancelación del
aeropuerto de Texcoco, el cual habría
generado un importante centro de co
nexiones aéreas con beneficios para el
turismo y la aviación comercial. La com
binación del actual aeropuerto capitali
no y el nuevo de Santa Lucía está lejos
de ofrecer la capacidad y conectividad
que prometía el NAIM.

Ni siquiera estos errores pueden
frenar el dinamismo del turismo. El de
seo de viajar y conocer nuevos entornos
es expresión de un espíritu nómada que
los humanos mantenemos tras ocho
milenios de sedentarismo. No solo am
plía nuestros horizontes, sino que gene
ra una importante actividad económi
ca Como cualquier otra, sin embargo,
debemos cuidarla y promoverla

• PEPE CARRAL

Tenía 99 años, muy bien vividos. Fue
banquero innovador y entusiasta con
el Bank of America y otras institucio
nes. En los últimos tiempos presidió
el Club de Industriales. Era un hom
bre entrañable, generoso y defensor
de las libertades. Hasta siempre, mi
querido Pepe.

El espíritu nómada de los humanos
fortalece el turismo. Es una importante
actividad económica que debemos cuidar
y promover.
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Olvidos en Washington
::::: Nos recuerdan que hace unas semanas el
presidente Andrés Manuel López Obrador
reclamó que el gobierno de Estados Unidos

no había respondido a sunota diplomática donde pe
día al gobierno de Joe Bi
den parar todo financia
miento que hacía a "organi
zaciones opositoras" al go
bierno mexicano, por medio
de la Agencia de los Estados
Unidos para el Desarrollo
Internacional (USAID). Ayer
fue un día ideal para traer
el tema a la mesa durante la

reunión en la Casa Blanca con Biden, pues
uno de los acuerdos que se alcanzaron fue
que, precisamente, la USAID colaborará en la
implementación del programa Jóvenes Cons
truyendo el Futuro, en Honduras, como parte
del proceso de construcción de paz en la re
gión. ¿Será que se le olvidó al mandatario
mexicano mencionar el tema?

Huecos en el Senado
::::: Al interior de la bancada del Partido del
Trabajo (PT), en la Cámara de Diputados, ba
jaron de la Vicecoordinación a Benjamín Ro

bles, y será Reginaldo
Sandoval quien ocupe el
cargo estratégico. El motivo,
nos platican, es que el oaxa
queño está más ocupado en
buscar apoyos para su can
didatura a la gubernatura
de ese estado, que en aten
der los temas legislativos. Ya
se verá si don Benjamín lo
gra su cometido y es el
abanderado de una alianza

con Morena, o si le sale más caro el caldo que
las albóndigas, pues la candidatura en la enti
dad está muy competida, y él no aparece en
tre los aspirantes con posibilidades reales.

Refuerza equipo Adrián LeBarún
::::: Después de caminar durante largo tiempo
por el país, el activista Adrián LeBarón se
ha encontrado con uno de los despachos más

exitosos en el país: el de Ca
rrancá y RivasGarrigós. El
papá de Rhonita, la madre
de familia asesinada con

hijos en noviembre
2019, está construyendo el
andamiaje de una defensa
jurídica sólida, para enfren
tar todas las adversidades a
las que su familia se ha en
firentado, entre ellas, la de
no ser reconocidos como

víctimas, y la de la opacidad en las audiencias
en las que deberían poder estar presentes.
Puede ser el inicio, nos comentan, de una re
lación prolífica en beneficio de la justicia para
las víctimas del crimen.
: A .

Cambio de culpas
::::: Históricamente la responsabilidad de que
las cárceles estén llenas de gente inocente ha
sido achacada a los jueces y ministerios públi

eos. Sin embargo, este jueves
el ministro presidente de la
Suprema Corte de Justicia
de la Nación, Arturo Zaldí
var. apuntó a otro personaje

cac*ena impartición
de justicia que no siempre se
ha observado con ojo crítico:
los abogados públicos. Para
el ministro Zaldívar la falta
de buenos abogados públi
cos también ha generado es

te fenómeno de prisiones con altos niveles de
gente inocente. El llamado de atención, nos di
cen es para los defensores federales, actual
mente en proceso de renovación, pero tam
bién debe ser escuchado por los locales.
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El encuentro SheinbaumLImdn |
::::: Nos dicen que desde hoy la jefa de Go
bierno de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum Pardo, acudirá personalmen

te a las alcaldías para ins
talar los gabinetes de se
guridad —los también lla
mados gabinetes de paz—,
porque ha venido denun
ciando que no están sesio {
nando diario y hoy arran
ca, justamente, en Alvaro
Obregón, gobernada por
Lía Limón, quien llegó al |
cargo por el respaldo del
PANPRIPRD. La cuestión \

es que no han sido pocas las veces que do
ña Lía le ha reclamado a doña Claudia que
ha ido al territorio a entregar tarjetas de
Bienestar para Niños y no la ha invitado.
Pues este viernes tendrán la oportunidad
de platicar, hablar de la disputa por el pre
supuesto 2022 y quizá limar asperezas.

Coyoacán reactiva su entrega
de útiles escolares
::::: Le platicamos que en la recta final de
2021, la alcaldía Coyoacán, a cargo de Gio
vani Gutiérrez (PANPRIPRD), alista la

entrega de útiles escolares,
cuya totalidad de elemen
tos tiene un costo unitario

de mil 500 pesos, para cer
ca de 18 mil 488 niños y
adolescentes que cursan
desde CENDIS hasta nivel
secundaria. La inversión

será de 28 millones de pe
Giovani sos y se trata de una ac
Gutíérrez ción institucional y no un

programa, es decir, no tie
nen necesidad de contar con reglas de ope
ración sino, nos comentan, hay un manejo
discrecional en el uso de los recursos públi
cos. Eso sí, don Giovani no es el único con
estas acciones ni en este momento, pero
llama la atención que son útiles escolares
que ya entrega el Gobierno capitalino, ¿será
complementario?

PAOT presume sentencia
contra maltrato animal
::::: Ahora, nos afirman, la titular de la Pro
curaduría Ambiental y de Ordenamiento
Territorial (PAOT), Mariana Boy, anda

muy contenta y estuvo
presumiendo en redes que
se logró la primera senten
cia condenatoria contra
una persona por maltrato
animal, un ciudadano que
recibió una pena impuesta
por un juez por dos años y
un mes de prisión y una

Mariana , multa de 76 mil pesos por
Boy un caso de 2020 y que no

podrá volver a tener perros
ni gatos. Ojalá este hecho no sea llamarada
de petate y se apliquen más los dientes con
los que cuenta la PAOT, nos comentan.

Congreso Edomex se alista para
Paquete Económico 2022
::::: A más tardar el domingo 21 de noviem
bre el Poder Legislativo recibirá la pro
puesta de Paquete Fiscal 2022 del Poder
Ejecutivo estatal. Maurilio Hernández
González, presidente de la Junta de
Coordinación Política en la Legislatura
del Estado de México, comentó que no se
esperan grandes modificaciones ni que le
puedan mover mucho, puesto que las
aportaciones de la Federación llegan eti
quetadas, además recordó que del total,
48% es para gastos personales, de este
porcentaje, 58% corresponde al sector
educativo.
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Dejan a secretario de Gobierno
"como novia de pueblo"
::::: Donde hubo "mucho ruido y pocas nue
ces", nos platican, es en la tierra del edén,
donde al secretario de Gobierno tabasqueño,
Guillermo del Rivero León (Morena) lo de

,n jaron "como novia de pue
blo", pues su nombre no
apareció en la lista de fun
cionarios estatales que com
parecerán para la glosa del
tercer informe de gobierno.
Nos detallan que en los pa
sillos del Congreso estatal se
dice que la razón fue que

Guillermo del los diputados del PRI y PRD
Rivero León prácticamente lo "vetaron",

porque don Guillermo ha
sido el único funcionario del gabinete que ca
da vez que la oposición hace algún señala
miento, se pone los guantes y sale a echarse
el "tiro", lo cual no les ha gustado y, al pare
cer, temían que si iba al Congreso la compa
recencia hubiera sido muy rispida, por lo que
mejor aplicaron el "ahí muere, don Memo".

Aliados del gobernador ponen
en la mira a auditora estatal
::::: Desde el Congreso de San Luis Potosí, nos
comparten que las bancadas del PVEM, PT y
Morena pusieron en la mira a la titular de la
Auditoría Superior del Estado (ASE), Rocío
BElizabeth Cervantes Sal

gado, a quien presionan
para que deje su cargo y, al
parecer, están cerca de con
seguirlo. Nos explican que
los diputados locales acu
san a doña Rocío de ser
"tibia" en la fiscalización
del gobierno anterior y es

Rocío E. peculan que podría haber
Cervantes una especie de acuerdo pa

ra darle una "ayudadita" a
esa administración, así como a algunos exal
caldes, sin que tengan alguna prueba de
ello. Sin embargo, nos dicen que el equipo
del nuevo gobernador, Ricardo Gallardo
Cardona (PVEMPT), quiere un cambio en i
la ASE. ¡Zas!

Tras pataleta, vendrá destape
::::: Quien anda "echando chispas" en Du
rango contra el gobierno estatal panista,
nos cuentan, es la alcaldesa de Gómez Pa
lacio, Marina Vitela Rodríguez (Morena),
Hpues asegura que le detie

I nen los recursos federales
I que le corresponden y por
| eso ha optado por aplicar

la "ley del hielo" y no acu
dir a los eventos que ha

> tenido el gobernador José
Rosas Aispuro (PAN) en

I su municipio. Sin embar
Marina Vitela go, nos relatan que el be
Rodríguez rrinche le durará poco,

pues tiene todo listo para
pedir licencia al cargo en los próximos
días con el fin de buscar ser la candidata
de Morena a la gubernatura para los comi
cios de 2022, por lo que no faltaron las ma
las lenguas que aseguraron que la petición
de recursos era más un "show mediático"
o, de plano, quería hacer "cochinito" para
la campaña. ¡Qué malpensados!

Buscan panlstas versión 2.0
::::: Desde Puebla, nos comentan que el panis
mo de cepa mostró su músculo y dio la esto
cada final al "morenovallismo" con la apabu
llante derrota de la líder estatal del PAN, Ge
noveva Huerta Villegas, en su contienda in
terna, pues no pudo ser reélegida. Nos expli
can que obtener la dirigencia poblana —vir
tualmente ganada por Augusta Díaz de Ri
vera— significó que los panistas regresan por
sus fueros tras el ostracismo en la era de Ra
fael Moreno Valle, pero además, nos indi
can, es un triunfo para el alcalde de la capital,
Eduardo Rivera Pérez (PAN), quien busca
afianzarse rumbo a la gubernatura con la
simpatía del mandatario Luis Miguel Barbo
sa Huerta (Morena).. ¡Qué tal!

Fecha: 19/11/2021

Página: 19

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 25,903

Página 7 de 12



Los contratos de Santa Lucía:
el Ejército tocado por la
corrupción
Un negocio de renta de

juegos inflables re
sulta que es provee

dor de tractocamiones. Su
domicilio no existe.
Una pequeña tlapalería enla

colonia Tacuba de la Ciudad de
México recibió contratos por 77
millones de pesos. Supuesta
mente suministró medio mi
llón de piezas: cisternas, mate
rial hidráulico, mangueras.
Una compañía recibió ocho

contratos dos semanas des
pués de ser investigada por
desviar 29 millones de pesos
en caminos que nunca hizo.
Otra empresa rentó ma

quinaria pesada. Le dieron 19
millones en contratos. En la
dirección que puso como se
de, no hay rastro ni de ofici
nas ni del dueño, que es un
policía municipal.
Estas y otras linduras des

cubrió la reportera Isabella
González, de Latinus, al revi
sar 966 contratos que otorgó
el Ejército para la construc
ción del aeropuerto de Santa
Luda; hay empresas fantas
ma, compañías investigadas

por desvíos de recursos y ope
raciones que se antojan como
maquillaje para actos de co
rrupción. Es una de las obras
¡cónicas del sexenio. Y es un
escándalo mayúsculo.
Los contratos llevan el sello

del actual gobierno federal: se
otorgaron sin licitación. 7 de
cada 10 contratos fueron por
adjudicación directa, y los
otros 3 se dieron invitando só
lo a tres personas. Un festín
de malas prácticas. Y todo, en
la multimillonaria y emble
mática obra del presidente
Andrés Manuel López Obra
dor: el aeropuerto General Fe
lipe Ángeles, mejor conocido
como Santa Lucía. Nada más
en esa megaobra hay 75 mil
millones de pesos.
El presidente de México

convirtió al Ejército en la
compañía constructora más
próspera del país. Ninguno
de los grandes consorcios
constructores de México tie

nen hoy tanta obra como las
fuerzas armadas: el aeropuer
to de Santa Lucía, cuatro ae
ropuertos más (Tulum, Pa
lenque...), un tramo del tren
maya, las dos mil sucursales
del Banco del Bienestar... la
lista parece interminable, el
dinero fluye sin pausa ni con
trol, y el peligro crece.
Cuando hace años se ins

truyó al Ejército combatir al
narcotráfico, surgió de inme
diato la alerta de muchos es
pecialistas: la institución más
estratégica del Estado mexi
cano será puesta en situación
vulnerable ante el poder co
rruptor del crimen organiza
do. El tiempo les dio la razón:
el narco penetró al Ejército.
Ejemplos sobran.
En este sexenio, el presi

dente López Obrador decidió
convertir al Ejército en una
empresa privada. Lo puso
vulnerable ante el poder co
rruptor del dinero. Ahogados
en contratos y en tareas, esta
revisión de 966 contratos de
Santa Lucía exhibe que los
militares están cayendo en las
peores prácticas corruptas
que tanto se condenaron en
sexenios pasados.
SACIAMORBOS. Frente a la
crisis queestá viviendo el CIDE,
cuentan que el director se sien
te invencible. En lós pasillos de
Palacio Nacional platican que
el connotado intelectual Lo
renzo Meyer —historiador fa
vorito del presidente y papá del
secretario de Sedatu— le habló
muy bien a López Obrador del
director del CIDE... y por eso
anda tan gallito. •

historiasreportero@gmail.com

Hay empresas fantasma y compañías
investigadas por desvíos de recursos.
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En petit comité
De los tres "amigous'
I ÓSCAR MARIO BETETA
Contra la percepción de que ora la eco \

nomía, ora la política, lo son todo en
determinado momento, el encuentro

de los presidentes de México y de Estados Uni
dos, y el primer ministro de Canadá, celebrado ,,
ayer en Washington, refleja la indisolubilidad ;
entre ambas, trabajando juntas en busca de so
lución a los grandes y múltiples problemas que
enmarcan la geografía de las tres naciones (mi
gración, intercambio comercial, inversión en
sectores claves como el energético y la minería, >
diplomacia, narcotráfico, tráfico de armas...). :>
Estos, históricamente, y más con en el j

TMEC, se han regionalizado. Los que en
frenta una, se reflejan e impactan en las a
otras dos y viceversa, de tal modo que, con ¦¡
base en la disposición al diálogo, la construc
ción de consensos y la concreción de acuer
dos, sus gobernantes han decidido afrontar
los con el mejor instrumento de que dispo
nen, que es la política.
Para ello, debieron haber escuchado previa

mente, o seguro atenderán a posteriori, la voz =
de la Canadian Chamber of Commerce, la US
Chamber of Commerce y el Consejo Coordina >í
dor Empresarial, en el sentido de que, de la , ¡
Cumbre, deberían desprenderse acciones con s¡
cretas y avances tangibles con base, especial í
mente, en la implementación plena del TMEC. ;
Aunque este es básicamente un tratado co h

mercial, tiene muchos vasos comunicantes h
que generan conflictos a millones de personas
cotidianamente en todos los ámbitos. Los pro .
blemas suelen ser muy grandes, pero la buena 
voluntad, puesta en la acción dialógica, posibi;<
lita siempre un acuerdo. Para eso se reunieron >
Biden, Trudeau y López Obrador. r
A sabiendas de que el comercio es funda p

mental para el crecimiento de la economía y el >
capital base de la solución a la problemática tri,:
lateral que se despliega en todas las vertientes
para mucha gente, Biden, Trudeau y López
Obrador, seguramente habrían buscado poner
los cimientos de arreglo en la perspectiva que
se los pidió el empresariado de los tres países.
Teniendo siempre como eje su pacto co

mercial, les hicieron notar la necesidad de
que se atienda el tema de la competitividad,
para lo cual el poder político debe garantizar •
ambientes de inversión abiertos y transpa sí
rentes. En eso, difícilmente alguna de las >j
partes podría estar en desacuerdo. n
De manera conjunta, los capitalistas de EU,

Canadá y México, pugnan por que se aprove
che el aprendizaje de la pandemia de Covid19
para mejorar la coordinación en la respuesta a
las emergencias, haciendo ver que, de alinear
la posición de industrias y servicios esenciales
en los tres países, la población ganaría bastante
en movilidad, seguridad y certidumbre. Tam
poco es algo que alguno pudiera desestimar.
Así, lo que algunos analistas preveían co

mo un encuentro para el sometimiento de la
soberanía nacional sobre determinadas deci

siones, seguramente ha quedado perfilado
como un firme y sólido paso hacia una rela
ción trilateral de entendimiento, colabora
ción y beneficio compartido, lo que pone de 2
relieve que, con la economía y la política,
juntas, se pueden alcanzar grandes logros. ¡
Sotto Voce... ¿Prefiguran la sentencia contra

el INE sobre el presupuesto que le rebajó el ¦.
Congreso, las declaraciones del presidente de la *
Corte, Arturo Zaldívar, de que cuando se tiene
vocación de servicio el presupuesto no puede f
ser excusa para incumplir con las obligacio
nes?... Omar García Harfuch, titular de Seguri «
dad Ciudadana de la Ciudad de México, rindió I
su tercer informe de actividades con datos alen í
tadores en la lucha contra la criminalidad. La j

detención de casi 200 objetivos prioritarios, son i
un avance hacia la recuperación de la tranquili í
dad.. Diez cuerpos colgados en Zacatecas, sólo I
el día de ayer, reflejan el infierno que se vive en ;
esa entidad...La mancuerna que hacen el nuevo;
gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Be >
dolía y el alcalde Morelia, Alfonso Martínez, í
apunta a iniciar el gran cambio que requiere el i
estado para recuperar el ambiente de seguridad
y llevar ante la justicia a quienes cometieron í
múltiples actos de corrupción durante el nefas <J
to gobierno de Silvano Aureoles. •
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Gran angular
El revire de
EU contra
México
I RAOL RODRIGUEZ CORTÉS

1 ientras las buenas
formas, la cordialidad
i y el lenguaje cortés

dominaban ayer en lo que fue
ron, después de tres años en el
Palacio Nacional, los primeros
encuentros personales del pre
sidente López Obrador con su
homólogo estadounidense, Joe
Biden, y con el primer ministro
canadiense, Justin Trudeau, la
realpolitik de Washington ava
laba una ley que permite a EU
perseguir en cualquier país a
quienes ataquen a sus ¿gentes.
Y no es que la diplomacia ca

rezca de sentido y peso. No es
desdeñable que los tres líderes
de América del Norte hayan rati
ficado su empeño en la integra
ción regional, ni que Biden com
prometiera un trato de iguales a
México, no más como patio tra
sero, ni que AMLO reconociera
como acto de justicia la reforma
migratoria que pretende el man
datario de Estados Unidos para
regularizar a los once millones
de mexicanos que sin documen
tos residen en el vecino país,
promesa incumplida por sus tres
últimas administraciones.

Dominó, pues, la diplomacia,

aunque se antoja imposible que
en privado no hayan salido a
relucir temas motivo de con
frontación como el de la refor
ma eléctrica que pretende
nuestro país, el del desordena
do y creciente flujo migratorio
del sur al norte o el de los tér

minos de la cooperación en se
guridad y las reticencias esta
dounidenses hacia la política de
la 4T de abrazos y no balazos.
En este último tema es por

donde parece que saltó la liebre,
pues horas antes de recibir a
AMLO, Biden firmó una ley que
permitirá al Departamento de
Justicia perseguir donde sea a
quienes ataquen a sus agentes,
en franca violación a soberanías
y al derecho internacional.
Al argumentar los motivos de

esa ley, la Casa Blanca recordó el
ataque del crimen organizado a
los agentes de la Oficina de In
migración y Aduanas, Jaime Za
pata y Víctor Ávila, ocurrido el
15 de febrero de 2011 cuando cir
culaban a bordo de una camio
neta de Monterrey a la CDMX.
Los responsables fueron deteni
dos, juzgados en Estados Unidos
y, dos de ellos, condenados a ca
denas perpetuas por diversos

delitos, más no por asesinato, ya
que la ley no dejaba claro que el
Departamento de Justicia podía
perseguir a quien mate o intente

matar a uno de sus agentes fe
derales fuera de ese país.
No se pueden descartar ra

zones con más fondo y una
principalísima. Estaríamos,
acaso, ante la respuesta legal
de Estados Unidos a una deci
sión legal de México.
Recuérdese la detención en

octubre del año pasado en Los
Ángeles del exsecretario de la
Defensa Nacional Salvador

Cienfuegos por su presunta
protección a un cártel de la
droga. El alto mando militar
fue entregado a la justicia me
xicana y ésta lo exoneró. La
decisión caló hondo en la
DEA, agencia que coordinó el
operativo y caló más cuando
dos meses después, el Congre
so mexicano aprobó en la nue
va Ley de Seguridad Nacional
severas restricciones a la ope
ración de agentes extranjeros
en territorio nacional.
Estos asuntos no están sal

dados y podrían escalar, pese a
las buenas formas de la diplo
macia mostradas ayer. •
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Integración ¿a regañadientes?
Hace tiempo que las re'

laciones bilaterales en
tre México y Estados

Unidos sufren de tensiones y
cambios en su paradigma de co
municación. Lo que no cambia
son los mensajes con acciones o
discursos que generalmente an
teceden una reunión de alto ni
vel como la de ayer. Finalmente
los tres presidentes se toman la
foto dándose a la tarea de idear

un nuevo mecanismo que per
mita avanzar en las coinciden
cias y resolver diferencias en una
muy compleja coyuntura.
El asunto se antojaría sencillo

si no fuera porque México no es
tá en sincronía en materia de se

guridad nacional, energética, la
boral, ambiental, migratoriayde
salud, faltaba más.
El concierto mexicano ha

mostrado una clara desafina
ción musical.
Y el hombre orquesta que ha

bita el palacio da muestra de
fuertes contradicciones en polí
tica exterior en aquello del prin
cipio de la no intervención al
manifestar que exhibirá a los le
gisladores estadounidenses que
noesténafavordelareformami.
gratoria impulsada por Joe Bi
den para beneficiar a millones
de indocumentados.
El contexto de la reunión tri

lateral de los Three Amigos su

cede en momentos donde el go
bierno de México ha enviado se
ñales que suman meses de in
certidumbre alrededor de varios
rubros que son estratégicos en el
(muy neoliberal) TMEC cuya
firma y ratificación "ha sido una
acertada decisión en bien de

nuestros pueblos y naciones.."
expresaba ayer el Ejecutivo asu
miendo, quizá, que con esto se
disipe la niebla de los incumpli
mientos de su administración.
Se debe recordar que la última

década del siglo XX fue una eta
pa difícil e intensa que culminó
finalmente en el acuerdo comer
cial transformado en la práctica
en un instrumento de integra
ción económica, ideológica, po
lítica y de seguridad nacional. El
espíritu de ese Tratado quedó
ayer más vivo que nunca, y como
los mensajes en estos eventos de
alto nivel son el fondo de las for
mas, Biden ayer—en un excelso
timing— se dio tiempo para fir
mar antes de su encuentro con
López Obrador, una ley que per
mite a Estados Unidos perseguir
en cualquier país a quienes ata
quen a sus agentes.
La contundente señal es la

primera para la política de los
abrazos de la cuatroté. La pros
pectiva de los escenarios de vio
lencia, inestabilidad e ingober
nabilidad en varias regiones del

país exhibiendo el fracaso en el
rubro de seguridad no sólo aten
tan contra el Estado de derecho
sino han sido recurrentes alar

mas para la inversión y la segu
ridad binacional.
En la reunión de ayer al presi

dente mexicano se le vio a ratos
incómodo, pero todavía más al
pronunciar un discurso con una
visión geopolítica al señalar a un
actor como China como una ame
naza para la región. Ello constata
que pese a la propaganda maña
nera y al mundo de los otros da
tos, la realidad se impone en ma
teria de política exterior, intereses
estratégicos y lo más importante,
en el inicio de una nueva integra
ción aunque para este régimen
sea a regañadientes.
Porque si, como le expresó Bi

den a López Obrador, su volun
tad de no ver a México sólo como
"buenos vecinos" sino como
iguales, implica reciprocidad y
un compromiso bilateral —en
muchos rubros— de juntos ha
cer frente al crimen trasnacio
nal, a la crisis sanitaria por el
SARSCoV2 y al complejo fenó
meno migratorio que hoy ya está
en un punto de inflexión con los
cientos de migrantes circulando
por el territorio nacional rumbo
a la frontera norte.
Una bomba de tiempo, pues. •

La realidad se impone en materia de política exterior,
aunque para este régimen sea a regañadientes.
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Cuando mis compa
ñeros coautores del
libro Narco CDMX

(2019, Random House) y
una servidora publicamos
esta investigación que de
mostraba cómo operan los
grupos del narcotráfico en
la Ciudad de México, con es
tructuras y capacidad de
fuego similar a los cárteles
trasnacionales —y algunos
de ellos ya considerados co
mo tal— aún existía en el
discurso oficial la versión de
que solo operaban pandi
llas. Meses después de la lle
gada de Claudia Sheinbaum
a la jefatura de gobierno, en
ese mismo año, se empezó a
reconocer que grupos como
la Unión de Tepito, el Cártel

de Tláhuac y la Antiunión
habían crecido al amparo de
omisión y corrupción, por lo
que se establecieron como
un objetivo prioritario.
En junio de 2019 con la lle

gada de Ornar García Harfu
ch a la Policía de Investiga
ción —y su paso después a la
Secretaría de Seguridad Ciu
dadana— se mantuvo el dis
curso de confirmar la pre
sencia de grupos fuertes,
que .ya no eran simples nar
comenudistas, sino que te
man conexiones directas
con la producción de droga,
almacenamiento, distribu
ción en grandes cantidades y
además participaban en
otros delitos para sacar pro
vecho económico como la

extorsión, cobro de cuotas,
invasión de predios y trata
de personas.
Desde entonces —y des

pués de que la administra
ción anterior a cargo de Mi
guel Ángel Mancera intentó
tapar el sol con un dedo al de
cir que no operaba crimen
organizado en la ciudad— se
emprendió desde los apara
tos de inteligencia capitalina
una cacería a líderes delin
cuenciales. Y ocurrió. Se de
be reconocer que se actuó
contra las cabecillas de los
principales grupos, algunos
de ellos que ya operaban con
casas de seguridad en varios
puntos de la ciudad, produc
ción y distribución de drogas
dentro y fuera de la capital, y
bajo el manto de la colusión
y corrupción del aparato de
la policía local.
Pero esto no ha acabado.
En una entrevista otorgada

al reportero Carlos Jiménez
esta semana, García Harfuch
aseguró que no hay grandes
grupos del narcotráfico aquí.
"Hemos hecho aseguramien
tos que pertenecen a tal o

equis grupo, pero es diferente
que tengan una operación en
la Ciudad de México o que ha
yan hecho una transacción a
que ya estén asentados y ten
gan una estructura delictiva
en la ciudad".

Hay que recordar que en el
narcotráfico es como la Hi

dra de Lerna en la mitología
griega: por cada cabeza que le
cortan salen dos o más. No ha
bastado con detener a diri
gentes del Cártel de Tláhuac,
la Unión, la Antiunión, o el
cártel de Jalisco. La presen
cia del crimen organizado no
se puede medir por cuántas
detenciones se han hecho, si
no por la erradicación de los
delitos que mas duelen a los
ciudadanos como la invasión
de sus propiedades, la extor
sión, el cobro de cuota. Ape
nas ayer conversaba con una
familia de comerciantes que
tienen su negocio a unas ca
lles detrás de Palacio Nacio
nal que siguen pagando
"cuota" a la Unión. Y me lo
corrobora el propietario de
un bar en Polanco que sufre
lo mismo. ¿Estarán ellos de

acuerdo con las palabras del
secretario?

Informes de inteligencia,
víctimas, vecinos y homici
dios con arma de fuego por
ataque directo también con
tradicen al funcionario: aquí
hay presencia de La Unión, el
Cártel de Jalisco Nueva Gene
ración, el Cártel de Tláhuac,
los Rodolfos, y otros, que
mientras tengan capacidad
de amedrentar y controlar te
rritorios siguen siendo grupos
fuertes que además están
•amedrentando periodistas.

Hace unos días el reportero
Antonio Nieto recibió una lla
mada de un miembro de una

banda del crimen organizado
en la Ciudad de México que le
exigió bajar los tuits y sus no
tas que lo mencionaran. Así el
grado de impunidad y mar
gen de acción.
¿García Harfuch se con

vertirá por aspiración políti
ca y conveniencia en el Mi
guel Ángel Mancera que optó
por negar la realidad? Sería
muy desafortunado para la
ciudad. •

@Sandra_Romandia

¿García Harfuch se convertirá por conveniencia en e
Miguel Angel Mancera que optó por negar la realidad?
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Paridad, nueva moneda de
cambio; un vistazo al Congreso
Siempre son los temas que

involucran presupuestos
los que desvelan lo peor

de nuestra especie.
El análisis y discusión del Pre

supuesto de Egresos de la Fede
ración para el Ejercicio Fiscal
2022 ha sido un crudo retrato de
la Legislatura de la Paridad.
Es inquietante ver a las legisla,

doras, extasiadas, cumpliendo a
cabalidad su perfectamente di
señado papel de bufoncillas sica
rías; sintiéndose libres, podero
sas y revolucionarias por recurrir
al más ruin de los comporta
mientos para agredir a otras mu
jeres, sirviendo a un amo que or
dena y aplaude los ataques.
Me pregunto si hombres ocu

pando esas curules nos harían
menos daño como género o qué
pasaría si, con esa fiereza, se tra
bajara para impedir que nos
maten y nos violen, para garan
tizar educación y servicios de
salud a niñas indígenas, para
atender a las madres de niños
con cáncer.

Y es que es el desdichado ni
vel de debate, la poca producti
vidad y la mucha desvergüenza
lo que hace de las cámaras el
más costoso e inferior de los es
pectáculos, dejándonos ver cada
vez más pequeñas, de someras
capacidades y sensibilidad limi
tada, pero ¿ellas realmente nos
representan?, ¿o siguen siendo
ellos quienes eligen y prefieren a
esas representantes?
El primer gran paso en la lucha

por el reconocimiento de los de
rechos de las mujeres se concretó
el 3 de julio de 1955, fecha en que
las mujeres mexicanas emitían
por primera vez su voto para ele
gir, por cierto, a diputados fede

maten y nos violen, para garan
tizar educación y servicios de
salud a niñas indígenas, para
atender a las madres de niños
con cáncer.

Y es que es el desdichado ni
vel de debate, la poca producti
vidad y la mucha desvergüenza
lo que hace de las cámaras el
más costoso e inferior de los es
pectáculos, dejándonos ver cada
vez más pequeñas, de someras
capacidades y sensibilidad limi
tada, pero ¿ellas realmente nos
representan?, ¿o siguen siendo
ellos quienes eligen y prefieren a
esas representantes?
El primer gran paso en la lucha

por el reconocimiento de los de
rechos de las mujeres se concretó
el 3 de julio de 1955, fecha en que
las mujeres mexicanas emitían
por primera vez su voto para ele
gir, por cierto, a diputados fede

rales que integrarían la XLm Le
gislatura Sin embargo, el activis
mo para lograrlo registra un ori
gen mucho más antiguo. En 1821,
una organización de mujeres za
catecanas solicitó porprimera vez
ser reconocidas como ciudada

nas y gozar de tales derechos, pe
ro fue Yucatán el primer estado en
reconocer a las mujeres el dere
cho al voto local.

Pasaron años para que el sufra
gio femenino se viera proyectado
en la elección de mujeres candi
datas para cargos federales.
El 31 de enero de 2014, larefor

ma políticoelectoral en materia
de Paridad entre Género elevó al
rango de constitucional la ga
rantía de la paridad entre muje
res y hombres en las candidatu
ras a la Cámara de Diputados,
Senado y congresos estatales,
modificando completamente
los antiguos esquemas y estatu
tos de los partidos políticos, obli
gándolos a ceder 50% de las can
didaturas a mujeres.
Pero un vistazo a las cámaras

nos recuerda que ganamos espa
cios que siguen vacíos. Porque,
hasta de esta gran conquista fe
menina, ellos siguen cosechan
do. Algunas mujeres se han con

vertido en moneda de cambio;
ahora los poderosos pueden ex
tender sus dominios (o no per
derlos) concediendo candidatu
ras a cónyuges, hijas, hermanas,
cuñadas y otros amores, compli
cando el camino al activismo de
mujeres capaces, a las voces fér
tiles. Ellos también han obteni
do nuevas herramientas para
destruir oponentes, utilizando a
modo la "violencia política en ra
zón de género".
La violencia política en razón

de genero nace con la legislación
que OBLIGA a los partidos a re
servar lugares a mujeres, aleján
donos del natural reconoci

miento de la gran capacidad de
la mujer mexicana para conten
der y ocupar cualquier cargo.
¿Qué podría violentar más los

derechos políticos de una mujer
que ser utilizada para cumplir
cuotas o hacer el trabajo sucio
para un amo?
Seguirán siendo tiempos mu

dos para nosotras, mientras la
representatividad femenina en
las cámaras siga a la elección de
ellos. Estamos en deuda con las

que forjaron camino y las que lo
siguen haciendo, en tribuna o en
las calles, a ELLAS: ¡Gracias! •
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| sta ha sido una semaE¡na movida en Zapo;I pan, Jalisco. Tras la
reaprehensión de Rosalinda
González Valencia, comenta
da en esta columna el miér
coles pasado, dos integrantes
de la Marina fueron secues
trados en ese municipio, su
puestamente por órdenes de
una hija de Nemesio Osegue
ra, alias El Mencho. El plagio
de los marinos detonó a su
vez un amplio operativo de
búsqueda, con escenas casi
sacadas de serie televisiva.
Lo que veremos en las pró

ximas semanas y meses será
probablemente una escalada
del conflicto entre el gobierno y
la estructura criminal del Men
cho. Esto significa un cambio
sustancial en la políticadelaac
tual administración y, en par
ticular, su postura de no prio
rizar la persecución de cabeci
llas del crimen organizado.
La causa efectiva de este

cambio posiblemente se en
cuentre más allá del Río Bra
vo. Esta semana, el Centro
para el Control de Enferme
dades (CDC por sus siglas en
inglés) dio a conocer un re
porte preliminar sobre muer
tes por sobredosis en EU en el
periodo 20202021.
Los datos son de espanto:

entre mayo de2020y abril de
2021, habrían muerto por so

bredosis más de 100,000
personas. Esto es una marca
histórica e implica un creci
miento anual de 28%.
De ese total, casi tres cuartas

partes serían resultado del abu
so de opioides. Y de esas muer
tes, casi 63,000 estarían relacio
nadas con opioides sintéticos,
particularmente el fentanilo.
Por si fuera poco, también au
mentaron de manera acelera
da las muertes por sobredosis
de metanfetamina y cocaína.
Según la CDC, este brinco

en las muertes por sobredosis
está conectado a la pandemia
y la crisis de salud mental que
trajo aparejada. A esto se le
añaden las condiciones crea
das por el confinamiento
(más personas mueren por
sobredosis fcuando están so
las) y la sobrecarga de los ser
vicios de emergencia.
Pero además de estos fe

nómenos coyunturales, las

masivos de esa sustancia. Se
importarían desde China so
lo precursores y la manufac

tura del producto se haría en
México. Con esto, los volú
menes contrabandeados a
Estados Unidos habrían cre
cido exponencialmente.
Esto puede ser o no cierto

—como regla, hay que tomar
siempre con una buena dosis
de escepticismo lo que dice
el gobierno estadounidense
sobre el tráfico de drogas
pero esta conexión mexica
na está volviéndose parte de
la narrativa dominante en
Estados Unidos sobre la cri
sis de los opioides.
Y, con casi total certeza,

esa narrativa será usada por
los adversarios republicanos
del presidente Joe Biden en
2022 y 2024. La consecuen
cia casi obvia será el endure
cimiento de la política anti
narcóticos de Estados Uni
dos. De hecho, apenas ayer,
el presidente Biden promul

gó una ley que permite al De
partamento de Justicia pro
cesar por homicidio a quien
agreda a sus agentes fuera de
Estados Unidos. Biden lo
describió "como un mensaje
a los cárteles de la droga".
Otros mensajes —más dis

cretos, pero tal vez más efica
ces— han sido enviados, con
toda probabilidad. Ante la sen
sación de crisis y la cercanía de
procesos electorales, la tole
rancia con la relativa pasividad
mexicana en la persecución de
capos se ha vuelto escasa
De allí (entre otras razones)

el endurecimiento de la polí
tica mexicana y la decisión de
ir, ahora sí, tras el Mencho y el
CJNG, sirva o no (casi de se
guro no)para contener la crisis
sanitaria en Estados Unidos.
Así que los eventos en Za

popan podrían ser solo el pró
logo de una batalla larga. •
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1 Planes cimentados. En el segundo encuentro
«bilateral dentro de la IX Cumbre de Líderes de

América del Norte. Andrés Manuel López Obrador,
mandatario mexicano, agradeció que el presidente
Joe Biden esté comprometido con la idea de regula
rizar la situación migratoria de 11 millones de mexi
canos que, desde hace mucho tiempo, aportan a ese
país. "Es Justa una reforma migratoria" para los mexi
canos que viven y trabajan en los Estados Unidos",
aseveró el presidente de México, durante el encuen
tro bilateral con Kamala Harris. vicepresidenta de
EU, quien mandó el balón a ios legisladores de am
bos países. La idea está lanzada y aprobada... A darle.

2 Equidad en serio. Con su resolución para Ta
• maulipas, el Consejo Nacional de Morena, al

seleccionara dos hombres y dos mujeres como úni
eos participantes en la encuesta, procedimiento final
para la elección del candidato a gobernador 2022,
dejó helados a los demás aspirantes y afianzó en la
contienda a los mejores perfiles. Y aquí viene lo bue
no: los punteros son el senador Américo Villarreal y
la tampiqueña Olga Sosa, elegidos para encabezar la
carrera a la candidatura, Los números no mienten:
en esta resolución Américo y Olga obtuvieron 52 y 51
votos, respectivamente, Rodolfo González 34 y Maki
Ortiz.23. Débiles, ninguno: fuertes, dos. Ysigueposl
clonándose la equidad y eso es ganancia, Mucho ojo.

3 Colaboración estrecha. En su comparecencia.
• los legisladores cuestionaron a Ornar García

Harfuch. secretario de Seguridad Ciudadana capi
talino, el rolde la Marina y la Guardia Nacional, en la
CDMX. Es común observar a ios guardias nacionales
en situaciones de emergencia, así como operativos
antidrogas con la SSCDMX, Además de esa presen
cia. García Harfuch informó al Congreso local que

los mandos operativos, asi como elementos adscri
tos a las áreas de operaciones especiales de la policía
a su cargo recibieron una capacitación especializada
de la Sentar. Además, esta colaboración ha contri
buido a la detención de más de 100 sujetos relevantes
generadores de violencia, Nada que ocultar y resulta
dos tangibles. Bien librada esa comparecencia,

4 La palabra utopía. Autoridades del Poder Le
gislativo y Judicial y del Inai coincidieron en

señalar la importancia de la transparencia en ios
procesos de creación de leyes y procesos judiciales,
así como la posibilidad de que la ciudadanía parti
cipe en "la cosa pública" Durante el seminarlo in
ternacional de justicia constitucional y parlamento
abierto, la presidenta del Inai. Blanca Lilia Ibarra.
enfatizó la necesidad de estrechar vínculos entre Po
deres para fortalecer los principios de transparencia
y rendición de cuentas, El 12 de junio de 2003 se creó
el entonces Instituto Federal de Acceso a la Informa

ción Pública (Ifai), hoy inai. Vamos para dos décadas
implorando transparencia, y," ¿nos la dan?

5 Honores. El genera! Luís Cresencio Sandoval
• González y el almirante José Rafael Ojeda

Duran, titulares las secretarias de la Defensa Nacio
nal y de MarinaArmada de México, respectivamen
te, recibirán la Condecoración al Mérito Militar en
Grado de Orden y la Medalla de la Honestidad, este
20 de noviembre, durante los festejos por el 111 Ani
versario de la Revolución Mexicana, El próximo sá
bado, en la columna desfilarán, del Zócalo capitalino
al Campo Marte en el Bosque de Chapullepec, 6 mil
719 elementos, entre ellos 891 mujeres, y 335 niñas y
niños, con el apoyó de 2 mil 55 caballos, 71 vehículos
y sobrevolarán 15 aeronaves. Instituciones sólidas, y
apreciadas, la Sereda y ta Semar. Orgullo hecho en
México,
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Si dicen que en política la forma es fondo, en
tonces como se debe leer el intento de vacío
que, desde la Secretaría de Gobierno, le qui
sieron hacer a Ornar Hamid García Harfuch.

durante su comparecencia de ayer en el Con
greso de la Ciudad de México.

También dicen que en política no hay ca
sualidades, y resulta que apenas empezó la
comparecencia del secretario de Seguridad
Ciudadana, la diputada Valentina Barres se
desapareció del reclino y regresó hasta que
García Harfuch se había ido

Igual ocurrió con la coor
dinadora de la bancada de
Morena. Martha Ávila, cuya
presencia en el pleno fue in
termitente: pasó más tiempo
lucra que sentada junto al ¡efe
de Policía, como es costumbre
cuando alguien del Gobierno
comparece.

Ni qué decir de que los mo
renos enviaron a gente de muy
bajo perfil a la tribuna, como
para que la comparecencia no
fuera tan lucidora. Y ya ni ha
blar de los invitados, pues no
hubo nadie del gabinete de
Claudia Sheinbaum

Cuando compareció Maní Batres, Donce
les se llenó de funcionarios; hasta Ernestina
Godoy lo acompañó. Et martes, cuando com
pareció la secretada de Salud. Olivia López, le
mandaron a Ricardo Ei Mandibutín Ruiz. sub
secretario de bajo perfil, pero de eso a nada...

Al secretario de Seguridad Ciudadana no
te mandaron ni al portero del Antiguo Ayun
tamiento para que lo acompañara, lo que fue
muy comentado entre las cundes, donde in
terpretaron eso como una jugada de Marti
para evitar que García Harfuch luciera, pues
ya lo ve como rival.

Pero al final ni falta hicieron, ya que los
diputados de todas las fracciones reconocie
ron su trabajo, incluso le ofrecieron cooperar
con el para alcanzar sus objetivos, tanto en
seguridad como en el control de tos penales
de la capital.

Asi. arropado, incluso por las bancadas de

la oposición, el funcionario libró el intento de
vacío de ta Secretaría de Gobierno, y demos
tró que cada vez está más hecho; además de
buen policía, salió bueno para la grilla.

Pero como nunca falta el pelo en la sopa,
los diputados Jesús Sesma, del PVEM, y
Jorge Gavíño. del PRO, se robaron parte del
show con un debate que nada tuvo que ver
con la comparecencia

El problema inició porque Gavíño criticó
a los partidos que se ponen de tapetes, en
lugar de aportar críticas constructivas para

avanzar. Aunque no mencionó
nombres, Sesma dio por hecho
que el perredista se refería a ios
tapetes verdes.

La discusión entre ambos lle

gó al plano personal, cuando el
diputado del tucán llamó viejo
al del sol azteca. Todo ocurría
mientras el jefe de Policía obser
vaba incómodo en su silla; ora sí
que qué pena con las visitas, pero
no podía faltar el escándalo.
Cuando todo regresó a la

normalidad, los ojos volvieron
sobre García Harfuch. quien ce
rró entre aplausos su compare
cencía Incluso diputadas como

la panista Ana Villagrán, dijeron que si él era
candidato, sin duda lo apoyarían... "después
de Santiago (Taboada)".

Seguramente después de hoy, Martí ten
drá más cosas en qué pensar y no sólo en
Garita Brugada como enemiga para 2024,
sino también en un tal Ornar Hamid

O
CENTAVITOS

líueno hubiera sido aprovechar la visita del
jefe de Policía para que le echara un ojo al
tema del moreno feancarlo Elizondo. quien
primero falsificó credenciales del Congreso
para que su staff pueda ingresar, y después
clonó tarjeíones del estacionamiento. Ahora
qué los dueños exigen el pago por el uso del
estacionamiento, |eancarlo se niega a pagar.
A tiempo el PRD se deshizo de esa fiehita...
que recibió gustoso Morena.

Al secretario

de Seguridad
Ciudadana no
le mandaron

ni al portero
del Antiguo
Ayuntamiento
para que lo
acompañara.
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Marko Cortés frente
a sus críticos
Marko Cortés vive los momentos más difíciles desde que
asumió por primera vez la presidencia del PAN, en no
viembre del 2018, Ha recibido fuertes críticas de panls
tas históricos —Ernesto Ruffo—¡ exdirigentes nacionales
del PAN Damián Zepeda o gobernadores Martín
Orozco.

"Siempre han sido las mismas voces, pero hay una nue
va generación que hoy gobierna y está con el proyecto de!
PAN", minimiza.

En esa "nueva generación" menciona, entre otros, a Tere
liménez. Mam Campos, Mauricio Vita, Diego Sinhue.
Alejandra Gutiérrez, Renán Barrera, Santiago Taboada
y Mauricio Tabe.

El ¡efe nacional del azul no se engancha con las criti
cas. Sabe que su reto es reunir al panismo, apuntalarlo.
"No me ayuda polemizar, Lo importante es que nos una
mos para enfrcnlar los retos", subraya.

En charla, celebrada en sus oficinas del CRN, evita res 
ponder a la mayoría de sus detractores. Los invita, eso sí. a
"¡alar antes que criticar".
Hace una excepción ton Damián Zepeda. El senador

dice que Marko es muy "chiquito" para la tarea que desem
peña. El ¡efe nacional tiene una explicación a ese rechazo
de! legislador. "Tal vez se da cuenta que sus aspiraciones
no son atendidas", señala.

Habla también de la alianza Va por México, Dice que an
tes de 2024, PR1PAN y PRD deben estar unidos en lo legis
lativo "Primero es defender a México y después la decisión
del candidato presidencial", recalca,

La charla nos dejó claro que no va a ser fácil que Acción
Nacional acepte postular, en el 2024, un candidato exter
no, Ni del PRI ni del PRD. Mucho menos a un exmoreno,
Aclara que no está cerrado a un abanderado o a un aspi
rante de la sociedad civil.

Presume que su partido tiene "buenas cartas" para com
petir en el 2024; Ricardo Anaya, Vila, Maru. Cree!. Sinhue,
Cabeza de Vaca y Romero Hicks,

Otro aspecto de la alianza Va por México, conformada
por PANPRIPRD, es que afirma que su principal logro
fue evitar que Morena y sus incondicionales en San Lázaro
lograran una mayoría calificada.

"El INE estaría ya sin los consejeros actuales y la reforma
eléctrica se hubiese aprobado en el Congreso. Eso demues
tra que sí hay un bloque sólido", asegura.

Aprovecha para abundar sobre la reforma eléctrica Dice
que la alianza busca cómo mejorar el tema energético, para
que la gente pague menos por la luz.
¿Cómo? Hay que ampliar la oferta de energías limpias,

que haya competencia, apertura y certeza jurídica "Lo que
no va a pasar es esa reforma regresiva que envió el F.jecu
tivo", afirma.

Le recordamos que Rubén Moreira. coordinador de la
bancada tricolor en San Lázaro, ha mostrado una actitud
ambigua sobre el tema y que con los votos del PRI puede
pasar. "La reforma no está muerta", dijo el coahuilense.

—¿Confías en el PRI?—, le preguntamos.
—Es un viajero necesario—, respondió, sin más,

* Si la elección del candidato o candidata de Morena a la
Presidencia de la República se resolviera en un casino,
apostaría que la ganadora será Claudia Sheinbaum.

López Obrador, hombre de ideas fijas, la respalda abier
tamente, Ya le levantó el brazo, se la llevó de gira, la apapa
cha. la placea cada que puede y ella se deja querer.

¿Alguien quiere apostar?

' Por cierto, el Presidente ya dio línea, ti abanderado o
abanderada de Morena será elegido en una encuesta, So
bra decir que es el método más favorable a un dedaio
disfrazado,

Es opaco y, por lo tanto, fácil de manipular, No hay ob
servadores electorales independientes. Lo sabe López
Obrador, Lo saben tos aspirantes.

Uno de ellos, Ricardo Monreal, ya experimentó el mé
todo cuando quiso ser ¡efe de Gobierno de la CDMX. Las
encuestas lo pusieron en tercer lugar, detrás de Claudia
Sheinbaum y de ¡Martí Batres!

Por eso anda en campaña promoviendo elecciones pri
mar las, con la advertencia de que si no hay piso parejo,
habrá un choque interno en Morena.

Sobre las declaraciones de López Obrador de que apo
yará al candidato o candidata que gane la encuesta, el se
nador dijo ayer:

"El Presidente tiene su versión. Es muy fuerte. Pero in
sistiré (en elecciones primarias.) Faltan dos años. El partido
debe implementar mecanismos innovadores que permitan
rescatar la confianza y confirmar que estemos en la función
pública los próximos seis años" puntualizó,
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ADIVINANZA

¿A qué pregunta nunca puedes responder afirmativamente?

R. En espera de algún lector abusado,

VIRTUAL/RODOLFOMARTINESC.

¿Cuál es el origen y cómo se aprueba el uso de la palabra vir
tual? Que yo recuerde, ésta se utiliza con relación a /a moral,
a ¡as virtudes o a la falta de ellas, ¿pero virtual como visual?

R, Don Rodolfo, le comparto la versión de la irrefutable RAL:

Virtual Del lar. Mediev virtualis y este der. del lar Vírtus po
der, facultad', 'fuerza', 'virtud'). Adj. 1. adj. Que tiene virtud
para producir un efecto, aunque no to produce de presente,
frecuentemente en oposición a efectivo o real. 2. Implícito,
tácito. 3. Fis. Que tiene existencia aparente y no real, foco
imagen ~, realidad

Esta voz ya la recogía en 1739 el Diccionario de autori
dades definida como «lo que en virtud, fuerza, ó activi
dad equivale a otra cosa, en orden a obrar como ella». Es
interesante señalar que. en las primeras documentaciones
en los corpus académicos, virtual presenta un valor cercano
a virtuoso.

En nuestros días, el uso de este término es muy común para

aludir a aquello que, creado por medios informáticos, produce
ta sensación de tener existencia aparente, como sucede con
realidad virtual, mascota virtual o mundo virtual, por poner
unos ejemplos.

HALLOWEEN/ELAQUELARRE

¿Cuanto tiempo se pueden guardar las golosinas que recogie
ron los escuincles en Halloween?

R. El chocolate oscuro le puede durar hasta dos años. Los cara
melos duros y los de goma se manrienen en buen estado hasta
por un año, por lo que puede conservarlos hasta el próximo

Halloween. Los dulces más suaves, como la goma de mascar,
el maíz dulce, son buenos durante aproximadamente seis a
nueve meses.

La advertencia para todos los productos anteriores es el al
macenamiento adecuado. Los caramelos sueltos se degradan
mucho más rápido que las golosinas en envoltorios sellados,
así que planifique terminar su caramelo relativamente pronto
después de abrirlo, Mantener un tazón en un lugar cálido y
soleado también es malo páralos dulces. En su lugar, intente
guardarlo en un lugar oscuro y fresco, como la parte posterior
de la alacena, donde los demás miembros de su hogar no los
encontrarán.

PD: ¿A dónde fueron de Halloween?

MAYAS/YUCATECO

¿En dónde fray mas mayas nativos, en V'ucartiri o en
Guatemala7

R, El 40% de la población de Guatemala, el 40%, se Identifica
como mayas. El total se divide así:

ladino, 56%.
Maya, 41.7%.
Xinca, 1.8%.
Afrodescendiente'Creole, 0.2%.
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Va por México,
unidos pero solos...
Lo perdonaron y exiliaron (SSS), pero Deschamps vive,

Inminente ya el formal arranque del proceso de elección
de aspirantes, primera, y candidatos, después, a las seis gu
bernativas que estarán en juego en los comicios de ¡unió,
nada parece más evidente hoy que si bien la alianza Va por
México participará en tales procesos, no irá "en plena uni
dad" en codos ellos e inclusive podría darse el caso de que
en algunas de las entidades, en unas dos en concreto, los
partidos signantes decidan competir entre ellos

Asi entonces, al tiempo que nadie parece cuestionar ahora
que Acción Nacional, e! Revolucionario Institucional y el de
la Revolución Democrática intentarán ir ¡untos en la puja por
los gobiernos de Du rango, Quintana Roo, Hidalgo y hasta
Aguascalientes (donde el panismo estima ganar "incluso yen
do sólo"), ello no está del todo claro en casos como Tamauti
pas y Oaxaca, donde, aunque por consideraciones distintas,
la perspectiva de unos y otros es por demás negativa.

En la entidad gobernada por Francisco García Cabeza de
Vaca, por ejemplo, como resultado de la feroz persecución
que el gobierno federal ha enderezado en contra del man
datario de extracción blanquiazul y la previsible intromisión
del crimen organizado en la campaña y elección, o por lo que
hace a¡ estado encabezado por Alejandro Murat —"el más
iopezobradorism de ios gobernadores priistasse diría por
la práctica definición adelantada
del triunfo del oficialismo que. en
el caso del PAN y del PFtD, ven la
posibilidad de utilizar la campa 
ña por venir para tratar de am
pliar su ahora prácticamente nula
presencia vía la realización de un
intenso " trabajo de campo" entre
la población.

Es cierto que en Hidalgo, con
Ornar Fayad a la cabeza, se da
un panorama muy similar al ci
tado en el segundo de los casos
mencionados: sin embargo, la
casi segunda postulación de la
"segunda a bordo" del comando
tricolor hace pensar a más de
uno que las cosas en ese caso
podrían dar paso a una campaña
intensa que, con participación de
los tres signatarios de la alianza,

venza incluso al gobernador en turno...
Así las cosas...

ASTERISCOS
" Activistas de Misión Rescate México CDMX. de Carlos
Cortés Amezcua. exigieron el miércoles remoción, del lar
din Tabacalera, de las estatuas de Fidel Castro y de Ernesto
Che Guevara, asesinos y promotores de la tiranía cubana
actual , así como el cese de la represión y libertad en la isla.
¿Escucharán la regenta Claudia Sheinbaum y la alcaldesa
Sandra Cuevas?...
" ¡Vaya nuevo revés! el que la otrora respetable Suprema
Corte le dio a Andrés Manuel López Obrador al otorgar la
suspensión solicitada para que los altos mandos del Inegl,
de lulío Saritaella. ganen más que él. Tras su frustrado in
tentó anticonstitucional para que Arturo Zaldívar amplia
ra su mandato, las diferencias entre éste y el tabasqueño
tienden a ahondarse.,.
" De llamar la atención, por decir lo menos, el malestar cau
sado por nuestra colaboración del lunes en que advertimos
sobre riesgos de la regresiva reforma eléctrica a debate. Si
bien ahora con mayor información sobre la iniciativa, que
agradecemos, reiteramos lo dicho y confiamos en que. por
el bien de México, ¡nosotros seamos los equivocados!...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.

Podría ciarse
el caso

de que
en algunas
de las entidades,
en unas dos
en concreto,

los partidos de
la alianza Va por
México decidan

competir
entre ellos.
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Batallón de Seguridad
Hirística
La detención de Rosalinda "N". esposa de Eí Marcho líder
del CING. el más violento que opera en México, no es cual
quiercosa. Recordemos que la difícil retirada del Ejército en
el Culíacanazo, cuando Incluso, se había cumplido el obje
tivo de detener a Ovidio Guzmán, se debió a la amenaza
de criminales de atacar a ¡as familias de militares, obligaron
al presidente liberar al hijo de El Chapo y detener el opera
tivo. Aquel fracaso de Durazo se pagó mediáticamente muy
caro, la falta de probidad de lo que podía suceder y la de una
correcta estrategia dieron como resultado el triunfo de la de
lincuencia en su único y fallido operativo como titular de la
SSPC, Si bien la detención de Rosalinda "N" se dio gracias al
trabajo del CN1, bajo las órdenes del Gral. Audomaro y a su ex
celente coordinación con el Gral, Cresencio Sandoval, de ma
nera Impecable, bien planeada y digna de las Fuerzas Armadas,
la respuesta a este hecho ha sido el secuestro de dos elementos
de la Marina que. al parecer, se encontraron de paso en una de
las plazas más concurridas de la capital Jalisciense.
Todo señala que la hija de la detenida Laisha Oseguera

y su novio Christian Gutiérrez son autores intelectuales de
!a desaparición de una secretaria y un chofer que esperaban
a su superior a la salida de un supermercado, los elemen
tos que acompañaron a su capitán a realizar sus compras fue
ron los objetivos para cobrar venganza por la detención de su
madre. La reacción ante estos operativos es una amenaza para
el lugar donde se lleven a cabo y podrían escalar en propor
ción al nivel de importancia de la o el detenido, no les impor
ta quién o quienes sean ni el nivel de grado y responsabilidad
que tengan o si participaron o no en el operativo de deten
ción, importa que vistan uniforme para distinguirlos, privarlos
de su libertad y canjear o matar. Ahora importa rectificar la es
trategia para actuar en contra de criminales con toda la fuerza
de! Estado, el despliegue de fuerza militar terrestre y aerea en
la búsqueda de los elementos secuestrados que se impone en
calles de Zapopan, son contundentes paragarantlzar la integri

dad y vida de los elementos de las FAy GN. sean jefes, oficiales
o tropa, como en este caso.

Debido al incremento de violencia en Quintana Roo. el ti
talar de la Sedeña confirma la creación del Batallón de Segu
ridad Turística de la GN, conformado por mil 445 elementos
a lo largo del destino turístico, Los enfrenamientos entre
cárteles que han dejado turistas muertos o heridos, alertan a
empresarios y autoridades por las implicaciones que gene
ran las alertas rojas para no viajar a México. Sin embargo, no
deja de preocupar que la presencia de estos efectivos o los
operativos que se lleven a cabo en las playas y espacios tu
rísticos. donde los criminales manejan jugosos negocios, ge
neren hechos violentos como los vividos en BahfaPetempich,
donde como piratas llegaron del mar para ejecutar a narco
menudistas en pleno hotel, FI corredor de playas públicas o
concesionadas está en manos de criminales, y si bien es cierto
que faltaban elementos y qué el Gral. secretario hizo bien en
persuadir al Presidente para conformar el Batallón de Segu
ridad Turística para restablecer el orden, también es cierto
que faltan órdenes del ejecutivo para actuar y lograrlo bajo los
principios de un Estado de derecho, no sólo para el Caribe
mexicano, sino para todo el país.

O
DE IMAGINARIA

Gran expectativa genera ya el tradicional desfile del 20 de No
viembre. fecha en que los militares reciben de manos del jefe
supremo condecoración por ascenso. Felicitaciones a todos
los que, con su esfuerzo y dedicación, obtienen el grado in
mediato. en especial al Gral. Ricardo Trevilla, actual jefe del
Estado Mayor, quien recibirá el grado a divisionario, la insignia
más alta a la que se aspira en el Ejército mexicano, así mismo
nuestro reconocimiento al ahora Gral. Monriel Maldonado,
director de Comunicación Social.
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El problema del agua
en La Paz, ¿un proyecto
prioritario?

En el artículo anterior comentamos sobre la
problemática que se presenta en la atractiva
ciudad de La Paz, capital del estado de Baja
California Sur, donde, de no impíementarse
acciones en el corto plazo, podría llegara
tener, en el término de tres a cinco años, una
alta concentración de cloruros en el agua de
los pozos que la abastecen, debido a la intru
sión salina. Ésta cada año va avanzando de
manera irreversible, contaminando el agua
dulce del acuífero del Valle de La Paz,
Aunque no es el único problema de

abasto de agua potable que Eenemos, las
características y la situación
hidrológica del estado de Baja
California Sur. donde las preci
pitaciones son las más bajas del
país, hace que La Paz pueda ser
la primera ciudad que se quede
sin suministro de agua potable.

Existe un consenso entre es
pecialistas respecto a tas accio
nes que deben impíementarse
para evitar que La Paz llegue al
"día cero": la primera es prote
ger al acuífero que proporcio
na el 80% del agua con la que
se abastece la ciudad, evitando
que le entre más agua de mar
mediante la perforación de
pozos que generen una barre
ra, cuya finalidad sería "inter
ceptar" al agua salina que inicia
su tránsito hacía tierra adentro.

Para esto se debe hacer previamente un es
tudio detallado de permeabilidad y trans
mlsibilidad del suelo en una franja costera,
determinando el número de pozos, su pro
fundidad y ubicación.

Una segunda acción es Sa reubicación de
los pozos más cercanos a la zona donde se
tiene la intrusión salina, debido a que el agua
salada que ya entró al acuífero va avanzando
y no hay forma de detenerla. Por lo menos
6 de los 39 pozos actuales deben cancelarse
para reubicarlos io más lejos posible de la
costa, dentro del mismo acuífero.
Como tercera acción, es indispensable

que la red de distribución de agua no tenga

fugas y lograr ta más alta eficiencia en el ma
nejo de agua, tanto en la red de distribución
como en su uso en hogares, comercios e in
dustrias, como respuesta a una realidad: se
trata de la zona con menor disponibilidad
de agua por habitante en el país y, por ello.
La Paz deberá ser un ejemplo nacional en su
uso eficiente y racional.

La construcción de una planta dcsaladora
es la cuarta acción necesaria para mejorar,
en primer término, el servicio de agua en la
ciudad, donde actualmente la mayor pane
está sujeta a tandeos. Además, se requiere

más agua que permita sus
pender la operación de algu
nos pozos y. con ello, avanzar
en la imprescindible dismi
nución de extracciones para
lograr detener la sobreexplo
taclón de! acuífero.

La mejora en la eficiencia
de sus procesos operativos,
administrativos y de cobran
za es fundamental para poder
enfrentar los mayores costos
operativos que significarán
las acciones que permitan re
solver el problema. Lo preo
cupante es que, sumando los
apoyos fiscales, incluyendo
una inversión públicopriva
da, para eliminar las fugas,
los recursos son insuficientes

para la envergadura de todo lo
que se requiere, por lo que es necesario un
apoyo extraordinario del gobierno federal, el
cual hace unos días anunció ocho proyectos
"para garantizar que todos los rincones del
país tengan acceso al servicio de agua", don
de se incluyeron acciones en Sinaloa. Sono
ra, la zona de La Laguna y la presa Zapotillo
para Guadalajara. entre otras,

Ampliar este apoyo federal al sector agua,
donde se sume la construcción de una planta
desaladora para la ciudad de La Paz. como el
noveno proyecto prioritario, parece ser ne
cosario para evitar que una ciudad mexicana
sea la que llegue a su "día cero": quedarse
totalmente sin agua potable.

Las características

y la situación
hidrológica
de BCS, donde
las luvias son

las más bajas
del país, hace que
La Paz pueda ser
la primera ciudad
que se quede
sin suministro

de agua potable.
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El vapeo es inofensivo,
sólo tiene agua

O
MITO

El vapeo es inofensivo, sólo tiene agua.
Recibí una buena cantidad de comenta

ríos sobre ¡a Enfermedad Pulmonar Obstruc

tiva Crónica (EPOC) y el tabaquismo, por lo
que creo que debo escribir sobre la "alter
nativa" para fumar, que es el llamado vapeo.
se cree que el vapeo. el uso de dispositivos
que se cree que pueden sustituir el tabaco,
es sano, porque contiene solamente agua,

©
CONSECUENCIA

©
REALIDAD

Los cigarrillos electrónicos, también lla
mados ENDS (electronic nicotine delivery
systems), por sus siglas en inglés, o bien eci
garrillos o edgs, son dispositivos sin humo
que funcionan con pilas y están diseñados

para proporcionara las personas que los uti
tizan nicotina con saborizantes y otras sus
tancias químicas en forma de vapor en vez
de humo,

l.os e cigs surgieron en China en el año
2003 y actualmente se comercializan por
todo el mundo, principalmente por internet;
estos dispositivos tienen cartuchos o tan
ques rellenables que contienen una mezcla
liquida (denominada elíquido) compuesta
principalmente de propilenglicol o glieerol
y nicotina, asi como diferentes saborizantes
y otros químicos.

Hay tres componentes bá
sicos que conforman el e cig.
independientemente del tipo o
marca; una batería, un cartucho
para el líquido y una cámara de
vaporización cor un elemen
to de calentamiento activado
mediante la inhalación; el dis
positivo vaporiza el eliquido,
permitiendo que el aerosol o
vapor que se emite sea inha
lado ía este acto se le conoce
como vapeo o vappíng.
Un estudio publicado en

2015 encontró que el 99% de
los cigarrillos electrónicos ven
didosen almacenes, supermer
cados y tiendas similares en EU
contenían nicotina, un cartucho
de esos productos contiene la
misma cantidad de nicotina que
un paquete de cigarros, pero,

además, los ecigs también se han utilizado
para vapear otras sustancias, como marigua
na. hierbas, ceras y aceites. Su usó ha creci
do de manera incontrolable, a principios del
año 2014 ya existían 4GG marcas.

Poroso creo que es importante que se ha
ble de estos productos. Las autoridades de
salud hacen campañas y publican resulta
dos, pero lo que tú debes hacer es entender
que estos productos son nocivos, que pue
den acabar con tu salud y tu vida y que. si
hablas con quien sigue drogándose con esos
cigarrillos, puedes ayudarlo a que olvide esta
triste y peligrosa costumbre.

Un estudio

publicado
en 2015
encontró

que el 99%
de los cigarrillos
electrónicos
vendidos en
almacenes,
supermercados y
riendas similares
en EU contenían
nicotina.

La consecuencia de utilizar
esos cigarrillos es doble: por
un lado, no se evita la costum
bre de inhalar humo, lo que
es contrario a la naturaleza de
nuestro ciierpo y. por otro, las
sustancias que contienen estos
cigarrillos pueden ser dañinas.

Al igual que los cigarrillos
normales, esos cigarrillos pue
den causar daños respiratorios
por ¡a inflamación del tejido
pulmonar, causando padeci
miemos como la enfermedad
pulmonar obstructiva crónica
(EPOC), asma y cáncer, daños
cardiovasculares por los cam
bios en la circulación sanguí
nea. los cuales pueden causar
arterieesclerosis e infartos al corazón y da
ños mutagénicos que aumentan el riesgo de
cáncer y alteraciones a nivel reproductivo,
como disftmcíón eréctil iNicoüne Tob Res.
2014; 17:10874),
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En el plano formal, el encuentro del presidente López
Obrador con su homólogo )oe Biden y el primer ministro
lustin Trudeau. mandatarios de Listados Unidos y Canadá,
respectivamente, ha sido, no sé si un éxito pleno, pero si una
¡ornada muy prometedora (y comprometedora) para la admi
nistración federal y la regtón

El discurso del presidente López Obrador estuvo bien plan
teado y estructurado, no hubo improvisaciones y seguramente
algunas cosas se podrían haber dicho en forma diferente, pero
es difícil estaren desacuerdo, sobre todo en la necesidad de una
real y profunda integración regional para hacer frente al desafío
que plantea China, No es un tema menor, si es así, ello consti
tuiría el eje de la política internacional en relación
con Estados Unidos. Canadá y el mundo, e invo
lucra muchos otros capítulos decisivos en el tema
regional. También estuvo muy bien planteado lo
referente a la migración y ai apoyo a Biden para la
legalización de once millones de migrantes.

Sin embargo, los resultados reales de estos
discursos y encuentros no se ven en las decla
raciones diplomáticas y formales, sino en la po
lítica cotidiana. ¿Hasta que punto, por ejemplo,
México está dispuesto a apostar en la integración
regional?, ¿cómo la concibe?, ¿apostaremos por
América del Norte y pondremos distancia comer
cial y económica con China, incluyendo en obras
de infraestructura?, ¿estamos dispuestos, como
se dice que se presentó en la reunión de las co
mí [ivas, a avanzar hacia un mercado energético regional, algo
que es una aspiración presente tanto en el viejo TLC como en
el nuevo T MEC? No lo sabemos, cuando se deja el ámbito di
plomático y se va a la política interna no siempre parece existir
esa claridad, porque incluso se toman acciones contrarias a
ello, como lo demuestra la propia Ley de Reforma Energética.

Apostar plenamente por la integración regional seríala mayor
contribución económica y política que podría hacer el presidente
López Obrador en su periodo. Pero ello, debe ser considerado
desde una perspectiva moderna y global: no se trata sólo de sus
tituir importaciones, como se dijo, sino de integrar las economías
y los países, incluyendo, por supuesto, los acuerdos necesarios
para el tránsito controlado de la migración y la mano de obra, Va
veremos si el discurso de Washington se refleja en acciones y en
apreciaciones cotidianas. Ojala, sinceramente, sea así.

Pero esa integración implicaría también muchas otras co
sas, Según la agenda, por ejemplo, no se abordó el tema de la
violencia en México. Sin embargo, apenas unas horas antes de
encontrarse con el presidente López Obrador, se dio a conocer
que el presidente Biden había firmado una ley que autoriza al

Departamento de Justicia a perseguir donde sea, incluso fuera
de sus fronteras, a quienes ataquen agentes estadunidenses. La
legislación fue impulsada en honor a los agentes de la oficina
de Inmigración y Aduanas atacados en México, Jaime Zapata y
Víctor Ávila, el 15 de febrero de 2011. por miembros de Los Zetas
en San Luís Potosí, cuando viajaban en una camioneta blinda
da con placas diplomáticas. Zapata murió y Ávila sobrevivió,
pero gravemente herido Según Biden, la ley "va a proteger a los
agentes que sirven en el exterior y envía un mensaje a los cárte
les de la droga, térrorístasy criminales, dondequiera que operen,
que si atacan a nuestros agentes no escaparán a nuestra justicia

La medida va en consonancia de las presiones que se ejercen,
ya desde la época de! presidente Trump, para un
mayor involucramiento de la Unión Americana en
los temas de seguridad y narcotráfico en México,
y cuando, con la Ley de Seguridad Nacional apro
bada hace exactamente un año, se ha frenado la

operación de agentes de Estados Unidos en Méxi
co y establecido un control que se supone mucho
más estricto de los que ya operaban. Una de las
primeras peticiones del embajador líen Salazar al
asumir su cargo fue que se permitiera el Ingreso de
nuevos agentes y se restableciera su inmunidad,
suspendida por dicha ley.

El tema, obviamente, no debe haber estado en
la plática entre los presidentes, pero, sin duda, está
en la agenda que tienen que haber tratado ambas
delegaciones, Porque, además, la violencia está

desbordada en buena parte del país, el narcotráfico sigue con
trolando amplios territorios y eso se refleja en cifras terribles
en nuestro país (cien mil muertos y 24 mil desaparecidos, sólo
en esta administración), pero también en Estados Unidos, con
cien mil muertos por sobredosfs de opiáceos, muchos de ellos
por fentanilo introducido desde México.

Pareciera, es sólo una impresión, que la propia realidad,
más allá de los discursos, está comenzando a obligar a 1a ad
ministración federa! a endurecer sus políticas de seguridad.
Hay situaciones que terminan siendo insostenibles para éste o
para cualquier gobierno, desde los ataques en zonas turísticas,
las concentraciones masivas de hombres armados, los ataques
a fuerzas militares o los secuestros de sus integrantes, que
van de la mano con el asesinato cotidiano de policías, sobre
todo pero no sólo— estatales y municipales Escenas como
los colgados en un puente de Zacatecas son irreproducibles
para cualquier otro país. Sin romper con ese empoderamiento
criminal, la integración regional, incluso con la mejor voluntad
de los tres gobiernos, siempre estará incompleta. Ojalá que
los buenos deseos de Washington también se reflejen en ello.

¿Apostaremos
por Norteamérica
y pondremos
distancia

comercial y
económica con

China, incluyendo
obras de
infraestructura9
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Efecto inmediato
 Las comitivas que integraron e Hicieron posible este
encuentro, habrán regresado satisfechas a casa.
Saldo blanco, incluso podemos pensar que fue positivo: no
hubo ninguna polémica en lo que consideramos el "reen
cuentro" de América del Norte, esta cumbre de líderes de
la región que no se realizaba desde hace cinco años. Imá
genes del saludo y de intercambio de ideas que ayudan a
fraternizar y estrechar las relaciones entre México, Estados
Unidos y Canadá, Acaso el momento más tenso fue cuando
López Obrador hizo un llamado a ¡os otros dos mandata
rios, ahí, frente a ellos: "Deben de hacerse a un lado mitos
y prejuicios, por ejemplo, dejar de rechazar a migrantes,
cuando para crecer se necesita fuerza de trabajo que, en
realidad, no se tiene con suficiencia en Estados Unidos y
Canadá, por qué no estudiar la demanda de mano de obra y
abrirordenadamente el flujo migratorio", pero fuera de esto,
iodo fue cordialidad y fotos, muchas fotos. Las comitivas
que integraron e hicieron posible este encuentro, habrán
regresado satisfechas a casa

Era necesario y evidente que este encuentro iba a reali
zarse. Una negativa del presidente mexicano para no viajar
a Estados Unidos, por ejemplo, habría podido entenderse
como una provocación, dado el antecedente de que sí via
jó para encontrarse con Donald Trump en 2020. Por otro
lado, en el entendido de que la mejor política exterior es la
interior, la doméstica, de los tres
mandatarios Andrés Manueí
López Obrador es quien tiene
mayores posibilidades de darse
el lujo de poner sus condiciones.
|oe Bitlen no lleva ni un año

en el poder, pero su popularidad
ha caído tanto que. segün Tíve
ThirtyEighi, sóío es aprobado por
4 de cada 10 estadunidenses. La

retirada de las tropas de Afga
¡listan, la división al interior de

su propio partido que impide el
avance de sus reformas e inciu
so la sombra de Donald Trump.
quien, aunque sin redes sociales
aún es una voz activa, han entor
pecido y afectado el mandato del
demócrata.

Lo mismo ocurre con Justin
Trudeau, él quien hace unos

años fue uno de los rostros más frescos en la política in
ternacional, por su juventud, empatia con varias causas
sociales y por la manera en que atajaba las dificultades,
ha visto cómo cae su curva de popularidad. Escándalos de
corrupción al interior de su gobierno, polémicas por foto
grafías tomadas en sus años de juventud y que la corrección
política ya no perdona... Sus activos apenas alcanzaron para
que ganara la elección de hace unos meses, pero sus opo
sitores le dieron un susto. Así que el primer ministro cana
diense empata en positivos con los números del presidente
de Estados Unidos.
Y de los tres, la diferencia la hace López Obrador. Ya

en la mitad de su sexenio, y aún con los tantos, tantísimos
pendientes que hay en cuestiones de salud, de seguridad,
de incertidumbrc económica y hasta de los alcances que
puede tener el diálogo, el presidente mexicano es aprobado
por seis de cada 10 mexicanos, segün datos de Oraculus, Así
que si se observa con esta en perspectiva, la IX Cumbre de
Líderes de America del Norte tenía en esas figuras el primer
y más inmediato objetivo: esas fotos que le dicen al mundo
que, por supuesto, que la región está firme, pero más aun,
da un mensaje de certeza al interior de cada país, que para
nuestro caso es tan necesario.

Una negativa
del Presidente

para no viajar a
EU, por ejemplo,
habría podido
entenderse como

una provocación.

Ebrard: 'Tuvimos una
reunión trilátera!
extraordinaria'.

O
ADDENDUM

Por cierto, qué bueno ver al presidente López Obrador por
tando cubrebocas.
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Los ideales de Zapata,
desde Ayoxuxtla

Para el año de 1911 Francisco I, Madero ha
bía comandado una revolución que lo llevó
a la Presidencia de la República. En tanto,
la lucha ¿apatista por la restitución de las
tierras campesinas cobraba fuerza en el sur
del pai's. pero su líder no veía cumplidas las
promesas que Madero había hecho para
devolver a la gente lo que le correspondía.
La incapacidad de ambos caudillos para lle
gar a acuerdos claros provocó una eventual
ruptura ideológica y motivó la rebeldía de
Zapata, quien no descansaría hasta hacer
justicia para el pueblo agraviado.
Así surgió el Plan de Ayala,

un manifiesto para el moví
miento zapatista en el que que
daron inscritos ios principios
ideológicos y el proyecto polí
tico detrás de la lucha armada,
Cn esre importante documen
to se detalló, por primera vez,
una visión de futuro basada en

el reparto justo de las tierras
usurpadas por los hacendados
y caciques durante el Porfiriato,
Años más tarde, el pían se

convertiría en la insignia de
una de las conquistas sociales
más importantes en la historia
de México; la reforma agraria.
Con el antecedente de su pro
mulgación, los ideales de "justi
cia, tierra y libertad" quedarían
evemualmenre plasmados en
la Constitución de 1917, convir
tiendo a México en pionero de
derechos sociales y propiedad
común a nivel mundial.

El Plan de Ayala fue firmado en el pueblo
de Ayoxuxtla. Puebla, poco tiempo después
de que Zapata y sus jefes se refugiaran en
la sierra, próximos a la región, tras fracasar
sus intentos de negociar con el gobierno

maderista. Tras su publicación en los me
dios a finales de 1911, el plan se difundió
rápidamente por todo el país y fue mayori
[ariamente recibido como una declaración

radical por parte de la milirancia rural, des
cabellada y peligrosa.
Sin embargo, a pesar de sus propues

tas revolucionarias sin precedentes, lo que
el plan buscaba en el fondo era levantar la
opresión en la que el sector agrícola llevaba
décadas sumido. Su fin último era llegar a
una distribución más igtiaiitaria e incluyente
del territorio nacional; restituir los derechos
y libertades de miles de mexicanos que ha
bían sido abandonados por sus gobernantes,
y así garantizar su bienestar. No sorprende,
entonces, que la vocación social de este gran
proyecto transformativo siga vigente hasta
nuestros días.

Resulta muy significativo que, a través
del Programa de Mejoramiento Urbano de
laSedatu, se haya comenzado este año una
intervención en Ayoxuxtla. Con una inver

sión superior a los 70 millones
de pesos, hemos iniciado la
construcción de cuatro gran
des proyectos de arquitectura
social, incluyendo una escue
la dañada por los sismos re
cientes, un centro de salud y la
remodelación del Museo Emi
liano Zapata,

Estas obras se proponen re
novar el patrimonio urbano,
promoviendo su apropiación
por parte de la comunidad lo
cal. Ahí donde el espacio pu
blico ha sido abandonado,
también el pueblo ha perdido
algo que por derecho le co
rresponde. La intención de es
tos proyectos es heredera de
los ideales zapatistas, y busca

hacer justicia para quienes han
padecido años de marginación,
abusos y destituciones.

El Plan de Ayala puso en pa
pel una meta fundamental de la Revolución:
mejorar las condiciones de vida de las per
sonas más necesitadas, reconociendo sus
derechos bafo las máximas de libertad e
igualdad, Fl proyecto de desarrollo territo
rial que llevamos a cabo desde el gobierno
federal se sustenta en esos mismos pilares.
Orgullosamente, formamos parte de una

tradición de lucha incansable por la inclu
sión. Como parte de la Transformación que
México vive hoy. honramos esa lucha lle
gando a donde no se había llegado antes y
mejorando la realidad de quienes más nos
necesitan Hasta que no quede nadie atrás
y no quede nadie fuera, Zapata vive y sus
ideales prevalecen.

El Plan de Ayala
se convirtió en la
insignia de una
de las conquistas
sociales más

importantes
de México;
ia reforma

agraria.
• Se reconstruirá una

escuela dañada por los
sismos teciérvtes, un

centro de salud y la re
modelación del Musen

Emiliano Zapata, entre
Otros proyectos.

la
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Todos a Israel, sin extradición...
No faltó la broma ayer en San Lázaro, luego de que el coordinador
del PRI, Rubén Moreira, reveló que el Grupo de Amistad México
Israel "es muy taquillera" entre los diputados de todos los partidos.
Al instalar este grupo de trabajo, reveló ante el embajador de aquel
país en México que "este es un grupo muy taquillera, eh". Induso,
adelantó que "muchos de nuestros legisladores seguramente acudi
rán allá con un gran ánimo". "¡Y no es precisamente porque allá no
hay convenios de extradidón con México, ¡eh!", balbuceó en broma
con reporteros un diputado panista.

Desconocimiento de la democracia
Las críticas que ha hecho el presidente López Obrador hada el INE
o la UNAM, y otros autónomos, son un reflejo de un "desconoci
miento de la democrada", pues ésta implica que un poder sea regu
lado y fragmentado, señaló nada menos que José Woldenberg.
Quien fuera presidente del entonces IFE indicó, en un foro convo
cado por el organismo electoral, que al parecer la visión del more
nista es que toda esta "consteladón" de organismos autónomos se
mueva en torno "de la voluntad presidendal".

Justin, el distraído
Quien ludó un tanto distraído en la "fiesta" de América del Norte fue
el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, pues en la reunión
bilateral quizá por ser más alto dejó a López Obrador, por segun
dos, en dos ocasiones, con la mano estirada, dado que reacdonó
tarde al estrechamiento de manos que inidó d mandatario mexicano.
Luego, al ver que AMLO se quitó el cubrebocas para la foto, él lo hizo
de manera tardía y lo guardó rápido en el bolsillo del pantalón.

Martes, humo blanco en la Corte
En el Senado, la elecdón del nuevo ministro de la Suprema Corte
de Justida de la Nadón, para cubrir la vacante que deja Femando
Franco, será por "vía rápida", tan rápida como que hoy Bernardo
Bátiz, Verónica de Gyvés y Loretta Ortíz comparecerán ante
los integrantes de la Comisión de Justida, que encabeza el more
nista Julio Menchaca, y d mismo martes se realizará la votadón en
el pleno y habrá humo blanco en la sede del máximo tribunal del
país. Por derto, a Ortiz Ahlf, a quien se le ve con las mayores proba
bilidades de ser la elegida, se le ha visto muy activa entre los escaños
del pleno, cabildeando con los legisladores.
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Cesan a magistrado
Y hablando del Poder Judicial, d pleno del Supremo Tribunal de
Justida de Jalisco separó de su cargo de manera temporal al ma
gistrado José de Jesús Covarrubias Dueñas, presidente de
la Quinta Sala en Materia dvil, sobre quien pesan acusadones de
abuso sexual. Y no sólo eso, sino que se acordó apoyar al Ministerio
Público en las indagatorias de este hecho y se abrió una investiga
dón interna para identificar si también hubo algún tipo de acoso en
contra de trabajadoras. En estos tiempos, el que la hace, la paga.

Candidatean a Adán Augusto
Ayer en Tabasco d nombre dd secretario de Gobemadón se induyó
en la lista decorcholatas para 2024. Resulta que d mismísimo líder
nadonal de Morena, Mario Delgado, no tuvo reparo en asegurar
que Adán Augusto López Hernández tiene "todas las caracte
rísticas" que se necesitan para ser un "presidenciable". El baño de
dogios induyó d de que se trata de un político "muy completo" y
cercano al Presidente. Eso sí, negó que d paisano del mandatario
sea el "tapado" del sexenio.

Suplantación de identidad
La que bien haría en presentar una queja ante la polida cibernética
o mínimo ante los administradores de Twitter es la consejera elec
toral Carla Humphrey. Primero alguien se hizo pasar por ella y
desde una cuenta tuiteó una respuesta a Félix Salgado. Y ayer, otra
vez desde una cuenta falsa, usando induso una foto que sí es de la
consejera, se publicó un mensaje contra el recorte presupuestal al
instituto, contra la consulta de revocadón de mandato, y en el que se
hace alusión al titular del Ejecutivo como "fifí". Las benditas redes.
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La 4Ty Torruco...
el ocaso del turismo

Hoy les traigo todos los pormeno
res de la edición 45 del Tianguis
Turístico, que como bien lo dijo

el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila,
es el más planeado y organizado de la
historia. Y no porque los anteriores no lo
hubiesen sido, sino porque se planeó más
de una vez por la pandemia.

Lo cierto es que gran parte del mé
rito es para la Secretaría de Fomento
Turístico, a caigo de Michelle Fridman,
quien junto con los empresarios, patroci
nadores y miembros de la industria, hizo
posible el evento.

Pues no puedo decir lo mismo de Sec

tur, que dio muy poco apoyo para la or
ganización. Pero Torruco, con sombrero
ajeno, cortó listones al por mayor y posó
como estrella de cine con los secretarios de
turismo locales, ¡obvio, para presumir
enTwitter!

A diferencia de otros estados anfi
triones, Yucatán llegó con muy buenas
cuentas. En el último año se convirtió en
el tercer estado con mayor captación
turística después de Nayarity BCS, y tiene
previsto más de 27 mmdp en inversiones
de 150 nuevos proyectos turísticos para los
siguientes años. La mitad de éstos se desa
rrollarán en municipios fuera de Mérida.

IRREAL..

Qué tal que el secretario presumió buenas cifras, sí, no tuvo empacho en presumir
que México saltó al tercer lugar de número de visitantes en este año, por
una, según él, "acertada política de manejo de la pandemia"... El pero fue

que el gobierno nunca exigió a los viajeros una prueba de Covid; es decir, le dimos la bien
venida a todos los coronavirurenses. Y cómo dejar de mencionar que México está entre
los cinco países con mayor número de muertos a nivel mundial.

La industria turística fue uno de los sectores económicos más golpeados por la crisis
y la que mayor cantidad de empleos perdió. Los dueños y empresarios no olvidan que el
gobierno decidió no implementar ningún tipo de medida para mitigar los efectos adver
sos de la pandemia.

Quizá por eso, en la ceremonia de inauguración ni al CNET, que lleva Braulio Arsuaga,
ni a la ConcanacoServytur, de Héctor Tejada, les permitieron dar un discurso. Sólo To
rruco volvió a mencionar en su mensaje viejas promesas que no ha logrado cumplir
en tres años: aumentar el ingreso en divisas y el gasto per cápita, y diversificar la oferta
turística de México.

AMLO, por su parte, imagínense, habló de la reforma eléctrica y sólo tuvo palabras
de reconocimiento para dos empresarios: Gastón Alegre, padre de Luis Alegre, quien
está buscando la candidatura de Morena al gobierno de Quintana Roo, y para Daniel
Chávez, de Grupo Vidanta, quien además de ser su amigo, es su "asesor honorífico" en
materia turística y en el proyecto del Tren Maya.

NUEVAS INVERSIONES TURÍSTICAS

Entre los anuncios que llamaron
la atención están la inaugura
ción del nuevo hotel Camino

Real, de Olegario Vázquez Aldir, en
Mérida, que será operado por José
Chapur, de Grupo Palace Resorts.
Otro es el nuevo proyecto turístico
de Grupo Xcaret, del influyente
Miguel Quintana, quien extiende
su operación a Yucatán. Se trata
del parque Xibalbá, cuyo principal
atractivo será un circuito de ocho
cenotes.

El gran ausente de los "feste
jos" fue el empresario Rafa Micha,
de Grupo Habita, empresa 100%
mexicana que en los últimos 20 me
ses ha logrado abrir tres hoteles en
La Paz, Puerto Escondido y la CDMX.

¿Y LOS ESFUERZOS DE PROMOCIÓN?

Ahora corren a cargo y cuenta
de cada estado y destino, mien
tras que la marca México es tan

sólo una nota a pie de página y poco utili
zada por los destinos para la promoción
nacional e internacional. Ni qué decir del
site visitmexico, que ha sido un rotundo
fracaso. Muchos coinciden en que la mala
suerte vino desde que el secretario To
rruco lo concesionó "a dedo" a Marcos

Achar, presidente de BraintMty, quien

Por cierto, ha hecho un esfuerzo de
promoción para que nuestro país sea
nombrado Destination of the Year
2022 por parte de la revista más im
portante de turismo y viajes en Esta
dos Unidos, Travel + Leisure.

no tiene un logro que presumir.
Cómo estarán las cosas que una de las

conferencias magistrales del tianguis co
rrió a cargo de Lourdes Berho, dueña de
la agencia Alchemia Group y exdirectora
del desaparecido CPTM. Quienes asisitie
ron se preguntaron ¿cómo era posible
que, habiendo sido la directora del
organismo que ha sido tachado de
derroche y corrupción por la 4T, la
hayan elegido para dar lecciones de
promoción turística? Como muchos
dijeron: ¡Ver para creer!

LO BUENO

El entusiasmo y ánimo de todos los participantes a pesar de que muchos
vivieron un auténtico viacruds en el AICM por los retrasos de entre tres y
cuatro horas por la neblina.

LOMALO

Sin duda, el sonido del evento durante la inauguración en la hacienda de Xtepén,
en la que se ofreció, a más de 3 mil asistentes, un concierto de artistas nacio
nales e internacionales para homenajear al compositor y cantante Armando

Manzanero.

LO FEO

El estreno de una nueva canción: "Nuevo amanecer". Como si con una
canción y un video con imágenes de México se resolviera la falta de apoyo y
promoción a la industria. También los stands de la CDMX, Colima, Morelos y

el Edomex. Pues una cosa es la austeridad y otra el mal gusto.

LOS IMPRESENTABLES

Qué tal que el titular de Fonatur
y jefe del Tren Maya, Jimmy
Pons, se olvidó de la austeridad

republicana, volando en dase premier de
Aeroméxico, junto con su esposa, el lu
nes por la noche. Seguro dirá que lo pagó
de su bosillo; sin embargo, tarde o tem
prano lo sabremos gracias al Inai.
El otro fue Torruco júnior, quien,

como cada año, fue parte de la comitiva
de su padre, pues él es presidente de la
Comisión de Relaciones Exteriores en el
Congreso. Así pues, no tenía nada qué
hacer ahí. Pero eso sí, como edecán, fue
a recibir al Presidente al recién remode

lado aeropuerto en Mérida.
¿Nos vemos para la edición 46 del

Tianguis Turístico en Acapulco, la ciudad
con más violencia y alertas de viajes en
2022, y donde la alcaldesa, Abelina Ló
pez, presume dar mordidas? ¡Conste que
es pregunta!
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La invencibilidad
de Morena
Morena, junto con los

partidos satelitales que
apoyan a Andrés Ma

nuel López Obrador, sacó el Pre
supuesto de Egresos 2022 sin un
solo cambio. No aceptó revisar o
negociar partida alguna. Se hizo
así porque lo que el Presidente
quiere es instalar la idea de que
su movimiento está más fuerte

que nunca, que es imparable.
Negociar rubros del presu

puesto para ceder ante algunas
de las demandas de la oposición
habría provocado sesiones en
San Lázaro menos crispadas y,
sobre todo, una aprobación con
votos mixtos, quizá no por con
senso, pero sí una donde no sólo
las fuerzas oficialistas podrían
presumir que ganaron algo.
Pero el ocupante de Palacio

Nacional anda en otra frecuen

cia. Se trataba antes que nada de
revertir las nociones que, tras las
elecciones legislativas del 6 de
junio, apuntaban que el Ejecutivo
tendría una reducida capacidad
de maniobra en el Congreso de
la Unión.
Los diputados de AMLO impu

sieron un presupuesto sin mo
verle un peso a lo que recibieron
de Hacienda porque tenían que
borrar tanto el mal resultado
electoral de las intermedias,
como el golpe que recibió en
agosto la Presidencia cuando no
pudo, en los últimos días de la le
gislatura pasada, sacar adelante
la aprobación de las leyes regla
mentarias para la revocación de
mandato.
Así que buscando que la forma

sea vista como fondo, Andrés
Manuel decidió dar un golpe
de imagen. Que la oposición se
desgañite y desespere, ni los veo
ni los oigo, porque lo esencial
es enviar la señal de que po
demos hacer todo lo que nos
propongamos.
Lograda la aprobación el do

mingo pasado, el tabasqueño
hizo algo que es notable si toma
mos en cuenta que es un manda
tario que tiene poco aprecio a los
legisladores.
Antes de salir de viaje al su

reste, para una minigira por Mé
rida y Cancún previa a su vuelo
a Washington, López Obrador
recibió en Palacio Nacional a
los legisladores de Morena, PT
y PVEM para reforzar la idea de
que la aplanadora vive, y la lucha
sigue.
Un nuevo paso para instalar

la idea de invencibilidad ha sido
dado ya. Esta misma semana ha
emplazado de nueva cuenta a los
legisladores del PRI a acompa
ñarlo en el 'lado correcto" de la
historia en el tema de la aproba
ción de la reforma eléctrica. Es
decir, mañosamente traspasa a

los priistas la carga de la respon
sabilidad, a sabiendas de que los
de Insurgentes Norte siguen sin
entender que ellos son los que es
tán en posición de ventaja.
Porque López Obrador regre

sará de Washington con el dis
curso, que se llevó prefabricado
en la maleta, de que Canadá y
Estados Unidos apoyan la sobe
rama energética de México, que
tal cosa le fue ratificada por sus
pares en las reuniones de este
jueves. Y lo dirá a pesar de las
múltiples quejas de congresistas
estadounidenses, y de las expre
siones de alerta del embajador
Salazar, que se conocieron en las
últimas semanas.
Será una semana de triunfa

lismo. Campeador en el Con
greso a pesar de los resultados
del 6 de junio, y campeador en el
plano mundial incluso a sabien
das de que se negaba a salir a la
escena internacional: regresa
de la capital del imperio sin que
una pluma se le haya quitado
y dejando en alto d nombre de
México.
Toda la narrativa de la visita

de ayer querrá apuntalaral más
puro estilo priista de los 60 que
las potencias vecinas se han ren
dido ante el discurso patriótico,
entendido y señero de un admi
rador de Juárez y Cárdenas.
AMLO y su movimiento, dirán

los propagandistas, están más
fuertes que nunca. A ver cuántos
le creen.

Lo que el Presidente
quiere es instalar
la idea de que su
movimiento está más

fuene que nunca
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La tacopolíticay otros
menesteres

El episodio de los tacos de ca
nasta de la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, me re

cordó la anécdota de los tamales de
Gerald Ford, quien quiso impresio
nar al electorado mexicoamericano
en un acto de campaña en busca de
votos. A Ford no le fue bien con los
tamales y dejó una mala impresión,
mientras que con Sheinbaum está
por verse si los canastacos sumaron
o restaron puntos, o salió tablas. Lo
interesante es que detrás de esos
eventos mediáticos, y hoy de redes
sociales, hay por lo general un ob
jetivo que se sustenta en resultados
de encuestas o que busca influir
en las siguientes encuestas. Es un
asunto de imagenypopularidad.
Habrá que ver si sus giras por

algunos estados le han redituado
apoyo a nivel nacional, pero la
popularidad de Sheinbaum ha ve
nido cayendo en las encuestas en la
Ciudad de México, según reveló el
sondeo de El Financiero el martes
pasado.
La encuesta revela un dato adi

cional y muy curioso que le da ma
yor sentido a los tacos de canasta:
la aprobación a Sheinbaum alcanza
69 por ciento entre las personas
entrevistadas que se consideran
de clase media, pero es 51 por

ciento entre quienes se conside
ran de clase obrera, una diferencia
de 18 puntos. Como usted quizás
ya lo sospechaba, la movida de
Sheinbaum de salir a comer tacos
de canasta parece ir dirigida hacia

el electorado popular.
La baja en la popularidad de

Sheinbaum se combina con la alta
visibilidad que ha tenido Marcelo
Ebrard debido a los eventos inter
nacionales de fechas recientes. No

es descabellado pensar que el can
ciller ha venido sumando puntos
ante el electorado nacional, y espe
cialmente entre los segmentos que
se fijan más en los asuntos interna
cionales, como las clases medias
profesionistas. ¿Será que a nivel na
cional se está abriendo una brecha

de clase social entre los aspirantes
punteros a la candidatura presiden
cial de Morena? Esperemos poder
verificarlo con las encuestas, pero
por lo pronto me parece una hipó
tesis factible.

Sheinbaum no es la primera que
recurre a la tacopolítica procurando
apoyo popular. Ya el excandi
dato presidencial del PAN Ricardo
Anaya lo ha puesto en práctica, y el
presidente López Obrador es muy

afecto a mostrarse ante la ciuda
danía consumiento alimentos en

sitios que se asocian con sus conti
nuas referencias al "pueblo".
Donald Trump tuvo su momento

McDonald's, en el que un montón
de hamburguesas se mostraban
con un fondo bastante ostentoso,
de magnate, ¿recuerda? Tanto Ló
pez Obrador como Trump han lu
cido con mucha naturalidad en sus

respectivos ambientes de degus
tación de comida popular. Lo que
se criticó a Anaya, y entre algunos
segmentos también a Sheinbaum,
es que no lucen tan naturales con
los tacos.

Maquiavelo le aconsejaba al Prín
cipe que no es necesario tener todas
las virtudes para gobernar, pero
sí es necesario parecer tenerlas, lo
cual es un principio básico de co
municación y de opinión pública.
Y hablando de la opinión pública,

esta semana el presidente López
Obrador anunció que su gobierno

lanzará una campaña para infor
mar a la ciudadanía acerca de la
reforma eléctrica.
Una encuesta que publicó El

Financiero hace unos días arrojó
que la propuesta del Presidente
cuenta con un apoyo mayoritario
entre la ciudadanía, pero también
que la mayoría de los ciudadanos
sabe poco o nada de la propuesta.
Hay apoyo, pero sin mucha luz (luz
en el sentido informativo y de cono
cimiento, no eléctrico).
La encuesta que El Financiero

realizó en octubre indica que el
rechazo a la reforma se concentra

más entre quienes saben poco o
nada de la propuesta. Si estos resul
tados los están detectando en las

encuestas que miran en Palacio Na
cional, es claro que en la apuesta de
la campaña de información podría
estar la expectativa de que el desco
nocimiento se vuelva apoyo.
La excepción son los morenistas,

que expresan un alto apoyo y a la
vez un alto nivel de desinformación

(un apoyo ciegamente partidario).
Y el contraste lo marca el segmento
de universitarios, quienes expresan
un menor desconocimiento y un
mayor rechazo.
La campaña informativa evoca lo

que los comunicólogos denominan
efectos de agendasetring ypriming.
Veremos en su momento cuáles
son los resultados, pero también si
en los contenidos de la campaña
aplica ese principio del célebre
florentino sobre las virtudes que co
mentábamos arriba. Ya veremos.
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La cumbre de los símbolos
a primera cumbre de líde
res de América del NorteL
en cinco años estuvo llena

de símbolos. En esta pista los ojos
estaban puestos en el presidente
Andrés Manuel López Obrador,
quien llegó a Washington en me
dio de expectativas, y con cierto
morbo, por su visión etnocentrista
sobre México, la política y la vida.
La prensa extranjera había refle
jado las vísperas la forma como
se aisla del mundo y, al mismo
tiempo, cómo le gusta presumir
que ideas y acuerdos que toma el
mundo en cónclaves internaciona
les, fueron inspirados en lo que él
ha puesto en marcha en México.
Sin embargo, era un enigma cómo
se comportaría ante Joe Biden y
Justin Trudeau, aunque al finali
zar el día en la capital estadouni
dense, realmente no decepcionó.
Sus discursos públicos, improvisa
dos, fueron reiterativos, erráticos
e inocuos.

López Obrador no supo, porque
no quiso o no lo persuadieron de
otra cosa, aprovechar el viaje a
Washington. Pudo haber viajado
el martes por la noche a la capital
estadounidense tras inaugurar el
Tianguis Turístico en Mérida, pero
como no utiliza aviones oficiales,
perdió todo el día porque tuvo
que salir de Cancún, que no tiene
vuelos directos. No se sabe cómo

se fue ni por dónde llegó, pero
mientras volaba, el primer ministro
canadiense estuvo en el Capitolio
sensibilizando a legisladores sobre
el impacto negativo que tendrían
algunas medidas proteccionistas
que está impulsando Biden.
Trudeau fue con quien primero

habló López Obrador en un en
cuentro bilateral, que comenzó
con un discurso de bienvenida
en el Centro Cultural de México
en Washington, que no habló del
presente sino del pasado, que no se
refirió a los problemas que enfren
tan ambos frente a Estados Unidos
y alinearse, aunque fuera retóri
camente, contra las acciones em
prendidas por Biden que afectan la
integración norteamericana. Tru
deau no perdió el tiempo y expresó
desde temprano sus objeciones a
los créditos fiscales para consumi
dores y sindicatos propuestos por
Biden para estimular la producción
de autos eléctricos.

López Obrador le mostró los mu
rales del Centro Cultural y habló de
Lázaro Cárdenas y Benito Juárez.
Sobre temas contenciosos de im
portancia para las dos naciones, ni
una palabra. La forma de actuar
de Trudeau en Washington llevó
a que Biden elogiara la relación
bilateral con Canadáybuscara
públicamente limar cualquier
aspereza. Cuando se reunió con
López Obrador, mientras el Presi
dente mexicano volvía a hablar de
Juárez, de Cárdenas, y a hablar his
tóricamente de Abraham Lincoln y
Franklin Delano Roosevelt, sin dar
espacio para la traducción, Biden
se levantaba los calcetines y escri
bía algunas notas ajenas.
Las dos fotografías más im

portantes de ese momento en la
Oficina Oval fueron donde López
Obrador se veía achicado en una
silla dura con las manos cruza
das, y donde Biden lo tomaba un
momento de la rodilla. La más
reveladora del encuentro con los

canadienses es donde aparece en
la mesa, a la izquierda del Presi
dente, el embajador de México en
Ottawa, Juan José Gómez Cama
cho, porque durante días informó a
la prensa de Canadá lo que pareció
ser lo único, o lo más importante,
que acordaron los dos a nivel bila
teral: compartir experiencias sobre
cómo reivindicar y restaurar la re
lación con los pueblos originarios.
Para la prensa canadiense, el

encuentro de Trudeau con López
Obrador fue intrascendente, salvo
en aquellos momentos donde los
dos países resultaban afectados
por las políticas de Biden, sobre las
que López Obrador guardó silen
cio. En otros temas habló, aunque
cometió errores. Uno fue señalar a

Biden como el presidente estadou
nidense que más ha hecho por los
migrantes, en apoyo a su iniciativa
de leyque aún no se aprueba
para regularizar a 11 millones de
inmigrantes, 5 millones de ellos
mexicanos. No sabe que el presi
dente Ronald Reagan sí logró que
el Congreso aprobara la llamada
Ley SimpsonMazzoli en 1986, que
buscaba dar amnistía a 5 millones

de inmigrantes atraque, al final,
sólo resultaron elegibles unos 3
millones.
Estados Unidos, Canadá y Mé

xico mostraron ser asimétricos en

todo. En imposiciones, como fue
la agenda de la cumbre hecha a la
medida de la Casa Blanca, en la
personalidad y la forma de actuar
de sus líderes, y en su densidad y
defensa de intereses. Trudeau fue
a Washington a buscar el bene
ficio de empresas y ciudadanos
canadienses, frente a Biden, que
busca la protección de empresas,
sindicatos y clientelas políticas, en
choque con el primer ministro. Ló
pez Obrador debió haber hecho lá

misma defensa que esgrimió Tru
deau, porque las amenazas protec
cionistas demócratas son iguales,
pero se perdió en la historia corta y
en confusiones conceptuales.
Por ejemplo, la integración eco

nómica, donde quiere que Esta
dos Unidos jale las economías de
México y América Latina. Sobre
su visualizatión regional, ni en lo
discursivo le hicieron caso. Amé
rica Latina sólo existió para que
México y Canadá distribuyan en
el subcontinente las vacunas anti
Covid que les da Estados Unidos.
América Central sólo jugó un pa
pel secundario cuando acordaron
buscar oportunidades de empleo
para un número no especificado
de ellos, pero en los tres países,
no sólo en Estados Unidos, como
quería López Obrador, y diseñar
planes de inversión productiva, no
sembrando árboles. En este ren
glón, quien pedía una locomotora
que generara la integración, quedó
integrado en las políticas diseñadas
por la Casa Blanca.
Todo esto no significa algo malo

para México, o para su Presidente,
o para los resultados de la cumbre.
Al contrario. El encuentro dio más
resultados concretos e inmediatos

de lo que anteriores reuniones han
alcanzado, y fue la placenta de lo
que la vocera de la Casa Blanca,
Jen Psaki, definió horas antes de la
cumbre como lo más importante,
reanudar el nivel de compromiso
de cada uno de los líderes para con
Norteamérica, que se había estan
cado desde 2016, durante la etapa
negra de la presidencia de Donald
Trump. El involucramiento activo
no es negativo, aunque López
Obrador, por lo que se sabe, fue
un mero pasajero en el asiento de
atrás y se desconoce cuántos com
promisos cumplirá.

Sobre temas
contenciosos de

importancia para
México y Canadá, ni
una palabra a Trudeau

Ante Biden, AMLO
volvió a hablar de

Juárez, de Cárdenas,
de Lincolny de
Roosevelt
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Los amigousQué bueno que todo sa
lió bien en la reunión
trilateral de México,

Estados Unidos y Canadá. La
verdad es que no tenía por
qué salir mal. Son reunio
nes diseñadas para darle una
buena nota a los presidentes,
generar información y expre
sar buenos deseos a todos,
menos a China.
Para López Obrador la re

unión representó una buena
oportunidad de salir del país
en un contexto diferente al
que hizo hace unas semanas
a una sesión del Consejo de
Seguridad de la ONU, en el
que dio un discurso fuera de
lugar y de tono, y que tema
más bien un tufillo lastimoso
y cursi, del tipo Miss Uni
verso, en el que deseaba que
no hubiera guerras y que se
acabaran los pobres y que to
dos fueran felices.
La reunión de los tres ami

gous tenía orden y dirección.
Al Presidente mexicano le
convino el encuentro, pues
le permite mostrar a sus se
guidores que se puede salir
al lado de otros presidentes
sin problema alguno, para
que sus fans digan que es un
estadista de alcance mundial

y que sus planteamientos fue
ron escuchados, si no es que
copiados, por los mandata
rios de América del Norte. A
sus adversarios les sirve para
insistir en el aspecto cerril y
provinciano del Presidente,
decir que no tiene idea de
dónde está parado y que no
para de hacer osos. O sea que,
como todo en este país de tres
años a la fecha, es buen mate
rial para la polarización.
Quizá de los tres, quien

tiene más consolidado su
liderazgo nacional sea el pro
pio López Obrador. ATru
deau le fue mal en las pasadas
elecciones y Biden sigue bata
llando con la derecha radical,
que no lo suelta. En cambio,
el mexicano hace y deshace

sin problema alguno, con
amplio reconocimiento a su
persona y aplausos de los su
yos por los insultos y bofeta
das que le pone a la oposición
y a todo lo que se le quiera
oponer. Pero ésa es la política
local mexicana, que en estos

tiempos de la cuatroté es una
mezcla de populismo con fer
vor religioso y nacionalismo
trasnochado.
En Estados Unidos el Pre

sidente mexicano tuvo que
asistir a un evento de alta
política a pesar de que a él lo
que le gusta es la placeada,
meterle a la memela y a la
garnacha, repartir dos que
tres mentadas de madre, ir a
macanear un rato y retirarse
a dormir. Acá se puso traje
nuevo, se boleó los zapatos,
usó tapabocas y al parecer
no habló con la boca llena ni
eructó en la mesa. Para quie
nes esperaban algún des
plante grosero por parte del
mandatario, se quedaron con
las ganas.
Claro, nunca falta alguna

buena anécdota, como eso de
agradecer que no nos traten
como si fuéramos "el patio
trasero" o lo de ponerse a ha
blar sin detenerse por varios
minutos para que la traduc
tora pudiera hacer su labor
debidamente. Pero son de
talles. Tampoco es que Peña
Nieto se viera muy imponente
en sus visitas a otros países.
Nada hay nuevo más que

una buena nota. Lo impor
tante de ese tipo de reunio
nes es no regarla, y con eso
ya está todo medianamente
arreglado. Cada presidente
mexicano siente que con él
se inaugura una nueva época
en la relación con los pode
rosos vecinos; sienten que
dan grandes discursos en los
que defienden la soberanía
nacional como si fueran los
niños héroes y que son muy
respetados y admirados por
sus colegas. Así pasa siempre
con los tres amigous. Las esce
nas de siempre con diferentes
personajes.

El encuentro le sirve

aAMLOparaque
sus fans digan que
es un estadista de
alcance mundial

A sus adversarios

les sirve para insistir
en el aspecto cerril
y provinciano del
Presidente
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La conexión remesasSinaloa
Dice el dicho que cuando

el río suena, agua lleva.
Y en el caso de la de

tención de Rosalinda González
Valencia, esposa de Nemesio
Oseguera Cervantes, 'El Men
cho', líder del CártelJalisco
Nueva Generación, el río está so
nando bastante.
Los distintos hechos ocurridos

en las últimas horas sugieren
que la detención de González
Valencia tendría que ver con el
apoyo que el gobierno federal
brinda al Cártel de Sinaloa, ene
migo del CJNG. Mientras a un
cártel se le ataca, al otro se le
deja trabajar.
Las versiones de que el Cártel

de Sinaloa cuenta con la bendi
ción gubernamental, comen
zaron a correr desde el 17 de
octubre de 2019, cuando el Ejér
cito Mexicano detuvo y liberó a
Ovidio Guzmán López, hijo de
Joaquín 'El Chapo' Guzmán, por
indicaciones del presidente Ló
pez Obrador, según ha señalado
el mismo mandatario, argu
mentando que con ello se evitó
que muchas personas perdie
ran la vida. Posterior a ello, el
presidente viajó a Badiraguato,
Sinaloa, en donde en un paraje
apartado saludó a la madre

de 'El Chapo', María Consuelo
Loera Pérez.
Que la detención de la esposa

de 'El Mencho' se haya llevado
a cabo a pocos días del viaje

del presidente López Obrador a
Washington para reunirse con
el mandatario estadounidense,
Joe Biden, y el primer ministro
de Canadá, Justin Trudeau, es,
por decir lo menos, sospechoso,
como también lo fue la libera
ción de Ovidio Guzmán y el sa
ludo a la señora Loera Pérez.
Pero más sospechoso está

resultando lo que está pasando
en Sinaloa con relación a las re
mesas que se están recibiendo, y
que el presidente López Obra
dor tanto festeja.
Durante el primer trimestre

de 2021, Sinaloa captó 267 mi
llones de dólares en remesas, 28
millones más respecto al primer
trimestre de 2020, lo que en tér
minos relativos significó un au
mento de 11.9%. El importe de
remesas en dólares que llegaron
a Sinaloa, convertido a moneda
nacional, significó un ingreso
de 5 mil 435 millones de pesos,
es decir 656 millones de pesos
más fespecto al mismo periodo
de 2020, lo que en términos re.
lativos significó un aumento de
13.7%.
En los últimos tres años, las

remesas que llegaron a Sinaloa
desde Estados Unidos durante
el primer trimestre aumentaron
en 52%, al pasar de 175 millo
nes de dólares en el periodo
eneromarzo de 2018 a 267 mi
llones de dólares en el mismo
periodo de este año.

Sin embargo, de acuerdo con
cifras del INEGI, durante 2020,
15 mil 393 sinaloenses emi
graron hacia Estados Unidos;
37.4% de los sinaloenses que
emigraron al vecino país, lo hi
cieron para buscar trabajo o por
un cambio u oferta laboral, es
decir, poco más de 5 mil 750 mi
grantes.Las cifras de la emigra
ción de sinaloenses a Estados
Unidos no justifican los picos
tan pronunciados en el aumento
de remesas que se envían a esa
entidad desde la Unión Ameri
cana, otro dato sospechoso que
lleva a pensar cuál es el verda
dero origen de los dólares que
son enviados a Sinaloa.
Además, de acuerdo con el

Consejo para el Desarrollo Eco
nómico de Sinaloa, los munici
pios de Mocorito, Badiraguato y
San Ignacio son los tres que re
gistraron los mayores incremen
tos porcentuales en la captación
de remesas desde Estados Uni
dos en el primer trimestre de
2021 con respecto al mismo
periodo de 2020:112%, 67.8% y
66.3%, respectivamente.
Remesas y narco son una

combinación en la que es ne
cesario poner atención, por la
posibilidad de que las redes del
crimen organizado hayan en
contrado una forma de mover
dinero con la complacencia,
y hasta el festejo del gobierno
mexicano.
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¡Patria o suerte!

A fin de continuar la pretendida
transformación, el lopezobradorismo
incorpora cada vez más variables fuera
de su control, dejando al azar el curso

y destino de su gestión.

Al paso que va y por la ruta que si
gue, el lopezobradorismo corre
el riesgo de transformar la con

signa castrista "¡Patria o muerte: vence
remos!", en la divisa "¡Patria o suerte:
apostaremos!"
El dirigente de ese movimiento y

presidente de la República ha incor
porado al rejuego de su circunstancia
variables ajenas a su dominio y, en el
descontrol, cada vez suma más. En tal
situación, el curso y destino de su ges
tión e, incluso, la posibilidad de legar su
posición a quien él desea dependen en
una buena medida del azar: ese factor
que venera no sin temor, como adversi
dad y oportunidad. Pese a ello y por los
indicios, el mandatario ha resuelto do
blar la apuesta, en vez de recalcular sus
posibilidades.

Cuenta a su favor, eso sí, con el inva
luable e involuntario apoyo del bloque
opositor. Esa argamasa pegada con sa
liva sin propuesta, cuyas direcciones y
coordinaciones se ven atenazadas por la
pinza del miedo a verse contra la pared
por su pasado o el pavor de ensayar algo
distinto a lo que siempre han hecho, sin
creer mucho en su futuro. Gerentes del
no poder tentados también por la pe
queña ambición de conservar las rien
das, prerrogativas y prebendas de su
respectivo partido, a guisa de modesta
recompensa o propina.

No sin errar más de una vez, pero por
lo mismo ducho en detectar y entender
malestares y pulsiones sociales hasta
encausarlos, al tiempo de construir y
consolidar su liderazgo, Andrés Manuel
López Obrador supo armar un movi
miento capaz de impulsarlo al pináculo
del poder que tanto anhelaba y donde
hoy se encuentra. Lo armó, pero no
pudo o quiso organizarlo y consolidarlo.

Así llegó a la Presidencia de la Repú
blica, donde reinterpretó más allá del
límite el mandato recibido, entendiendo
una cuestión fundamental. Sin orga
nización, pero con fuerza, su punto de
apoyo requería mantenerse en perma
nente movimiento a fin de no perder
empuje, y él en continuo contacto desde
el Palacio, la calle o la vereda con su
base.

Por eso, tantas tareas con flama pa
tria encargadas al movimiento, dentro y
fuera del gobierno, así como la confe
rencia diaria, las giras constantes, los
videos de fin de semana y los informes
trimestrales no para rendir cuentas,
sino presumir y emprender hazañas
en pos de la victoria final, aunque sea a
plazos.

Movimiento y líder sin parar, pero sin
avanzar con paso firme.

Asimismo, a punta de torturar el len
guaje hasta el escarnio y ejercer sin
compartir el poder; de fijar la agenda a
gusto y comunicar bien e informar mal;
de mover engranes sin dominar el me
canismo y generar expectativas sin res
paldo; de apuntar sin disparar y amagar
sin proceder, López Obrador consiguió
transformar el significado de la palabra
y la acción política. Desarrolló y sos
tiene hasta ahora una fórmula de feliz
entendimiento con su base.

Sin desconocer logros a partir de
esa estrategia, muchos vocablos y ac
tos políticos trastocaron su sentido,
confundiendo su significado o empa
rentándolo sin liga con otra idea. Así, la
elección resultó revolución; la terque
dad, tesón; la necedad, necesidad, la ad
versidad, oportunidad; el cubre bocas,
tapabocas; la legislación, aprobación
de leyes sin chistar; criticar, descalifi
car; desmantelar, transformar; arbitrar,
decidir: proponer, imponer; convencer,
doblegar; debatir, ganar la palabra; con
sultar, confirmar una decisión; revocar,
ratificar; participar, apoyar; discrepar,
desobedecer o, peor aún, traicionar...

Generó un lenguaje común y una
práctica política con su base, una fe
ciega. Empero, en el afán de encabezar
un cambio de régimen tropezó. Con
fundió cadencia con arritmia; velocidad
con desenfreno; límite con horizonte;
querer con poder; deseo con realidad...
Aun antes de la pandemia, algunas polí
ticas y acciones de gobierno dejaron ver
efectos contraproducentes o, bien, pe
ligros en ciernes. Luego, ya con el virus
encima, las cosas se complicaron más
y, aun cuando el mandatario quiso ver
oportunidad en la adversidad, no tuvo
cabeza ni corazón para replantear el al
cance de la pretendida transformación

ni la pertinencia de la obra pública con
la cual quiere trascender.
A partir de esa situación y los efectos

económicos y sociales, los problemas
crecen y brotan nuevos. Ante ello con
aire astuto, el mandatario emprende ac
ciones, abre frentes o, de plano, genera
maniobras distractoras que, si bien, de
momento le dejan librar sin resolver el
escollo en turno, complican de más en
más el cuadro. Los problemas preva
lecen y aumentan, incorporando a su
complejidad variables de muy difícil
control, haciendo del azar el factor de
terminante de su desenlace.

Llámese inflación incontenible, cri
men desafiante, sucesión desbocada,
recorte sin medida, migración impara
ble, revocación inaplazable, reformas
tardías, estados en bancarrota, eleccio
nes en puerta, inversión asustadiza, di
plomacia intravenosa... lo que sigue es
un enredo mayúsculo.

Pese a la extrema simplicidad y sencillez
del lenguaje y práctica política estable
cidos y desarrollados por López Obra
dor con su base, a la oposición le resulta
incomprensible.

Ante ello, salvo alguna excepción,
la oposición ha asumido una actitud
disparatada. Ante la movilización se
paraliza para dar patadas de ahogado
en salón de la política donde hace yoga
y enmudece a gritos, haciendo del abu
cheo, la rabieta o el berrinche su más só
lida reacción. Se opone sin proponer y
resiste cuanto puede, sin poder mucho.

Repelente a la posibilidad de ensayar
algo distinto, pero dispuesta a recibir
patrocinios con instrucciones.

Viene, pues, más tensión, más moviliza
ción, más inquietud con sello de mayor
incertidumbre. Entonces, no habrá por
qué asombrarse si un día de estos el lo
pezobradorismo proclama: "¡Patria o
suerte! ¡Apostaremos!"
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"LO QUE APRENDÍ COMO
HISTORIADOR LO
TRADUJE AL PERIODISMO"

CARLOS BRAVO REGIDOR/ ANALISTA POLÍTICO Y PROFESORINVESTIGADOR

Carlos Bravo Regidor hace una fi
gura: lo sostenía su pie derecho, la
academia. Era su punto de apoyo.
Pero cambió el peso al izquierdo,
los medios, para encontrar otro
balance. Desconoce si éste fue un
movimiento definitivo. Lo piensa
y cae en la cuenta de que, mucho
antes, sus padres hicieron lo mismo.
María Cristina Regidor es psicóloga
y Carlos Bravo, ingeniero. Al cabo de
los años, aunque ambos ejercieron
sus respectivas ocupaciones, se de
dicaron a otra cosa: él a la psicología

y ella a su propia empresa.
María Cristina Regidor nació en

Barcelona. LlegóaMéxicode brazos.
Sus padres soportaron la guerra ovil
española y los años más duros del
franquismo. No eran científicos ni
intelectuales, sino una pareja de clase
trabajadora que migró por razones
económicas. "No era fácil que mi
abuelo consiguiera trabajo (figuraba
enlas listas negras). Quedó huérfano
de niño, y tenía triple problema de ser
catalán, republicanoy rojo", cuenta
Bravo Regidor, quien pasó buena
parte de su infancia con los abuelos.
"Ellos lo relativizaban todo. Siempre
que había problemas decían algo así
como "bueno, a nosotros nos tocó
jugar en los agujeros que dejaban
las bombas'. Para ellos, nada era tan
grave".

Bravo Regidor es el hijo de un di
vorcio más que el de un matrimonio
que apenas recuerda. "Nunca viví el
trauma del divorcio; para mílo natu
ral era que mis papás estuvieran cada
uno por su lado". Ambos se volvieron
a casar y a divorciar varias veces, lo
que supuso sucesivos cambios de
casa, de escuelayde amigos.
Su madre perdió prematuramente

un par de cuates, fruto de su tercer
matrimonio. Su padre renunció a
todo para irse con su segunda esposa
a la India. "Estuvo allá cerca de un
año, se separaron, y un día me tocó
recoger en el aeropuerto a un señor
que decía ser mi papá, pero que era
otra persona".
En la prepa del TEC surgió el inte

résde Bravo por las letras, la política,
las relaciones internacionales y el
debate. ElmodelodelaONUlo fasci
nó. "Podías ser al mismo tiempomuy
nerdymuycooF'. Entre varias univer
sidades, eligió la exigenciayel rigor
colmecas, aunque se procuró una
verdadera experiencia universitaria
atendiendo como oyente a clases en
elITAMycultivando relaciones con
amigos de otras escuelas.
Había sentido siempre que había

disonancias entre el exilio de sus lec
turas y el exilio referido por sus abue
los. "Era como si ellos no hubieran
sido exiliados, como si pertenecieran
a un exilio con minúscula".
También incoherencias en algunos

de sus actos: "En España, votaban
por Esquerra Republicana de Ca
talunya, pero en México votaban
por el PAN. A mí me explotaba la
cabeza y les preguntaba si se daban
cuenta de ese corto circuito que para
ellos no era tal. Entendí que votaron
consecuentemente en dos etapas de
su vida completamente distintas".
Para titularse, elaboró un proyec

to sobre el olvido y la memoria de
la guerra civil durante la transición
española a la democracia. El abuelo
le volvió ahablar sobre su vida, pero
evolucionó de la historia despoliti
zada de un migrante económico a
la de un pétreo oponente a la dic
tadura franquista. "Le prestaba los
libros que leía, y él fue modificando
su narración en consecuencia. Fue

muy divertido, muy estimulante, y
muy desconcertante. Ésa fue una de

las razones por las cuales me interesó
la historia".
La familia de Carlos Bravo padre

proviene de Lagos de Moreno. En
ésta se combinaron un flanco cató
lico, conservador y otro agrarista,
"que terminó recalando en el PRI".
"Algo que tardé en comprender era
cómo mi mamá tema esta idea de

que siendo Franco lo peor, si bien
México no era una democracia, no
importaba, porque había sido gene
rosísimo. Así que crecí con la idea
muy poco sofisticada de la dictadura
mala,Franco,yla dictadura buena,el
PRI. También entendí que esto sólo
me hacía cortos circuitos a mí; que
páralos otroshacíaperfecto sentido".
Bravo tuvo un breve paso por la

Secretaría de Gobernación, en el
sexenio foxista. Hacía estudios de
política comparada en la Unidad
de Estudios Legislativos. Después
trabajó en el CIDE como asistente
de Carlos Elizondo, que lo dirigía
entonces.

Estudiar el doctorado en historia

en la Universidad de Chicago "fue
una experiencia intelectual increí
ble, como el Colmex en esteroides",
bromea. Dura al principio,porquesu
formación no era la de historiador,
pero muy estimulante. Antes de irse
se casó, y allá nació su primera hija,
a la que cuidó durante los primeros
seis meses de vida mientras su ma
dre trabajaba en una galería. En ese
tiempo también se inauguró como
columnista.

Angustiado por la responsabili
dad de ser padre, Bravo y su familia
regresaron a México. Su país le hizo
extraños. "Volví a mi casa, pero no se
sentía como mi casa. México cambió
en ese tiempoyyo también, así que
fue un desencuentro mutuo".

Tomó una plaza de profesor visi
tante en la división de Estudios Po
líticos del CIDE y, más adelante, en
la coordinación de Periodismo CIDE

encontró un espacio extraordinario:
"Lo que aprendí como historiador
lo traduje al periodismo: las escue
las de interpretación, las premisas,
todo. Podía combinar, sin que se
contradijeran, dos disciplinas que
normalmente hacen corto circuito,
la academia y el periodismo".
En 2016, hubo una suerte de re

emplazo generacional muy evidente
en mi familia con el nacimiento de
mi hijo y la muerte de mis cuatro
abuelos".

"Nunca despegué como historia
dor", observa Carlos Bravo Regidor,
sin rastro de aflicción. Tras sobrevivir
dos terremotos, "la pandemia y la
4T", se estrenó como productor y pre
sentador de pódcast, "y pude reciclar
de nuevo mi formación académica
y lo que aprendí de periodismo. Me
encanta porque me permite contar
historias y crear explicaciones, y
me queda mucho del entusiasmo
del aprendiz, que es un lugar del
que muy rápidamente huyes en la
academia".

"Me queda
mucho del
entusiasmo
del

aprendiz,
que es un
lugar del
que muy
rápido
huyes en la
academia"

"Crecí con
la idea

muy poco
sofisticada
déla
dictadura

mala,
Franco, y la
dictadura

buena, el
PRI"
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Canadá emplaza
a México

L PRESIDENTE ANDRÉS Manuel Ló
pez Obrador no tuvo ayer en WashingE ton un día campo con Joe Biden y Justin
Trudeau.JLi Casi toda la atención estuvo puesta en

lo que dijo el presidente de Estados Unidos en
la Casa Blanca después de la reunión de los tres
mandatarios.
Pero el Primer Ministro de Canadá aprovechó

para apretar en la relación con México en tres te
mas: inversión extranjera en la industria eléctrica,
minería y compromisos para combatir el cambio
climático.

Una carta de la Cámara Americana de Comercio
en México dirigida a sus socios y entregada al go
bierno de Trudeau, plantea el camino a seguir por
empresarios y gobierno frente a López Obrador.
Sobre el tema particular de la reforma constitu

cional en materia energética, los empresarios cana
dienses ven "con sorpresa y preocupación" la propuesta de la contrarreforma de la 4T.
Representa, dicen, un retroceso frente a los esfuerzos para integrar la región" y se

aleja de "los acuerdos logrados" en el TMEC.
La cámara expresa su preocupación y rechazo ante la reforma constitucional pro

puesta por el inquilino de Palacio Nacional, porque tendría consecuencias muy graves
para México.
Destruiría las inversiones de empresas canadienses en el sector eléctrico y en la mi

nería, violando gravemente compromisos internacionales del libre comercio y de pro
tección a la inversión del país, según el TMEC.

"La desaparición de la CRE y la CNH, y la incorporación del Cenace a la CFE tendrán
como resultado una regulación inequitativa que afecta la libre competencia, lo que au
mentará las inefitienáas en el mercado eléctrico y en el abasto de combustibles".
Para la industria minera, el gobierno de Canadá está planteando que se elimine y

erradique el discurso que estigmatiza esta actividad que genera cientos de miles de
empleos.
También que la Secretaría del Medio Ambiente que lleva María Luisa Albores, la

Comisión del Agua que dirige Germán Martínez y la Comisión Nacional Forestal a
cargo de Luis M enes es emitan manifestaciones de impacto ambiental y se tengan re
soluciones sustentadas.
Por ello, el gobierno mexicano debe otorgar nuevas concesiones para la propia

transición energética y para la recuperación económica, en vez de estar pensando en
revocarlas por vendettas políticas.
Concluye la cámara que la libre competencia entre diferentes empresas de los sec

tores público y privado es necesaria para la seguridad energética y la competitividad
del país.
Trudeau quiere compromisos de López Obrador para cumplir la agenda ambiental,

que la legislación mexicana se alinee a la de sus socios y que la Comisión de Coopera
ción Ambiental del TMEC tenga vida.

LA IMAGEN PERSONAL de Gael Gar

cía y su familia fue usada sin permi
so por Diageo
en la campa
ña publicita
ria Caminando
con Gigantes,
repetidamen
te difundida a
nivel nacional

en el canal TNT,
para promocio
nar la venta del
whisky Johnnie Walker. Exactamen
te igual sucedió con Diego Luna.
Cada uno promovió juicio por daño
moral y tras nueve años ganaron y
ya solo están pendientes de cuan
tificar las indemnizaciones que la
multinacional deberá pagar a cada
uno. Gael y Diego también demanda
ron individualmente por daños, de
acuerdo a la Ley Federal del Derecho
de Autor, que sanciona el uso indebi
do de la imagen de las personas con
una indemnización que equivalga a
un mínimo del 40% de las ventas del
infractor pirata. Como informamos,
el juicio de Gael lo ganó a Diageo en
la Suprema Corte el miércoles por
unanimidad de los cinco ministros.
Lo mismo tendrá que suceder con
el de Diego. Para evadir sus respon
sabilidades, la defensa de Diageo, a
cargo de Juan Ignacio Castañeda
Alcocer, del despacho Román y Cas
tañeda, la basaron entre otros argu
mentos falaces, en negar el derecho
de los actores y la existencia misma
de la campaña publicitaria de Jo
hnnie Walker, los que en su conjunto
resultaron mentiras. De esta forma la

compañía enfrenta cuatro condenas,
dos por daño moral en cantidad que
determinará un juez, más dos por la
ley autoral que implica que Diageo
pague en conjunto un mínimo de
80% de las ventas de Johnnie Walker.
Por cierto, una aclaración: Erik
Seiersen ya no es presidente de Dia
geo. Deja la firma hace dos años. Una
disculpa. La posición la tiene desde el
29 de julio pasado Mariano Perotti.
La campaña televisiva de referencia
se transmitió en el 2011, cuando la
compañía era encabezada por Jaime
G. Graña.

LA CARPETA DE investigación sobre
Leopoldo Espinosa Abdalá sigue
su trámite en la Fiscalía General de la

República. Le informé días atrás que
la Procuraduría Fiscal de la Federa
ción, que comanda Carlos Romero
Aranda, le fincó una querella por su
puesta defraudación fiscal por omi
sión de ingresos por el ejercicio 2015.
Los abogados del fundador de la far

macéutica Rim
sa se encuentran

atendiendo di

versos procesos
de auditoría fis
cal para tratar
de llegar a un
acuerdo dentro
de sendos pro
cedimientos de
acuerdo conclu
sivo ante la Procuraduría de la Defen
sa del Contribuyente (Prodecon). El
SAT, comandado por Raquel Buen
rostro, insiste en que Leopoldo
pague lo mismo que su hermano Fer
nando por los ingresos derivados
de la venta de Rimsa al laboratorio
israelí Teva. Los litigantes de Leopol
do insisten en que la situación es dis
tinta a la de su hermano y el monto a
pagar debiera ser menor.

RECIÉN LE PLATIQUÉ del caso Exfar
ma, un distribuidor de medicamen
tos e insumos para la salud que creció
como la espuma en el sexenio de En
rique Peña Nieto. La compañía de
repente bajó la cortina y dejó tirados
a proveedores, clientes y empleados.
Su fundador, Rafael Borbón, se fue
a San Diego. Hasta mayo, Exfarma
registraba pasivos por unos mil 100
millones de pesos. Algunos acreedo
res que ya iniciaron demandas son
Ultra Laboratorios, Avivia Pharma,
Valleco, Laboratorios Quimpharma,
Loeffler, Wermar Pharmaceuticals,
Farmacéutica Hispanoamericana,
Medikamenta, Imedics Clinics, Labo
ratorios Serral, Laboratorios Solfran
y Landsteiner Pharma. Algunos ya es
tán ejecutando garantías.

FUNDACIÓN AZTECA, PRESIDIDA por
Ninfa Salinas, realizó este jueves la
Tercera Cumbre
deEmprendi
miento e Innova
ción Social 2021
en Puebla. Esta
cumbre mundial

busca impul
sar el empren
dimiento social
en México con
héroes ciudada
nos que se atreven a utilizar su talen
to e innovar para mejorar su entorno,
reactivar la economía y crear nuevas
oportunidades de desarrollo. Duran
te la bienvenida, Ninfa Salinas señaló
que la mejor forma de tomar acción
es haciéndonos fuertes los unos a los
otros, brindando las herramientas
para que nuestras causas tengan mu
cho mayor sostenibilidad e impacto
en quienes más lo necesitan.
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OSO. El pleno del
Consejo de la Judi
catura Federal re
solvió otorgar licen
cias de maternidad
y paternidad a to
das las formas de
familia, incluidas las
personas no gestan
tes.; Mencionó que
elt#<3ínocimíento a
la diversidad de las
familias es necesa

rio para hacer .rea
lidad el derecho a
la igualdad. Estimó
fundamental tratán
dosele familias ha
moparentales. "Las
madres no gestan
tes también deben
tener derecho de
acceder a las licen
cias de paternidad",
indicó

Los sena

dores podrán formu*
lar 62 preguntas al
presidente AMLO
relacionadas con su
tercer i nforme de go
bierno para ampliar
la información una
sgez qu@ concluyó el
análisis del mismo
con la$ompar@c|#fi
cia, ónte el pleno ó
comisiones, de inte
gra ntésdeíSü gabi
nete. Morena podrá
formular 29 pregun
tas; el PAN, 1 1 ; el
PRI, siete, y cinco
MC. PVEMyPTpa
drán hacer hasta
tres preguntas; el del
PES, dos, y una la
bancada del PRDy
el grupo plural.
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Es preciso reiterar que la lucha contra
el calentamiento global va a recon
figurar la economía global y las re
laciones geopolíticas mundiales. De
ahí la importancia de la COR 26 de

Cambio Climático que concluyó el sábado
13 de noviembre en Glasgow. Su desenlace
no es para desatar la euforia, pero tampoco
la frustración. Arrojó importantes productos
políticos, normativos e indicativos que signifi
can pasos, tal vez aún demasiado cortos, pe
ro en el sentido correcto, para minimizar los
daños al planeta causados por los Gases de
Efecto Invernadero (GEI). Hubo novedosos y
audaces pronunciamientos sobre bosques y
acabar con la deforestación para el 2030;
desfasarel uso del carbón en la generación
de electricidad; abatir las emisiones de me
tano (potente gas de efecto invernadero) en
30% al 2030; y acelerar la electrificación
del parque vehicular y dejar de producir ve
hículos de combustión interna entre el 2035

y el 2040. Incluso, sorprendió la declaración
conjunta de China y Estados Unidos en favor
de temas climáticos torales.

El producto central fue el Pacto de Glas
gow por el Clima, que, con un lenguaje cui
dadoso, pero también asertivo, reafirmó el
objetivo global de mantener el aumento en la
temperatura del planeta debajo de los 2.0°C
y de buscar que no supere los 1.5°C por enci
ma de los niveles preindustriales, como premi
sa para evitar los peores impactos del cambio
climático. Reconoce que tales límites de au
mento en la temperatura exigen reducciones
de emisiones de GEI del 45% para el 2030
con relación al 2010, con la meta de llegar a
cero emisiones netas hacia la mitad del siglo.
Exhorta a acelerar el desarrollo, despliegue

y diseminación de nuevas tecnologías, y la
adopción de políticas para lograr una transi
ción hacia sistemas energéticos con energías
limpias, acelerando los esfuerzos para dejar
atrás el uso del carbón (en el caso de México,
consideremos como equivalente al combustó
leo) y los subsidios a los combustibles fósiles
(en el caso de México, a través de beneficios
fiscales en el IEPS). Algo esencial; el Pacto de
Glasgow enfatiza la importancia de proteger,
conservar, y restaurar los ecosistemas natura
les, incluyendo bosques y otros ecosistemas
terrestres y marinos, con la finalidad de que
funcionen como sumideros de carbono y pro
tegiendo la biodiversidad.

El Pacto de Glasgow también asume la ur
gencia de incrementar el financiamiento, ca
pacidades y transferencia tecnológica para
la adaptación al cambio climático, fortalecer
la resiliencia y reducir la vulnerabilidad en
los países más pobres. Demanda la presen
tación de planes nacionales de adaptación,
y apremia a integrarlos dentro de la planifi
cación nacional, regional y local. Particular
mente, en materia de financiamiento a paí
ses pobres, el Pacto de Glasgow por el Clima
enfatiza la necesidad de movilizar todas las
fuentes para superar los 100 mil millones de
dólares anuales. Igualmente, reitera la urgen
cia de escalar la acción y el apoyo para mi
nimizar y afrontar pérdidas y daños asocia
dos con el cambio climático en las naciones

pobres y vulnerables.

El Pacto de Glasgow promueve acciones
de reducción de emisiones en sectores prio
ritarios (energía, industria, transporte, agri
cultura, bosques), que contribuyan al cumpli
miento e implementación de los compromisos
(NDC) de reducción de emisiones. Y algo de

gran trascendencia: reconoce la importancia
de proteger, conservar y restaurar ecosiste
mas para generar servicios cruciales como
sumideros y reservas de gases de efecto in
vernadero, reduciendo la vulnerabilidad al
cambio climático. El Pacto afirma la impor
tancia de la colaboración internacional (mer
cados y transacciones de carbono) en accio
nes climáticas innovadoras.

La COP 26, así mismo, generó documen
tos técnicos metodológicos, indicativos o de
guía sobre temas cruciales para el Acuer
do de París, tales como la Guía para Enfo
ques Cooperativos Basados en Mercados
de Carbono (Artículo ó del Acuerdo de Pa
rís); Financiamiento climático a largo pla
zo; Guía para el Fondo Verde del Clima;
Guía para el Global Environmental Facility
del Banco Mundial; Guía para Transparen
cia en inventarios de emisiones, seguimien
to a NDC, financiamiento y apoyos (Artículo
1 3 del Acuerdo de París); Marcos de Refe
rencia Temporales comunes y seguimiento a
los compromisos de reducción de emisiones
(NDC), comunicaciones, información, regis
tro público, ambición (Artículo 4 del Acuer
do de París); y, Pérdidas y Daños derivados
del cambio climático [Mecanismo de Varso
via); entre otros.
Con referencia a nuestro país, vale decir

que fue decepcionante la delegación oficial
mexicana, por su bajo nivel, ausencia de l¡
derazgo, falta de oficio y de contenidos se
rios, incapacidad técnica, vacíos instituciona
les, desconocimiento e improvisación. Fue un
estrepitoso fracaso diplomático. Todo ello es
resonancia clara del desprecio y retrocesos
del actual gobierno en los temas de energía,
climáticos y ambientales.
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Consulto el Diccionario de la

Real Academia de la Lengua
Española. Leo. Revocar: Dejar
sin efecto una concesión, un
mandato o una resolución.

Ratificar: Aprobar o confir
mar actos, palabras o escritos
dándolos por valederosy ciertos.

No me costó trabajo enten
der la diferencia entre una y otra
palabra, pero caigo en cuenta
que la trampa puede estar en otro
lado: estoy consultando un dic
cionario hecho en España y mo
narquista; eso de Real no tiene
nada que ver con la realidad sino
conla realeza. Corro entonces en

busca de otro diccionario, algo
más nuestro, más, cómo diría
mos, menos colonialista: el Dic
cionario del Español de México.
Leo.

Revocar: Dejar sin efecto o
anular una decisión, un permiso,
una licencia.

Ratificar: Confirmar, dar
por válido o verdadero algo que
ya se había afirmado antes.

En esencia dicen lo mismo,
aunque por supuesto prefiero el
lenguaje directo y sencillo del
Diccionario del Español de Mé
xico, donde además me entero
que ambos verbos se conjugan
como el verbo amar. Eso me ali

viana elalma, pero no me saca de

la duda fundamental. ¿Cómo se

puede confundir el verbo ratifi
car con el verbo revocar?

La campaña de recolección
de firmas que ha emprendido
Morenaesparaque"inicieelpro
ceso de ratificación", un proceso
que no existe, pues lo único que
contempla la Constitución es el
de revocación de mandato por
pérdida de confianza. De hecho,
la pregunta que se hará en las ur
nas, en caso de aprobarse la rea
lización de un proceso revocato
rio es: ¿Estás de acuerdo en que
Andrés Manuel López Obrador,
presidente de los Estados Unidos
Mexicanos, se le revoque el man
dato por pérdida de confianza o
que siga en la Presidencia de la
República hasta que termine su
periodo?

Más allá del engaño, que el
presidente caiga bien o mal, nos
guste o disguste, lo cierto es que
no existen causales para la pérdi
da de confianza. Nadie, salvo los
morenistas, está hablando de ra
tificación, pues el poder presi
dencial es por seis años y no ne
cesita la ratificación de nadie, ni
del pueblo ni de las élites, ni del
INE, ni de los diputados. La pre
gunta entones es si son jurídica
mente válidas las firmas solicita

das para una cosa y usadas para
otra.

Un proceso revocatorio es
algo demasiado serio. Tan delica
da es una elección para otorgar el
poder presidencial como una pa
ra revocar ese mandato y, por lo
mismo, no se puede hacer ni con
menos casillas, ni con menos sis
temas de seguridad en las bole
tas, ni con menos dinero de lo que
cuesta, ni por capricho. Si More
na quiere hacer un proceso pro
pagandístico para ratificar el
apoyo al presidente con consul
tas patito, como lo han hecho al
gunos alcaldes, que lo hagan, pe
ro sin engaños, sin desgastar al
INE y sin gastar el dinero de to
dos en una consulta inútil.

Si la duda persiste, consulte
el diccionario. Las palabras sí im
portan.

Nadie,
salvo los

morenistas,
está

hablando de
ratificación,
pues el poder
presidencial
es por seis

años
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Amenos de que algún día se filtre alguna
grabación o minuta oficial de la reunión,
nunca sabremos de qué tanto hablaron
ayer en la Casa Blanca los presidentes
Andrés Manuel López Obrador y

Joe Biden.

Después de su reunión, ambos participaron ¡unto
con el primer ministro de Canadá, Jlistín Trudeau,
en la Cumbre de Líderes de América del Norte, la no
vena desde 2005 y la primera desde 201 ó.
Pero, no nos engañemos, fue la reunión entre

AMLO y Biden la que llamó la atención desde antes
de que se efectuara la Cumbre.
Seguramente hablaron sobre la reforma energéti

ca que el primero pretende que le apruebe un Con
greso en donde los partidos de oposición, humillados
por la forma en que Morena y sus aliados aprobaron
el Presupuesto de Egresos 2022, aseguran que nun
ca se alcanzarán las dos terceras partes de los votos
necesarios para aprobarla.
¿Le habrá dicho AMLO a Biden que estaba "apo

yando a los corruptos" cuando éste le dijo que la re
forma afectará los intereses de las empresas energéti
cas estadounidenses que ya han invertido en México
o de aquellas que quieren participar y competir en el
lucrativo mercado energético de nuestro país? ¿Có
mo defendió Andrés Manuel su propuesta después
de que le recordara Biden que de aprobarse violaría
diversas disposiciones del TMEC que fue negociado
con uno de sus representantes presente en las nego
ciaciones? ¿Le explicó el estadounidense al mexi
cano que la reforma energética afectará no sólo a
empresas energéticas, sino a miles de personas que
trabajan en ellas? ¿Entendió Biden la manera en que
AMLO entiende conceptos como soberanía nacional
y recursos propiedad de la nación? Y, el mexicano,

¿le solicitó a su contraparte que empresas y trabaja
dores mexicanos se beneficien de alguna manera del
recién aprobado plan de infraestructura?
¿Habrán platicado ambos sobre cómo acabar con

la corrupción que hay en ambos países que permite
sin mayores problemas el ingreso de enormes can
tidades de drogas a Estados Unidos y que a Méxi
co entren cientos de millones de dólares en billetes

de baja denominación que ganan los narcotrafican
tes y las armas que utilizan las bandas del crimen
organizado?¿Qué actitud asumió el presidente de
México al enterarse de que antes de su reunión, Bi
den firmó una ley que permitirá al Departamento de
Justicia de su país perseguir donde sea, dentro de
nuestro país inclusive, a quienes ataquen a agentes
estadounidenses? ¿Afectó esa noticia el ambiente en
el lugar de su encuentro?

¿Le habrá explicado Biden a AMLO las dificulta
des que enfrenta para lograr que en el congreso de
su país se aprueben sus iniciativas de ley para regu
larizar a millones de mexicanos que viven ¡legalmen
te en su país? ¿Habrá entendido el mexicano que, a
diferencia de lo que ocurre con los legisladores more
nistas, verdes y pesistas que siguen sus instrucciones
al pie de la letra, los demócratas de Biden muchas ve
ces ignoran sus deseos porque obedecen a sus inte
reses particulares? ¿Comprendió que Biden enfrenta
cada día más fuertes presiones de la oposición repu
blicana que le piden que haga algo contundente pa
ra frenar ya la entrada de ilegales a EU?
Al final de cuentas, deberemos conformarnos con

una declaración conjunta que no nos dirá de lo que
realmente hablaron.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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El presidente tenía otros datos, cuando el auditor
superior de la Federación, David Colmenares
Páramo, respaldó el cálculo sobre los costos de
la cancelación del nuevo aeropuerto internacio
nal de Texcoco, que —según consta en el infor

me de la Cuenta Pública 2019 entregado a la Cámara de
Diputados—serían más de 331,966 millones de pesos.
El reclamo presidencial, en la mañanera del 24 de fe

brero pasado, ni siquiera amainó cuando el auditor espe
cial de desempeño, Agustín Caso Raphael, fue sus
pendido temporalmente de sus funciones. El titular de la
ASF encargó al auditor especial de cumplimiento, Ge
rardo Lozano Dubernard, que encabezara el equipo
que dictaminaría la verdad, ¡unto con los representantes
del Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México.

Un mes de polémica y la creciente exigencia de secto
res morenistas, que pugnaron por el despido de Colme
nares Páramo quedaron zanjados justo un mes después,
cuando concluyeron que los costos erogados en la inver
sión de la construcción del NAIM y la terminación antici
pada de los contratos de esa megaobra, hasta el 31 de di
ciembre del 2019, sumaban 113,327 millones de pesos.
Sería la última vez que el titular de la ASF encargaba

rescatar su credibilidad a Lozano Dubernard. Ambos es

trenaron sus cargos hace tres años, cuando Colmenares
Páramo fue electo por la Comisión de Vigilancia de la Cá
mara de Diputados de la LXIV Legislatura federal. En la in
tegración del equipo, el nuevo auditor superior de la Fe
deración decidió la remoción de la directora de auditoría

forense, Muña Dora Buchahin y al auditor especial de
cumplimiento —su superior jerárquico— le tocó comuni
car la decisión.

Entonces comenzó una guerra de baja intensidad que
se intensificó con la primera modificación del Reglamen
to Interno. Tres años después y zanjada la polémica con el
Ejecutivo federal por la cuenta pública del 201 9, la ASF

atraviesa nuevamente por una polémica generada por sus
funcionarios.

La burbuja con la que el titular de la ASF arrancó su pe
riodo de nueve años paulatinamente se ha achicado, pero
al mismo tiempo se ha hecho más pudiente. En la centrali
dad de ese grupo están Emilio Barriga, Eber Beta ri
zos y Víctor Manuel Andrade, hermano del último
secretario de la Función Pública de la administración pe
ñista. Con el nuevo reglamento interior, ambos ampliaron
sus funciones sustantivas.

Además de la afectación sufrida por la Auditoría de
Cumplimiento Financiero, también desaparecen la audi
toría interna y el Consejo de Dirección. Sobre el debili
tamiento institucional y la purga en ciernes, Lozano Du
bernard evita formular generalizaciones. "Me voy porque
entiendo que el servicio público no es obediencia ciega o
subordinación absoluta", sostiene.

Sobre el clima laboral —enrarecido por la frecuente so
carronería del ¡efe y los insultos de sus colaboradores más
cercanos a mandos medios y superiores— tampoco quie
re abundar. Y ante las señales sobre sobre una embestida

en ciernes, empero, se declara en pie de lucha. "Estoy dis
puesto dar la cara y defender mi trabajo y mi reputación.
No me queda otra opción".
Colmenares Páramo designó a la extesorera de la Fede

ración, Claudia Bazúa, como nueva auditora especial.

Efectos Secundarios
INMINENTES. En las próximas 48 horas, el Inegi y Banco
de México harán públicas las listas de los aspirantes a co
misionadas a ocupar las vacantes en la Comisión Federal
de Competencia Económica y el IFT. Las ternas, reserva
das para mujeres, deber ser enviadas al Ejecutivo federal,
que a su vez, haga su propuesta al Senado de la Repúbli
ca donde ya se procesa la designación de la nueva minis
tra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. ¿Sus ini
ciales? Loretta Ortiz.
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No cabe duda que el país ha
vivido durante los últimos 50

años niveles de corrupción
que han frenado el desarro
llo nacional, afectando a to

dos los sectores económicos y a toda la po
blación, en especial a los más pobres.
Nadie puede estar en contra del comba

te a la corrupción que dice estar llevando
a cabo el presidente López Obrador, des
graciadamente la corrupción en la mayor
parte del gobierno sigue igual, pero ahora
acompañada de una ineptitud que no tiene
precedentes.
Son muchos los ejemplos de esta inepti

tud que tiene prácticamente parado al go
bierno, pero en el caso del sector salud esta
ineptitud es asesina.
Después de tres años el propio presiden

te reconoce que no han podido con el pa
quete, tanto en lo que se refiere a las com
pras de medicinas como a su distribución y
sigue hablando de la gran corrupción que
había, para justificar su fracaso.
El resultado es que después de tres años

no se ha podido garantizar el suministro de
medicinas para las personas con cáncer y
las farmacias de todo el sector salud tienen

un déficit de abasto sin precedente. La inep
titud en la compra y distribución de medici
nas está saliendo mucho más cara que la

corrupción que había, suponiendo, lo cual
no se puede saber porque toda la informa
ción está oculta, que ya no exista.
Algo similar pasa con la educación; se

canceló la reforma educativa porque afecta
ba a los maestros, pero no existe una nueva
propuesta para la modernización de la edu
cación pública ni la inversión en sistemas di
gitales para ponernos al día con el resto del
mundo. La política educativa de este gobier
no se basa exclusivamente en dar manteni
miento a las escuelas.

La ineptitud está prácticamente en todas
las oficinas públicas, en la SCT, con el man
tenimiento a carreteras; en trabajo, con el
fracaso en la democratización sindical; en
economía, por el freno de la inversión del
sector privado, en las fuerzas armadas, por
el fracaso en el combate a la delincuencia y
en general, por la parálisis que existe en to
dos los trámites gubernamentales.
El presidente sigue diciendo que lo que

importa es la honradez y no la capacidad
de los funcionarios, lo que está pasando
es que no son capaces, pero tampoco son
honrados.

Es falso que la corrupción dentro del sec
tor público se haya acabado salvo en la
mente del presidente, lo único que se ha he
cho hasta ahora es ocultarla a través de re
servar la información y con asignaciones
directas. Todos sabemos de contratos de

adquisiciones y obras a nivel federal, esta
tal y municipal, en donde se sigue pidiendo
el típico 10% para asignarlas.
Este gobierno está saliendo más caro

que los anteriores, no sólo porque la corrup
ción es la misma, sino porque la ineptitud
de los nuevos funcionarios públicos es aún
más costosa.
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El entorno de la cumbre entre los pre
sidentes Biden, López Obrador, y
del primer ministro Justin Trudeau,
antes de llevarse a cabo, estaba
rodeado de más preguntas que de

respuestas.
El discurso público del presidente López

Obrador es una anomalía que no deja mal
sabor de boca si tomamos en cuenta que el
acuerdo comercial entre Estados Unidos, Ca
nadá y México hace las veces de Constitu
ción compartida.
Es anomalía debido a que el discurso de

AMLO fue económico, de integración de
mercados y en contra de China. Tres elemen
tos ausentes durante sus conferencias en Pa
lacio Nacional.

Es anomalía porque define al acuerdo co
mercial como "un valioso instrumento para
consolidar nuestros procesos productivos".
Elemento fundamental: habla en plural esca
pando de la visión etnocentrista de sus discur
sos domésticos.

Es anomalía porque por fin reconoce la
necesidad de competir como región frente al
exterior: el TMEC "permitirá desarrollarnos
como ninguna otra región del mundo".
Es anomalía porque introduce datos en

su discurso: "De mantenerse la tendencia de

la última década, en otros 30 años, para el
2051, China tendría el dominio del 42% del
mercado mundial y nosotros, Estados Uni
dos, México y Canadá nos quedaríamos con
el 12 por ciento".

Es anomalía porque en su discurso introdu
ce indicadores macroeconómicos: "El consu

mo per cápita de América es de 1 8 mil 100
dólares anuales, mientras que en Asia es de
4 mil 400 dólares".

El discurso de AMLO deja atrás el capí
tulo Trump al aplaudir a Biden su intención
de legalizar a migrantes: "Ningún mandata
rio en la historia de Estados Unidos ha ma

nifestado, como usted, un compromiso tan
claro e inequívoco para mejorar la situación

de los migrantes y le expreso, por ello, mi
reconocimiento".

Los discursos no domésticos y, en particu
lar, los viajes al exterior del presidente López
Obrador son anómalos porque solo viaja
fuera del país solo una vez al año en prome
dio. Cualquier reacción o comentario que ha
ga sobre sucesos no mexicanos se convierte
en noticia.

No hay duda que la cumbre con Canadá
y Estados Unidos incentiva el pragmatismo
del presidente López Obrador, y deja atrás su
retórica chavista que sin duda alguna lo de
ja mal parado frente a demócratas o líderes
de Estado acostumbrados a respetar el Esta
do de derecho.

El contacto con el exterior del presidente
López Obrador no debería de ser una ano
malía. Todas las interacciones y contactos
en cumbres representan la ampliación del
espectro nacional, situación que no tendría
que ser materia optativa para el presidente.

Ha sido el embajador Ken Solazar el po
lítico que ha encendido las luces largas de la
Casa Blanca. Con ellas ha visto el riesgo que
representaría la aprobación de la reforma
energética que propone el presidente AMLO.
La dependencia que tiene México sobre

Estados Unidos convierte al acuerdo comer

cial TMEC en el cuarto poder mexicano, un
poder con el que Estados Unidos y Canadá
tienen clara injerencia legal en México, to
do, con el visto bueno del presidente AMLO.

El embajador Ken Solazar le ha recorda
do al presidente López Obrador las lineas ro
jas a las que se enfrentaría en el escenario
de que incumpla lo establecido en el TMEC.

Ayer, el presidente Biden firmó la ley extra
territorial con la que su Gobierno apoyará a
los agentes de la DEA que realicen operacio
nes en el extranjero. Se trata de la respuesta
a la enmienda de la ley de Seguridad que el
presidente López Obrador firmó el año pasa
do, la ley anti DEA.

Es política.
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Columna invitada

Vidal Llerenas
Twitter: @vidallerenas

•Deben estados y municipios recibir
más dinero federal?

Seguramente sí, las necesidades
de gasto en el país son enor
mes. Lo que no se puede re
petir es el esquema de transfe
rencias, llevado a cabo hasta

el 201 8 por medio de etiquetados que
se gestionaban en la Cámara de Diputa
dos en el contexto de la aprobación presu
puestal. Seguramente en no pocos casos
esos recursos efectivamente sirvieron pa
ra pagar servicios importantes en las co
munidades, pero muchos otros se desper
diciaron, por la premura y dificultad del
ejercicio del gasto, porque no estaban pla
neados o simplemente porque se sirvieron
para realizar actos de corrupción. La difi
cultad para fiscalizar también era enorme,
se etiquetaban lo mismo proyectos de in
fraestructura que de salud, cultura, deporte,
tecnología, etc., en montos que variaban
de los 250,000 a los cientos de millones
de pesos. En realidad el mecanismo de re
parto no correspondía a criterio alguno,
dependía del poder de negociación de ca
da fracción parlamentaria, los municipios
obtenían, o no, recursos en proporción de
que sus gobernantes pertenecían a la coa
lición gobernante. Eso, en la literatura de
ciencia política, se llama "pork barrel po
lítics", y es una mala práctica de gasto pú
blico, ya que las decisiones de gasto en los
territorios dependen exclusivamente del in
tercambio político.

Si queremos más recursos federales pa
ra gobiernos locales primero necesitamos

del diseño de fondos y de políticas que ge
neren los incentivos correctos. Son tres las

formas de transferir presupuesto a los go
biernos Sub nacionales. Participaciones,
que es la parte que les corresponde por ha
ber renunciado a facultades tributarias en
favor de la federación; aportaciones, que
pagan por servicios específicos, la mayo
ría resultado de los procesos de descentra
lización, pero también de servicios de se
guridad y desarrollo social;y los convenios,
en donde se puede acordar todo tipo de fi
nanciamiento. Una alternativa para mejo
rar la calidad del gasto puede ser la de es
tablecer fondos concursables para apoyar
a los mejores proyectos locales, que acredi
ten sus resultados, o a proyectos que garan
ticen una alta rentabilidad pública.

Uno de los problemas del federalismo
mexicano es que los Sub nacionales reci
ben recursos, pero recaudan muy poco.
Esto no necesariamente significa que es
tén nadando en dinero, e incluso en algu
nos casos no pueden pagar por los servi
cios, como los de educación, que alguna
vez fueron transferidos. Pero, en todo ca
so, no asumen el costo de cobrar impues
tos. Todos los ingresos locales de México
suman solamente un punto del producto.
Una alternativa es fondeara los municipios
para que inviertan en padrones catastra
les y en mecanismos de cobro que permi
tan incrementar lo ingresos por gravar la
propiedad, así como para mejorar el co

bro del agua.
Otra es establecer mecanismos de cer

tificación para que estados y municipios
asuman mayores funciones de colabo
ración en materia de fiscalización con el

SAT, para que puedan tener ingresos por
ese medio. En el caso de los estados, se
podría financiar mecanismos de coordina
ción con el IMSS para la mejora en la ad
ministración del impuesto sobre nómina y
premiar a las entidades que hagan uso de
facultades como el cobro de la tenencia a

los automovilistas. Esto es, apoyar a los lo
cales para que recauden sí debería de ser
una política que se impulse desde la fede
ración. Existe, claro, el problema de cen
tenas de municipios que en realidad no
tienen posibilidad de recaudar predial. Es
tos deberían poder solicitar un apoyo adi
cional al que reciben por participaciones
y aportaciones, probablemente en la for
ma de un incremento en el Fondo de Apor
taciones para la Infraestructura Social y a
cambio establecer mecanismos adicionales

de control y evaluación, determinados por
el gobierno federal, debido a que en esas
entidades es más probable que los meca
nismos de fiscalización se diluyan. Es de
cir, se debe atender la demanda de mayo
res recursos para gobierno locales, pero no
como antes, a cambio de apoyo político y
sin ton ni son, sí para fortalecer las hacien
das públicas y para municipios en pobre
za extrema, pero con mejores mecanismos
de gasto.
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Rayuela
¿De veras, señor Biden,
de la noche a la mañana

vamos a ser igual
de iguales?
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AMLO, bien en la cumbre // Falta conocer
detalles #Barbosa contra prensa critica#
Adán Augusto ya es precandidato

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

A RESERVA DE QUE se vayan co
nociendo detalles de los acuerdos
de fondo que se hubieran tomado
en la reunión de mandatarios
norteamericanos, las primeras

versiones mediáticas apuntan a una decorosa
participación del Presidente mexicano, en un
contexto difícil, sabidamente asimétrico y con
temas polémicos en la agenda privada.

A DIFERENCIA DE lo sucedido con la mayo
ría de quienes habitaron Los Pinos, el actual
residente de Palacio Nacional llegó a la capital
estadunidense sin filtraciones periodísticas
sobre enriquecimiento ilícito, cuentas secretas
en el extranjero o acusaciones en general de
corrupción. Tampoco con señalamientos de
vendepatrias. Al contrario, por parte de paisa
nos recibió apoyo en las inmediaciones de los
lugares adonde asistió e hizo intervenciones
en la sesión trinacional que corresponden al
sentido político que le llevó al poder.

EN PARTICULAR, DESTACA la reiteración
del apoyo a la iniciativa del estadunidense
Biden para regularizar la estancia documen
talmente irregular de millones de migrantes y,
por otra parte, el llamado a dejar de lado mitos
y prejuicios (y, esta columna agregaría: hipo
cresía) sobre la mano de obra de migrantes que
realmente necesitan Estados Unidos y Canadá,
sin decidirse a establecer un flujo ordenado.

AUN CUANDO CONSTITUYE un giro retó
rico que no necesariamente se cumplirá en
la práctica, Biden ofreció un trato de pares a
México, lo cual resulta favorable para López
Obrador en la medida que podrá desplegar en
sus discursos la mención de que nuestro país
ha dejado de ser visto como el patio trasero.
También le ayudará la convocatoria a otra
cumbre norteamericana, el año entrante con
la Ciudad de México como sede.

COMO ES USUAL en estos encuentros, la de
claración conjunta "Reconstruyendo mejor jun
tos: Una América del Norte segura y próspera,
para reafirmar la fortaleza de la relación y tra
zar un nuevo camino de colaboración", contiene

generalizaciones con sentido positivo. En los
detalles, como es sabido, mete la cola el diablo
geopolítico, lo cual es el riesgo en este caso.

HABRÁ DE SABERSE más adelante si hubo
algún tipo de análisis o decisiones trascenden
tes, en los encuentros bilaterales, sobre todo
con la parte estadunidense, o en la cumbre en
sí, respecto a seguridad (combate a cárteles
mexicanos, para frenar el tráfico del fentanilo),
energéticos (la defensa de Estados Unidos
(EU) de los intereses de sus empresas ante la
reforma eléctrica en particular) y migración
(que México apriete el puño para ayudar a Bi
den, criticado por el alto ingreso de migrantes
en condición jurídica irregular).

EN PUEBLA, LA administración de Miguel
Barbosa (de los Chuchos perredistas, converso
oportunamente al morenismo) mantiene un
acoso abierto, mediante auditorías, hosti
gamiento administrativo, campañas de des
prestigio, bloqueos informativos, agresiones
digitales y demandas contra dos medios de
comunicación que son críticos del barbosismo,
econsulta, cuyo director es Rodolfo Ruiz, y
El Popular, dirigido por Carolina Fernández.
Ruiz, por ejemplo, enfrenta siete demandas
por daño moral, que están en proceso y por las
cuales se debería pagar "un total de 37 millo
nes de pesos en indemnizaciones que preten
den obtener del medio" (reporte de Artículo 19
México: https://bit.ly/2Z2xu9F).

Astillas

EL MISMO DÍA de la cumbre trinacional, un
fiscal de EU anunció una benévola propuesta
de castigo a Emma Coronel, esposa de Joaquín
Guzmán Loera, El Chapo. Cuatro años de
cárcel, tras declararse culpable de tres delitos
relacionados con el crimen organizado, más la
cesión a EU de un millón y medio de dólares.
Y, mientras Mario Delgado, como reproductor
de ventriloquia, en gira por Tabasco confirma
que Adán Augusto López es precandidato pre
sidencial en Morena ("se va a dar a conocer en
todo el país por el trabajo que está haciendo").
¡Hasta el próximo lunes, con crecientes protes
tas de petroleros por las tramposas elecciones
seccionales que confirman el dominio de la
corriente de Carlos Romero Deschamps!
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ROZONES
• Y que se enoja el senador
Nos cuentan que el senador César Cravioto ayer se enojó cuando representantes
de los medios de comunicación lo cuestionaron sobre los fondos pendientes para
la reconstrucción en la Ciudad de México. El legislador, que llegó a ocupar el es
caño de Martí Batres, colocaba unas mantas en el Patio Federalismo de la sede
legislativa de Reforma e Insurgentes con consignas en contra del PAN, cuando
periodistas le preguntaron por los pendientes de más de ocho mil obras en las vi
viendas afectadas por los sismos de 2017 que él mismo dijo que dejaba. Cravioto
se molestó y dejó tiradas las mantas sus asesores terminaron el trabajo; además,
literalmente les gritó a los reporteros que fueran a ver... a los actuales responsables
de la reconstrucción.

• Adán, el nuevo destapado
Fue ayer, en una gira en Tabasco, donde el dirigente nacional de Morena, Mario
Delgado, amplió la lista de chorcholatas como se conoce a los presidenciables de
Morena al sumar a los nombres ya conocidos el del secretario de Gobernación,
Adán Augusto López. "Es un político muy completo, es muy cercano al Presiden
te de la República; le está ayudando mucho ahora. Él viene de toda la vida con el
movimiento, hizo un gran trabajo por aquí en Tabasco, y bueno, tiene todas las
características también para ser incluido dentro de los aspirantes". Por cierto que el
líder de los guindas rechazó que los procesos internos morenistas estén adelanta
dos porque, a su juicio, "no es como antes de que había tapados". Así que don Adán
quedó ya debidamente anotado.

•Adelantados y rezagados en Oaxaca
Pues con la novedad de que el Consejo Nacional de Morena ya determinó quiénes
serán los precandidatos que se medirán en la encuesta que habrá de definir quién
será su candidato en Oaxaca. Para muchos, la lista no tiene mayor novedad porque
los aspirantes que tuvieron más votos de consejeros son efectivamente los más
mencionados y reconocidos. Se trata de los senadores Susana Harp, con 99 y Salo
món Jara, con 78; seguidos de Irma Juan Carlos, que tuvo 29 y Armando Contre
ras, que alcanzó 22. Y nos dicen que para muchos esta lista final no tiene novedad,
porque se confirma que hay otros a los que no les alcanzó ni para el arranque, como
a Alberto Esteva o al director del ISSSTE, Luis Antonio Ramírez Pineda. Tsss.

• ¿Nada cambia en Zacatecas?
Cambian las administraciones estatales, pero el grave problema de la inseguridad
y de las disputas entre integrantes del crimen prevalecen. Y así lo aprecian no sólo
quienes se encargan de medir la efectividad de las políticas de seguridad en el país,
sino cualquiera que vea las noticias que en esa materia se generan, por ejemplo, en
Zacatecas que gobierna David Monreal. Y es que en esa entidad ayer aparecieron
colgados en un puente en el municipio de Cuauhtémoc diez cuerpos, semidesnu
dos y con señales de tortura. Hechos que, nos comentan, evocan los momentos de
mayor tensión desatados en las épocas en las que tenía lugar en el país la llamada
"guerra contra el crimen organizado". La mayor de las vehemencias con las que se
advertía la grave condición de violencia de entonces hoy se presenta en los recla
mos de quienes escucharon ofertas de cambio en la entidad que iban a trascender
lo administrativo, nos aseguran.
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•Los datos de García Harfuch

Un manejo diferente y eficaz en la seguridad pública de la Ciudad de México, con
resultados tangibles, fue reconocido por diputados locales, luego de que ayer el se
cretario de Seguridad Ciudadana, Ornar García Harfuch, presentó los avances de
su gestión y que, aunque reconoció que aún falta mucho por hacer en esta materia,
subrayó la reducción anual de 46 por ciento en los delitos en general, de octubre
a septiembre de este año, así como la disminución de 31 por ciento en homicidios
dolosos y en 14 modalidades de robo, entre las que destacan los cometidos contra
pasajeros a bordo del Metro y del Metrobús, con 76 por ciento menos episodios
delictivos en cada una. Sin duda, nos dicen, el golpe de timón y los incentivos que
se han dado a los cuerpos de seguridad, aunados a la profesionalización de éstos,
comienzan a ver sus primeros frutos.

«Inédita protesta de la comunidad del CIDE
Con la novedad de que hoy habrá una movilización inédita. Y es que alumnos del
CIDE convocaron a manifestarse frente al edificio del Conacyt para pedir la desti
tución del director interino, José Antonio Romero Tellaeche, luego de que éste
despidiera injustificadamente a la secretaria académica de la institución, Catherine
Andrews, entorpeciendo con ello los procesos de evaluación a académicos. Ayer
se hizo viral el hashtag #YoDefiendoAlCIDE, con el llamado a las comunidades de
otras universidades del país para que se sumen a su acción a través de hashtags en
redes sociales. En el CIDE, estudiantes, profesores y personal administrativo, están
a favor de la destitución de Romero, ya que en el periodo que lleva como director
interino, ha actuado con autoritarismo, sin diálogo y de forma irrespetuosa como
si toda la institución fuera su enemiga, nos Comentan.
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En las primeras horas del do
mingo pasado, la Cámara de
Diputados aprobó el Presu

puesto de Egresos de la Federación
para 2022, sin moverle una sola coma
al dictamen, a pesar de las casi dos mil
reservas presentadas por los diversos
grupos parlamentarios.

Así, sin una sola modificación al proyecto, fue como
se concretó —entre otros— el recorte de casi cinco mil
millones a los recursos solicitados por el Instituto Na
cional Electoral para llevar a cabo sus funciones del
próximo año, a pesar de la comparecencia, en días pa
sados, de Lorenzo Córdova —presidente del EME— ante
la propia Cámara, para j ustificar los recursos solicitados.

Como parte de la agenda electoral de 2022, se
incluye la consulta sobre la revocación de mandato,
promovida por el propio López Obrador y defendida
por la misma mayoría legislativa que avaló el recorte
al órgano electoral. A este mecanismo de democracia
participativa de reciente creación, se suma —entre
otras elecciones— la renovación de las gubernaturas
de Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quin
tana Roo y Tamaulipas.

Si bien para cierto sector de la ciudadanía podría
parecer que la autoridad electoral busca bloquear los
ejercicios de democracia participativa, impulsados por
la actual administración, la realidad es que ha habido
una confrontación directa, por diversas vías, en contra

del INE desde el inicio del actual Gobierno. Además, se
trata del cuarto año consecutivo en que la Cámara le
reduce el presupuesto, a pesar de tener la responsabi
lidad de organizar la que fue la elección más grande de
la hi storia y la consulta ciudadana sobre el mal llamado
"juicio a expresidentes", ambas en el presente año.

Sin embargo, hay una diferencia logística relevan
te entre la organización de la revocación de mandato
y la consulta popular de agosto pasado —misma que
el INE organizó con toda puntualidad y pulcritud—, a
pesar de no contar con el presupuesto necesario para
llevarla a cabo. En el caso de la consulta, se instalaron
59 mil casillas en todo el país, sin que la legislación
estableciera una cantidad mínima de éstas. Por el

contrario, la ley de revocación de mandato señala que
deben instalarse las mismas casillas que en una elec
ción federal, lo que obligaría a la autoridad electoral a
instalar alrededor de 162 mil.

En este sentido, Lorenzo Córdova ya anunció que
se pone en peligro el ejercicio de revocación, por lo
que no emitirá la convocatoria correspondiente si los
recursos son insuficientes. Además —adecuadamen
te—, adoptará las decisiones jurídicas convenientes
para que sea la Suprema Corte de Justicia de la Nación
la que determine si es posible instalar un menor nú
mero de casillas, por la evidente falta de recursos o, en
su defecto, quien instruya a las instancias competen
tes generar los recursos necesarios para llevar a cabo
el ejercicio.

Se trata, pues, de una prueba más para el Instituto
Nacional Electoral que, una y otra vez, deja en claro
que su labor es sinónimo de calidad y eficiencia, y que
constituye una de las instituciones de mayor prestigio
del Estado mexicano.
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Crónica de un viaje
a Washington

Escribo estas líneas desde el avión.

Voy camino a Washington DC. El
Presidente ya está allá. Voló de

Quintana Roo y llegó este miércoles por
la tarde. Yo, ya en el último vuelo noc
turno, apenas voy siguiéndole los pasos.

Si no me equivoco, éste es su tercer viaje al extranjero.
Primero fue a ver a Trump y habló sobre lo bien que trataba
a los migrantes mexicanos; después, hace una semana,
fue a Nueva York, a la ONU, y adelantó que presionará al
presidente Biden y al Congreso de Estados Unidos para
que aprueben una refomia migratoria; ahora, finalmente,
López Obrador viene a ver a Biden a la Casa Blanca. Es la
primera vez que se encontrarán en persona desde que
ocupan estos cargos. ¿Qué pensarán cuando se vean?

* * *

La última vez que hubo una Cumbre de Líderes de
América del Norte fue en 2016. Vaya año. Pero qué digo, si
luego vino 2020. Tan cierto eso de que siempre las cosas
pueden ir peor. Y, pensándolo bien, 2016 para mí fue un
buen año: nació mi primer hijo. Pero es inevitable pensar
también en aquella campaña presidencial de Estados Unidos.

En 2016, pues, Barack Obama, Justin Trudeau y Enrique
Peña Nieto se reunieron en Ottawa, Canadá. En un inicio,
los aliados y socios comerciales, de esta parte del planeta,
se veían una vez al año. Con el paso del tiempo les pareció
demasiado y los encuentros pasaron a ser cada dos años.
Nunca había habido una separación de cinco años.

* * *

Son las 8 de la mañana del jueves 18. Caen los primeros
rayos del sol sobre el parque Lafayette, del lado norte de la
Casa Blanca. El frío lastima hasta los huesos. Aquí acabo

de conocer a Eduardo Ortíz, un soldado mexicano del
ejército de Estados Unidos. Tiene una energía explosiva,
un espíritu de lucha contagioso y una sonrisa gigante. Lo
entrevisté porque su historia es apasionante.

Inmigrante michoacano, él es el abanderado de la Casa
Blanca. En la inauguración del presidente Biden, el 20
de enero pasado, él llevaba la bandera del ejército de Es
tados Unidos. Ahora, en la reunión de los Tres Amigos,
él llevará la bandera mexicana. Pocas cosas simbolizan

tan bien la relación tan estrecha que hay entre México y
Estados Unidos.

11:30 de la mañana, entrevista con el embajador Ken
Salazar a las puertas de la Casa Blanca.
"¿Por qué no hay conferencia de prensa al finalizar la

cumbre trilateral?"

"Ésa es una pregunta para los organizadores."
"Se lo pregunto a usted porque parece que también

hay muchas diferencias entre los socios y no quieren que
haya un momento de preguntas incómodas. Están, por
ejemplo, Cuba, Nicaragua, Venezuela."
"No queremos dejar que eso nos distraiga. En el 90% de

las cosas estamos de acuerdo con México. No queremos
enfocarnos en las diferencias."

Reconoce, implícitamente, que los dos países tienen
visiones distintas de la democracia.

* * *

Escribo estas líneas a las 4 de la tarde. AMLO está
con Biden en la Oficina Oval. Le plantea al presidente
de Estados Unidos su visto bueno por su propuesta para
un alivio migratorio. Le dice que desde México le dará
seguimiento al proceso en el Congreso. La inmigración
es el tema más viejo en la relación entre los dos países;
el que define el resto de las discusiones; el mayor de los
obstáculos. Lo sigue siendo.
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El Presidente Andrés Manuel

López Obrador planteó a su
homólogo de Estados Unidos

Joe Biden, y al primer ministro de Ca
nadá, Justin Trudeau, emprender una
acción conjunta con un programa de
inversión productiva en América del
Norte que logre sustituir las importa
ciones y hacer frente a la competencia
de otras regiones, al reconocer que la
ratificación del TMEC fue una acer

tada decisión para la integración eco
nómica de los países firmantes y ser el
mej or instrumento para hacer frente a
la expansión productiva de China.

En esa reunión trilateral en la Casa Blanca
llamó a eliminar mitos y prejuicios y dejar de re
chazar migrantes, porque para crecer se necesita
su fuerza de trabajo de la que en realidad carecen
con suficiencia tanto Estados Unidos como Cana
dá, para lo cual, propuso un estudio de la deman
da de mano de obra que permita ordenar el flujo
migratorio, hoy convertido en uno de los más gra
ves problemas que enfrentan los tres países.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Mientras su jefe está en la Casa Blanca la de
Washington Mario Delgado, presidente de More
na, incluyó pública y formalmente al secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, como uncuarto
prospecto en la sucesión presidencial de 2024, y re
iteró que "la encuesta" para elegir al candidato de
ese partido, que Ricardo Monreal, líder del Senado
y otro de los aspirantes, rechaza, es el mejor meca
nismo para ello.
Según el excoordinador de la bancada morenis
ta e identificado como el más allegado al canciller
Marcelo Ebrard, otro de los precandidatos que igual
que Claudia Sheinbaum son los mencionados para
suceder al Presidente López Obrador, la encuesta
establecida en los estatutos de Morena "es el me

canismo que nadie puede controlar, es la gente di
rectamente quien decide", lo que ni él mismo cree.
José Ángel Gurría, exsecretario general de la OCDE,
declaró que si el Gobierno de México quiere hacer
una Reforma Energética que quiere cambiar todo lo
hecho antes, "debe considerar que habrá costos, por
las consecuencias legales y financieras que afronta
rá", conlo que el también exsecretario de Hacienda
y de Relaciones Exteriores en sexenios anteriores, se
suma a quienes alertan sobre los riesgos de que esa
propuesta presidencial sea aprobada por la Cámara
de Diputados.
Sostuvo, en un evento de Coparmex, que si el
Presidente y los tres secretario s de Hacienda que ha
tenido insisten en no incrementar un poco la deuda,
México tendrá un Gobierno chiquito, ya que con un
PIB de 17 por ciento, como el actual,para administrar
gastos de salud, infraestructura, educación, agua,
seguridad, policía, Guardia Nacional, no podrá
hacer muchas cosas, mientras otros países miem
bros de la OCDE andan en el doble: un 34 por ciento.
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"El matrimonio es la principal
causa del divorcio"

Groucho Marx

El matrimonio es una de las instituciones jurídicas que
más han evolucionado a lo largo de la historia. En su
origen estuvo totalmente construida para favorecer al

varón, en donde la muj er no tenía voz ni voto en las cuestiones
del matrimonio y menos de la economía.

El matrimonio se puede con
traer bajo el régimen patrimonial
de sociedad conyugal, donde se
pacta que todo lo adquirido sea
de ambos cónyuges, o por sepa
ración de bienes, en donde lo que
adquiera cada cónyuge sea exclu
sivo de cada uno, lo cual ha gene
rado que, en muchos casos, sea
el hombre el que trabaja y tiene
un ingreso económico, mientras
la esposa se desempeña en las la
bores del hogar y cuidando a los
hijos, sin obtener ningún ingreso.

Bajo este modelo familiar, el
varón va adquiriendo bienes, que
mientras viven en el matrimonio

sirven a la pareja, pero que una
vez que se divorcian, normal
mente el hombre se queda con los
bienes que adquirió y la esposa,
que se dedicó al hogar, no obtiene
ningún bien producto del matri
monio, creando un círculo vicioso

y perjudicial para la mujer.
En el año 2000, en la Ciudad

de México se realizó una reforma
al Código Civil para que en el caso
de los matrimonios celebrados

bajo el régimen de separación de
bienes, el cónyuge que tuvo un
ingreso compense al otro cónyu
ge que se haya dedicado al hogar,
con hasta el cincuenta por ciento
de los bienes adquiridos durante
el matrimonio.

En la mayoría de los estados
de la república no tienen con
templada la compensación, no
obstante una mujer en el estado
de Veracruz, demandó en su di
vorcio dicha compensación, pero
los tribunales locales e incluso el

Tribunal Colegiado desecharon su
solicitud, por no estar contenida
en la legislación local.

Desechado el amparo directo,
se interpuso el recurso de revisión,

por considerar inconstitucional el
artículo 162 del Código Civil del
estado de Veracruz, al no con
templar una pensión alimenticia
compensatoria sobre los bienes
adquiridos durante el matrimo
nio, contraviniendo el principio
de igualdad entre los cónyuges,
por lo que fue atraído por la Su
prema Corte de Justicia de la Na
ción (SCJN).

La resolución de la SCJN consi
deró que la negativa del Colegiado
vulneró el principio de equidad
que debe de regir en el matrimo
nio, y debe de remediar el des
equilibrio de la repartición de los
ingresos durante el matrimonio,
principalmente sufrido por las
mujeres, y tienen el derecho de
que se les compense con hasta el
cincuenta por ciento de los bienes
obtenidos durante el matrimonio.

Con la resolución de la SCJN,
los estados de la República ten
drán que replantear su figura del
matrimonio, para que se integre
en sus legislaciones la compensa
ción en caso de divorcio, y de esta
forma lograr un equilibrio econó
mico entre los cónyuges, para no
continuar causando un daño a las

mujeres que se divorcian. Espe
remos que con ello se ponga un
remedio a las diferencias econó
micas del divorcio.
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Turismo, la luz al final del túnel

Mérida. Uno de los sectores al que
más le ha pegado la pandemia es al

turístico. La industria se quedó parada al
menos un año, no había manera de hacer
algo porque el Covid obligó al encierro.

Para un país como el nuestro que tiene al turismo como
una de sus principales fuentes de ingr eso el golpe fue mayor.
Pongamos en perspectiva la gran cantidad de personas que
de manera directa o indirecta viven alrededor de la industria
sin chimeneas.

Veamos como ejemplo a los grandes hoteles que llegan a
tener más de 400 cuartos, los cuales de la noche a la mañana
tuvieron que cerrar. Consideremos así mismo lo que significa
en la vida de miles de personas que se quedaron sin empleo,
por más que en algunos casos haya habido un gran esfuerzo
por parte de las empresas.

Lo primero que se tuvo que hacer fue despedir a los traba
jadores eventuales. Por lo general quienes son contratados
bajo este régimen son los primeros que padecen problemas
porque son la parte expuesta y en algún sentido prescindible
contractualmente.

Prevalecen entre quienes trabajan en el turismo personas
jóvenes. Quizá se deba a que por el factor edad sean quienes
asumen riesgos y se adaptan a todo tipo de circunstancias.
En estudio sobre el tema se aprecia que los jóvenes que se
dedican a esta actividad tienen una gran disposición a mover
se de sus centros de trabajo en cualquier momento, hay una
gran movilidad, pero la tendencia es que se mantienen en la
industria del turismo.

Otra variable que los define es que por lo general no tienen
familia, suelen estar bien informados y hablan al menos dos
idiomas. Lo que queremos decir es que la industria turística
cada vez tiene muj eres y hombres más preparados, se han de
dicado a estudiar y tienen una enorme vocación de servicio.

Ellas y ellos fueron los primeros afectados. De la mano,
es importante considerar en esta coyuntura lo que pasó con
todas las empresas que ofrecen sus servicios a los centros
turísticos, particularmente hoteles y restaurantes. La indus
tria no se colapso porque está en lo general bien organizada
a pesar de que en algunos no haya apoyo de los gobiernos
locales.

Fecha: 19/11/2021

Página: 2

Area cm2: 313

1 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 44,492

Página 9 de 10



A nivel federal no hubo incentivos y más bien se abocaron
a administrar la crisis derivada de la pandemia. Estaba claro
que a lo largo de estos casi dos años no había manera alguna
de alentar el turismo, pero lo que fue un hecho es que poco o
nada se le ayudó.

La industria, como muchas otras, la pasó muy mal y quie
nes salieron en su defensa como pudieron fueron quienes
trabajan en ella.

El Tianguis Turístico está buscando ser un nuevo punto de
partida. La industria está reunida en Mérida desde el miérco
les. Se trata de buscar la manera en que se firmen convenios
y se hagan negociaciones que permitan en el muy corto plazo
que el turismo pueda recuperarse y convertirse de nuevo en
una fuente de ingresos fundamental para el país.

Los primeros informes son favorables. La razón está en
que estamos entrando en otra etapa de la pandemia, sin dejar
de estar en ella, a la vez que se viene el fin de año. Nos decían
algunos hoteleros que están esperanzados porque han teni
do una cantidad realmente importante de reservaciones para
Navidad y Año Nuevo.

Los destinos de sol y playa siguen siendo los favoritos,
alcanzan cerca del 90%. Habrá que ver cómo les ha ido en
todo este tiempo a quienes ofrecen servicios en las playas. Es
un sector que ha crecido en medio de cierto caos, aunque es
sabido que vive entre intimidaciones y presiones por parte
de las autoridades y desde hace tiempo también por la delin
cuencia organizada.

En medio de la adversidad de estos dos años nos queda
la impresión de que el turismo empieza "ver la luz al final
del túnel".
• RESQUICIOS
Parece que el encuentro de mandatarios de América del
Norte tiene saldos positivos. Los temas rudos se trataron en
corto, es cuestión de poco tiempo para conocer qué va a pasar
con ellos, particularmente con la Reforma Eléctrica, migra
ción y salud.

EN MEDIO de la
adversidad de estos

dos años nos queda
la impresión de que
el turismo empieza
"ver la luz al final del
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Que redondo salió el día
de la gira presidencial para el
secretario de Relaciones Exte

riores, Marcelo Ebrard, con la
exposición de AMLO sin mati
ces sobre sus prioridades fren
te a Joe Biden y Justin Tru
deau, migración y comercio,
además de explicarles la refor
ma eléctrica y sacarle el com
promiso al jefe de la Casa Blan
ca de crear el programa Sem
brando Oportunidades para el
sureste. El canciller vio "quími
ca y afinidad".

Que agarró de sorpresa a
algunos en el Senado la visita
de Saúl El Canelo Alvarez pa
ra acompañar al mánager Eddy
Beynoso, quien fue galardona
do por su trabajo para formar
boxeadores, pero aún así tra
bajadoresylegisladoresfueron
a la caza de la selfi con el cam

peón, quien se puso los guantes
con el coordinador de More

na, Bicardo Monreal, y has
ta le dio algunos consejos para
sus próximas batallas. Otra que
anduvo deportiva fue Claudia
Sheinbaum, quien expuso a
la FIFA las bondades de la ca

pital para ser sede del partido

inaugural del Mundial 2026.

Que el director del Canal
del Congreso, Eduardo Fer
nández, comparecerá el lunes
ante la Junta de Coordinación

Política de la Cámara de Dipu
tados para explicar por qué se
decidió transmitir una parte de
"Las mañanitas" que legislado
res de Morena, PVEM y PT can
taron desde la tribuna al Presi
dente con motivo de su cum

pleaños el 13 de noviembre,
a pesar de que la sesión había
concluido, así como las razo
nes para ignorar el parlamento
abierto de la Comisión de Ha
cienda sobre el paquete fiscal

2022, "más lo que se acumule".

Que en las fuerzas armadas
más de uno levantó la ceja ante
los cuestionamientos que hu
bo en el Senado a la propuesta
de ascensos a grados militares y
navales de este año, porque no
es común que se ponga en du
da la honorabilidad de los can

didatos a promoción que envía
el Ejecutivo. Desde tribuna, el
morenista y presidente de la
Comisión de Defensa Nacional,
Higinio Martínez, defendió la
honradez y profesionalismo de
los 235 nombres para ascender,
poniendo a disposición de todos
los expedientes remitidos.
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La Corte del Presidente

Lo menos que se puede decir es que al presi
dente López Obrador le ha faltado comedi
miento en su trato con los integrantes de la

Suprema Corte de Justicia de la Nación. Como todos los
presidentes, ve con enfado el Poder Judicial Federaly a su
órgano supremo en las decisiones que no le favorecen. No
obstante su injusto juicio, la Corte está en forma.
El pleno es un buen tribunal, con rigor jurídico y equi

librios por la diversidad de perfiles que lo integran. Hay
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quienes quisieran que sirviera de contrapeso al Ej ecutivo.
No lo es ni lo debe ser. Su tarea no es esa, aunque sus deci
siones pudieran tener efectos de contención a cualquier
gobierno, a partir de acreditar la constitucionalidad de los
actos de autoridad; es un tema de estricta legalidad, no de
carácter político.
El Poder Judicial está inmerso en una realidad política

que ha hecho de la polarización el signo distintivo de es
tos tiempos. Además, está en curso una reforma interna
y, destacadamente, la integración de la
justicia laboral a su seno.
El ministro Fernando Franco con

cluirá su periodo, jurista reconocido
por su buen criterio y razonamiento ju
rídicos. Autor del proyecto que declaró
inconstitucional la ampliación del pe
riodo del ministro presidente Arturo
Zaldívar y votado favorablemente por
casi la totalidad de sus integrantes. Luis
María Aguilar y Norma Piña votaron en contra porque
en su razón hubo, además, violación al procedimiento
legislativo, provocando una excedida respuesta del se
nador Ricardo Monreal. El ministro Franco puede sen
tirse satisfecho al término de la etapa más destacada de
su trayectoria profesional.
Arturo Zaldívar padeció una desproporcionada em

bestida a raíz de la ley que extendía su mandato más allá
del término constitucional. Lo resolvió bien, además de

lograr que el Tribunal Electoral superara la crisis provo
cada por su anterior presidente, José Luis Vargas.
El Presidente ha propuesto al Senado una terna

irrefutable, todos tienen como referencia el Consejo
de la Judicatura Federal: Bernardo Bátiz, Loretta Or
tiz y Verónica de Gyvés. Aunque hay quien ve como
favorita a Loretta Ortiz, debe destacarse la respetabi
lidad y la histórica cercanía de Bernardo Bátiz con el
Presidente, así como la sólida y confiable trayectoria

profesional de Verónica de Gyvés.
Sergio Sarmiento en Reforma desta
ca la afinidad de la terna con el pre
sidente López Obrador, es común
que así sea. Pondera con buenas ra
zones a Verónica de Gyvés, pero le
preocupa que sea esposa del actual
presidente del Tribunal de Justicia
de Ciudad de México, recientemen
te reelecto; 73 magistrados votaron

a su favor después de ponderar el razonamiento legal
que cuestiona Sarmiento.
Lapropuesta de ministros presentada por el Presiden

te y las decisiones del Senado han sido acertadas. Por lo
pronto, más allá de los gritos y sombrerazos, del ambien
te de descalificación y polarización, con frecuencia pro
movido por el mismo Presidente de la República, se pue
de afirmar que la Suprema Corte de Justicia de la Nación
vive un buen momento.

Lapropuesta
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Zaldívar atizó la
hoguera del INE

Aunque no mencionó a la institución
que la 4T trata como a La Bartola, el
ministro Arturo Zaldívar lanzó una

doble y lesiva indirecta al Instituto Nacional Electo
ral para que no pretexte insuficiencia de recursos pa
ra la mañosa consulta de revocación de mandato, y a
sus compañeros en el Poder Judicial de la Federación
a quienes caiga la papa caliente de resolver la anun
ciada controversia constitucional sobre el escamoteo

del presupuesto necesario para realizarla.
"Cuando se tiene vocación deservicio, cuando se

tiene imaginación y cuando se tiene voluntad políti
ca, el presupuesto no puede ser excusa parano reali
zarlo que tenemos obligación de realizar...", expresó.
Si no se lo propuso, su declaración es gasolina en la

hoguera donde se pretende quemar alos consejeros
electorales.

El sospechosismo crece porque Zaldívar dijo eso en
un acto que nada tenía que ver con el Presupuesto de
Egresos de la Federación, en la ceremonia de premia
ción del Certamen de Innovación en Transparencia
2021 del Instituto Nacional de Transparencia, Acce
so ala Informacióny Protección de Datos Personales.
Cabeza de uno de los Tres Poderes de la Unión, el

ministro presidente de la Suprema Corte de Justi
cia y del Consejo de la Judicatura Federal no men

cionó al INE por su nombre, pe
ro bien sabe que se trata de una
de las instituciones autónomas

del Estado mexicano que más
ha sido agredida y asediada por
el gobierno de manera sistemá
tica, intentando crear la ilusión
de que, si se rebajan los salarios
que ganan los consejeros y que

están por arriba del presiden
cial, alcanzaría para ahorrar los 3 mil 830 millones de
pesos que el órgano electoral calculó para que el ejer
cicio democrático tenga todas las garantías de trans
parencia y legitimidad.
La desproporción de las respectivas responsabi

lidades entre Zaldívar y Lorenzo Córdova, por más
consejero presidente que éste sea, es evidente: el pri
mero encarna todo el andamiaje de justicia del país
pero, sin capitanear ningún Poder de la República, el
segundo lidera el andamiaje ciudadano que permite
la existencia de las autoridades constitucionales, in
cluidos el presidente de la República, los gobernado
res y alcaldes, los diputados federales y locales, los se
nadores... y el Poder Judicial de la Federación.
El dicho del respetado ministro entraña una con

tradictoria imprudencia, ya que en su caso, cuando
se desató el escándalo por el inconstitucional artícu
lo transitorio que lo perfilaba para estirar dos años su
presidencia, fue el primero en advertir que el inaudi
to asunto, antes de emitir su propiojuicio, debía pasar
por los canales y procedimientos de ley.
Pese a que suele reiterar la independencia de los

jueces, magistrados y ministros, dio lugar a que sus
palabras se interpretaran como tirada delinea. Y de
bió contenerse porque dej a sin respuesta la pregunta
obvia: ¿por qué no aguardó a que el INE y el Poder Ju
dicial hicieranlo que en derecho procede antes de dar
lo que se antojaun golpe bajo ala ya muy vilipendiada
autoridad electoral?

El ministro
dio lugar a que
sus palabras se

interpretaran como
tirada de línea
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Debilitando al

INE para 2024
En el fútbol como en lapolíticano saben

ganar, pero tampoco saben perder.
Florestán

o es un secreto, al contrario, es pú
blica y reiterada la animadversión

_L ^ del presidente López Obrador por
las autoridades electorales desde su denuncia

do fraude de 2006, que continuó tras la derrota
en las presidenciales de 2012 y desdeñó cuando
tanto el Instituto Nacional Electoral (INE) como
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe

deración (TEPJF) anunciaron y oficializaron su
arrollador triunfo de julio de 2018.
Ya en la Presidencia de la República, uno de

sus reiterados objetos de deseo y descalificación
han sido esos mismos órganos electorales, al
punto de anunciar que la reforma constitucional
del año que viene modificará su funcionamiento
e integración.
La ofensiva que han seguido los suyos contra

el INE pasa por el caso Félix Salgado Macedonio
que, con el eco de Mario Delgado, aseguró que
lo exterminarían, tarea en la que están.
Su ofensiva la personifica en Lorenzo Córdo

va, al que ha convertido en su villano favorito en
una estrategia de desgastar y desgastar, que esca
ló con el recorte de 5 mil 700 millones de pesos a
su presupuesto 2022, lo que, dicen en el instituto,
les impide llevar a cabo la consulta de revocación
que quiere López Obrador.
En esa línea, han llegado a plantear que el INE

regrese a la Secretaría de Gobernación, como la
Comisión Federal Electoral en el pasado priista

que presidía su titular en turno, lo que acabó con
la reforma electoral de 1996.

Pero el Presidente quiere un INE despresti
giado, desgastado y sin presupuesto, débil para
operar el proceso electoral de 2024, por si se
ofreciera.

RETALES

1. PUGNA. A Ricardo Monreal le calentó que en
el pleno de la Corte donde se eliminó la amplia
ción de mandato al presidente Arturo Zaldívar se
hubiera mencionado que el Congreso lo aprobó,
olvidando que el senador del Verde, Raúl Bola
ños, quienyadejó el escaño para buscar la candi
datura al gobierno de Oaxaca,fue el vocero de la
orden de Palacio;
2. CABALLERO. Murió un hombre extraordi
nario, el querido Pepe Carral, a sus jubilosos y re
cién celebrados 99 años. Fue director del Bank Of
America, el único que el presidente López Portillo
no expropió en 1982 por su apoyo al general Láza
ro Cárdenas. Y el alma del Club de Industriales al
que consolidó como centro de discusión de ideas.
Un caballero tal, que cuando caminaba se le escu
chábala armadura. Lo vamos a extrañar;
3. CIDE. En más de la directora del Conacyt, Ma
ría ElenaÁlvarezBuylla, que es premio nacional
de ciencias 2017, mandó de director interino del
CIDE, que no es bien visto enla4T, al contrario,
a José Antonio Romero Tellaeche que lo primero
que hizo fue destituir a la doctora Catherine An
drews como secretaria académica y amenazarla
penalmente sino dejaba el cargo. Las pequeñeces
de algunos hombres de ciencia.

Nos vemos el martes, pero en privado
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La Moska

en apuros

ala de espera. Ya escribí que
i esperar me vuelve loco. Le
II * había puesto a la Moska un
bozal para que la sedaran y tomaran
radiografías. Sí, una pastora belga
malinés de máscara negra. No admi
tió que nadie la tocara, la veterinaria
y su asistente no se atrevieron. Con
migo, una reina. Espero y pienso: si
pierdo un reloj, ¿pierdo el tiempo?; si

extravío un libro, ¿desaparece la ima
ginación? Una clínica veterinaria pa
rece el lugar ideal para pensar en el
tiempo, la imaginación y los peligros
que corren en nuestros días.
Salgo a caminar. Espero una lla

mada telefónica. Suena el celular: ya
despertó la Moska, venga a recoger
la porque la j aula es pequeña para su
tamaño. Regreso como alma que lle
va el diablo. Sí, la jaula de la cual la
liberamos es pequeña, sale borracha
de anestesia.

El diagnóstico no
es catastrófico, pero
no es bueno: enfer
medad crónica de ar
ticulaciones. Si fuera
una humana tendría
una artritis avanzada.
La Moska no debe brincar. Los saltos,
una diversión de ambos cuando pasea
mos por el parque. Y tendrá que tomar
medicinas, muchas. Qué remedio. La
mirada de un perro o una perra en un
momento difícil es de una intensidad

salvaje, algo más allá de lo humano.
La perra va y viene, su fuerza pa

rece intocada. Se comporta un tanto

más meditabunda, eso sí, y se aisla
si le duele la cadera. Como si supie
ra que el tiempo pasa si se pierde un
reloj, o que la imaginación termina
cuando los libros desaparecen, Mos
ka inventa una nueva forma de ser.

Le digo: llega a ser quien tienes que
ser. Juro que se lo dije, lo digo con
no poca vergüenza por el dictamen
nietszcheano.

El tiempo. La Moska tiene ocho
años. Estas perras viven diez, tal
vez doce años, dice la veterinaria.

La imaginación: en

En cada uno de ellos
aparecemos sus due
ños en distintos mo
mentos de nuestras

vidas. Los perros no imaginan, pero
nosotros sí, esa forma de ver el mun
do nos transforma.

Perdí un reloj y un libro y, en efec
to, el tiempo se va y la imaginación
vuela. La Moska en apuros. Ni se la
imaginen postrada, no para, ése es su
sello, nunca se detiene. Un reloj, un
libro.

La mirada de un peno
en un momento difícil es
de una intensidad salvaje
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El cuento
de la reforma
migratoria

La enchilada completa del
foxismo, relativa a la men
tada reforma migratoria

integral, siempre tuvo una explica
ción indiscutible para su fracaso: los
atentados del 11S que cobraron la vi
da de casi tres mil personas en Nueva
York, Virginia y Pensilvania. Pero de
be recordarse que el propio George
W. Bush restaba de forma deliberada
relevancia al tema mexicano, como

aquella visita meses antes al rancho
de Vicente Fox en San Francisco del

Rincón, la cumbre vaquera, justo el
mismo día en que ordenó un bombar
deo que se llevó la atención de lapren
sa estadunidense cubriendo la gira
del republicano.
Pero el tema siempre vende y nin

gún gobernante gringo lo puede elu
dir, sea como Donald Trump, para en
cender los ánimos de la clase supre
macista, con baladronadas y órdenes
ejecutivas para levantar muros en di
versos tramos de la

frontera, sea como
Barack Obama, para
reciclar la persisten
te promesa de una
reforma integral que
regularice la situa
ción de 11 millones de migrantes, po
co más de la mitad de ellos mexicanos.
Cuando Obama ganó la candidatu

ra presidencial demócrata adoptó el
discurso de una reforma migratoria y
ya ganador para ocupar la Casa Blan
ca declaró que era una prioridad de su
gobierno en la relación con el socio del
sur, siempre convalidada por el enton

ees vicepresidente, Joe Biden. Enchi
lada completa o no, desde entonces
se manej aba la cifra de los 11 millones
candidatos a resolver su estancia. El

tema no pasó de los dreamers.
Al final, la guerra legada por Bush

juniorcontraAlQaedayeltrabajopa
ra limpiar el ardid de las armas quí
micas de Irak, pretexto para invadir
y deponer a Sadam Husein, consu
mieron los dos periodos del ex sena
dor, coronados, eso sí, con la caza de
Bin Laden en Pakistán. Como sabe

mos, esa hidra, la del
terrorismo, no estáexenta de ia'facultad
de generar más cabe
zas> h°ycon el nom"
bre Estado Islámico.
Biden ha intenta

do echar atrás las decisiones antimi

grantes de Trump y con una iniciativa
revolcada plantea retomar el tema de
los famosos 11 millones, que deben ser
ya muchos más. No se ve cómo pueda
prosperar alioray no debe haber un so
lo congresista preocupado por la ame
naza de ser exhibidos por AMLO si no
apoyan el proyecto. Ni uno.

TVfv* —* jNo se ve como pueda
prosperar la iniciativa

de Joe Biden
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Y mientras
se reunían

en Washington...

Ayer se reunieron los presi
dentes de México, Estados
Unidos y Canadá, así co

mo partes relevantes de sus gabinetes
en los temas a tratar.
Como suele suceder en esas reunio

nes todo es amabilidad pública, buenas
carasymejores declaraciones. Las con
secuencias de los acuerdos alcanzados

los veremos en semanas, meses o años.
Unodelosprincipalestemasdelareu

nión érala migración. Vanunparde cosas
que ayer pasaron lej os de la Casa Blanca
Comunicado del Instituto Nacio

nal de Migración (INM): "El INM de
la Secretaría de Gobernación, con el
apoyo de la Guardia Nacionaly laFis
calía General de Justicia del Estado de
Nuevo León, rescató a 195 personas
extranjeras hacinadas, sin alimento ni
agua, en cuartos de un hotel localizado
en el municipio de Apodaca, ubicado
en dicha entidad... Se

trata de 80 personas
migrantes originarias
de Honduras, 38 de El
Salvador, 36 de Gua
temala, 36 de Nicara
gua, una de Cuba, una
de Perú y tres de República Domini
cana. De las personas hondureñas, 44
viaj aban en núcleo familiar, además de
22 hombres adultos, tres muj eres adul
tas, 11 niñas y niños menores de edad no
acompañados. De El Salvador, 18 com
partían espacio como núcleo familiar,
13 más son varones adultos y siete mu
jeres adultas; y de Guatemala, ocho iban
en núcleo familiar, así como 20 hombres

adultos, siete mujeres adultasyun niño
no acompañado. En tanto, de Nicara
gua, 27 son hombres adultos, seis muje
res adultas, dos en núcleo familiar, y una
niña menor de edad no acompañada. De
Cubaesunamujeradulta, dePerú es un
hombre adulto y de República Domini
cana tres hombres adultos".

En el sur del país, mientras una Cara
vana sigue avanzando y ya está en Vera
cruz, ayer mismo arrancó otra desde Ta

pachula que muy pron
to comenzó a chocar

conelementosdelINM
ylaGuardiaNacional.
En Tapachula se

siguen acumulando
por miles los migran

tes atrapados en una ciudad que ya no
puede darles alojo. Van más de 108 mil
peticiones de asilo recibidas por el go
bierno mexicano.

La situación en los países de Cen
troaméricay otros del Caribe, como
Haití, sigue deteriorándose y sus habi
tantes queriendo alcanzar la frontera
estadunidense. Todo esto muy lejos de
Washington.^™

En Tapachula se sigilen
acumulando por miles
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La escuela que
no hizo la tarea

o basta reabrir en condiciones de segu
ridad. Ahora la autoridad tiene enfren

_L ^ te las consecuencias del cierre prolon
gado de las escuelas: rezago, desigualdades aumen
tadas, abandono escolar.
Y la respuesta es tan tibia como lo ha sido durante

toda la pandemia Los llamados aregresaralaescuela
solo confirman el desastre educativo que se veía venir.
Son solo llamados y provienen justo de quienes

cerraron (y abandonaron) las escuelas durante más
de un año y medio. A diferencia de tantos países,
aquí no hubo intentos de abrir parcialmente, ni un
rato, ni algunas zonas. Ningún brío por laeducación
y su importancia: la escuela se echó a dormir, hasta
que el lejano semáforo se pusiera en verde.
Las consecuencias eranprevisiblesylas señalaron

todos los expertos: entre más tiempo pase, mayor se
rá la deserción y más amplia la consiguiente brecha
de desigualdad educativa Más aún en lugares donde
elrezagoesya una re alidadlacerante.LaUnesco avi
só incluso del riesgo de una generación perdida.
Ya en marzo pasado el Inegi confirmó ese riesgc

cinco millones de estudiantes no se habían inscrito al
ciclo escolar vigente, es decir, el ciclo pasado. La ma
yor parte, claro, era de preescolar, primaria y secun
daria, la que más necesita una educación presencial.
Ahora no les ha sido nada fácil despertar al mons

truo que todavía bosteza. El gobierno, empezando
por el Presidente, insiste envolver: "Ya no debe ha
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ber escuelas cerradas", dijo la
semana pasada. "Es muy im
portante el regreso completo
a clases", porque "la escuela
es el segundo hogar". Y aña
dió: "Si vamos a tener abier
tos los centros comerciales,
con medidas sanitarias, ¿por
qué novamos atener abiertas
las escuelas?".

¿Por qué no? Pero esa pregunta debía estar plan
teada al menos desde que se abrieron los centros co
merciales. O antes. Y con todo el empuje con el que
los comercios pelearon su reapertura, con aforos
máximos, con vigilancia especial, con medidas sa
nitarias básicas.
En cambio, los segundos hogares, esos "espacios

de socialización, desarrollo psicoemocional y pre
vención de la violencia para niños, niñas y adoles
centes" (Unesco), se mantuvieron cerrados y no
hubo siquiera un esfuerzo para mantenerlos en
operación para quienes más lo necesitaban, por las
carencias en su primer hogar.
¿Qué van a hacerlas escuelas para recuperar alos

niños y adolescentes que ya abandonaron? La tarea
es titánica, se sabe. De entrada, hay que ubicarlos
con nombre, apellido y contacto. Luego, visitarlos y
atraerlos. Y darles un tratamiento especial...
¿Y que harán conlos estudiantes que sufrieron ma

las experiencias en la convivencia confinada con sus
familias? Para el 17 por ciento de los alumnos de todo
el país encuestados por la organización World Vision,
estar en casa durante la pandemia resultó una viven
cia abiertamente negativa Las escuelas tendrán que
detectar los conflictos emocionales y los problemas
familiares que en muchos casos incluyeron violencia
y que en casi dos años pasaron desapercibidos.
¿Podrá la escuela mexicana, la misma que no su

po evitar un cierre total y prolongado, reponerse
ante este riesgo de fracaso generacional? Una tarea
mal hecha impide hacer bien la que sigue. Eso nos
enseñaron...^™

Los llamados a
regresar a las aulas
solo confirman el

desastre educativo
que se veía venir
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La utopía tóxica distópica
del Sr. Moreno
En el muy alegrito multiverso que plantea el se

ñor Francisco Martín Moreno en sus tramas
novelísticas sacadas de un delirio de José Pérez
Chowell y Loret sénior, los Hornos no son de
Hitler sino de AMLO, y el señor Fernández de

las barbas, el señor fifilántropo González y la señora Téllez
presidenlaLigadelaJusticia
Ahí, en ese mundo guarro, donde el neoliberalismo es como

Kalimán, caballeroso conlos hombres, defensor de las mujeres,
tierno conlos niños e implacable conlos chairos, López Obra
dor es El Guasóny Díaz Ordaz al mismo tiempo: formó el bata
llón Olimpia, fusiló a Maximiliano en el Cerro de las Campanas,
fue el Picaluga de Vicente Guerrero y llevó el maldito dinero de
Odebrechtpara tentar aLozoya Lozoyita.
Para el señor Moreno, autor del Quiúbo

le con el revisionismo histriónico, la Copar
mex lucha contra Darth BarÜett, Kimberly
Clark es Greenpeace e Iberdrola es Human
Rights Watch. En su calidad de Superman
bizarro, el señor Moreno (irónico que tan
aguerrido antimorenista se apellide More
no) afirma que Calderón no es vendedor de
tiempos compartidos en Iberdrola sino un
hippie pacifista, vcgano y abstemio; Margarita es campeona de
oratoriayelCMáZzQuadríesunverdaderoecologista;unpaís
de las maravillas donde elPRIANChuno daasquito,nisiquie
ra entre ellos, y 110 se requiere de un estómago de proctólogo
como el que porta el Claudio XXX González que, si aguanta a
Kimberly Clark, aguanta cualquier cosa

En esa portentosa imaginación literaria tan en deuda con
la obra de López Porpillo y Kike Krauze, la reunión trilate
ral MéxicoCanadáEstados Unidos se convirtió en un mere
quetengue donde BidenyTrudeau,poseídosporelespíritude
Trump, le cancelanlas visas aAMLOpor atreverse apedir que

lospaísesricosapoyenalospobresyalos
migrantes, además de enarbolar una re
forma eléctrica donde los Oxxos paguen
más por la luz que los departamentitos
de interés social. Le declaran la guerra
a la Cuarta transfomeichon para que
Todo México sea territorio Fífíy exigen
queSergioSarmientoseaelmerolicodel
martillo enlapróximasubastade Tláloc,
la Coyolxauhqui y el Chac mooL

Una fantástica utopía tóxica distópica ultraderechosa la
del señor Moreno, donde el vengativo Peje no tiene el 60 %
de aprobación hasta en las encuestas donde siempre gana
mi licenciado Peña

A ver si en esta extravagancia voxista, AMLO sí reprime al
señor Morenoporacusarlode ser como Pinochet.^™
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John Updike dice
El escritor es uno de los preferidos de Gil si se trata de la narrativa moderna de
Estados Unidos. De nuestros tomos de entrevistas de "París Review", Gilga trae

algunas declaraciones de este autor de primera línea

Gil cerraba la semana. Así a se
cas. Leía una entrevista con el

escritor John Updilze, uno de
sus preferidos si se trata déla
narrativa moderna de Esta

dos Unidos. Libros como Parejas, Corre,
conej o, A conciencia o Brasil, se han con
vertido engrandes éxitos con miles y mi
les de lectores. De nuestros tomos de en

trevistas de "París Review" (Acantilado,
2020), Gilga trae algunas declaraciones de
este escritor de primera línea. Vamos.

Mis dos padres tienen un apetito por las
verdades exultantemente horribles poco
propio de la clase media, y después de lle
nar mi infancia de calidez y de color, me
han dej ado llevar mi vida adulta sin inter
ferir, y nunca han dejado de animarme,
aún cuando estaba escribiendo sobre an
tiguas heridas, concediendo a una visión
infantil de las cosas la autoridad indebida

de laletra impresa. He escrito libre de cual
quier miedo a poner en j aque su amor.

En cierto sentido mis padres, que son am
bos unos actores considerables, ya esta
ban dramatizando mi juventud mientras
yo la vivía, de tal manera que llegué a la
edad adulta con cierta cantidad de mate

rial ya a medio formar. Cierto: hay un hilo
soterrado que conecta algunas de las na
rraciones, y supongo que ese hilo soterra
do es la autobiografía.

Cuando me marché de Nueva York en 1957,
abandoné sin pesar la corte literaria de los
agentes, los aspirantes y los satélites que es
tán al corriente de todo; me parecía un mun
do que no aportaba nada e interfería con
todo. Hemingway describió el Nueva York
literario como un frasco lleno de tenias que
intentaban alimentarse las unas de las otras.

La obra, las palabras sobre la página, se tie
ne que separar de nuestras presencias vi
vas; nos sentamos a escribir y nos converti
mos en simple pretexto de esas formas que

emitimos [...] La sensación de que no sólo
en el espacio sino también en el tiempo
abandonamos a las personas como si ésa
fuera nuestra intención, y por tanto incu
rrimos en la culpa y estamos en deuda con
ellas, con los muertos, con los abandona
dos, por lo menos durante ese acto de ho
menaje que consiste en recrearlos.

Ser capaz de escribir se vuelve una especie
de escudo, una forma de esconderse, un
modo de transformar de forma demasiado

instantánea el dolor en miel; mientras que
cuando eres joven, eres tan impotente que
no puedes evitar luchar, observar y sentir.

Me acuerdo de cuando yo era aspirante a
escritor. Daba por sentado que los escri
tores publicados habían trabajado con
empeño hasta ser dignos de que los publi
caran, y daba por sentado que era la única

forma de hacer las cosas, de manera que
me desconciertan un poco esos jóvenes
que me escriben cartas encantadoras su
giriendo que les imparta un curso de escri
tura improvisada. Al parecer me he vuelto
parte de esa institución que se espera que
esté al servicio de lajuventud, como los rec
tores universitarios y la policía. Pero como
todavía me estoy formando sólo quiero leer
cosas que me ayuden a asentarme.

>5>5>S

Nohe escrito para teatro porque nunca me
ha gustado mucho ir al teatro; a las obras
siempre parece que le sobre un acto, y a me
nudo no puedo oír bien. La última obra a la
que asistí, lo recuerdo, fue Un frágil equili
brio [del dramaturgo Edward Albee]; me
senté cerca de la pared del teatro y al otro
lado no pararon de pasar camiones cam
biando de marchas, con lo cual me perdí la
mayor parte del diálogo. La realidad de per
sonas maquilladas sobre una tarima dicién
dose las mismas cosas que llevan meses di
ciéndose es más de lo que puedo pasar por
alto. También creo que el teatro es un terre
no pantanoso para quien se juega el dine
ro y para las personas con determinación.
Harold Brodkey, un escritor espléndido
de mi edad, desapareció cinco años en una
obra teatral que no se llegó a producir. Des
de Twain hasta James, Faulkner o Bellow, la
historia de los novelistas que se meten en el
teatro siempre ha sido calamitosa

Creo que vivimos en una era orientada a
lo visual, y que tanto el cine como las artes
gráficas y pictóricas nos rondan, rondan
bastante a los que trabaj amos con las pala
bras. Ya escribí sobre los celos que nos des
piertan en mi reseña sobre Robbe Grillet y
sus teorías. En suma, estamos celosos por
que las artes visuales han captado a todo el
público glamuroso: los ricos y los j óvenes.

Todo es muy raro, caracho, como diría
Francis Bacon: "Algunos libros son proba
dos, otros devorados, poquísimos mastica
dos y digeridos".

Gils'enva
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El dirigente nacional de Morena, Ma
rio Delgado, 110 se quedó con las ganas.
Quería saber qué se siente destapar cor
cholatas presidenciables y lo hizo: desta
pó al tabasqueno Adán Augusto López.

Delgado dijo que el secretario de Go
bernación tiene todas las características

para aspirar a la candidatura presiden
cial de Morena en el 2024.

Para Mario, Adán Augusto es un
político muy completo, además de ser
muy cercano a] presidente a quien le
está ayudando mucho ahora.
Ambas cosas son ciertas. Lo raro es

que eJ presidente López Obrador no lo
haya incluido en su propia lista de pre
sidenciables.

Delgado fue particularmente enfáti
co al recordar que, de acuerdo a los es
tatuios de Morena, las candidaturas, in
cluso la presidencial, se resuelven con
forme a encuestas, para que nadie pro
mueva otra opción,

Fentanilo, en voz baja
Estados Unidos pierde la guerra contra
el fentanilo. Esta droga sintética arrasa
con los adictos norteamericanos.

100 mil muertos en los últimos do
ce meses por consumo de drogas ilíci
tas comenzando por el fentanilo, que
puede ser cien veces más potente que
la morfina.

Jen Psaki, secretaria de Prensa de la

Casa Blanca, reconoció que el tema del
tráfico de fentanilo desde México fue

parte del encuentro del presidente Bi
den con López Obrador.
Como es un tema que no se pres

ta para lucimientos diplomáticos, se
trató de forma más que discreta, en
voz baja.

Detener el tráfico de Fentanillo en la

frontera con México es la nueva priori
dad de la DEA, que todavía no encuen
tra la manera de cumplir con esa en
comienda.

A trabajar con todos
La rispidez en el ti ato entre los alcaides
opositores y el gobierno de la CDMX tie
ne una lógica política comprensible, pe
ro de la que no puede ser parte el tema
de la seguridad ciudadana.
En la competencia de Ornar García

Harfuch las fracciones del Congreso
local reconocieron, sin festinar, avan
ces en materia de seguridad que no se
regatean.
Pero se pidió que se trabaje por

igual, sin filias ni fobías por afiliacio
nes partidistas, en todas de las alcal
días de la CDMX, sin reparar en et ori
gen partidista del alcalde o alcaldesa.
La disminución general en los deli

tos del 46 por ciento en el último año,
según dato proporcionado por el propio

Delgado fue enfático: de
acuerdo a tos estatutos de

Morena, las candidaturas,
incluso la presidencial, se
resuelven en encuestas

jefe policiaco, marca que se avanza por
el camino correcto.

La exigencia es que los jaloneos par
tidistas no nos aparten de él.

Pepe Carral
La comunidad empresarial del país, en
particular la asentada en la Ciudad de
México, recibió con pesar la muerte de
Pepe Carral.
Se trata de uno de los empresa

rios más prestigiados, formado en la
UNAM, que desplegó una carrera im
pecable durante siete décadas, en las
que destacó su labor como banquero de
grandes ligas.
A sus destrezas técnicas, Pepe Ca

rral añadió un don de gentes que le
granjero el aprecio que quienes tuvie
ron la fortuna de tratarlo.
Carral presidió desde 1996 el Club

de Industriales y fue de ios primeros
en recibir el Premio Crónica en el año
2014. Banquero y humanista. Descan
se en paz •
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UN CANTO DE ESPERANZA

La enfermedad del espíritu

Detengámonos a pensar en cuanto nos
ocupamos de las enfermedades e inco
modidades de nuestro cuerpo y, cómo
nos olvidamos de las enfermedades de

nuestro espíritu, entre las que figuran:
el odio, la intolerancia, los resentimien
tos, la mentira y, por supuesto la maldad.

A estos grandes defectos del ser huma
no, a veces se les tipifica como enferme
dad. Pero en la mayor parte los casos no
tienen nada que ver con ninguna dísfun
ción corpórea, sino que son consecuencia
de decisiones tomadas con plena concien
cia a favor de la maldad. Y por ello son
inexcusables. Porque esos actos normal
mente dañan a otra (s) persona (s).

Esto específicamente, es a lo que aquí
llamo, la enfermedad del espíritu.
El espíritu fue creado para aprender

a brillar como su Creador. Y en lugar de
eso y por voluntad propia prefiere arras
trarse como serpiente. Son sus propias
decisiones lasque lo hunden.

La maldad existe porque el hombre la
ha creado y la sigue practicando e inclu
so perfeccionando, Cuando el hombre

está inmerso en un círculo de maldad,
el espíritu se pudre y de hecho pierde su
esencia para siempre.
Deberíamos darnos cuenta de cuan

grande es el tesoro que nos habita.
NUESTRO ESPIRITU. Cuidarlo, prote
gerlo y no dejarlo que se manche con
nada obscuro que aparezca en derredor
nuestro, es nuestra prerrogativa.

Pero si lo ignoramos o no creemos en
su existencia, todo lo negativo del exte
rior se va adhiriendo a él obscureciéndolo

y desapareciendo la luz que le acompaña.
Hay que saber que la enfermedad del

espíritu es más difícil de sanar que la del
cuerpo, y que la más grande y dañina en
fermedad que existe, es la distorsión de la
mente, que te hace despreciarte a ti mismo.

La enfermedad del cuerpo puede cu
rarse, la del espíritu abandonado ya no.
Además, la enfermedad del espíritu aca
ba envenenando al cuerpo siendo proba
blemente la causa de nuestras enferme
dades corpóreas.

Esto quiere decir que los males del al
ma contagian a! cuerpo. Y el cuerpo ya
enfermo debilita ei espíritu. ¿Qué será

peor, el dolor físico o el del alma?
Sí. El cuerpo puede ser doblegado por

la enfermedad, pero tratemos de que el
espíritu nunca se doblegue ante ella, ni
ante la propia muerte.

Es en la enfermedad cuando más de

bemos recordar que somos poseedores
de un espíritu fuerte, indomable e inven
cible, que es el que habrá de sostenernos
en la batalla que libremos contra ella.
En la enfermedad, debemos amar y

admirar la salud de quienes sí la tienen.
Esta actitud nos inclinará a desear sanar

máss rápidamente.
Lo digo porque hay enfermos que pare

cen querer Levarse a todos con su enferme
dad y tristeza, quieren provocar lástima to
do el tiempo y manipulan a ios del derredor
con su enfermedad. La verdad es que no so
portan que los demás estén bien y ellos es
tén mal y se la pasan quitándole la alegría a
todos los que les rodean, muchas veces oca
sionándoles un daño mental irreparable.

Defiéndete, tú no eres responsable de
la enfermedad de nadie, solo lo eres de
tu propia vida *
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EL CR1STALAZO SEMANAL

La fiesta de las palabras vacías

Hace muchos años, con una

cierta picardía franco ca
nadiense, Pierre Elliot Tru
deau, primer ministro del
Canadá; esposo de la es

pectacular Margaret y padre de un in
fante llamado Justin, quien hoy ocupa
el mismo cargo; le dijo a Miguel de la
Madrid, presidente de México.

—México y Canadá son dos grandes
naciones de América del Norte, separa
das solamente por los Estados Unidos.
Obviamente en aquel tiempo el neo

iiberalismo continental no había desa
rrollado el Tratado de Libre Comercio

de América del Norte (NAFTA), un el
actual TEMEC, denominación tras la
cual se ponen los mismos intereses, pe
ro con mayores ventajas para los Esta
dos Unidos.

Y los líderes de esos tres países, re
unidos ayer, bajo ese paraguas, habla
ron de temas conocidos en términos des

conocidos, porque el lenguaje político y
más aún el de la diplomacia, no está he
cho para la comunicación sino para el
disimulo, el engaño, la cortesía, el uso
zalamero del pasado, la promesa recu
rrente de un, futuro luminoso cuyo ad
venimiento resulta siempre imposible,
porque nunca han sido las cosas como
se dicen en los discursos, mucho menos

cuando los oradores son expertos en el
arte del engaño y la simulación, como
en este caso.

Por eso las conferencias de prensa no
están hechas para informar sino para
ganar imagen frente a los medios, quie
nes nos conformamos con los lejanos
resplandores de cosas apenas adverti
das. Muy rara vez se dicen cosas claras,
concretas e inmutables.

Por ejemplo:
"...PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL

LÓPEZ OBRADOR: Somos pueblos y na
ciones hermanas (¿Desde cuando?)

JUSTIN TRUDEAU, PRIMER MINIS
TRO DE CANADÁ (interpretación del in
glés al español): Es un gran placer estar
aquí hoy con el presidente de México,
Tenemos mucho de qué hablar y será un
placer sentarme y poder hablar de todos
los temas que tenemos en común.

PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR: Estamos muy con
tentos de encontrarnos con el primer
ministro Trudeau y, como ya lo mencio
né, somos pueblos, naciones hermanas
que estamos muy cerca, pertenecemos
a América del Norte y tenemos muchas
cosas en común y lo más importante,
una muy buena relación de cooperación
y de amistad.

Gracias»

JUSTIN TRUDEAU (interpretación del
francés al español): Es un placer para
mí tener la oportunidad el día de hoy de
hablar de todos los temas que tenemos
en común, como son el de los pueblos
indígenas, el líderato de las mujeres y
el hecho de que somos grandes aliados.
"Es un placer para mí rener la opor

tunidad de sentarme el día de hoy pa
ra charlar con el presidente de México
y tratar todos los temas que tenemos en
común. Será un placer hablar con él a lo
largo de esta sesión.
Todo se fue (públicamente, al me

nos) en palabras huecas, como la lec
ción de historia y las alu siones a Lincoln
y Roo se ve It pronunciadas por el presi
dente López Orador ante el presidente
Biden quien prefería estirarse los calce
tines y colocar su hermosa corbata azul
en perfecta simetría con el saco marino.
Solamente un hombre distraído o

desinteresado (o ambas cosas) se aco
moda las tobilleras cuando el otro le ha
bla de Neruda.

En fin.
Palabras huecas, conceptos de toda,

la vida.

¿Habrá algo trascendente detrás de
esta verborrea? Indudablemente, pero lo
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sabremos en el futuro. Lejano o cercano,
no lo conocemos todavía.

"DIJO BIDEN:

"...en realidad, cuando yo era vice
presidente y ahora durante mi presiden
cia en diciembre dije que no iba a ser la
política de buenos vecinos, sino la políti
ca de iguales, en pie de igualdad.
"Y en realidad, señor presidente, ya

no usamos expresiones como 'nuestros
amigos del sur*, sino que estamos ha
blando de nuestros pares, nuestros paí
ses que están en píe de igualdad, eso es
lo que me gusta.
"En realidad, es una nueva relación,

una relación emergente que se basa en
respeto mutuo.

"Bueno, en realidad desde enero no
sotros hemos tomado medidas muy im
portantes para profundizar y solidificar
la relación entre ambos pases y hemos
relanzado el Diálogo Económico de Al
to Nivel, también llevamos a cabo la re
unión de Diálogo de Seguridad de Alto
Nivel, lo cual resultó en un enfoque con
junto sobre seguridad y también dentro
del marco del bicentenario (de las rela
ciones diplomáticas)".
Ni una palabra sobre las empresas

energéticas.cero alusiones a los espías
de la DEA, a pesar de la captura de la
Doña Jefa esposa del Mencho. Nada.
Declaraciones tan invertebradas co

mo una almeja con limón.O sin limón.
Sin embargo, hubo algo cercano a la

realidad. No al realismo, pero si a los he
chos actuales. Dijo López Obrador:
"...Nosotros estamos atentos a ese

proceso (la regulanzación migratoria de
11 millones de indocumentados) y de
seamos que te apoye el Congreso, tanto
los legisladores de! Partido Demócrata
corno tos legisladores del Partido Repu
blicano.

"Vamos a darle seguimiento a esa ini
ciativa (ya no insistió en la exhibición
pública de quienes no la respalden en el
Congreso de EU), que beneficia a mi
llones de migrantes, de mexicanos, que
viven y trabajan honradamente en Es
tados Unidos.

"Es una iniciativa, entre otras cosas,
con dimensión social; es una iniciativa
para hacer justicia y por eso nos da mu
cho gusto estar aquí..."
Pero la reunión tuvo un matiz inte

resante.

Ka mala Harris, la vicepresidenta,
enterada obviamente de la actitud del

embajador Ken Salazar en torno de las
preocupaciones estadounidenses por el
posible empuje contra (casi expropiato
rio) las actividades extranjeras en la in
dustria eléctrica, le dijo al presidente de
México del respaldo al embajador:

KAMALA HARRIS, VICEPRESIDENTA
DE ESTADOS UNIDOS (interpretación
del inglés al español): ... Hace muchos
años que conozco al embajador Salazar
y estamos muy orgullosos de que él re

presente a los Estados Unidos en México.
Y sin más, les paso a ustedes la pala

bra y vamos a trabajar juntos.
t PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL

LÓPEZ OBRADOR: Agradecer esta re
flexión gentil, amable de su parte, vi
cepresidenta. Nos da mucho gusto vol
vernos a encontrar aquí en Washington.
¥0 coincido en que tienen ustedes aun
buen embajador"»

ii
Las conferencias de

prensa no están hechas
para informar sino para
ganar imagen frente a

los medios, q ni enes nos
conformamos con los
lejanos resplandores

de cosas apenas
advertidas. Muy rara vez

se dicen cosas claras,
concretas e inmutables

rr
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Andrés Manuel López Obrador, Joe Eiden y Justin Trudeau, en el marco de la Cumbre de Líderes de América del Norte.
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SUBE V BAJA

Gabriel Yorio
Subsecretario de Hacienda

Dice que México va a enfrentar un menor
margen de maniobra fiscal y monetaria en
2022 por lo que el gobierno federal desregu
lará, simplificará, eliminará y reducirá los
costos asociados a los aparatos productivos.

i

M Í ' 1 ' 

Ron DeSantis
Gobernador de Florida

Firmó un paquete de ordenamientos
contrarios a las medidas federales del

presidente Joe Biden que buscan prote
ger a la población de más contagios de
COVIB19.
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Los principales destinos turísti
cos del país deben cuidarse co
mo instalaciones estratégicas,
porque eso son. Generan em
pleos y divisas frescas todos los

días y todas las noches. Son vítales para
mantener la estabilidad soda! regional,
de manera que el gasto en seguridad es
en realidad una inversión, ya que contri
buye a tener más empleos y más divisas.

La industria del ocio a nivel mundial,
pero mucho más en países como el nues
tro, enfrenta el riesgo mayúsculo de es
tablecer el acceso fácil a las drogas como
un atractivo turístico más. Es verdad que
al vender droga las ganancias se dispa
ran en el corto plazo, pero a la larga es
un pésimo negocio. La lucha a sangre y
fuego entre las bandas de proveedores
les arrebatan a los destinos su atractivo.

La sangre en las playas acaba con eso que
se llama "glamour" Una vez que se pier
de no hay manera de recuperarlo. Ahí es
tá el ejemplo de Acapulco.
Una vez que comenzaron a aparecer

cabezas en la Costera Miguel Alemán
quedó claro que los días del puerto, con
la bahía más bella del mundo, como des
tino turístico internacional habían ter

minado. La responsabilidad recae en los
turistas adictos, las autoridades de los
tres niveles de gobierno, y la población
local que relajó sus costumbres al grado
de que a todos les parecía normal que
los taxis fueran, en la época más oscura,
narco t ¡enditas rodantes.

Acapulco sigue ope
rando porque los turis
tas del Valle de Méxi

co le tienen una fide
lidad a prueba de ba
las, pero del glamour
ya nadie habla. No hay
que repetir el mismo error con los des
tinos de Quintana Roo, emporio turísti
co continental. El error de origen es el
mismo: acercarles la droga a los turistas
hasta sus camastros en la playa, como
si la cocaína fuera un coctel de cama
rón, es jalarle la cola al tigre. Lo que si
gue son tiroteos entre bandas criminales
que no tienen ningún temor de toparse
con agentes del orden que casi invaria
blemente "dejan trabajar" a los narcos a
cambio de propinas jugosas.

Los tiroteos de Tulum y Puerto More
los, el cinismo de los sicarios, reflejan el
deterioro de la seguridad en aquellos pa
radisiacos lugares. Las imágenes le dieron
la vuelta al mundo. Como un intento serio

de evitar que Quintana Roo siga la ruta de
Guerrero, el secretario de la Defensa Na
cional, general Luis Crescencio Sandoval,
anunció la creación de un Batallón de pro
tección turística para la Rivera Maya que

comenzará a operar el
primero de diciembre.
Este batallón de la

Riviera Maya, va a con
tar con mil 445 agentes
de Guardia Nacional,
tendrá bajo su respon

sabilidad cuidar los destinos ubicados en

Benito Juárez, Solidaridad y Tulum. Va a
proporcionar seguridad a toda el área tu
rística. Conforme vaya avanzando el año,
dijo el general secretario, "vamos a irle
proporcionando las herramientas para po

der hacer su trabajo, el equipanúento que
requiere para poder atender esta nueva
misión. Y también va a poder tomarse es
te modelo que emplearemos aquí por pri
mera vez, esta Guardia Nacional con su
especialidad en el área turística, para lle
varlo a cabo en otras áreas de la Repúbli
ca, en los principales sitios turísticos de
la República".
Claro que no solo se trata de llevar

agentes sino de hacerlo de acuerdo a un
plan elaborado con información de inteli
gencia. Que grupos de inteligencia opera
tiva puedan funcionar y generen los datos
que requiere la parte que ejecuta todas las
acciones. Esta inteligencia es la parte más
importante del apoyo. La limpieza de las
corporaciones policiacas ¡ocales es otro im
perativo para detectar y castigar a los
agentes que cobran en dos ventanillas»

ti
Este batallón de la Riviera

Maya, va a contar con mil
445 agentes de la Guardia

Nacional...

rr
Acüpuko i igue operando porque tos
turistas del Valle de México le tienen

una fidelidad a prueba de balas,
pero del glamour ya nadie habla.
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De mantenerse la tendencia de la ultima decada, en otros 30 anos,
para el 2051, China tendría el dominio del 42 por

ciento del mercado mundial y nosotros,
Estados Unidos, México y Canadá nos
quedaríamos con el 12 por ciento; lo cual,
además de ser una desproporción
inaceptable en el terreno económico,
mantendría viva la tentación de apostar ^ .
a resolver esta disparidad con el uso Jy¦
de la fuerza, lo cual nos
pondría en peligro a
todos. Por eso, lo mejor, <
lo más conveniente, es
fortalecer nuestras

economías, fortalecernos
comercia límente en

América del Norte y en

todo el continente", dijo ^
el presidente de México,
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ
OBRADOR, ante su '«H
homólogo de Estados V
Unidos, Joe Bkfen, y el jfl
primer ministro de Canadá,
Justin Trudeau. ¿Entonces •¦'($?&
también China es nuestra enemí£i|l
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Que en Tamau lipas se perfila una
carrera entre dos para definir la can
didatura de Morena a la gubernatura:
el senador Araérico Villarreal y el
súper delegado Rodolfo González
Valderrama.

Nos detallan que, si bien en el cuarteto
se integró a la exalcaldesa de Reynosa,
Maki Ortiz y a la diputada Olga Patri
cia Sosa, en los grupos y corrientes
partidistas saben que el último tramo
es para Villarreal y González Valde
rrama, por las particularidades de lo
que está en juego.

Como señala la sabiduría política me
xicana, caballo que alcanza gana y eso
es lo que puede ocuirir con González
Valderrama Hay que tener en cuenta,
además, que las encuestas que se rea
lizan no solo miden el conocimiento

que se tiene de los aspirantes, sino
atributos como la honestidad y el
compromiso con la 4T, y en esos as 
pectos, el también exdirector de RTC,
está muy bien calificado.

La Universidad Autónoma de Puebla,
de Lilia Cedillo, abrió esta semana la
convocatoria para que los estudiantes
con problemas económicos o que per

dieron a sus padres por la pandemia
puedan acceder a distintas modalida
des de apoyo. En específico, nos dicen
que la BUAP prestará equipos de cóm
puto, condonará pagos de trámites y
entregará hasta 11 mil pesos como apo
yo a los alumnos que se registren en los
concursos de Beca Participación Social
por la Contingencia del Covid19 y Be
ca de Apoyo Tecnológico.

Dicen los que saben que el transporte
público en Querétaro, de Mauricio Ku
ri, tendrá una nueva tarifa de dos pesos
para estudiantes, personas de la terce
ra edad y con discapacidad. Según las
estimaciones en aquella entidad, la
medida pretende beneficiar a alrede
dor de 130 mil usuarios, mismos que
deberán inscribirse en un padrón ha
bilitado en la Secretaría de Desarrollo
Social estatal.
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Dialogar con
el enemigo:
arma de paz

Hoy en día el mundo está acechado por la inflcxibi
lidad. Nos cuesta trabajo no dejarnos influenciar por
discursos polarizados. Creemos que, para tener un
punto de vista, se tiene que estar parado en algún ex
tremo del espectro. Todo o nada. Blanco o negro.

Sin embargo, la vida nunca ha sido así. Desde mi punto
de vista, al ser más flexibles, nos ahorraríamos mu
chos conflictos. La polarización sólo trae consigo más
radicalización, lo que generalmente ocasiona violen
cia. En un ambiente donde todo se va a los extremos,
pararse en un punto medio es de valientes. Como bien

dice Erik Solheim (201S), la idea de un terrorista "puro" es una
idea de absolutismos.

Cuando se derrama sangre, pareciera que se nos nublara la vista
con frustración y venganza. No se necesita ser una persona radical
para verse envuelto en una narrativa de odio que termina por apo
yar el uso de la fuerza como única so
lución. El conflicto armado es el peor
resultado posible. Al combatir fuego
con fuego el costo económico es altí
simo y el precio a las vidas de las víc
timas es incalculable e invaluable.

Cualquier opción que no sea el con
flicto armado, se considera ganancia
en un proceso de paz.

Dialogar con terroristas está mal
visto. Se cree que denota debilidad
por parte del Estado y que dota de le
gitimidad y alienta al grupo terroris
ta, lo cual es una falacia. La única for
ma de llegar a un acuerdo es median
te el diálogo. La realidad es que estos
actores violentos ya tienen su propia

legitimidad y son alentados por otras
razones, que no son el diálogo con
instancias gubernamentales u oficia
les. Mientras no se ceda en concesio

nes irracionales, no se está perdiendo o legitimando al terrorista en
el proceso de diálogo.

Por más malo que se crea que es una persona, sigue teniendo
cierta racionalidad ya que es una característica intrínseca al ser
humano. El contraargumento asume que dialogar es inútil porque
no son seres racionales. Pero ¿cómo vamos a saberlo si no estamos
dispuestos a hablar y a escuchar? No existen las personas que son
100 por ciento algo. Tenemos nuestras sombras, nuestras capas,
nuestros matices. Somos seres complejos, un entretejido de histo
rias, heridas, ideas, rasgos; producto de un millón de factores. Ni
Osama Bin Laden era sólo un terrorista y punto.

Finalmente, los procesos de diálogos tratan develar por el bien
estar de los que más están sufriendo y darles ese apoyo. Salvar
vidas. Salvar la humanidad que hay en ellas. Eso es mucho más
importante y pesa mucho más que un principio o una convicción
moral como la de no negociar con terroristas. Cualquier mejoría
que se pueda obtener para las víctimas mediante el diálogo, ya es
un caso de éxito.

La polarización
sólo trae consigo más
radicalización, lo que

generalmente ocasio
na violencia. En un
ambiente donde todo
se va a los extremos,
pararse en un punto
medio es de valien
tes. Como bien dice

Erik Solheim (2015),
la idea de un terroris
ta "puro" es una idea
de absolutismos.
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¿Desaparecerá la UIF?
Constituida el 7 de mayo de 2004, durante la presidencia
del panista Vicente Fox, la Unidad de Inteligencia Finan
ciera de la Secretaría de Hacienda surgió como una res
puesta del gobierno mexicano a la exigencia internacio
nal de combatir de mejor forma los delitos de Operacio
nes con Recursos de Procedencia Ilícita (ORPI) y, muy
importante para las grandes potencias mundiales, el Fi
nanciamiento al Terrorismo.

Sin embargo, durante casi 5 años la denominada UIF
se mantuvo en las penumbras; no sólo porque pasó prác
ticamente desapercibida durante tres diferentes gobier
nos, sino porque desde esa oficina ubicada en la avenida
Constituyentes se cometieron diversos actos de extor
sión contra los particulares, principalmente en la admi
nistración de Enrique Peña Nieto y bajo la dirección del
exprocurador del estado de México Alberto Bazbaz.

Fue hasta el arribo del

gobierno de Andrés Manuel
López Obrador, en diciem
bre de 2018, cuando la UIF
empezó a acaparar los re
flectores; esto con la desig
nación en su titularidad del

exflscal especializado en
delitos electorales Santiago
Nieto, el mismo que había
detonado en México las in

vestigaciones sobre el caso
Odebrecht y el presunto fi
nanciamiento ilícito de esta

empresa a la campaña pre
sidencial de 2012.

Perseguido por su confrontación con Emilio Lozoya,
el queretano Nieto Castillo encontró refugio en la Cuar
ta Transformación, donde se convirtió de inmediato en
la figura que sostenía el discurso de la lucha contra la
corrupción, al grado de que ante la opinión pública la

Unidad de Inteligencia Financiera alcanzó el grado de
fiscalía y se consolidó a la figura administrativa del
congelamiento de cuentas como medida principal
contra la impunidad.

Fue así que, desde enero de 2019 y hasta septiembre
de 2021, la UIF de Santiago Nieto emitió 362 acuerdos de
bloqueo, en los que se congelaron los activos financieros
de seis mil 109 sujetos, integrantes principalmente de las
bandas del crimen organizado..

La operación técnica de esta oficina rompió las barre
ras internacionales y, por tanto, consiguió ganar la con
fianza de las agencias de investigación norteamericanas.
Durante los últimos tres años, oficinas como la DEA, el
FBI y el IRS observaron en Santiago Nieto un aliado en
materia de intercambio de información; por lo que Esta
dos Unidos se colocó como el país con mayor colabora
ción con la UIF, materializada ésta con 29 peticiones de
datos de inteligencia en este 2021.

En suma, la antes desconocida UIF se convirtió duran
te el actual sexenio en una entidad de procuración de
justicia, más que necesaria en un proyecto de gobierno
que hizo de ese objetivo su principal promesa y prioridad.
Corresponderá ahora a Pablo Gómez mantener aceitados
esos motores, para que esta entidad no vuelva a sumirse
en la oscuridad.

La operación
técnica de esta ofici

na rompió las barre
ras internacionales y,
por tanto, consiguió
ganar la confianza de
las agencias de in
vestigación (DEA, FBI
e ISR) de Estados
Unidos
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Sacapuntas
Flores al embajador
Elogios del presidente López Obrador se llevó el
embajador de EU, Ken Salazar. En la reunión que
tuvo el mexicano con la vicepresidenta Kamala
Harris, se refirió al diplomático como persona de
confianza y "nos hemos llevado muy bien, es muy
buena la relación". Además, destacó que no hay mejor
propuesta migratoria que la impulsada por Joe Biden.

Meten cachirul
Cómo estará la cosa en el PÁN que en el cierre de filas
de senadores de ese partido con su líder nacional,
Marko Cortés, metieron a Lilly Téllez, quien no milita
en el blanquiazul. De hecho, fue la exmorenista quien
difundió en sus redes sociales la fotografía de los
legisladores arropando al dirigente, pero sólo eran 11,
más ella, y no los 23 de la bancada azul.

La tema, al Senado
Comparecen este viernes los tres prospectos del
presidente López Obrador para relevar al ministro de
la Corte, Fernando Franco, cuyo periodo termina el
próximo 12 de diciembre. Loretta Ortiz, Eva de Gyvés Fernando
y Bernardo Bátiz se presentarán ante la Comisión de Franco
Justicia del Senado, presidida por Julio Menchaca. Ahí
evaluarán si sus perfiles son idóneos para el cargo.

Ciudad futbolera
El juego inaugural del Mundial 2026 en la Cl)\l\ quic
re heredar la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.
Ayer se reunió con Colin Smith, encargado de organi
zar y definir las sedes de los torneos de la FIFA, y le pi
dió considerar a la ciudad para el partido inicial. Para
ello, le hizo saber que "no hay ninguna otra zona me
tropolitana del mundo" con más fanáticos del fútbol.

Definen el lunes
El próximo lunes, nos cuentan, será clave para
la iniciativa de reforma eléctrica. Alrededor del

mediodía, la Jucopo de la Cámara de Diputados,
encabezada por Rubén Moreira, define si la discusión
sobre la propuesta inicia en lo que resta del año o hasta
2022. Se espera que al menos avalen iniciar con el
parlamento abierto.
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Amén de ser sus vecinos, México 1/ Canodcf son
ai mismo tiempo dos de sus mayores socios
comerciales y aliados ineuiíables para EEUU

1JOSÉ i
CARREÑO I
FICUERAS 1

  ASHINGTON. Una de las principales pro
mesas de Jae Biden en su elección fue

/ restablecerlas relaciones y alianzas eco
nómicas y políticas de Estados Unidos.

La necesidad y las dificultades de esa
búsqueda quedaron reflejadas el jueves en
el primer encuentro de líderes de América

del Norte en cinco años, cuando Biden se reunió con Andrés
Manuel López Obrador,presidentedeMéxico.yJustinTrucleau,
primer ministro de Canadá.

Amén de ser sus vecinos, Méxicoy Canadá son al mismo
tiempo dos de sus mayores socios comerciales y aliados
inevitables para uno y otros en la producción y seguridad
estadounidense. La integración económica regional, la crea
ción de una unidad productiva, fue una de las razones del
Tratado Norteamericano de Libre Comercio (TLCAN) y luego
del Tratado MéxicoEsta dos UnidosCanadá.

Losgeopolíticos consideran que una de las ventajas estra
tégicas estadounidenses es que su territorio está protegido
por océanos, al este y al oeste, mientras al norte y al sur tiene
f ro nte ra co n d os pa íses a m i stosos y re la tiva m e n te m á s d é b i I e s.
  Pero con frecuencia, o al menos

así parece, EEUU se olvida de que sus
La reforma vecinos, con economías importantes
eléctrica una por derecho propio, tienen intereses,
preocupación necesidades, problemas y conside
D ara EEUU raciones políticas que pueden diferir

de los suyos, pero los impactan.
Donald Trump fue uno de esos

  mandatarios que en aras de exaltar el
nacionalismo estadounidense ofen

dió, y de hecho maltrató a sus socios. Su tendencia se puso de
manifiesto, por ejemplo, en temas como el contenido local en
la manufactura de automóviles, que bien puede ser conside
rada comouna de las mayores para la región como un todo.

Biden tiene una visión similar, en tanto que su meta explícita
es mejorar el empleo y las condiciones económicas de los
estadounidenses, pero al buscarlo violaría el espíritu, si no la
letra del TMECy de la alianza obligada entre los tres países.

Oficialmente, el anfitrión estadounidense buscó centrar
la cumbre trilateral en la profundización de la cooperación
económica con sus vecinos, pero como parte de la discu
sión estuvieron las reservas de Canadá y México sobre el
aspecto de exclusión en la doctrina de "compre productos
estadounidenses"de la agenda "Reconstruir Mejor"de Biden,
en perjuicio de los exportadores canadienses y mexicanos.

El incremento en los contenidos automotrices estadou

nidenses, de 62.5 por ciento en el TLCAN a 75% en el TMEC
y la cuestión de la fabricación de vehículos eléctricos, son
parte de ello.

A nivel bilateral, temas como migracióny la reforma eléc
trica en México siguen como puntos de preocupación, pero
aunque anotados fueron deliberadamente puestos de lado
y dirigidos a foros bilaterales.

Sin embargo, hicieron recordar que para bien o para mal,
la seguridad económica, social y política de cada uno de los
países de Norteamérica los obliga a buscar soluciones de
colaboración y no todo puede ir en una sola dirección.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (BCARREN0J0SE1
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• El Senado de la Repú
blica entregó un recono
cimiento a Eddy Reynoso
Sandoval, entrenador
del multicampeón Saú
el Canelo Alvarez, por
su amplia trayectoria en
apoyo a este deporte.

• Amanda Nicole

Martínez fue arrestada

en Texas, ya que le arrojó
sopa hirviendo a una
gerente de un restaurante
porque su comida estaba
muy caliente, en lugar de
aceptar el reembolso.

• El que anduvo muy
bien portado en Estados
Unidos fue el encargado
de la estrategia contra
el COVID19 en México,
Hugo LópezGatell, quien
allá sí uso cubrebocas en

sus reuniones.
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El órgano electoral no solamente no tendrá menos
recursos, sino que contará con más dinero en 2022
del que tuvo este 2021. Recorte no hay

Cuando se tiene vocación de servicio,
cuando se tiene imaginación y cuando
se tiene voluntad política, el presupuesto
no puede ser excusa para no realizar lo
que tenemos obligación de realizar", dijo
el pasado miércoles el ministro presidente
de la Corte, Arturo Zaldívar.

No lo llamó por su nombre, pero el mensaje—no hay duela
tenía como destinatario al presidente del INE, Lorenzo Cor
dova, que se ha quejado duramente por lo que él considera
un recorte en el presupuesto del Instituto Nacional Electoral
para el próximo año.

Ha dicho, incluso, que está en riesgo la organización de la
consulta de revocación de mandato que, por ley, se llevaría
a cabo en 2022.

Varias cosas. De entrada, el INE no solamente no tendrá
menos recursos, sino que contará con más dinero en 2022
de lo que tuvo este 2021:143 millones de pesos más.

Este año dispuso de 19 mil 593 millones de pesos; para el
próximo tendrá 19 mi! 736 millones c!e pesos

Otra cosa es que el Instituto pedía un incremento de casi
  cinco mil millones de pesos. No se lo

dieron, cierto. Pero tampoco les qui
taron lo que tenían. Recorte no hay.

Organizar o no la consulta, no
es una decisión que pueda tomar
un consejero electoral, ni siquiera
el presidente del Consejo General.

Los consejeros no están para ha
cer la ley, ni para desacatarla, sino

para actuar en los márgenes c!e lo
que les mandata. Y la consulta de revocación es para el INE
una obligación constitucional.

Resulta excesivo asegurar que la consulta está en riesgo
por un asunto presupuestal.

Sería tanto como decir que la impresión de las creden
ciales de elector se cancelará porque no les dieron el dinero
que pedían.

En el fondo, el error es recargar la discusión sobre el rol
del órgano electoral en un asunto económico. Tal defensa
de los recursos da muestra del extravío en las prioridades.

Nuestra democracia cuesta mucho dinero. El INE es uno

de los órganos electorales más caros del mundo.
Hace rato ha dejado de estar en entredicho la confianza

en los resultados, y se sigue gastando un dineral.
En lugar de innovar, de utilizar más y mejor la tecnología,

de abaratar costos de operación, el instituto se ha desgastado
en la ruta de la defensa de sus dineros.

La narrativa que envuelve la petición de más recursos se
disfraza de "ataque" a la autonomía e independencia del órgano.

Por supuesto esa debe existiry garantizarse, loque— dicho
sea de paso— no necesariamente hoy ocurre, sobre todo por
el perverso método de reparto de los asientos del consejo
general; se trata de cuotas partidistas.

Un presupuesto más austero "no puede ser excusa para
incumplir con obligaciones", dijo Zaldívar.

"Hay que tener imaginación y voluntad política", remató.
Y sí. En esta, tiene razón.

Nuestra

democracia

cuesta mucho
dinero
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80 mil elementos del Ejército Mexicano fueron
movilizados a playas de Quintana Roo, para
interuenir en tareas de seguridad pública

n Quintana Roo, no alcanzaron los 450
efectivos militares enviados tras el asesi

nato de dos turistas extranjeros, por lo que
mi Leonardo da Vinci de la democracia,
anunció en plena Mañanera que 80 mil
elementos del Ejército Mexicano fueron
movilizados por orden suylta a esas playas,

para intervenir en tareas de seguridad pública en apoyo a
las fuerzas policiales locales". Según los expertos, es la cifra
de militares desplegados en las calles más alta desde 2006,
cuando inició la llamada "guerra contra el narcotráfico".

Y éstos son soldados, soldados. Van aparte de la Guardia
Nacional ya apostada en el lugar. Y de hecho se está con
tratando a militares para dirigir policías municipales. Esto.,,
a muchas organizaciones no gubernamentales, gobiernos
municipales,y hasta gente de a pie (como su servidora) nos
da un poquito de roña que se vaya a convertir en un despliegue
desproporcionado militarista.

Porque, además, tampoco se les puede dar clases de
derechos humanos a quienes están entrenados para obe
decer órdenes sin cuestionar. Hagan ele cuenta, siguiendo
  la orden villista:"Primero fusilen y

después virlgüen". Digamos que la
experiencia a través de países y años
no ha sido muy buena que digamos.
El periodista Juan Velediaz, experto
en información militar, dice percibir
que la actual administración "no tiene
conciencia de los posibles peligrosde
este acto". Sin embargo, agrega: "El

Caribe está en disputa entre grupos
criminales que responden a distintos jefes, no sólo Sinaloa
ni CJNG". Al mencionarle un comentario del propio Jesús Ra
mírez (vocero de Presidencia) en donde sustenta este tipo
de decisiones del Presidente a que" la policía no ha podido",
el propio Juan Velediaz contesta: "No sólo no han podido, sino
que se ha desmantelado a todas las policías civiles".

Ahora bien, porqué enviarlas a Quintana Roo y no a otros
lugares? Fácil, el sureste es la ventana al mundo y es un
mensaje de poder y de que sí se está haciendo algo. Así,
pudo asistir bien relajado a la reunión de los "tres omígous".
Y mientras acá, los derecho/ros hacen de las suyas, pero
mátalascallando.

Ya que la SCJN les dio espalda razo a los altos funcionarios
del Instituto Federal de Telecomunicaciones pa'que sigan
ganando más que el Presidente de la República.

Acuérdense que el tope se había establecido desde el 20
de mayo pasado, pero fueron los organismos autónomos los
que respingaron. Y dentro de unos días la Suprema segura
mente también fallará a favor del recurso promovido por el
Inegi y ya ni qué decir de los facciosos directivos del INE y
demás secuaces.

Charros, charros. Por supuesto los propios jueces tendrían
que empezar poniendo el ejemplo, pero de ninguna manera se
va a cortar una florecita de su jardín. Bien debieran saber, que
los funcionarios de esta 4T (sobre todos los de alto pedorraje)
trabajan 24/7 y con sueldos castigados, porque por el bien
de todos... primero los pobres.

Se está
contratando a

militares para
dirigir policías
municipales
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La exjefa de Gobierno está en quiebra y en total
abandono político /¡Siguen los desplantes a
Marko Cortés /Año de Hidalgo, en Tlalnepantla

amillares, amigos y excolaboradores
iniciaron una serie de acciones para exi

Fgir la liberación de Rosario Robles Eso
incluye ayunosyjornadas de oración.

Lo cierto es que la expoderosa jefa
de Gobierno y exsecretaria de Estado
recurre a esa estrategia, incluida la jus

ticia divina, porque está en bancarrota y en la orfandad
Tan mal ancla su situación que está por recurrir a un

abogado de oficio. Ella y su familia se quedaron en ceros.
Están en quiebra moral y, sobre tocio, económica.

Y hoy, más que nunca, es víctima de lo que diversos
personajes de la vida pública denominan como "soledad

política". Nadie mete las monos por ella, nadie le toma una
llamada. El vacío es infinito.

Eso que un día proclamó Enrique Peña Nieto de "Aguan
ta Rosario", dejó de ser posible hace mucho tiempo. La
diferencia es que hoy se le acabó todo.

Existen elementos para presuponerque cometió diversos
delitos, pero de ahí a que la traten peor que a cualquier nar
cotraficante, hace pensar que esto no es más que producto
de una venganza política o hasta de un profundo despecho

• ••

Al disgusto que existe contra Marko Cortés se sumaron
los senadores del PAN.

Ayer, aun encuentro convocado para ha
blar del futuro del partido, sólo acudieron 13 de
los 25 que conforman la bancada de Acción
Nacional en el Senado de la República.

La invitación la hizo personalmente su
coordinador, Julen Rementería, a petición

de Cortés, pero prácticamente la mitad de
su bancada le hizo el vacío y todavía se dio
el lujo ele presumir en sus recles sociales.

Y ni qué decir ele los gobernadores de Ac
ción Nacional que anclan que no los callenta ni el sol por
decisiones que sigue tomando su dirigente.

• ••

Se conocieron ayer los nombres de morenistas que
fueron aceptados para contender por las candidaturas a
los gobiernos que estarán enjuego el próximo a ño y, entre
otras cosas, llamó la atención el caso Aguascalientes

Militantes del partido guinda creen que el PAN metió
la mano en la designación, porque, por extrañas razones,
dejaron fuera al candidato más competitivo, según las
encuestas: Arturo Dávila. Confían, sin embargo, en que
la dirigencia partidaria corregirá semejante error en los
próximos días. De lo contrario, quedará la sensación de
que quieren entregar la plaza sin ciar la batalla, porque,

según las tendencias, ésta es la única entidad en la que los
panistas llevan la delantera. Lo único que falta definir es
quién será el o la cancliclata: Tere Jiménez o Toño Martin
del Campo. Se medirán en una encuesta. Aunque crecen
las simpatías por el senador, quien ya se echó a la bolsa
el respaldo de Movimiento Ciudadano.

• ••

La 4T no está exenta de ¡a añeja práctica del Año de Hi
dalga En Tlalnepantla, Estado de México, la administración
de! morenista Raciel Pérez otorgó un contrato amañado
para el manejo de la basura a tan sólo mesy medio de dejar
la alcaldía. La adjudicación se hizo mediante un proceso de

licitación, sin embargo, las empresas partici
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pantes impugnaron legalmente el proceso,
pues acusan favoritismo. Las irregularidades
fueron detectadas por el equipo de transición.

Se modificó el calendario original del pro
cesoy se espera que la concesión se entregue
el 3 de diciembre, un mes antes de que Ra
ciel concluya su gestión. Entre las empresas
competidoras se encuentran Tersa del Golfo,
Tándem Riele (la operadora actual y posible

ganadora), Profaj hiclro limpieza, Lixo proyectos ambien
tales (posible ganador que compró bases a un tercero),
Grupo industrial en reciclaje,TRS RecyclingyTecnocilicatos.

Según los cálculos de los involucrados, la facturación de
la firma concesionaria ascendería a valor presente a unos
870 millones de pesos a lo largo de los 20 años. De ese

tamaño el negocio que se niegan a dejar los que se van.
• ••

Y como dice el filósofa... Nameacuerda: "La soledad
es un muy buen lugar para encontrarse, pero uno muy
malo para quedarse".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

Se le trata

peor que a
cualquier

narcotraficante
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Lo fracción de Moreno en lo Cámaro de Diputados
luce muy sólida al momento de votar, y al mismo
tiempo, confrontada por una sucesión adelantada

Qué tanto influyen las mañaneros en el
ambiente ele la Cámara de Diputados?

¡Mucho!, reconocen al unísono morenos,
aliados y opositores. La agenda del cíía la
pone el Presidente desde su conferencia
matutina. En eso hay consenso.

¿Y cómo se percibe desde la oposición
a la bancada de Morena en San Lázaro? La respuesta nos la
regala la diputada por Movimiento Ciudadano, Ivonne Ortega:

—Veo una fracción sólida al momento de votar y ya muy
confrontada poruña sucesión adelantada—.apunta la exgo
bernaclora de Yucatán.

"El conflicto de la sucesión se siente en la Cámara de

Diputados. El día que arrancamos el periodo de sesiones
—recuerda—, el posicionamiento por Morena lo hizo Ricardo
Monreai. En cuanto empezó a hablar, se pararon alrededor
de 5060 diputados c!e su partido y se salieron del pleno. 0
sea, le hicieron un vacíoal coordinador del Senado que estaba
dando el posicionamiento por Morena... ¡eso es ¡o que se ve J",

A ojo de buen cubero y por pláticas con algunos c!e ellos,
Ivonne calcula que la bancada morena está dividida en tercios

con los posibles candidatos: Clau
dia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y
Ricardo Monreai. Los tres tienen

Desde MC importante número de diputados,
intentamos no refiere, y eso también se ve en el

entrar trabajo de comisiones... Recorde
a su juego mos, por ejemplo, que habían hecho

público que Yeidckol Polenvsky
  era la presidenta c!e la Comisión de

Reforma Política Electoral. Y en una

mañanera, literal, la cambiaron...En loque aquí ocurre tienen
mucho que verlas pugnas de Morena, hacia dónde van y con
quién. Desde Movimiento Ciudadano intentamos no entrar
a su juego ni dejarnos llevar por su agenda, cosa que no es
fácil, reconoce la yuca teca.

Militante priista desde su juventud hasta 2019, en que re
nunció a las filas del tricolor—llegó a ser secretaria general del
PRI y aspirante a la candidatura presidencial—, Ivonne Ortega
hoy ocupa una curul muy próxima a sus antiguos companeros
de partido. La relación con ellos, comenta, son buenas.

políticas para mí son políticas y las
El hecho de que ya no sea parte

condición de ser amigos. Con Alita
dirigente del PRl) no me he topado en

a las sesiones, no sé porqué. Me he
y lo felicité en alguna ocasión

tribuna. Yo soy buena para darle la

• ••

Jonathan Heath, subgobernador
"Para noviembre es casi un hecho, es
pero crea que estoy bastante cer
va a rebasar el 7 por ciento... Ahora
de fin de aña para diciembre está
es un problema bastante grave.

enfrentando el problema de mayor
inflación en 20 años
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El mejor discurso de AMLO
Andrés Manuel López Obrador sorprendió ayer con su discurso en la

Casa Blanca.

Ahí, ante Joe Biden y Justin Trudeau, el tabasqueño fue más
neoliberal y conservador que todos a los que ha criticado una y otra vez en sus
mañaneras.

Un discurso que propuso a los países del norte, a las potencias de
América, asumiendo un rol de líder, propositivo, unirse para integrar un
auténtico bloque.

Cualquiera hubiera creído que López Obrador leería un texto con lugares
comunes, enarbolando las causas de América Latina, ciertamente a años luz

de Canadá y Estados Unidos, pero, lejos de eso, señaló cifras, porcentEúes,
datos duros e hizo señalamientos y propuestas.

Advirtió que China dominará el mercado y que Canadá, Estados Unidos y
México no producen lo suficiente para satisfacer su demanda.

Fue ahí donde hizo la más ambiciosa propuesta: un plan de trabadores
mexicanos.

Que no rechacen Estados Unidos y Canadá a los migrantes, porque son
mano de obra que no tienen y que necesitan.

A diferencia de la más reciente cumbre, hace cinco años, cuando Barack
Obama y el mismo Justin Trudeau ignoraron a Enrique Peña Nieto y hasta lo
maltrataron, la de ayer fue una reunión cordial, amable.

López Obrador ha tenido buenas visitas a la Casa Blanca.
Con Donald Trump, en julio del año pasado, y ahora.
Ahora habrá que esperar para conocer qué se aterriza.
 Ha sido acaso el mejor discurso de López Obrador desde que asumió en

2018, aunque hay gran diferencia entre las palabras y los hechos, se escuchó
en radiopasillo.

Regresan en la UNAM
En la FES Iztacala, ubicada en Los Reyes Iztacala, en Tlalnepantla, Estado de
México, ayer ya lucía el pasto de las canchas de fútbol bien recortado.

Los salones han sido barridos y trapeados.
Las canchas rehabilitadas.

Y los estudiantes poco a poco comienzan a presentarse.
Han sido casi dos años de epidemia y pandemia.
El martes, la FES Acatlán, en Naucalpan, reabrió pero los jóvenes no

acudieron.

Poco a poco mejorará a asistencia.
En CU y en los diversoa campus así ha comenzado la actividad.
La presión de López Obrador hizo mella en el rector Enrique Graue, que

ahora encabeza la misión para reabrir.
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El tache

¿Por qué la UNAM decidió que el encuentro entre Pumas Acatlán y Aguilas
Blancas, de la Liga Mayor de ONEFA, se lleve a cabo a puerta cerrada y a las
8:30 de la mañana, en CU?

¿Quién fue el brillante que lo decidió?
Los jugadores del equipo hermano, Pumas CU, emitieron una carta de

protesta por la decisión absurda.
¿A qué le tiene miedo el rector Enrique Graue Wiechers, se escuchó en

radiopasillo?

El Canelo enseña a Monreal

Por cierto, Saúl Canelo Álvarez estuvo ayer en el Senado.
Y ahí bromeó con Ricardo Monreal, coordinador de los morenistas, a quien

le enseñó a tirar obvio izquierdazos y ganchos al hígado, útiles en la carrera
2024, en la que pelea con Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard la candidatura.

Y sí, le va a hacer falta en la pelea por la candidatura presidencial, se
escuchó en radiopasillo.
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Adán el Presidencial
La llegada de Adán Augusto López a la Secretaría de Gobernación se

convirtió en una salida para que el presidente Andrés Manuel López
Obrador pueda delegar responsabilidades que en el anterior trienio

difícilmente lo podían hacer.
Gobernación hoy retoma sus facultades y tareas que decir del manejo

en las elecciones del 2022 y las venideras que ahora tendrá que resolver sin
afectar al Presidente.

El líder del Senado Ricardo Monreal refrendó que esas tareas hayan re
caído en Adán Augusto porque tiene feeling, es buen político y además es un
negociador que puede resolver.

Le quita una carga al Presidente y eso es muy significativo.
Una de las tareas es alinear a los aspirantes a las seis gubernaturas que

se registran en el 2022, anote Aguascallentes, Tamaullpas, Durango, Hidalgo,
Quintana Roo y Oaxaca.

En Durango por ejemplo suenan con mayor fuerza el senador José
Ramón Enríquez y el expanista Manuel Espino que decidió alinearse como
militante de Morena para cumplir con el requisito.

Ellos están sujetos a los llneamientos que marcara el partido previo paso
por Gobernación para amarrar acuerdos de respetar el proceso, pues es
parte de fortalecer el proyecto el Presidente.

Del trabajo que haga el secretario de gobernación dependerá su creci
miento para formalizar sus aspiraciones a la actual terna Presidencia al 2024
que integran Claudia Sheibaum, Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal. Mario
Delgado simplemente dijo que Adán Augusto puede ser también presidencial
e incluso el abanderado de Morena. ¡Aguas!

LAS AEROLINEAS CON VORACES TARIFAS

Volaris y Viva Aerobús, consideradas como aerolíneas de bajo costo, pare
ce que les dolió que Profeco de Ricardo Sheffield les pusiera un ultimátum
para que corrigieran sus tarifas de excluir el equipaje de mano y que deben
integrarlo aunque sea tarifa básica, les advirtió.

Volaris explotó y advirtió que subirá las tarifas para que contemple ese
equipaje y que no tendrán entonces ese ahorro que promueven a todos los
pasajeros que no lo necesitan. I

Bueno, la realidad es que las aerolíneas, incluyendo Aeroméxico incre
mentaron sus tarifas aprovechando el regreso a la normalidad. El fin de se
mana para que se de una idea, los vuelos México a Cancún llegaron a costar
de cinco mil hasta 8 mil pesos.

Son tarifas impagables que hablan de lo abusos de esas tres aerolíneas
que mantienen el control del mercado. Que decir de las tarifas que ofrecen
con costos bajos ero al ir registrando la compra resultan tarifas normales,
vaya una verdadera publicidad engañosa.

Entonces la pregunta para Volaris es: ¿cuánto le subirán a la tarifas si de
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por sí están en precios altos y condicionadas a incrementar si hay excesos
de equipaje, entonces donde esta el ahorro?

Don Ricardo de la Profeco tal vez debería exigir tarifas totales para evitar
confusiones y letras chuiquitas que incrementan los precios. Una tarifa total
con TUA y equipaje de mano todo sería más digerible para e común y co
rriente. Si hay maletas extras entonces que se publique el pago total.

LLAMA PRD A REVOLUCIÓN SOCIAL
El mandamás de los diputados del PRD, Luis Espinosa Cházaro
quien fue la voz que advirtió a los morenos de Ignacio Mier en San Lázaro
que si se votaba mayoritarios sin acceder a las reasignaciones del otro
Presupuesto que la oposición promovía, que no contaran con ellos los
próximos tres años para las reformas constitucionales, bueno llamó a una
revolución social demócrata.

La ¡dea de Cházaro es no dar paso a regímenes dictatoriales ya supera
dos, es decir las ocurrencias del que manda en Palacio Nacional.

Criticó que en México puede decirse que casi reina contantemente la ley
marcial, es decir el Congreso no tiene otra voluntad que la del dictador, los
gobernadores son designados por el mismo y ellos a su vez imponen de la
misma manera a las autoridades municipales.

El pleito entre la oposición que integran Marko Cortés del PAN, Alejandro
Moreno "Alito" del PRI, Jesús Zambrano el PRD y Movimiento Naranja de
Dante Delgado contra Morena de Mario Delgado no cesará hasta el 2024
porque está en disputa la lucha del poder. Por lo pronto los diputados oposi
tores tienen el sartén por el mango con sus votos para frenar las reformas
constitucionales que quiera impulsar el propio Presidente, es su única arma,
si la sueltan estarían condenados al fracaso.

Jachavez77@yahoo.com
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Los bandazos de Morena

en Hidalgo
La selección de los "Analistas"

para competir por la candidatura
de Morena a la gubernatura en
Hidalgo, podría abrir una nueva
pugna y ahondar la división de ese
partido en la entidad, nos dicen. Ya
en las últimas elecciones locales,

las decisiones que se tomaron des
de el Comité estatal y el choque
de los grupos locales terminaron
por debilitar al partido, de forma
más marcada en 2020 cuando se

renovaron los 84 ayuntamientos,
y en donde Morena quedó muy

por detrás del PRI en el número
de alcaldías ganadas. Llama la
atención,por ejemplo, que Fran
cisco Berganza, hoy diputado
local de Morena, esté entre los

aspirantes avalados por el partido,
cuando precisamente en 2020, nos
comentan, al perder la interna para
la alcaldía de Pachuca. capital del
estado, habría operado en contra
de Pablo Vargas, quien acabaría
perdiendo la elección. ¿No habrán
aprendido de los errores?

El 'gancho' de Monreal
Quien ya se puso los guantes
fue el presidente de la Junta de

Coordinación Política en el Se

nado de la República. Ricardo
Monreal, aunque solo fue para la
"foto" con el campeón mexicano
Saúl "Canelo" Álvarez, quien
acudió a la Cámara alta para la
entrega de un reconocimiento a
su entrenador, Eddy Reynoso.
Entre broma y broma, el pugi
lista dijo que ya le enseñó unos
"ganchos letales" al líder de la
bancada guinda, mientras que
el zacatecano le pidió a Rey
noso que lo entrenara para ser
campeón. ¿Acaso es un aviso de
la preparación antes de subirse
al cuadrilátero para 2024?

Insisten en negociar reforma
Al parecer algunos diputados de
Morena quieren revivir, al menos en
el discurso, la posibilidad de abrir el
debate sobre la Reforma Eléctrica

para2022, un tema que para la opo
sición estaba prácticamente muerto.
Ahora fue el presidente de la Mesa
Directiva Sergio Gutiérrez Luna
quien se mostró optimista sobre las
condiciones para debatir; antes, hizo
lo propio Ignacio Mier, no obstante,
la bancada de diputados de la 4T
tienen la consigna de impulsar la
reforma, junto con la consulta de
Revocación de Mandato, en sus
distritos. ¿Les alcanzará?
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VAN POR NUEVO IMPUESTO

CASINERO Y LA POLÉMICA
TALA EN EL CONGRESO
El Gobierno de Samuel García

pretende cobrar 26 mil pesos por
máquina en los centros de entre
tenimiento o casinos, es decir, 300
UMAS. En Nuevo León se estima

que existen alrededor de 11 mil de
estas máquinas.

Y, además, aumentar de 10 a 15
por ciento en el rubro de erogacio
nes por apuesta, así como ajustar
el gravamen, donde se incorporan
algunas cosas que no estaban
consideradas.

Nos aseguran que los empresa
rios del rubro han mantenido reu

niones para tomar una decisión.
Se ha planteado la posibilidad de
llevarse la inversión del estado,
o bien, cobrarle el gravamen al
ciudadano.

Y, claro, si deciden quedarse,
no descartan comenzar con

una campaña en un sentido de
desprestigio contra Samuel,

donde comenzarán a informar al

ciudadano que los aumentos son
"gracias" al gobierno.

Este Paquete Fiscal preten
de "exprimir" al máximo a los
casinos, mientras que el impuesto
verde para los empresarios es
mínimo por contaminar. Todo
apunta a que se pretende instalar
un sistema para medir en línea
cuánto se recauda por estos
impuestos.

LA POLÉMICA TALA
ENELCONGRESO

El talar un árbol en el Congreso
local por el simple hecho de que
era una especie no nativa de la
región ha causado indignación en
la entidad.

Y sin duda, mucho se tiene
que explicar sobre la autorización
para acabar la vida de este árbol

que daba sombra.
Los autores de este hecho son:

Cosijoopii Montero, director de
Reforestación Extrema, A.C., Lau
ra Ballesteros, titular de Desarro
llo Urbano Sostenible y Ecología
del municipio de Monterrey y
el presidente de la Comisión de
Medio Ambiente, el diputado del
PAN, Mauro Guerra

Nuevo León tiene un déficit

de arbolado y aún así aceptaron
"quitar" la vida a esta especie. Un
argumento que informaron Mon
tero y Guerra fue el consumo de
agua que representaba este árbol,
lo cual, nos comentan, no es cierto.

Tanto Cosijoopii como Mauro
tendrían que pugnar porque
Agua y Drenaje no corte el agua
en el próximo mes, y, además,
exigir que las empresas también
tengan una reducción en su con
sumo de agua. Eso sí que podría
hacer una diferencia.
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Samuel García pretende Cobrar por máquina en casinos.
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RED
COMPARTIDA
EL PLAN MÉXICOASIA
Resulta que Rogelio Ramírez

de la O, secretario de Ha
cienda, fue a Washington
como paite de la comitiva
presidencia] y de paso fue

con el Center for Strategic Se Internatio
nal Studies y el Peterson Insütute. Ahí
les dijo que México tiene un plan, que no
ha sido presentado en el país, pero bue
no; que implica una medida extraña, es
tán buscando a las empresas que se fue
ron de Estados Unidos al lejano oriente,
buscan promover traerlas de regreso y
los beneficios que eso va a traer a la re
gión ¿Sabrá Marcelo Ebraidy su gente en
la SRE de este programa o no?
Para la anécdota: Mientras que

Jorge Gaviño Ambriz, el vice
coordinador de la bancada

del PRD, expuso que algunos
se ponen de tapete en las

comparecencias del gobierno de la CD
MX, sin dai nombres, Jesús Sesma Sua
rez de la asociación parlamentaria
Alianza Verde Juntos por la Ciudad,
prácticamente se colocó solito el saco y
con una actitud de "De mi no va usted a

hablar", atacó al perredista a quien le di
jo que daba puros bandazos por los par
tidos en que lia militado.
Y hablando del PVEM. Nos di

cen que Emilio González, el
Chavorruco Verde, quiere
ver quién le ayuda a abrir la
puerta mañana de Palacio

Nacional para poder ver al presidente y
de alguna forma lograr abrir una nego
ciación que incluya sus apoyos en las si
guientes gubernaturas en Morena sa
ben que ganarían cinco de las seis en dis
puta y por supuesto la reforma consti 
tucional en energía. Hasta ahora, los
únicos números que no le cuadran son
los de Coahuila en donde el PRI estaría

manteniendo el control. Hidalgo y Oaxa
ca parecen haber entregado ya la silla y
el control, aunque quien sabe, a la mejor,
a la mera hora, se echan paia atrás.
En Nuevo León sigue la luna de

miel del gobernador de Movi
miento Ciudadano, Samuel
Garda, que lo mismo se viste
de botarga o da otras irreales.

Les va un caso, dijo que con ahorros y
quitar la corrupción del anterior gober
nador Jaime Rodríguez 'El Bronco' obtu
vo un ahorro de 4 mil 200 millones de

pesos. No dice en qué ahorra y cuál es la
corrupción detectada; el tema es que en
el anterior sexenio siempre se dijo que
habia poco dinero. Si hay corrupción, se
debe denunciar.

PD: Walworth, de Salomón Waisburd
Grinberg, se convirtió en la empresa es
pecializada en válvulas industriales más
reconocida mundialmente con su pre
sencia en Centro y Sudamérica, África,
Asia, Medio Oriente y Europa; y un cen
tro de distribución en Houston, Texas.
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SIN PROTOCOLO

SANSON

JOELSAUCEDO

Al interior del Poder Judi
cial existe una fuerte in

conformidad por su po
litización.

El ejemplo más con
tundente es que son minoría los mi
nistros de carrera de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

Se trata de Norma Lucia Pifia Her

nández, Alberto Pérez Dayán y Jorge
Mario Pardo Rebolledo.

Con la tema enviada al Senado

por el Presidente López Obrador, la
SCJN continuará la ruta de su politi
zación.

Este viernes al mediodía compa
recerán, los incondicionales del Pre
sidente Bernardo Bátiz, Eva Verónica
de Gyvés y Loretta Ortiz.

La inconformidad radica en que
en la SCJN ya no es prioridad la ex

periencia y el conocimiento adquiri
do tras una ardua preparación.

A los ministros de carrera solo les

queda la opción del silencio. Difícil
mente pueden hacer algo.

Esto después de que el presidente
de la Corte, Arturo Zaldívar se posi
cionó del lado de la 4T.

Respecto al Consejo de la Judica
tura Federal (CJF), los únicos que se
atreven a alzar la voz son los juzga
dores unidos.

Y es que los que dicen algo, los
suspenden o cambian drásticamente
de adscripción.

En el CJF nadie enfrenta a Zaldí

var; su equipo, encabezado por Car
los Alpizar, es el que propone y dis
pone.

Mejor dicho: en el CJF no hay me
canismos de contención, incluso los
ministros no resuelven recursos

contra actos de la Judicatura para no
evidenciar a Zaldívar.

Lo que urge es hacer públicos los

excesos y terminar con la falsa pru
dencia, de otra manera las senten
cias sólo serán instrumento político.

La situación es por demás com
plicada, pues el ministro Zaldívar les
ha dicho que no se pueden poner con
Sansón a las patadas.

PROSPECCIÓN... A un mes y días
de concluir la gestión del alcalde de
Tlalnepantla, Raciel Pérez, se emitió
la convocatoria para licitar la basura
del municipio por un monto de 800
millones de pesos, pero hay polémi
ca porque las empresas participantes
a las que se les negó el acceso a la
junta de aclaraciones lo cual viola la
ley de proceso abierto, denunciaron
que hay un favorito, motivo por el
cual demandan la reposición del
proceso.
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TEXTUALES
URGENTE RECUPERACIÓN

ADALBERTO VILLASANA

Habrá que tener claro el objetivo, la recuperación
económica pasa necesariamente por la crea
ción de empleos, los que se perdieron durante la
crisis, además de impulsar nuevos, no hay que
perder de vista lo importante.

Los resultados de la Encuesta Nacional de Ingresos y
Gastos de los Hogares publicada recientemente por el INE
GI, deben ser un indicador para emprender acciones que lle
ven al bienestar de las familias, con base en proyectos pro
ductivos más allá de los programas compensatorios.

En la referida encuesta se da cuenta de la disminución en

la Ciudad de México del ingreso familiar de más del 20%, cifra
que se compara desfavorablemente respecto de la disminu
ción registrada a nivel nacional de cerca de 6%.

La cifra revela la insuficiencia de las políticas sociales
aplicadas en la capital del país y demuestra que sin creci
miento y sin empleos no hay política social que alcance.

Llámese becas, apoyos o como se les quiera denominar,
los programas compensatorios deben ser transitorios para
algunos sectores que están en posibilidades de laborar.

Hace unos días, la Coparmex CDMX dio cuenta del ritmo
lento de la reactivación, lo cual impacta en el empleo, por
que "si bien en octubre se reportaron 26 mil 453 nuevos
puestos de trabajo, se registra una pérdida de más de 135 mil
plazas respecto de febrero de 2020, mes previo al inicio de la
emergencia sanitaria", lo cual significa una brecha laboral
de 35 por ciento.

Es necesario enfocarse en mantener los empleos y gene
rar acciones de ayuda mutua, entre autoridades, empre

sarios y sociedad civil para que evitar más cierres de fuentes
de trabajo.

El gran pendiente, es una reactivación económica que
ayude a recuperar los empleos perdidos y generar nuevos.

Urge dejar de lado las diferencias partidistas y de grupos
para impulsar una agenda legislativa desde el Congreso de la
Ciudad de México cuya prioridad sea la reactivación econó
mica y la recuperación de los empleos.

Para ello se necesita una política laboral enfocada al fo
mento del empleo y una financiera que contemple incenti
vos a la creación de fuentes de empleo.

También hay que involucrar a las alcaldías para aprove
char las características y riquezas de cada demarcación, así
como los conocimientos y destrezas de sus pobladores.

La Ciudad de México se caracteriza por la nobleza, hospi
talidad y su gente trabajadora.

Y no hay que perder de vista el modelo de cooperativas,
el cual podría funcionar en algunos casos.

Lo conveniente para los capitalinos es que quienes tomas
las decisiones en la conducción de la metrópoli trabajen
unidos en la generación de acciones concretas desde el Go
bierno de la ciudad y desde el Congreso local, las cuales ase
guren un crecimiento económico real y la recuperación de
los empleos perdidos que tanta falta le hacen a las familias.

Textualmente hay que decirlo: lo que es verdaderamente
importante tiene que ver con la recuperación de empleos, la
reactivación económica y la creación de las mejores condi
ciones para la generación de más y mejores fuentes de tra
bajo, desde los modelos empresariales o cooperativas.
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Cuarteta en Tamaulipas
y Barrera en Yucatán

Humo blanco: En T¿37TFc3ltlipas. la cuarteta de mujeres y
hombres definidos por las consejeras(os) son la exsenadora y
edil de Reynosa Maki Ortiz, la exlegisladora federal Olga
Sosa, el senador Américo Villarreal y el delegado federal
Rodolfo González Valderrama. Ellos serán quienes participen
en la encuesta para nominar al candidato a la gubernatura,
quien posiblemente medirá fuerzas con el secretario de
Gobierno, César Verástegui. Lo anterior, al considerar las pro
puestas surgidas en el Consejo Estatal que sesionó el pa
sado miércoles. Por género, Olga Sosa obtuvo 51 sufragios y
Maki Ortiz, 23. La exsubsecretaria de Salud en el sexenio de
Felipe Calderón logró el respaldo de los consejos estatal y
nacional después de un proceso en linea que contabilizó a 38
prospectos, entre ellos el coordinador de estructura de Morena,
José Ramón Gómez Leal, el alcalde de Matamoros Mario
López y su similar de Nuevo Laredo, Carmen Lilia
Canturosas.

Menciones: Los consejeros evaluaron los perfiles de los
aspirantes registrados los días 10,11 y 12 de noviembre, que
llegó a 38 solicitantes ante la Comisión de Elecciones de la
dirigencia nacional. En la evaluación se consideró la militan
cia de Rodolfo González desde la fundación de Morena en el

pais y su conocimiento sobre la situación en las Seis Regiones
de Tamaulipas, además de sus convicciones ideológicas afi
nes a los principios de Morena.

Trayectorias: Quien resulte ganador de la encuesta de
berá entregar su trayectoria y certificado anticorrupción o
antidelincuencia como sus colaboradores al Centro de

Inteligencia (CNI) a cargo del general Audomaro Martínez
Zapata, el cual al comenzar la administración logró blindar el
quehacer de la inteligencia mexicana al control legislativo,
donde pueden existir varios actores de ese ámbito y del
tamaulipeco, que se encuentran en su centro de expedientes
y posibles y pesquisas judiciales.

¿Otro Yarrington?: En la Ciudad de México existe la
convicción que Tamauiipas no debe ser gobernada por nin
gún actor con claroscuros como sucedió en las administracio
nes de Tomás Yarrington Rubalcaba, Eugenio Hernández
Flores, Manuel Cavazos Lerma o Egidio Torre Cantú.
Cobernabilidad: Según el expresidente de la Junta de Coor
dinación Política (Jucopo) y actual legislador federal, en la

entidad encabezada por Francisco García Cabeza de Yaca,
"no hay condiciones que generen una crisis de gobernabili
dad y afirmó que los tres poderes están sólidos".

Alcaldes: En la política mexicana existen alcaldes reelectos
en tres y hasta cuatro ocasiones a quienes según las encuestas

se les ubica como buenos y malos. Entre ellos, Fausto Valle jo
Figucroa, quien después saltó al Solio de Ocampo donde fue
sustituido por Jesús Reina, primero, por problemas de un tras
plante en ífousfon, otro el rector nicolaita Salvador Jara. Los
mejor evaluados son el edil emeritense Renán Barrera Concha,
quien afirmó: "Mi administración no se limitará al Tianguis,
sino a formalizar alianzas comerciales con otras ciudades y
capitales como Hermosillo, San Luis Potosí, Puebla y
Campeche". Respecto al recorte al sector turístico, señaló: "Nos
obliga a ser más creativos y buscar nuevas estrategias".
Adelantó la inauguración de cinco hoteles y apertura de restau
rantes para dejar atrás las repercusiones de la pandemia como el
turismo regional con vuelos cortos o vía carretera.

Morena Yucatán: Entre sus precursores resalta el diputa
do plurinominal Rafael Echazarreta Torres, quien ante el LXUI
Congreso local subió la iniciativa para crear la Comisión
Permanente de Turismo que tiene como propósito el aporte
legislativo a la "industria sin chimeneas" en los cinco grandes
distritos electorales federales de esa entidad. A la fecha los

"guindas" yucatecos representan la segunda fuerza electoral
con 270 mil votos que ubican al antiguo partido gobernante PRI
en la tercera posición, aunque el 6 de junio 2021 en la disputa por
la capital emeritense, su abanderada Verónica Camino terminó
en el tercer lugar, debido a una contienda amañada. Su líder,
Mario Mex JUbornoz, anticipó que las futuras candidaturas a
cargos de elección popular deben ser de gente con mejores per
files ciudadanos.

El diputado Echazarreta confia que en 2024 su partido será la
principal fuerza opositora y darán una sorpresa con la candida
tato) que se elija a través de una consulta abierta y advirtió: "En
Yucatán, el PAN no es invencible, pues en Morena ya existen
cuadros en los 106 municipios que trabajan por la Cuarta
Transformación y una ciudadanía que despertó de un largo
letargo bipartidista" sobre el desempeño del gobernador
Mauricio Vila y aspiran te a la presidencia 2024 precisó: "Seria lo
peor para México, porque donde no hay transparencia, ni con
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gruencia se va al despeñadero, como sucedió en las pasadas admí
nistraciones del bipartídismo... SMSEM: Su líder Marco Aurelio
Carbajal y el gobernador Alfredo del Mazo inauguraron la
Unidad Deportiva del Sindicato en el Valle de México.
En este marco, el secretario general del SMSEM solicitó al man
datario estatal dar continuidad a los procesos de basificación de
plazas locales e impulsar un programa de vacunación emergen
te para los docentes... Grupo Salinas: Realizó, a través de Red
Social Azteca, la Cumbre de Emprendimiento e Innovación
Social 2021, para emprendedores interesados en lo nuevo y

mejores consejos sustentables.
Participación, entre otros, de JadavPayeng (renombrado acti
vista indio), Dehorah Dana (CanastaRosa), Roberto Martínez
(youtuber). Asimismo, se inauguró el Centro de Innovación,
Emprendimiento y Negocios (CIEN) con la asistencia del
gobernador de Puebla, Miguel Barbosa.
En el evento, Ninfa Salinas Sada, presidenta del Consejo
Directivo de Fundación Azteca, afirmó que "La sociedad civil
tiene la responsabilidad de organizarse, aprender a ser sos
tenibles y a transformarse".
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Cárcel a
autoridades
que omitan
pago a

proveedores
¦ Ahora si, alguien se pone del lado de ¡os pro
I veedores.' Y es que se ha hecho costumbre a
los ayuntamientos salientes hacerse "de ¡a

vista gorda", "fingir demencia" "aparentarpo
breza " para dejar en el limbo millones de pesos
en facturas de prendedores y prestadores de ser
vicios que "no les son importantes o no le fue
ron redituables" al alcalde o al tesorero del
ayuntamiento, por lo que estos tienen que espe
rar a la llegada del nuevo alcalde "a ver si se
les ocurre" echar un vista™ a esos pagos que
nunca se hicieron.

Pero para evitar eso, el Congreso del Estado
de México ha propuesto prisión por omisión en
pagos a proveedores y corresponderá al Tribu
nal de Justicia Administrativa de la entidad
determinar él pago de una indemnización cuan
do esta conducta haya provocado daños y perjui
cios a proveedoras.
Así como está la economía de este país, el

que un proveedor o prestador de servicios no
reciba sus pagos correspondientes, por supues
to que causa daños ala persona y empresa pro
veedora, sobre todo cuando, en lo que a gobier
nos de los tres niveles se refiere, pues los prove
edores deben "invertir" para poder prestar el
servicio v al no recibir su pago en tiempo en

sde tforma, puede causar desde despido de em
pleados hasta cierre de empresas.
Quienes están del otro lado del escritorio no

alcanzan o no quieren entender que si tul prove
edor ofrece sus servicios r cumple con los requi
sitos. esooroue necesita trabajo, necesita servir r.

iqt ende, ganar del servicio oue se oresta, perop
leos alcaldes, lejos de entender, guardan, escon
den, desaparecen facturas, y fingen "estar en
quiebra " para no pagar, al ñn y al cabo el trabajo
ya se les hizo, de ahí que esas cuentas se vayan a
un "pasivo'' para la administración entrante y para
esta, esos "pasivos", como no fueron para favore
cer su administración, pues los ¡omiten!, creando
cuentas impagables.
Impagables, no porque no haya para pagar,

sino porque no se les da la gana pagarlas y quie
nes hicieron el trabajo, terminan tronándose los
dedos O hasta ofreciendo "componendas" a los
servidores públicos para que les saquen sus pa

gos.
Es así como el grupo parlamentario del Par

tido Verde propuso reformas a diversos ordena
mientos estatales para establecer que comete el
delito de obstrucción a la inversión la persona
servidora pública municipal que incurra en. la
omisión del pago de pasivos a proveedoras de
bienes, servicios o insumos, delito que actual
mente se sanciona con penas de cinco a 10
años de prisión, así como la destitución del
cargo e inhabilitación en el servicio público
por el mismo período.
Sin embargo, con esta iniciativa correspon

derá al Tribunal de ftrsticia Administrativa
rtiejdouense determinar el pago de una indem
nización cuando esta conducta haya provocado
daños y perjuicios a personas proveedoras con
las que hubiesen adquirido todo tipo de bienes
y servicios para el cumplimiento de sus funcio
nes y, adicionalmente, el o la servidora estará
obligada a reparar la totalidad de los daños y
perjuicios causados y las personas que en su
caso también hayan obtenido un beneficio inde
bido serán solidariamente responsables.
Asimismo, agrega que dichas personas servi

doras públicas, en calidad de sujetos obligados
a transparentar información oficial en su poder,

deberán poner a disposición del público la infor
mación relativa a los adeudos can personas jurí
dicas colectivas proveedoras de bienes y servi
cios, para el cumplimiento de sus funciones, en
tanto que los municipios, en general, el listado de
personas jurídicas colectivas proveedoras de
bienes y servicios, criterios de contratación,
montos de deuda y pagos realizados, asi como
los elementos que acrediten dicha información.
Cabe comentar que, para ser pro veedor de

un ayuntamiento, los requisitos además de ser
muchos, cuestan y son relativamente tardados
para entregar al "famoso número de provee
dor¦" que acredita a la persona o empmsa para
poder prestar u ofrecer servicios al gobierno
municipal. Ese dinero, querido lector, muchas
veces "se pierde" y hasta doble, ya que, cuando
una factúrala "Jiacen perdidiza",o sea,incobra
ble, imagínese usted el costo que tiene, no sin
antes comentar que hoy, factura expedida, factura

"timbrada" al Sistema de Administración Tribu ta 
ría y los impuestos que esa factura generen, se
tienen que pagar forzosamente, aiín así, las admi
nistraciones municipales gustan de "traer como
limosneros" a sus proveedores y prestadores de
servicios.
Los alcaldes "no en tienden" lo que significa

para un proveedor el prestar un servicio y que no
se le pague, como a estos les dan "su sueldito
pinchurriento" i/njnjn) puntualmente, pues si los
demás pagan o no sus nóminas, les da igual.
Por otro lado, comento, esta reforma también

propone que durante los procesos de entrega
recepción, los asuntos y compromisos financieros
que rebasen el término de la gestión municipal y
los inconclusos deberán quedar debidamente
registrados en el acta respectiva, documentados y
justificados por ¡a administración pública munici
pal saliente.
Nada más imagínese usted que, según el CCE

del Estado de México, actualmente las adminis

traciones municipales mexiquenses, reportan
adeudos por casi S mil millones de pesos por
concepto de pago a proveedores. La pregunta
es: ¿por qué contratan sino tienen para pagar?
¿Sabe usted por qué? Porque son unos ignoran
tes abusivos, que al paso de su administración
se vuelven hasta "defraudadores", pues reci
ben sin pagar y eso "íes hace felices", dejando
a la deriva a todos los proveedores que tienen
que batallar con sus deudas.
Esperemos que a estas reformas si les den entra

da los legisladores y sean aprobadas, pues se sabe
que ya ¡a asamblea remitió para su análisis en co
misiones la iniciativa de reforma a La Ley Orgánica
Municipal, la Ley de Responsabilidades Adminis
trativas del Estado de México y Municipios, Código
Penal y Ley de Transparencia y Acceso a la Infor
mación Pública del Estado de México y Municipios,
para apoyar a quienes se han visto severamente
afectados por los abusos de los gobiernos muni
cipales que están próximos a terminar sus admi
nistraciones y, no es porgue nos refiramos a
Toluca, pero este es uno de los municipios más
endeudado con proveedores y pretenden "irse"
como si todo estuviera bien...
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TOLUCA ¡SE QUEDÓ SIN LUZ!
Y ya que tocamos el municipio de Toluca,

resulta que ¡nú tienen luz!, y no tienen Servició
de internet tampoco. Si, querido lector. Resulta
que ¡por falta de pago!. la CFE decidió suspen
der el servicio eléctrico al ayuntamiento de ;la
capital del Estado de México!

Según nos dejaron saber, toda la semana pa
sada y lo que va de esta, las oficinas de la Direc
ción de Ingresos ¡no dio atención al público!,
por falta de luz, sin embargo, dicen que están
operando "con planta eléctrica", la cual no les
da suficiente para atender a la gente que re
quiere pagar algún servicio.
Por si fuera poco, resulta que las oficinas de

Tesorería /están vacias/ El tesorero, segura
mente ante la falta de cumplimiento de compro
misos con la población de Toluca, es que "se
está escondiendo" porque, además, todavía hay
quincenas pendientes de pago a los trabajado
res, quienes seguramente armarán una nueva
"revuelta" para exigir sus pagos.
Lamentablemente, ante esta situación, dece

nas de personas se han visto afectadas, pues

solo les pongo como ejemplo "Jos traslados de
dominio", trámite que se lleva a cabo en las ofi
cinas de Catastro para terminar en "tesorería
donde se realizan los pagos. Pues bueno, todos
los traslados pendientes de esta administración,
seguirán pendientes, pues se encuentran "guar
dad! tos1 en un cajón porque no hay forma de
sacarlos adelante. Y como este trámite, muchos
más que se quedarán seguramente o ara "el
i" h .próximo año", bueno, para la próxima admi

nistración.

Han sido muchos los ciudadanos que van a
preguntar por sus trámites, a quienes batean
con el pretexto de "...como no tenemos luz, su
trámite no está listo", el detalle es que esta
administración esta próxima a concluir.
Se viene diciembre donde, para colmo, es más

redituable para las autoridades "su fiesiecita de
tin de año" que pagar los servicios que son ur
gentes para la operación de un gobierno munici
pal como el de Toluca, por lo que decenas de trá
mites se guedarán inconclusos.
Seamos honestos, estos sujetos que se dicen

alcaldes de municipios mexiquenses ¡ya se van1

Y si deben o no, les importa poco. Si tienen luz o
no, ya qué más les da.
Sí dejan o no decenas o cientos o miles de trá

mites inconclusos, también, igual les da, al fin ya
se van. Lo que sí podemos comentar es que no
puede ser posible que no se pague 1a luz del
gobierno municipal de Toluca, Cuando es ¡la
capital del Estado de México/ ¡Qué vergüenza!
Pero veamos una realidad que no quieren

reconocer: ¿a dónde ha ido a parar todo el di
nero que se recaudabas participaciones fede
rales y estatales, y los extras del gobierno mu
nicipal de Toluca? ¿Será cierto que los alcal
des morenistas están siendo presionados para
aportar gran paite de su presupuesto ai cochi
nito para fortalecer los procesas electorales de
2023 y 2024?

De otea manera no podemos entender cómo,
un ayuntamiento tan importante ;se queda sin
luz! No tienen, de verdad ¡...no tienen!...
TE INVITO A PARTICIPAR CON MICO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE k ,i 1111 ;i rocha 1968 II \ linn .tinn. m \
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Por un par de horas, todas
las actividades del Senado

de la República se detu
vieron; la visita del multicampe
ón de boxeo, Saúl "El CaneJo"

Álvarez, y su entrenador, Eddie
ReynosoT a la sede cameral para
recibir un reconocimiento por
parte de la Junta de Coordina
ción Política, que preside Ricar
do Monreal Ávila, causaron tal
expectación que hubo tumultos
en los pasillos para admirar al
ídolo del momento.

Un divertido Monreal Avila

charló con los medios, y entre
comentarios y risas dijo que si
lo invita El Canelot claro que
iría a una de sus peleas.
RMA: No, no me ha invitado,

peio voy a aprender a defender
me.

¿Ya aprendió o no, sena
dor?

RMA: SíT me enseñó un gan
cho al hígado y me enseñó es
perar, esperar, esperar y cazar
los.

¿Y cabecearlos, no?
RMA: Si, también rounds de

sombra, cabecear, saber mover
se, la pierna ágil, derecho, iz
quierda.
¿Los va a aplicar en la polí

tica también, esos movimien
tos?

RMA: Sí, aunque el movi
miento a la derecha no, pero a la
izquierda, sí.
Eso quiere decir que pien

sas no que a r al...
RMA: No, nof voy a esperar,

voy a esperar que vengan.

¿Va a haber nocaut al final?
RMA: Sí, voy a esperar y voy

a seleccionar el round, porque
me dijo él que, eso sí me lo dijo,
me dijo que él en la pasada
pelea desde el séptimo round
pudo haberlo noqueado y que
se le salía y que se le escapaba,
pero que estuvo esperándolo,
esperándolo. Entonces dijo, "es
pérate, tú espérate '.
En la política también hay

que saber esperar.
Asi, Monreal demostró, una

vez más, que es un buen fajador
en las lides de la política.
Lo que también pudimos ob

servar que, con los ojos lloro
sos, el coach Eddy Rey nos o ex
presó su sentir por el reconoci
miento que le hizo la Cámara
de Senadores.

"Estoy muy emocionado por
que ha sido difícil estar en donde
estamos y soy muy chillón, como
ustedes ven, pero me siento muy
orgulloso de todo el trabajo
dijo el entrenador de El Canelo.
Agradeció al Senado recono

cer a "un entrenador que empe
zó desde abajo, con muchos sue
ños, esté sentado aquí con gente
tan importante, con gente que
siempre está luchando por mejo
rar el país# y me siento muy orgu
lloso y les agradezco a cada uno
de los senadores y las senadoras
que me hayan tomado en cuenta
y hayan hecho un espacio para
darme un reconocimiento", dijo
el reconocido personaje.

Menchaca,
sí va a estar

Ya en el plano del trabajo
legislativo, Monreal Avila nos
dijo que el próximo martes, el
Pleno del Senado podría desig
nar a quien ocupe la vacante
que dejará el ministro José
Fernando Franco González Sa

las , en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN).
Nos aseguró que los tres per

files ya pasaron la prueba de la
idoneidad en la Cámara de Se

nadores, pues en otras ocasio
nes Verónica de Gyvés Zárate
y Loretta Ortiz Ahlf ya fueron
candidatas para formar parte la
SCJN, y Bernardo Bátiz Váz
quez se presentó como aspiran
tes para la Fiscalía General de la
República.
Explicó a los reporteros que

este viernes se dará trámite a

las comparecencias ante la Co
misión de Justicia, que preside
el senador Julio Menchaca Sa
lazar, y el martes expondrán su
plan de trabajo ante el Pleno,
mismo día en que las y los legis
ladores votarán por quien gene
re más confianza y aceptación.
Por cierto, le preguntamos

también sobre el caso del sena

dor Julio Menchaca, quien no
aparece en la lista de los cuatro
suspirantes y suspirantes, y solo
nos respondió:
" Ife a aparecer, va a apare

cer. Todos los senadores, todos
los que participan, ¡todos!, tie
nen mi respeto y mi respaldo;
senadores y senadoras", ex
presó el senador zacatecano.
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Premios
Várlos políticos mexiquenses como
Enrique Vargas del Villar e íngríd
Schemelenshy. recibieron premios
en Estados Unidos, por parte de La
Napolltans Vlctory Award. El presi
dente municipal electo de Atizapán
de Zaragoza, Pedro Rodríguez
Villegas acudió a recibir dos de esos
premios, uno poreL trabajo desem
peñado durante más de 23 aftos en
el Consejo Cívico de Atlzapán y el
ouo por su LaboraLturlsta realizada
en Atlzapán en favor de Los sectores
más vulnerabLes de La sociedad. En

entrevista vía telefónica el aLcaLde

nos comentó que estos reconoci
mientos son gracias al esfuerzo de
todos losatlzapenses, que han pues
to su granito de arena para eLevar La
calidad de vida de los ciudadanos y
que tratará de recuperar lo Logrado
en La primera gestión que presidió, ya
que todo se perdió por La apatía de
posteriores administraciones.

La venta del predio de La Victoria
en NaucaLpan, que propuso para
desincorporary Luego subastar
La alcaLdesa Patricia Duran. para
pagar deudas con el sindicato,
trabajadores del DIF y proveedores,

se tendrá que ver con lupa, ya que
además de ser un predio muy codi
ciado por su ubicación, la "oferta'
puede Llamar la atención de gente
cercana al gobierno munlcipaL

Con ampüa experiencia en el servicio
público en especial en materia de
saLud, eLgaLeno Salvador Arteaga
considera que La pandemia deL CO
VID19 arroja un antes y un después
en temas toraLes, por ello desarro
LLa un proyecto de alto a Le anee en
materia de salud, que sin duda, dijo,
será de gran benéfico para todo eL
valle de México, tanto en Los muni
cipios mexiquenses, e incLuso en las
alcaLdias de La CDMX, enespeciaLen
La Gustavo A. Madero, que colinda
con eL Estado de México.

L.a diputada morenísta Azucena
Clsneros Coss, propuso reformas
para garantizar La paridad de género
en La integración de la Mesa Direc
tiva, La Diputación Permanente, Las
comisiones y comités legislativos,
así como en Los cargos de decisión
poLítlcoadminlstratlvos de los gru
pos parlamentarlos del Congreso
mexiquense. Digamos la Jucopo.
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Todos para uno
El presidente López Obrador alzó ayer la espaday gritó:
"Uno para todos, y todos contra China"... o al menos así
lo escucharon más de uno. Yes que el tabasqueño llevó a
Washington un estratégico mensaje que le sacó a Joe Biden
una amplia sonrisa, pues propuso unir hombros contra el
declarado competidor comercial de Estados Unidos. Falta
ver si el bloque logra producir más e importar menos. ¿ Será?

Golpe seco
Nos comentan que sonaron como un golpe seco en el
círculo político, las palabras del manager de "El Canelo"
Álvarez, Eddy Reynoso, cuando en el Senado este jueves
señaló que ve en Ricardo Monreal al número uno de la con
tienda presidencial. Por lo tanto, fue un remate al hígado el
otro tanto que acomodó el mismo tetracampeón mundial al
afirmar que en el breve encuentro que sostuvieron enseñó
almorenistaunos ganchos letales. Faltaba más, el entrena
dor, quien recibió un reconocimiento de la Cámara Legis
lativa, hizo el signo de la victoria amanera de conclusión
sobre la aspiración del líder de la mayoría legislativa. ¿Será?

El ejemplo de 'El Canelo'
Por cierto, vaya ironía, ayer las mismas senadoras de Mo
rena que han criticado a los padres de niños con cáncer y
negado el desabasto de medicamentos, Antares Vázquez,
Lilia Margarita Valdés y Lucía Trasviña, pelearon en
la tribuna del Senado, por tomarse una foto con Saúl "El
Canelo" Álvarez, uno de los principales benefactores a la
causa de los menores con cáncer. Nos cuentan que el coordi
nador de los morenistas confió en que todos puedan seguir
el ejemplo altruista del tetracampeón. ¿Será?
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Coherencia en el discurso
Pues resulta que la alcaldesa de Acapulco, la morenista
Abelina López, recordó a muchos aquella escena de Clara
Brugada, también morenista, cuando en la Cámara de
Diputados un policía que protegía el recinto le impedía el
paso y ella, con su poder de convencimiento espetó:" ¡ soy
diputada, hijo de la chingada!". Y es que el pasado miér
coles, cuando tras hacer sonar una alarma en un arco del
aeropuerto una policía inició una revisión de inmediato se
identificó: "¡Cómomevasatocarhijadetpm!, ¿quéno sa
bes quién soy? ¡Soy la presidenta municipal!"... esos casos
y el pizarrón déla diputada, también morenista, Marisol
Gasé, hacen que los malpensados se pregunten. ¿Les darán
un curso de unificación del discurso? ¿Será?

Apoyos a estudiantes poblanos
Nos dicen que la Universidad Autónoma de Puebla, que
dirige Lilia Cedillo, entregará apoyos a estudiantes que en
frentan problemas económicos o que perdieron a alguno de
sus padres a causa del Covid19. En específico, los alumnos
de la máxima casa de estudios de la entidad gobernada por
Miguel Barbosa podrán acceder a una beca de 11 mil pesos
y al préstamo de un equipo de cómputo; asimismo, se condo
narán los pagos por trámites de inscripción, reinscripción,
liberación de bibliotecas y certificados de estudios. ¿Será?
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La ONU y no Biden en el interés de México

Mientras el presidente Biden trata
de descodificar la personalidad
política del presidente López
Obrador, la política exterior de

México se está orientando al escenario inter

nacional de la ONUy no de la Casa Blanca.
Aquella acusación fuerte del Presidente

mexicano al presidir el inicio de actividades

del Consejo de Seguridad respecto a la inefi
cacia de la organización internacional po
dría haber entrado en un camino que haga
sobresalir la crisis de la ONU en la gestión de
solución de conflictos mundiales que afectan
a países medios.
La información apareció en un apartado de

la columna de JoaquínLópezDóriga enMiZe
nio: el embajador Juan Ramón de la Fuente,
representante permanente de México en la
ONU y en el Consejo de Seguridad, ha con
vocado a representantes de 50 países y de sus
principales órganos de Gobierno para "deba

tir en público las fallas de la organización en
materia de prevención de delitos".
Este dato adelanta que México va a obligar

alospaísesenla ONU a buscar nuevas formas

de enfrentamiento de temas agendados. Mé
xico se ha quejado de que esa organización
solo agota su actividad diplomática irrele
vante en el tema básico de control de armas

que hoy explican muchas guerras y el fortale
cimiento del crimen organizado.
Y como pareciera ser que no se ha canaliza

do de manera formal la propuesta de López
Obrador de un Plan Mundial de Fraternidad
y Bienestar como un tema de la agenda de la
estabilidad mundial previsora de las causas
de los conflictos violentos, entonces pudiera
estarse tomando el camino de abrir una agen
da de debate sobre la falta de funcionalidad

de la ONU ante propuestas diferentes a los
intereses de los cinco países que controlan la
estructura de toma de decisiones en función

de sus intereses: Estados Unidos, China, Ru
sia, Francia y Gran Bretaña.

ZONAZERO

Las reuniones previas de funcionarios de alto
nivel de la Casa Blanca con funcionarios mexi

canos han dejado en claro que no darán cauce
a peticiones de grupos opositores mexicanos
que pudieran llevar la relación a puntos de
fricción. La fuerza política del presidente Bi
den sigue en picada y México puede ayudarlo
a disminuir sus problemas de liderazgo. Por
ello, las solicitudes opositoras mexicanas para
que EU "frene a López Obrador" serán abani
cadas en Washington.

Lasopín[®sS;SX0!5^rfiS®rl®tQlUrotta$5Cít
independientes^ no reflejan necesanamenté

WMMM» viSaéfe 24 HORAS.
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Adele y el
culto a lo
natural

En la era moderna, nadie
como Adele. Cuando ell a no

está, los artistas pueden dis
frutar de sus éxitos comer

ciales, cuyos ingr edientes principales
son melodías pegajosas y letras que
normalmente relatan amor o sexo.
Pero cuando la cantante británica

anuncia su regreso a la música, todas
las per sonas de inmediato se hacen a
unlado. HastaTaylor Swift, una de las
cantautoras más exitosas de nuestros

tiempos, decide adelantar el estreno
de su disco inédito en cuanto se en

tera que Adele saca el suyo el 19 de
noviembre. Tanto miedo le tienen a

su poder, así como tanto respeto, que
prefieren dejarle el escenario limpio
par a conquistar al público.
¿Pero cuál es el don de esta mu

jer? ¿Cómo le ha hecho para vender
millones de discos en cuestión de se

manas? La respuesta es mucho más
simple de lo aparente: su voz. Así lo
demuestra con "Easy on Me", el pri
mer sencillo de su nueva oferta dis

cográfica,30.
A diferencia de muchos otros de

su competencia, la cantante solo ne
cesita de un simple piano y una mag
nética interpretación para voltear al
mundo de cabeza. Desde su estreno

el 15 de octubre, esta canción, que
habla sobre la presión que sintió tras
su divorcio, no ha salido del top 10,
muchas veces colocándose en el pri
mer puesto de popularidad.
Pero el éxito de Adele no solo con

siste en su imponente timbre vocal, si
no en su sabidur ía para usar las me
lodías y letras con el fin de realmente
interpretar sus canciones como his
torias desgarradoras. Ella entiende
el poder de la emoción, además del
de la nostalgia. Porque en sí misma,
Adele representa aquellos artistas de
antaño como Marvin Gaye, Aretha
Franklin o incluso ejemplos más
recientes como Amy Winehouse,
quienes hacen uso del estilo R/B, así
como de instrumentos orgánicos,
para evocar' un mensaje profundo en
sus discos. Y esto también coincide

con la idolatr ía reciente a lo antiguo,
porque el mundo moderno a veces
nos llena de ansiedad.

Aunque no sabemos exactamente
qué nos depare el disco de hoy (esta
columna fue escrita sin previo co
nocimiento del contenido de 30), se
espera algo que tenga como rol prin
cipal la voz de Adele, con una fórmula
que le funciona bastante bien para
conectar con toda la audiencia, y una
experiencia emocional que nos ur ge
a todxstener presente.
En un mundo donde lo digital se

embarra en cada una de nuestras
actividades cotidianas, cada vez
idolatramos más esos momentos en

contacto con el mundo orgánico: leer
un libro, disfrutar de la naturaleza o
escuchar la vivacidad de un piano o
de una guitarra.
Adele entiende esa necesidad de

conectar' con cosas reales, y con emo
ciones honestas, que es, después de
todo, el motivo por el cual el arte exis
te: para desahogamos.
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Pura diplomacia pero...

Lo realmente importante fue
lo que los equipos de los tres
países negociaron después
del encuentro de los presiden

tes López Obrador, Joe Bideny Justin
Trudeau.

Pero eso lo conoceremos en los próxi
mos días.

Lo de ayer fueron discursos puramen
te diplomáticos.
Ni Biden ni Trudeau r eclamaron, al

menos públicamente, al mandatario
mexicano por su iniciativa de reforma
energética que pone en jaque las inver
siones de ambos países en el sector .
Ni siquiera el hecho de que previamen

te los legisladores demócratas habían
pedido a Biden ser "más contundente" en
la defensa de losintereses de los inver sio
nistas estadounidenses en México.

Tampoco hubo un r eclamo por la po
rosidad de la frontera sur mexicana ni

por la ineficacia del Gobierno de la 4T
por detener el flujo migratorio.
Al menos en los discursos públicos y

en las respectivas conferencias, todo fue
reconocimiento al espíritu de colabora
ción entre los tres países.
Lo interesante fueron las reuniones

posteriores de los equipos ejecutivos de

los tres países.
¿Qué se dijo en esas reuniones? Se

conocerá con el paso de los días.
La información provendrá, sin em

bargo, de los funcionarios de Estados
Unidos y Canadá, porqué de México
solo se publicitan las cosas buenas; los
reclamos se reservan.

Como sea, por lo visto en público el
Presidente mexicano y su delegación,
al menos por lo que se vio en público,
salier on bien librados.

El tiempo nos dirá si fue pura esceno
grafía.

• • • •

El doctor Hugo LópezGatell participó
en la reunión trilateral que sostuvieron
los mandatarios de Norteamérica.
Fue el único subsecretario de una

delegación que compartió mesa con el
resto de los integrantes de los equipos
presidenciales, lo que sin duda debió
saberle a gloria.
El subsecretario no la está pasando

bien, no solo por las críticas que a diario
recibe por sus declar aciones una más
desatinada que otra, que la terca rea
lidad se ha encar gado de ubicar en su
justa dimensión.
A eso añada el fuego amigo y com

prenderá su carita de niño con juguete
nuevo ayer en Washington.

• • • •

El mejor gobernador de México es el yu
cateco Mauricio Vila, según encuestas
de casas serias y respetadas, y por ello
debería porrer atención a las acusacio
nes de una oper ación de su secretaria
de Hacienda que ya genera sospechas.

La funcionaría, de nombr e Olga Rosas
Moya, desincorporó un inmueble pú
blico en la z ona de mayor plusvalía de la
ciudad de Mérida.

Elsospechosismose desató a partir de
que se supo que la intención es vender
el inmueble, por debajo de su valor de
mercado, a la empresa "Juego de Pelota
México, Sociedad Anónima Promotora
de Inversión de Capital Variable", que
tiene una sociedad con el equipo de ftrt
bol Venados.. .propiedad de un sobrino
de la funcionaría.

Puede ser una mala interpretación de
datos, pero por si las dudas, el goberna
dor Vila tendrá que ponerse la pila.

• • • •

Ayer se celebró en Puebla la Cumbre de
Emprendimiento e Innovación Social,
encabezada por el Gobierno del Estado
y de Fundación Azteca.
Esta cumbre tiene el propósito de

impulsar el emprendimiento social en
México de ciudadanos que se atreven a
utiliz ar su talento e innovar para mejorar
su entorno, reactivarla economía y crear
nuevas oportunidades de desanollo.
La realización del evento que tuvo

como marco el museo regional de Cholu
la, y contó con la presencia del goberna
dor del estado, Miguel Barbosa Huerta,
y de Ninfa Salinas Sada, pr esidenta del
Consejo Directivo de Fundación Azteca.
En esta su ter cera edición2021, la Cum

bre de Emprendimiento entregó premios
al mejor emprendimiento forestal; a la in
novación y tecnología social, así corno al
mejor proyecto de reciclaje en México.
Bien.

mdependíentesyno reflejan necesariamente el
WSáífeviSSclg 24 HORAS.
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Apoyaré a quien gane la encuesta, sea mujer o Claudia

Nadie hará cambiar a López Obra
dor.

Lo saben sus cercanos y sobre
todo Marcelo Ebrard y Ricardo

Monreal.
Tanto el secretario de Relaciones Exteriores

como eljefe del controlpolítico del Senado de
la República, lo hemos dicho aquí, están con
vencidos de la inflexibilidad del tabasqueño.
Aun así, los dos aspirantes a la candidatura

presidencial para 2024 por el partido del Es
tado, uno desde el gabinete y el otro en auto
nomía, han convenido dar la lucha.
El par espera un cambio de escenario

político en el país, pues ahora el control del
Presidente es absoluto y está decidido a no
permitir ninguna digresión a sus dictados y
proyecciones.
Dígalo si no la lucha de Ricardo Mon

real por impulsar la elección prima ria porque
a su juicio las encuestas ya e stán devaluadas y
han sido impugnadas en prácticamente todos
los procesos.
El zacatecano es, además, víctima de ese

proceso viciado en 2017, cuando sin dar ni
firma de encuestadora ni cifras del resultado
él fue desplazado por Claudia Sheinbaum.

LA SEGUNDA OPCIÓN

En ese escenario aparece el emergente.
Ayer Mario Delgado aseguró que Adán

Augusto López tiene posibilidades de saltar
de la Secretaría de Gobernación (Segob) ala
candidatura presidencial del 2024.
Y es verdad: Adán Augusto es la segunda

opción.
En Tabasco desde el principio del sexenio

se difundió la especie de una secretaria tem
poral, Olga Sánchez Cordero, y el relevo a
mitad del sexenio por Adán Augusto López.
Hubo diferencias en el relevo tabasqueño,

pues el ahora encargado de la política inte
rior propuso en primera instancia al expanis
ta José Antonio déla Vega como interino.
No, porque es de Arturo Núñez y Núñez es

un traidor rechazó López Obrador.
Sobre la marcha sugirió: el piloto Carlos

Manuel Merino Campos.
Lo hizo a despecho de otros con mayor ca

rrera e identificados con su movimiento como
los expriistas César Raúl OjedayHumberto
Mayans.
Eso es secundario frente a otro hecho:

quienes pronosticaron el relevo de Sánchez
Cordero por López también anunciaron
que es la segunda opción por si algo falla
con Sheinbaum.

EMBESTIDA A SANDRA

1. No ha pasado el enojo presidencial por
la pérdida de nueve de las 16 alcaldías de la
Ciudad de México.

Y menos por Cuauhtémoc, donde se asien

ta la sede de los tres Poderes de la Unión y a
donde llegó la oposicionista Sandra Cuevas.
Por ello está en marcha una embestida con

tra ella, en cuyo empeño es mano el matri
monio morenista René BejaranoDolores
Padierna.
Ante esta situación, a la flamante alcalde

sa Sandra Cuevas solamente le resta hacer
buen trabajo: mejorar los servicios urbanos
de la Cuauhtémoc, tapar baches, limpiar las
calles, iluminar calles, jerarquizar inversio
nes...

Una buena administración matará cual

quier pretensión de destituirla como se han
propuesto Bejarano, Padierna y su jefe po
lítico en cuyo nombre él recibía millones de
dólares de Carlos Ahumada.
Y 2. La alcaldesa de Benito Juárez, Mara

Lezama, asegura estar limpia de culpa y no
ser perseguida por la Unidad de Inteligencia
Financiera (UIF) o la Fiscalía General de la
República (FGR).
Se dice lista para ser candidata del partido

de Estado a gobernadora de Quintana Roo.
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#P0LÍTICA
CONFIDENCIAL

• Biden a AM LO, trato de iguales. El presidente de
Estados Unidos ofreció eso a su homólogo mexica
no. La cumbre de los tres líderes, incluido el primer
ministro Justin Trudeau, terminó sin aspavientos.
Y se logró un trato respetuoso. Que así sea.

• CIDE... ¿jalará a la UNAM? Este viernes, alumnos
y académicos realizarán una marcha por los atrope
llos que ven en el CIDE. Pero muchos pumas están
llamando a apoyar a la comunidad del CIDE. Habrá
que estar atentos.

• José Fernando Franco GonzálezSalas tendrá
relevo como ministro de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación. Y como dicen por ahí, en la terna
son dos y una la bendecida... que, por cierto, lleva
algunos días cabildeando con senadores.

• Ornar García Harfuch la libró en su comparecen
cia en el Congreso de la CDMX. Hasta aguerridas di
putadas panistas como Ana Villagrán reconocieron
al secretario de Seguridad. Según nos dicen, Ornar
García no se distrae con futurismos...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.

Fecha: 19/11/2021

Página: 2

Area cm2: 67

1 / 1

Columnas Políticas

Politica Confidencial /Redacción

Redacción

Costo: 3,640



La \o/ de México,
AL y Caribe en EU
¿MAESTRO, CÓMO VIO LA PARTICIPACIÓN DE
AMLO EN LA CUMBRE DE NORTEAMÉRICA?
En plena Casa Blanca de EU, se escuchó la voz amis
tosa pero vigorosa de México, Latinoamérica y el
Caribe (y decenas de países, hasta llegar a 10D) que
respaldan la postura de Obrador.
La SC JX suspendió controversia de Peña con
tra la investigación por la Operación Zafiro.
Revive el desvío de César Duarte de 25Ú mdd del

erario de Chihuahua para campañas del PRI, y El
Bombón Ladrón, por una o por otra, va a ir a prisión,
y ojalá Pablo Gómez ya esté empapado de toda la va
liosa información recabada por Nieto (Santiago) el
bueno contra Nieto el malo.

Revocaron el amparo a Lozoya sobre su resi
dencia en Lomas de Bezares.

Que la confisquen a cuenta de los 200 mdd que ie
debe a Pemex por el fraude de Agronitroarruinados
(uno o dos meses menos de cárcel), y que la subaste
el Instituto para Devolverle al Pueblo lo Robado por
Emilio.

Córdova dijo que si falla la consulta de revoca
ción no será culpa del INE, y Zaldívar reviró
que falta de dinero no es excusa para incumplir
obligaciones.
Don Arturo le asestó a Lorenzo un caehetadón con

guante blanco, un "tómala para que aprendas" muy
elegante.
Disidentes del STPRM dicen que la elección se
le salió de las manos a la titular de la STyPS.
Los pupilos de Ratero Deschamps chamaquearon
a Luisa María Alcalde, y STyPS significa: Siguen las
Transas Privando en el Sindicato.

El PAN recurrirá a sus militantes de lodo el

país para los comicios de 2022.
Será inútil: el mapa otrora blanquiazul, al igual que
el tricolor, se sigue tiñendo de guinda cada vez más.
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l'acebook y Google
tienen el poder
HAN IDO GANANDO TERRENO

No me quiero imaginar Id que puede su
ceder en México en unos cuantos años
cuando los medias de comunicación co

miencen a tener más problemas econó
micos debido a la falta de público que esté
i nteresado en su contenido.

En Australia hace unos meses, los
medios de comunicación se unieron pa
ra exigirle al gobierno que impusiera di
versas penalízaciones Facebooby Google
pues ambos estaban comiéndose todo el
pastel de "publicidad" que ofrecen las
marcas mientras diversos medios de co

municación se fueron a la banca rota.
Diversos medias de comunicación en

México hicieron mención de este inci
dente, confundieron a cientos de mexi
canos que aseguraban era el fin de la
plataforma digital en ese país sin embar

go es el inicio de diversos problemas en
los medios de comunicación que incluso
podrían heredarse en nuestro país.

Los medios de comunicación comen
zaron a sufrir diversos embates econó

micos al inicio del sexenio de Enrique
Peña Nieto, el boom de las redes sociales

les quitó a muchos de ellos el privilegio
de cobrar lo que se les pegara la gana por
publicidad, pero hoy; es mucho más fácil
pagar menos millones de pesos en redes
sociales y con mejores resultados.
En Australia las medios de comuni

cación se unieron para exigir que tanto
Facebook como Google pagaran sumas
niillonarias por hacer uso de su conteni
do sin embargo esto solo enfureció a las
das gigantes y comenzaron su contrata
que.

Facebook por su lado bloqueó todas
las noticias internacionales en su plata
forma australiana con la misión de pre
sionar al parlamento y Google aseguró
que bloquearía el buscador en todo eí
país hasta que el fallo legal fuese a su fa
vor; un acto de rebeldía que exigía una li
bertad de expresión nata.

En México no tardan en convocar a

medios de comunicación para tratar de
censurar las redes sociales pues temen
que estas, "las redes" sean punto clave
para las elecciones del 2024.
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Adolescentes
delincuentes

TENER UN HIJO ES UNA GRAN

RESPONSABILIDAD

Resulta lamentable que cada vez se
incremente más la actividad delictiva

de niños y adolescentes, sobre todo en
el mundo del narcotráfico, donde con
frecuencia utilizan para sus actos per
versos a miles de menores, quienes
ante el abandono que sufren de sus
padres, caen en las garras del crimen.
Tener un hijo es un evento de gran

y severa responsabilidad, siendo el ca
so que como bien dice la destacada in
vestigadora, Dra. Elba Cruz Y Cruz:
"es necesario hacer modificaciones

legales para castigar, inclusive con pe
nas carcelarias, a los padres de hijos

que cometen delitos".
Ei tema definitivamente no es na

da fácil, reclama ser analizado con
alteza de miras. Los padres de fami
lia deben actuar bajo distintos prin
cipios éticos y más aún, con aspectos
jurídicos dentro del marco legal. Es
te es precisamente unos de los pun
tos más importantes que debemos
atender, para sacar adelante la con
flictiva en que se encuentra la juven
tud, quienes caen en el ámbito de la
delincuencia, precisamente por una
amarga realidad, como lo es la irres
ponsabilidad paterna.
El padre tiene hijos y cotidianamen

te abandona a la madre, quien mantiene
una carga infame, no sólo en el renglón
económico, sino en el aspecto formati
vo. Es imprescindible obligar a que los
padres se conduzcan con compromiso,
bajo la tesis de la Dra. Cruz, que no de
ja de ser interesante, porque además
mantiene un antecedente en decisio

nes que se han tomado en i a Repúbli
ca de Argentina, donde los padres de
hijos que delinquen, han tenido que
purgar condena. Sin duda un buen
ejemplo para quienes desatienden a
sus vastagos.
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\usieros
Para aquellos y aquellas
que les quede el saco, la
Jefa Claudia fue muy clara
en cuanto a la asignación
del presupuesto a las 16
alcaldías de la Ciudad de
México:

"Ahora, es recomendable
q ue no se hagan gastos
suntuarios, como andar
en camionetas de lujo o
guaruras, pues todo eso
hay que eliminarlo, hay que
gobernar con Austeridad
Republicana".
Sobre todo, para

quienes les gusta andar en
camionetas de lujo, tusar
relojes de diamantes y
vestir con ropa de marea.

Y por cierto, a q uien se
le ha visto mu uuuy activo
en el edificio central del

Gobiernu de la CDMX, es

al ex alcalde de la Miguel
Hidalgo, Víctor Hugo
Romo, quien ya recibe
a mucha gente en sus
oficinas.

Otro que ha andado muy
activo es el Secretario de
Gobierno, Martí Batres,
q uien hace la faena de
llegar a acuerdos con los
ciudadanos y solucionar
proble mas que los alcaldes
ni siquiera quieren tocar,
como el caso deí Deportivo
Guelatao

Y para rematar, en el
Metro si va en seriu eso de

aplicar e l reglamento y ya
comienzan los operativos
para el desalojo de los
pasillos y andenes de los
grupos de vendedoras.
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Las aguas están turbias en el
Sindicato de Trabajadores Petroleros
de la R.M, a tal grada que en algunas
secciones sindicales se conformaran

planillas de oposición a las oficiales,
sin conocer los estatutos, parque se
desconoce sí los reformaron o hubo

acuerdos entre la dirigencia del
STPRM y la Secr etaría del Trabajo
y Previsión Social, por lo que se
rigieron por el acta constitutiva de
2005, Y hasta el momento no sean
dado a conocer a la base trabaj adora
por parte de la dirigencia interina de
Miguel Limón Hernández, que está al
frente de la organización sindical.
El grito ya es unánime "fuera

charros" sindicales que llevan más
de 25 años al frente de algunas
secciones, como es la sección 10,
donde Jorge Alberto Wade Zúñiga,

es el júnior que gana las elecciones
y perpetua la "herencia familiar"
porque el Papá Wade, así lo quiso
para que continúe la corrupción y el
autoritarismo contra los trabajadores
"Los Wade se ríen del Presidente

López Obrador y de la Reforma
Laboral", señalan trabajadores en
redes sociales.

La imposición de candidato rayó en
el cinismo, porque dos expresidentes
municipales de Minatitlán. Veracruz.
José Luis Sáenz y Mauricio (¡arces,
dictaminaron que sólo podía ser
candidato el Júnior Wade, con lo
que enviaron el mensaje: "hágase
la Reforma Laboral, en los bueyes
de mi compadre", así está el
"cochinero" con el que se manejaron
las elecciones en algunas secciones
sindicales.

Fuera
"charros "
del S TPRM,
no conocían
estatuios
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. Ufretlo del Mazo debería
invitarle un café a Ornar
García I larfíich
Curiosamente allá por 1991, una noche igual a esta Luis
Miguel lanzaba al mercado su primer álbum de boleros,
llamado Romance, será acaso que el Sol de México,
como muchos lo conocen se habrá inspirado en algunas
figuras de la política para escoger tales melodías.
El bolero que seguramente fue reproducido ayer,

en el Senado de la República, fue la canción de "No me
platiques más" de Vicente Garrido, ante la visita de
Saúl "el Canelo" Alvarez al inmueble de Insurgentes
y Reforma, ya que aseguran los co nflden tes de es te
tundemáquinas, que cuando al Senador Ricardito
Monreal le preguntaron sobre los 10 cuerpos
colgados en Zacatecas, el titular de la JUCOPO optó
por tararear el titulo de la anterior tonada
No sería mala idea que el Gober David Monreal

le pidiese consejos de seguridad al titular de policía
capitalino. Ornar García Harfuch, el cual le ha
quitado una carga bastante considerable ala Jefa
Claudia Sheinbaum v a que la incidencia delictiva en
la CDMX, ha bajado considerablemente.
¡Ah! y lo olvidaba ante la inseguridad que impera

en él EDOMEX a cargo dt Alfredito del Mazo. ¡10

estaría mal que el priista le invitase un café al nieto del
Grat. Marcelino García Barragán,
Y quien seguramente entonará la canción "te

exl rano", será el titular de Turismt > Miguel Torruco
derivado que ha sido uno de los únicos secretarios que
no han publicado nada con respecto a su mudanza
para Quintana Roo, ¿acast > Torruco Márquez, no
querrá de jar su despacho en Avenida Presidente
Mazaryk?
POSTIT "El mundo notará poco, ni mucho tiempo
recordará lo que decimos aquí" afirme > Abraham
Lincoln exactamente hace 158 años, en su discurso

de Gettysburg curiosamente, ayerei Presidente
Andrés Manuel López Obrador un Washington D.C
rememoró al originario de Kentucky.
¿Será este el paralelo que tendrá AMLO con el paso

de la historia?, pues desde hace mucho tiempo no se
veía que un mandatario mexicano tuviese tanto apoyo
en EEUU, como él tabasqueño.
Hablando de mi tierra, ayer Mario Delgado

afirmó que Adán Augusto López Hernández es
presidenciable, ¿será el tapado?
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Rateriales;.y recursos se ..mantengan vigente
dentrodelcicloecqnó
tiempopqsibie.paraasíreduci^
generación de residuo
reducireiimpactqambien
las.act.mdad.es..económicas; mi
desperdicio¡demateriajes y di^
consumo de materias vfr^
.rcutilización.elreciciaje
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REDUCCIÓN DE INSEGURIDAD
«Este jueves compareció aia'e el Congreso
k. [a.Ciudaí el Secretario |e Seiüridad
Ómar García, quien informó a las y los
legisladores que en la CDMX Ta incidencia
ieiictiva ::isir.inuyó 46% y percepción
de iiiseg i r lac, tam píen fia disminiíido.
García Hariucí declaró que no permitirá

te] a ciói de i ingu .íi;uno delictivo
en la capital del país. Al iniciar su mensaje

5rí í_f_'_ )/_^
policiacos, "están en Ta primera línea
de csjjtbafg, QQSKrfS&IKSnciS^s
y salvando vicias < lia  iamente'', detalló
Reportó que hot* '.:'ridio doloso y lesiones coi i
arma fuego tuvieron ui re icción de31
Y. 53_por_'ciento,jespectwamente.
PROMUEVEN SEDE
•"Probablemente no hay ninguna otra

í^.gííOEoiitanadel mundo que tenga
I.11.4s; [an á tja,s del i u tb ()1 que a Zona
Metropolita del Valle de México", señaló
Jefa_de.Gobierno, Ciau I

al reunirse con representantes de la FIFA y
le el 11?_^1 _rí!_ Á 1?_ kl_! H í?A\ ^Lk1^ _^l_
ina ugura y otras .actividades del Munc lia
#026 se realicen en el l .stadio Azieca. La
andataria dijo esta: .'.'prqmoyiendo

ciudad jjara jy e sea[.parte del .Mundial,
1' tic íe te vita los a.que aquí
sea el partido inaugural" y algunas otras
actividades.del nundial¡comoel.FanFesty_el
Congreso Mundial de la FlÍA".

AMENAZAN CON HUELGA
«En londe las molestias comienza

sindicalizados, es en la Auditoría Superior
de la Ciudad cíe .^&ic"4 aí.grado.que
hace unos días realizaron un bloqueo y
manifestación a las afueras de Ta institución.
"Beneficios y prestaciones de condiciones
generales de "trabajo soi ">biigatorias',) se
leía en sus pancartas. I jiire sus demandas
esta el aumento salaria retroactiyo de los
aíS 2Ü9 y 2(P"0i^ro,Í "los tübáia^^S*
del.Congreso maí,"t»::':bién solic::aron tiue
e eje (íe; contratar .a los familiares de los
funcionarios y amenazaron que si no se
cumplen sus demandas, irán la huelga.
AUMENTO A US ALCALDÍAS
*E1 d. Litado del PAN, Christian Von
Roehrich, dio a conocer que el PAÑ en el
Con reso de la Ci :ien c prioridad
"el fortalecimiento de Tas Alcaldías" y entre
sus primeras acciones a legislar está darles
una autonomía en la administración y
ejercicio^resupuestal, 'para que existan
gobiernos nás fuertes y brinden mayor
seguridad, niás iñfraesttl^priy espajgf
1' lieos fe calidad c ^nte" detalló
el Coordirador blanquiaz i Dijo que se
.a.niidpa tiuejwa el 2( Y22 eÍ PresuplicsLí >_
de [a CDMX tendrá n.incremento c [el 4.5
por ciento \ es indispensable que se vea
reflejado en as alcaldías.
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Kronstadt
on en marzoW Bll

fie dos mil veintiuno,

gíeh años de la trage
dia fie Kronstadl. (118
de marzo 1921). Dentro
del imaginario comunis
in. el alzamiento fíe los

marinos, quedó inmortalizado en el fa
moso mol ín fie la flota fiel Mar Hegro,
Crimea, en la primera revolución ru
sa (1905), cuando Eisenslein creí está
maravillosa obra filmica,en donde los
marinos sé amotinan contra los oficia
les aristocráticos déla fióla imperial,
cansa dos de sus a b usos y fie su clasis
mo, fiféelivamenle, una dé las causas
del alzamiento,se debió a. la profunda
coniradircióu del universo imperial,
y el de una población campesina, en
un mundo que no logró realizar los
idearios desarrollistas de la implan
l ación del modelo cap i la lisia en la
Rusia imperial.
El realismo fiel filme, promolor (le

la ideología que finalmente sé consti
tuirá en el movimienlo revolucionario

posterior (i 917192 i) y qué yti significa
propiamente la implantación comunis
ta en él viejo imperio ruso, no cuento la
historia fie otros marinos amotinados:

los del Báltico, én la capital zarista.
El alzamiento fie los marinos en

Kronstadl, sede 4# la flota imperial del
Mar Báltico, juslo a la entrada maríti
ma de San Pelersburgo, fue un motín
no conlra la aristocracia imperial, sino
comí a el supuesto régimen amante del
pueblo, que en su nombre llamaba a la
lucha de clases. Hay que re,calcar, que
a la manera fíe la propaganda del Ci
ne soviético fie Eisenslein, los marinos

apoyaron i la revolución botehéyiqup
con total.entrega, al igual que diversos
sectores <te la sociedad, y cuya filiación
les costaría muy cara.
Lenin impone a su amado pueblo,

una contribución para solventar la gue
rra: kxla semilla pasaba a control dél
estado, y quien la&retuviera, no solo
se enfrentaba a: la confiscación, sino
también al fusilamiento ipso lacio por
miembros armados de los soviets lo

cales. I a ideitlenieiiic los d¡reclamenle

aleciados fueron los campesinos, que
fié ésta manera se quedaron sin semillas
para, cosechar o simplemente fueron fu
silados. En un país fundamentalmente
agrícola, semejante política generó una
fie esas crisis económicas quesolamen
te los sistemas populistas son capacM
fie generar, y lo peor de iodos, una ham
bruna qué mató entre 19191921 asíetft
millones de campesinos.

Los marinos eran hijos de ésos cam
pesinos asesinados por Lenin, y las
consecuencias, enterados de lo que
los líderes fiel pueblo hacían con su
propio pueblo, fué él alzamiento de la
flota, Trotsky, otro icono revolucionario,
carnicero en jefe del ejército rojo, I uvo
la misión de bombardear Kronstadl f
fusilar a todos los marinos amotinados

©n comía del que:rié decía su amafio pa
dre. Los fanáticos tes cobran astts hijos
los ¡ilienses fie Su toma ele conciencia,

y la brutalidad solo es saldada con la
Calumnia , laSlingre o el olvido.
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El golpe dado a armerías estadounidenses

Anlgs de que terminé
el 2022, se espera que
pudiera haber imagen
l encía en 1.a demanda
riel Gobierno mexicano

con i ra las armerías en
Lstados Uteidos.

Independientemente íie: la resolu
ción, que algunos consideran que ss
Iteutría añOSv ha\ positivismo por par
te de las autoridades mexicanas y que
pueda darse semencia más pronto de
lo que se espera.
La demanda interpuesta a principios

fie agosto lia generado que lasempresas
deban acudir en las próximas semanasa
defenderse. |hto la cieno etique el golpe
está dado.

Prueba de ello H que la mismísima
empresa Smilh and Wesson ha tenido,
uní ('tuda en sus acciones de un 37 por
cient o, según la Comisión fie Valores fie
Squel país.

Lo peor es que consideran que Méxi
co tiene posibilidades fie ganar, lo sube
en armería, y que considera que; sería
un riesgo decaer más si recibe una re
solución judicial negativa.

l'.so generaría la necesidad de refor
mar la norma qué permite a los estadou
nidenses comprar y portar armas, porque
los compradores "paja". ciudadano* sin

ant.eo0ctent.0s son el eslabón entre ese
mercado v bandasenniinales. ame la falta

fie supervisión a la mercancía comprada.
La. Secretaría de Relaciones Exte

riores, muy inieiesada en el cenibaig
a las;armas estadounidenses ha dado

a conocer que hay en específico al me
nos 3 tipos de pistolas ( olí dirigidas
especifica ni e,n te ni mercado flelict ivo
mexicano: las conocidas como Súper
lí.l Jefe, Súper "11 Grito", y la Emiliano
Zapata l!)l I, q ufe para los criminales
son símbolo de estatus.

Esas armas llegan en grande®cíui
i¡dades a: México a través de prácticas
ilegales de las empresas demandadas
que las fabrican en específico, para el
na ico. por su diseño.

Y Sepa la Bola... pero en el municipio
flf I laliirpanila a imii sólo fie un mis de
terminar la administración fle Raciel Pé
rez, determinaron emiai a concurso por
licitación a 20 años el lema de la basura.
Esta licitación está cansando polé

mica \a que la#empresas qué compi
ten manifiestan que ya hay favorito,
;y molesios, interpusieron una denun
cia para anularla el procedimiento
administrativo.

Ello m con base en que a los intere
sados féles negó el acceso a la juma
de aclaraciones, lo cual viola la ley fie
proceso abierto.

Además, solicitaron la reposición del
proceso que es de más de 800 millones
de pesos.
Los empresarios observan mano ne

gra, pues lo ideal hubiera sido que el te
ma recayera en la nueva administración
y no en esta que está; con pie fie fuera.
Espérenlos qué pronto la amurillad

competente resuelva al lema.
('aso distinto es el del edil de Né*

/.aliualcÓNoil. Juan Hugo fie la Rosa,
quién aliendé '"s finas de su conipe
leticia, al tiempo que fia paso a su su
cesor \dollo ( erqueda. para queésté
presente en reuniones de temas que
pronto estarán en sus manos, y poi ello,
dieron el ejemplo al acudir a la reunión
de alcaldes dél Valle dfi México, con la
jéfa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
para trabajaren una agenda metropoli
tana en común.

El tema ha puesto en
la mesadedebate al
presidenteAndrésManuel
López Obrador, como
unai de sus: medidas
medidaconlasque
busca romper inercias
en este tema: el tráfico

y control de armas que
salen d e Esta dos Unidos

a México \ otros países.
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La violencia es el principal enemigo de
la democracia. Jin México el liando
pareciera haber dejado ole exislir sólo
porque ganan a los qu§ídeiíípfii§¡ los.
cometieron.

1.a violenciaenlpjorn ídaféfef iou
fes m conviene: en una amenaza cons

lanle en México, la frustración fie una derecha que:
ha mostrado más apego al golpismo que a la demo
cracia, a la violencia verba:! y física que al debate fie
if leas, no puerleresignarse a perder tatuó en las urnas
quesiempre ha despreciado. Las elecciones no son
lo suficientemente cotizadas por la defiécha. cuando
han perdido en ellas sus intereses que consideran
más valiosos que los volos.
La violencia en los recintos parlamentarios del

país, con una derecha que e.xtrax¡ó el argumenta
para usar el insidio como muestra de su ideario,
¡H una prueba efe que todavía eainiiiaino.s hacia la
democracia. Aunque se crea que el fraude quedó
atrás, todavía persisten errores df un pasado, que
por intentar olvidarlo no advertimos que sigue vivo.

Lá violencia'polillos, originada' desde una oposi
ción a todasíuci^::aniideiiioeráiica,sie hace evidente
en la exaltación paroxíslica de su discurso en effion
greso, que advierlé amago, feto debe advenirlo el
arbitro electoral que está, herido fie muerte.

Los defensores de la democracia escondieron de
la población dos fideicomisoscon sus "ahorros" para
tener siempre mobiliario nuevo y dar liquidaciones

millonarias a sus incondicionales.La Segob t uvo que
hf<0ir pubiico^ffse guardadito que no habían mani
festado.

El monto de los l'irieicQmisoSéSde 1,353.09 millo
nes fie pesos. Así, los:consejeros electorales quieren
desviar la atención sobre su delito diciendo quesiss:
uiiliza esaeautidad de lorias maneras no alcanza pa
ra la consulta fie revocación fie .mandato, sobre iodo
tomando en cuenta qUéél prasupuéSio al instituto
lúe recodado en 4,900 millones de pesos.

Si los defensores fie primera, línea de la demo
cracia esconden inslilucionalmente más fie mil 33

millones de pesos dé la población, podríamos ¡ma
rinarnos lo que harán a título personal, en cuanto a:
ahorros y desvíos de fondos. Resulta ingenuo qué
los lideicomisoshayan sido una reserva secreta para
mobiliario y liquidaciones de persona!. Un guardadi
to fie esa magnil ud perteneciente al arbitro electoral
anuncia nosólo viofencia'sino complicidad fu cual
quier intente de asalto al poder.

I«is elecciones competitivas dejaron fie ser vio
lentas, porque es en la diferencia ene le número rio
volos flonfle se utiliza la agresión, para desviar la
atención fl,i robos dé urnas, o la loma viólenla ffel
poder. Hubo en las e!aeeionesde,esie año sulicien
HÉ\ ícriitms como parapensar que el árbilro elec
toral lúe cómplice por lo menos por omisión y un
silencio ¡riexplieableal respectoofrece la anuencia
fie alejar a la gente:de las urnas. Se intenta utilizar
él niiedoeonio una herramienia conini la niasoría
electoral
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OPINION

EL AGORA

Remesas y
migración

OCTAVIO
CAMPOS
ORTIZ

Olvidémonos de las re
mesas y de la regulari
zación de más de once
millones de paisanos
que desde hace años
Ira bajan en los Eslados
Unidos. Mejor resolva

mos el problema fie educación y empleo
fie miles fie jóvenes que buscan emigrar
a olras laliludes por l'alla de oporlunida
des en México. Urge una política pública
que garantice el crecimienio económico
y el desarrollo social.
Pará ello es necesario reconocer que

atravesamos por la peor crisis económi
ca desde lí)32, que el aparato productivo
nacional no pueda generar los suficientes
pueslos fie Ira bajo para la demanda labo
ral existente y que las remesas no es un
indicador fie bienestar. La pandemia pro
vocó un decrecimiento del 8 por cíenlo
y una inflación mayor a la previslü en el
mejor fie los escenarios, en 2022 habre
mos regresarlo a los niveles del 2019, si es
que se puede conlrolar el índice nacional

de precios al consumidos.
La mejora económica esu't en el con

sumo interno, con inversión pública y
privada, generación fie empleos forma
les, incenlivos a la plañía productiva,
obras ríe infraestructura, menor inter
vención fiel Estado en los factores de la

producción y abandono fie las prácticas
paternalistas que utilizan los progra
mas asislenciales como avíala a grupos
vulnerables, porque así no se resuelve
el problema de la pobreza y la miseria.
Hoy tenemos 55.7 millones de pobres,
7. 3 millones más de, nuevos pobres que
hace lres años, y 10.8 millones fie mexi
canos en pobreza extrema.
Otro error en la administración pú

blica, sobre iodo en materia fie política
económica, es suponer que laH remesas
Son dinero que entré a las arcas nacio
nales y que se puede utilizar a capricho.
Esa es una falacia que le gusta manejar a
las autoridades financieras para engañar
al ciudadano. Que maravilloso sería que
Hacienda tuviera este año 53 mil millo

nes dólares para aplicar en los progra
mas sociales, pero no; a pesar fie que
nuestro países la tercera nación con más
captación fie remesas, solo por debajo fie
la India y China, no se puede disponer fie
un solo peso que los paisanos mandan
a sus familias.

El Banco Mundial revela que el incre
mento histórico en el monto fie los envíos

a México representa el 4.1 por ciento del
P1B, se debe a los apoyos fiscales que ob
t uvieron los migrantes del gobierno ame
ricano y por el dinero que transfirieron
m Oches t ra baja flores een t roameri canos a
bancos fiel país para financiar el viaje de
sus familiares que desafían al destino al
atravesar nuestro territorio en busca fiel
sUi'ño aniel ¡cano.

Por eso tampoco nos debe ilusionar
que once millones fie compatriotas se
beneficien fie la política migratoria fie
Joe Bulen, quien quiere regularizarlos
i mediano plazo. Será mejor rearmar
nuestra economía y garantizar la segu
ridad pública para desalentar a jóvenes
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o lamilias enteras que quieren migrar
por miedo o trabajo y con ello evitar que
la patrulla fronteriza deporte a más ríe
dos mil mexicanos al día. Tan solo en
octubre de este año detuvieron a 65

mil mexicanos, nacionalidad que más
arrestan las autoridades migratorias
americanas.

Mientras, que en octubre de 2018 de
portaron a 19 mil compatriotas, en el
mismo mes fie 2019 la Cifra se elevó a 2?>

mil, en 2020 lúe de 46 mil y en oct ubre fie
2021 llegó a 6o mil.

Contrario al discurso oficial, la realidad
económica demuestra que los connacio
nales buscan todavía un mejor porvenir
en el extranjero, además de que ot ro mol i
vo para, huir eS la inseguridad que se vive
en entidades como Michoacán, Guerrero,
Zacatecas y Sinaloa.
Olvidémonos de las remesas y de

querer regularizar a los once millones
fie trabajadores mexicanos que ya cru
zaron la fronte;®. Frenemos no a las cara
vanas centroamericanas, sino el éxodo fie

mexicanos que no encuentran educación,
seguridad ni Irabajo en su tierra. Los mi
grantes son una vergüenza y fracasó para
cualquier gobierno. Más de medio millón
de deportados en los últimos tres años
nos lo recuerdan.
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MOISES
VERGARA
TREJO

Situación
presupuestal
de los OPL

EL CUARTO DE
REFLEXIONES

En la sesión fiel Consejo General del 1NE
realizada el miércoles pasarlo, el secrelario
ejecutivo presentó el último informe fiel
ejercicio fiscal 2021 que da cuenta fie la si
tuación presupuesta! fie los 32 organismos
públicos locales {OPL) que na son olra cosa
que los inslil utos electorales fie las entidades

federativas.

En el reporte, se da cuenta que,en total, para gastos ope
rativos y fie procesos electorales, los OPL en su conjunto
solicitaron poco más de 15 mil millones fie pesos para el
ejercicio fiscal 2021, de los cuales, únicamente les fueron
aprobados: 11.7 mil millones fie pesos, lo que representó
un recorte fie 3.3 mil millones fie pesos respecto fie lo so
licitado, es decir, una disminución fie22%. En fesfe sentido,
se advierte que todas los OPL, con excepción de Goahuila
y Estado de México, t uvieron recortes presupuéstales res
pecto del monto originalmente solicitado.

Asimismo, en el informe se detalla que, ante el recor
te, con excepción fie Campeche, Coahuila, Chihuahua,
Guanajuato, Hidalgo, México, Querétaro, San Luis Potosí,
Tabasco y Tamaulipas, veintidós OPL presentaron solici
tudes fie ampliación presupuestal para cubrir su déficit,
De las ampliaciones solicitadas, únicamente en cuatro
casos de los veintidós, las solicitlides fueron cubiertas en
su totalidad, siendo los OPL de Guerrero, Jalisco, Puebla
y Zacatecas y, por lo que hace a Aguascalientes, Ciudad
de México, Durango, Mínelos. Nuevo León, Oaxaca, Sina
loa, Tlaxcala, y Veracruz, fueron atendidas parcialmente;

mientras que (Jalapas, Michoacan, Nayarit, Quintana Koo,
Sonora y Yucatán, no fueron atendidas.

En el documente informativo, se establece que las soli
cit lides fie ampliaciones presupuéstales suman poco más
fie 3.1 mil millones fie pesos y hasta el momento única
mente se habían autorizado poco más fie 1.5 mil millones
fie pesos, fes decir, el 50 por ciento del déficit generarlo
por el monto recortado en su totalidad a los 32 OPL; en
ese sentido, los OPL recibieron en su conjunto 13.2 mil
millones de pesos, cantidad que representa 88 por ciento
fie lo originalmente solicitado; asimismo, el total de las
solicitudes de ampliación presupuestal atendidas fie ma
nera completa <> parcial, representan el 46.7por ciento fiel
monto total reducido a los OPL.

Las cifras anteriores ponen fie manifiesto que los ins
titutos electorales han sufrido recortes en sus peticiones
presupuéstales y que muchos fie ellos enfrentan grandes
deudas y graves problemas para poder asumir sus com
promisos, debido a que los congresos locales han conside
rado que resultan muy onerosos, lo cual debe llevarnos a la
reflexión sobre la pertinencia fie transitar hacia la creación
fiel Instit uto Nacional rife Elecciones, el cual se haría cargo
fie organizar fie manera directa tanto las elecciones ferlera
Ies como las locales; en la Cámara fie Diputados ya existen
iniciativas en esa vertiente que pudieran ser retomadas en
esta Legislatura, ya veremos que dice® los legisladores.

Plancha fie quite: "El elector goza del sagrarlo privilegio
fie votar por un candidato que eligieron otros". Amblóse
Bierce.
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jEs fundador de Grupo

' E y Presidente de Fibra
Uno, empresa que con

/|H 10 años de operación
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Legitimación complicada

El Centro de Conciliación y Registro
Laboral, que dirige Alfredo Domín

guez, cumplió un año ayer, en medio de
legitimaciones de contratos colectivos
muy importantes.

En este segundo año de vida que
inicia el organismo se eleva el grado
de dificultad, ya que se vienen procesos
como la validación del contrato del Sindi
cato Único de Trabajadores Electricistas
de la República Mexicana (SUTERM),
que dirige Víctor Fuentes del
Villar, con la Comisión Federal de
Electricidad, evento programado para
el 1 de diciembre

En un video publicado en la página

del Sindicato, la titular del Jurídico
del CEN del SUTERM, Marcela Téllez
Bello, invita a los trabajadores a partici
par y asegura que se garantizará el voto
personal, libre, directo y secreto.

A este llamado se suman las decenas
de legitimaciones que se están progra
mando diariamente que corresponden a
diferentes empresas y que tendrán muy
ocupados a los funcionarios del Centro de
Conciliación.

De la operación eficiente del Centro,
que además lleva el Registro Nacional de
todos los sindicatos y contratos colectivos,
dependerá en buena medida el éxito de la
reforma laboral.
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Vigilancia
carretera

El titular de la Secretaría de
Infraestructura, Comunica
ciones y Transportes, Jorge
Arganas, advirtió a finales
de octubre que estaba veri
ficando el cumplimiento de
los operadores de carreteras,
amenazó con cancelar con
cesiones y hasta con ir a jui
cios con las empresas.

Un operador ya sintió
el rigor de esta advertencia:
Operadora y Mantenedora
del Golfo Centro, de San
tiago Fernández del Casti
llo. que tiene a su cargo 142
kilómetros de autopista en
tre México, Pachuca y Tux
pan mediante un contrato
de Asociación Público Pri
vada firmado en 2018 con
Banobras.

La empresa es filial de
un consorcio entre Grupo
Omega, de Jorge Melgare
jo, y Egis Road Operation,
que lleva Patrick Víeiílard.

En septiembre pasado,
Operadora promovió am

paros ante varios juzgados
federales para impugnar un
oficio en el que Banobras le
requirió el pago de 263 mi
llones de pesos por "vehí
culos eludidos" y otros 46.5
millones por supuestos cos
tos financieros del contra
to APP.

En los amparos inclu
so se alegó que el director
de Bienes Concesionados
de Banobras, Diego Flores
Sánchez, ordenó "interve
nir" las casetas del entron
que Santa ClaraTizayuca,
en Ecatepec, para cobrarse
directamente las presuntas
deudas.

La empresa ya tenía una

suspensión para frenar estas
acciones, pero empezó a de
sistir de los amparos en oc
tubre, lo que sugiere que se
logró un arreglo.

Distinguen
a la EGADE

La EGADE Business School
del Tecnológico de Mon

terrey, encabezada por Os
mar Zavaleta, fue distin
guida por décimo cuarto
año consecutivo como la
mejor escuela de negocios
en México y América
Latina

Hoy se harán públicos
los resultados del Business
Schools Ranking de Eduni
versal de 2021, de la que la
EGADE resultó la única ins
titución en México evalua
da con la máxima clasifica
ción de las 5 Palmas de Ex
celencia, categoría en la que
únicamente se reconoce a
las 100 mejores escuelas de
negocios con fuerte influen
cia global y que mantiene la
institución desde 2007.

Además, se ubica como
la primera de cuatro escue
las de América Latina entre
las 30 mejores a nivel global.

El ranking evalúa a las
mil mejores escuelas de ne
gocios en 154 países y nueve
zonas geográficas y se ela
bora cada año por el Comité
Científico Internacional de
Eduniversal.

Otras instituciones re
conocidas de México con 4
Palmas de Excelencia fue
ron la Universidad de Mon
terrey, la Escuela de Nego
cios del IPADE y el ITAM.

En la categoría 3 Palmas
de Excelencia se encuen

tran la Facultad de Conta
duría de Administración de
la UNAM, la Facultad de
Economía y Negocios de la
Universidad Anáhuac, la
Escuela de Negocios de la
UDLA y el Centro Univer
sitario de Ciencias Econó
mico Administrativas de la
Universidad de Guadalajara.

Mujeres
Poderosas

La comunidad de mujeres
emprendedoras Poderosa
MX, fundada y dirigida por
Dany González, celebra
hoy el Día Internacional de
la Mujer Emprendedora

A casi dos años de su
nacimiento la comunidad

ha impactado a alrededor
de 5 mil mujeres en el País
y está próxima a realizar su
primer campamento pre
sencial de netvvorking
femenino.

Poderosa's Carnp ínte
gra una academia online, un
evento presencial y reunirá
en su primera edición a 25
emprendedoras en México
de diversas industrias como
gastronomía, educación, tu
rismo, tecnología, responsa
bilidad social, entre otras.

El propósito de Podero
sas MX es conectar mujeres
emprendedoras que tengan
el deseo de sobresalir y
ser exitosas en diferentes
industrias.

Entre las mentoras que
reúne la organización de
González están Alejandra
Luzardo, líder en Innova
ción y Creatividad del BID,
y Süvina Moschini. la pri
mera mujer latinoamerica
na en liderar una empresa
unicornio.
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CRISTINA GALÁN, NUEVA CEO DE MINDSHARE LATAM
Mindshare, agencia de medios y comunicación que forma
parte de GroupM de WPP, designó a Cristina Galán como
su nueva CEO para Latinoamérica y el Caribe. Además,
formará parte del Exco Global de Mindshare y del Exco de
GroupM Latam.

Será responsable de impulsar el crecimiento robusto
y sustentable para sus clientes, buscando siempre tener
un impacto positivo en la sociedad y el mundo. Cristina
acaba de ser distinguida en el 6 estudio de AgencyScope
México 2021 como la profesional de medios más
admirada; antes de su nuevo rol fue Managing Director de
Havas Media & Havas+ México.

JORDI OilVA EN TOP DE MEJORES PROFESIONALES

En el estudio AgencyScope México 2021, que realiza cada
dos años SCOPEN, Jordi Oliva, CIO de Publicis Groupe
México, quedó en el top 3 de Profesionales de Medios más
Admirados. El reconocimiento no lo considera personal
sino gracias al trabajo de muchas personas, especialmente
de todos los que forman el Grupo en nuestro país.

Estimó Jordi que el reconocimiento refleja el
liderazgo de Publicis Groupe en la búsqueda constante
de ofrecer soluciones de negocio a sus clientes y de la
transformación de sus marcas en México.
"Estamos invirtiendo desde hace años en data,

tecnología, creatividad y talento. Y esta es la base
competitiva que nuestros clientes requieren para afrontar
los retos mercadológicos de los próximos años y para
crecer juntos", enfatizó.

ELIGE COCACOLA A WPP

Después de importante pitch, WPP Group recibió la

asignación global del portafolio de marcas de CocaCola.
Para atenderlas ha creado OpenX, cuya estructura de
marketing está en línea con el de su cliente a nivel global.

Horacio Genolet, CEO de Ogilvy Latina y The Coca
Cola CompanyWPP Team Leader, comentó: "Me siento
orgulloso de haber sido parte del equipo de WPP, juntos
trabajamos más de un año en este proceso".

Asimismo, dijo que están agradecidos con su cliente
CocaCola por haberlos elegido como su Global Marketing
Network Partner. El tendrá el rol de Global Client Leader
(Creativity) y WPP Team Leader para la Operation Unit de
Latam.

GRAND EFRE GLOBAL PARA BOMBAY

Bombay, agencia independiente que tiene como CCO
a Mike Ruiz, ganó el Grand Effie Global en los Best of
the Best de los Effie Awards. Lo hizo en la categoría de
Productos de Consumo con la campaña "Nescafé Tributo",
con la que también mereció Oro. Se erige como la primera
agencia mexicana en ganarlo.

NOTAS EN CASCADA

En el Advertising Week LATAM 2021, que será el 23
de noviembre, figuran como speakers Pepe Beker, de
BESO by LLYC, y Pablo Tejar, de Media.Monks... Celebra
2 aniversario Founders, agencia liderada por Checha
Agost Carreño y Tanya De Poli. Felicidades... Expresamos
nuestras más sentidas condolencias a Cristian Rocha,
CCO de Made, por el sensible fallecimiento de su papá,
el reconocido actor Enrique Rocha, ocurrido la semana
pasada.

xom /campanas
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What's
News
* * *

Macy's Inc. señaló
que evaluaría una

separación potencial de su
unidad de comercio elec

trónico de su operación
de tiendas físicas, entre
presión de un inversionista
activista para escindir
el segmento de rápido
crecimiento. Jeff Gennette,
CEO de la compañía, dijo
que Macy's contrató a la
consultora AlixPartners

para aconsejar sobre la
mejor forma de liberar
valor de su unidad de
comercio electrónico. La
evaluación llega al tiempo
que Macy's registra
otro trimestre de fuerte
crecimiento en ventas.

? Ford Motor Co. busca

incursionar en el negocio de
los semiconductores, tras
un año de escasez de chips
que trabó su producción de
fábrica a nivel global. Ford
inició un acuerdo estra
tégico con el productor
de chips estadounidense
GlobalFoundries Inc. para
desarrollar chips compu
tadonales, un pacto que
podría llevar a producción
conjunta en EU, dijeron las
compañías. No divulgaron
los términos ni revelaron
cuánto podrían invertir en
capacidad de producción
futura.

? Archer Daniels
Midland Co. invirtió en
Farmers Business Network

y anunció una asociación
con la firma de tecnología
agrícola dirigida a facilitar
el monitoreo de la huella
de carbono de cultivos.
Esta ronda más reciente
de financiamiento valuó a
Farmers Business Network

en 3.9 mil millones de dóla

res. ADM asegura que el
software de FBN mejorará
la habilidad de la compa
ñía de rastrear la huella
de carbono de cultivos de

agricultores que venden
sus granos a ADM.

? Las acciones en la

matriz de la compañía
india de pagos móviles
Paytm se desplomaron en
su primer día de operacio
nes, tras vender unos 2.5
mil millones de dólares de

acciones en la oferta públi
ca inicial más grande del
país. Los títulos de One97
Communications Ltd.

cayeron 27% del precio de
su OPI de 2 mil 150 rupias,
unos 28.95 dólares. Se evi
tó una mayor caída al dete
ner operaciones antes del
cierre de sesión. La pausa,
conocida como cortocir
cuitos, se activó cuando
habían perdido 20% de su
precio de apertura.

? El coloso inmobiliario

China Evergrande Group
venderá toda su partici
pación en una compañía
que ofrece servicios de
streaming de video e inter
net residencial por el equi
valente de 273 millones
de dólares, cerrando un
capítulo en una iniciativa
comercial con el gigan
te del internet Tencent

Holdings Ltd. Evergrande
acordó deshacerse de
su participación restan
te del 18% en HengTen
Networks Group Ltd. con
un descuento de alrededor

del 24% sobre el precio de
las acciones registrado un
día antes.
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Todos los días vivimos
un contraste entre lo
que avanza en este

país y lo que no. Esta se
mana tuvimos dos ejemplos
emblemáticos. Por un lado,
el lanzamiento del índice
de Progreso Social 2020,
elaborado por México Có
mo Vamos, que muestra
una visión muy completa
de las distintas realidades
de país y, por otro, la discu
sión relativa al Presupues
to de Egresos de la Fede
ración, que sugiere la falta
de conexión entre quienes
gobiernan y las distintas
realidades.

En un par de décadas
pasamos de fijarnos sola
mente en variables como
el PIB o el nivel de escolari
dad, a tener un Indice como
el mencionado, que mues
tra un mundo de informa
ción sobre cómo vivimos
las personas en México. El
índice brinda variables que
arrojan luz sobre las proble
máticas más apremiantes
como la seguridad personal,
la calidad medioambiental,
o la inclusión, por mencio
nar algunas.

La tecnología ha juga
do un papel clave. Lejos
quedaron los años de re
cibir datos por fax y usar

programas con muchas li
mitaciones. Hoy basta en
trar al portal web que al
berga el índice para con
sultar datos presentados
de forma amigable y listos
para ser analizados en múl
tiples plataformas, al servi
cio de gobiernos, empresas,
y ciudadanía.

Sin embargo, la pre
gunta es cómo puede es
ta información contribuir
a mejorar el nivel de vida
de las personas en México,
cuando vemos procesos de
toma de decisión donde
sobresale la cerrazón, inte
reses electorales, filias, fo
bias e inercias difíciles de
cambiar. La desconexión
entre la calidad de la infor
mación que hoy tenemos y
las soluciones a los proble
mas más apremiantes tie
ne que ver en parte con la
escaza participación ciu
dadana. Basta echarle un
ojo a la Escalera de Partici
pación, creada por Sherry
Arnstein, para identificar
que estamos más cerca de
la manipulación, la pasivi
dad y la participación por
consulta que de la parti
cipación interactiva y el
ejercicio pleno de la ciu
dadanía.

Para cerrar la brecha

entre los datos y políticas
públicas enfocadas en los
usuarios, se requiere un tra
bajo de unir los puntos: da
tos, participación ciudada
na, funcionarios públicos
capaces y diseño centrado
en los usuarios.

Hay en México algunos
esfuerzos que van en es
ta dirección pero son muy
aislados aún. Está por ejem
plo, la Agencia Digital de la
CDMX y la forma en la que
han utilizado información
al servicio de la ciudada
nía, Sistema B que promue
ve que actores económicos
construyan una nueva eco
nomía donde el éxito incor
pore bienestar social y am
biental, y programas como
la Especialidad en Diseño
para la Innovación Social
de la Universidad CENTRO,
cuyo objetivo es ofrecer un
marco metodológico para el
diseño de respuestas crea
tivas, centradas en la com
prensión del entorno, las
personas y sus interrela
ciones.

A través de la gene
ración de conciencia de
los ecosistemas y de la
interdependencia podre
mos empezar a pensar en
mejores soluciones a los
problemas que tanto nos
aquejan. Salimos de la po
larización y las narrativas
"únicas" para entrar en la
coconstrucción, la par
ticipación, la escucha de
todas las voces y así crear
un país que brinde mejo
res oportunidades para las
mayorías. Sólo así podre
mos sacar el mejor prove
cho de un trabajo titánico
como el que está plasma
do en el índice de Progre
so Social.
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/# ¦ No ves que el obje
¿tivo final del News

peak es reducir el
rango del pensamiento?".

Perdón por el anglicis
mo en el título de la colum
na y en estas fabulosas pa
labras del periodista y no
velista George Orwell.

Pero se me hizo súper
apropiada tras escuchar
las declaraciones de la diz
que periodista—y más bien
merolica— Ana Garda Vil
chis en la patética sesión se
manal de "quién es quién en
las mentiras":
"El colmo de las fake

news: no es falso, pero no
es verdadero.".

¡Ja! Así inició la "defensa"
de la 4T de los resultados del
índice "ausencia de corrup
ción" del World Justice Pro
ject, que ubican a México en
un terrible lugar 135 de 139
naciones evaluadas.

"No es falso, pero no es
verdadero".

Tras 8 minutos de un ro
llo para atacar al mensaje
ro (y no atender al mensaje)
que dio pena, la vocera con
cluyó: "Así se construyen
golpes mediáticos contra
el gobierno para manchar
el prestigio con información
falsa Pero ya la gente no se
deja llevar por esas informa
ciones".

La traicionó el sub
consciente.

Eso es precisamente lo
que ustedes quieren logran

que el pueblo bueno apa
gue sus cerebros. Que ig
nore datos duros y prefiera
los espejismos del Tlatoani.
Que prefiera atacar al men
sajero. A fin de cuentas es
mucho más fácil. Es mucho
más cómodo. Es mucho más
provechoso.

AMLO busca implemen
tar la versión tropical del
Newspeak de Orwell.

Claro, porque reducir
el rango del pensamien
to siempre operará a fa
vor del líder que busca un
ejército de borregos que
lo sigan.

Te explico.
En 1984, uno de los prin

cipales mecanismos de Big
Brother para controlar a la
población era precisamente
el Newspeak, un nuevo len
guaje minimalista que cor
ta las palabras a su mínima
expresión

"Orwell cree que hay una
correlación entre palabras y
procesos mentales. Enton
ces, si no existen términos
como rebelión o desafio, las
personas no pensarán sobre
estas cosas", explica el sitio
englishworks.

O como dice el autor: "La
destrucción de las palabras es
algo hermoso".

Para los motivos del Par
tido es una herramienta que
permite que el rango de pen
samiento se haga cada vez
más pequeño.

En el apéndice de la no
vela, Orwell describe dos ca
racterísticas de este terri
ble lenguaje para el control
mental:

1. Provee un medio de
expresión para los puntos de
vista y hábitos mentales de
los seguidores apropiados de
IngSoc (el Partido).

2. Un pensamiento he
reje (aquel que se aleje de
los principios) debe de ser
literalmente impensable.

Newspeak logra esto en
parte inventando nuevas pa
labras, pero sobre todo elimi
nando "palabras indeseables"
y quitándoles sus significados.
Este lenguaje apropiado tiene
de hecho toda una estructura
gramatical.

En este apéndice, Orwell
ejemplifica el "poder" del
Newspeak tomando un fa
moso párrafo que redactó To
más Jefferson en la declara
ción de independencia de
Estados Unidos.

Aquel que inicia con:
"Sostenemos que estas ver
dades son evidentes por sí
mismas, que todos los hom
bres son creados iguales...".

¿Cómo se traduciría es
to a Newspeak? La conclu
sión del novelista es terrorífi
ca: "Sería imposible. Lo más
cercano sería resumir todo es
te pasaje en una sola palabra:
pensamientoc rimen".

Así. Tal cual.
El paralelismo es claro.
La 4T, "el Partido", busca

simplificar el lenguaje. Busca
reducir el ámbito de pensa
miento. Busca crear un ejér
cito de "seguidores apropia
dos" que no se alejen de las
enseñanzas del Mesías.

Todo lo demás es herejía
Todo lo demás debe ser li
brado de su significado. To
do lo demás será conside
rado como mentira.

Todo lo demás es pensa
mientocrimen.

Por eso el "Ministerio de
la Verdad Mañanero" requie
re su "policía del pensamien

to". Para así poder identificar
y eliminar cualquier pensa
miento individual que se ale
je de la doctrina partidaria

Por eso hay que matar al
mensajero.

Por eso no hay que aten
der al mensaje.

Por eso "no es falso, pero
no es verdadero".

Pobre México: tan cerca
de la 4T y tan lejos de un len
guaje que amplíe horizontes
y que busque la real mejora

De un lenguaje para real
mente transformarnos pa
ra bien.

Posdata. En EU, las fala
cias, chistoretes y ataques de
AMLO para "defender" su
Frankenstein eléctrico sirven
para dos cosas: para nada y
para pura...

EN POCAS PALABRAS...
"Nadie toma el poder con la
intención de abandonarlo".

George Orwell
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La puntilla para
Luisa María Alcalde
Hace por lo menos

seis meses que An
drés Manuel Ló

pez Obrador busca remo
ver a Luisa María Alcalde
de la Secretaría del Trabajo,
pero no ha encontrado
quien la sustituya. Las razo
nes del Presidente son va

rias: la mala gestión del pro
grama Jóvenes Construyen
do el Futuro, los reclamos de
Estados Unidos por la elec
ción de los representantes
sindicales, la injerencia de
su padre en la dependencia,
jugando a veces para bandos
diferentes, la crisis del em
pleo y ahora la elección más
importante que quedará en
manos del grupo priista que
convirtió a Pemex en su ne

gocio privado.
El Presidente fue a Was

hington a celebrar la her
mandad de los tres países de
Norteamérica y a destacar
los beneficios del TMEC,
justo en la semana en la que
su joven secretaria del Tra
bajo en agosto cumplió 34
años destrozaba en el país
los lincamientos del tratado
en materia de democracia
sindical, con una elección
que favoreció al grupo del
eterno líder petrolero Car
los Romero Deschamps.
Entre los trabajadores del

sindicato petrolero y de otros
organismos sindicales abun
dan las denuncias de que en
el primer ejercicio de eleccio
nes seccionales se observó la
mano del abogado Arturo

Hace por lo menos
seis meses que An
drés Manuel Ló

pez Obrador busca remo
ver a Luisa María Alcalde
de la Secretaría del Trabajo,
pero no ha encontrado
quien la sustituya. Las razo
nes del Presidente son va
rias: la mala gestión del pro
grama Jóvenes Construyen
do el Futuro, los reclamos de
Estados Unidos por la elec
ción de los representantes
sindicales, la injerencia de
su padre en la dependencia,
jugando a veces para bandos
diferentes, la crisis del em
pleo y ahora la elección más
importante que quedará en
manos del grupo priista que
convirtió a Pemex en su ne

gocio privado.
El Presidente fue a Was

hington a celebrar la her
mandad de los tres países de
Norteamérica y a destacar
los beneficios del TMEC,
justo en la semana en la que
su joven secretaria del Tra
bajo en agosto cumplió 34
años destrozaba en el país
los lincamientos del tratado
en materia de democracia
sindical, con una elección
que favoreció al grupo del
eterno líder petrolero Car
los Romero Deschamps.
Entre los trabajadores del

sindicato petrolero y de otros
organismos sindicales abun
dan las denuncias de que en
el primer ejercicio de eleccio
nes seccionales se observó la
mano del abogado Arturo

Alcalde Justiniani padre

de Luisa María, quien ha
bría operado para asegurar el
triunfo de liderazgos cerca
nos a Romero Deschamps.
No es la primera vez que

se señala que Alcalde favo
rece los intereses de quien
encabezó durante 26 años el
sindicato petrolero. En di
versas disidencias dentro y
fuera del cerrado gremio
aseguran que se ha desem
peñado como su asesor, e in
cluso como su abogado.
López Obrador ha aborda

do el tema en su conferencia
mañanera. En 2019, cuando
se le cuestionó sobre la rela
ción que existía entre el pa
dre de su secretaria y Rome
ro Deschamps, simplemen
te respondió: "A reserva de
comprobarlo, porque yo no
tengo así toda la informa
ción, no soy todólogo o sabe
lotodo, pero creo que no es
abogado Arturo Alcalde de
Romero Deschamps".
La inseguridad con la que

respondió AMLO se interpre
ta como una confirmación de
que, por lo menos en tiempos
pasados, sí hubo tratos entre
ambos personajes, pero la
sospecha sobre un vínculo
actual se amplifica con los re
sultados del proceso del pa
sado martes, en los que los li
derazgos relacionados con
Romero Deschamps arrasa
ron con las votadones.

Andrés Manuel López Obrador buso
remover a Luisa María Alcalde d

la Secretaría del Trabajo, pero no h
encontrado quien la sustituy

No era para menos, fue la
primera vez que los casi 90
mil trabajadores del sindica
to petrolero acudieron a las
urnas para elegir a sus diri
gentes, en este caso, los se
cretarios generales de 12 de
las 36 secciones sindicales,
quienes en su mayoría fue
ron reelegidos o impuestos
por sus antecesores, en un
proceso en el que se denun
ciaron irregularidades.
Las denuncias son sobre

candidaturas únicas, presio
nes, amenazas, embarazo de
urnas y compra de votos: las
más sucias y viejas prácticas
que podrían encontrarse en
un proceso electoral. Pero
para Luisa María Alcalde, las
mismas se realizaron "sin in
cidentes", una impresión
que para los especialistas y
los propios trabajadores con
firma el apoyo que su familia
da a Romero Deschamps o,
en el mejor de los casos, su
falta de capacidad.
Se esperan resultados si

milares para la renovación de
las 24 dirigencias seccionales
a concretarse en lo que resta
del año y, por supuesto, para
la esperada votación del pró
ximo 31 de enero, en la cual,
porprimera vez enla historia,
el gremio deberá elegir de
manera directa a su dirigente
nacional, aunque en este es
cenario el suceso se convierta
en una simuladón.

Estos yerros en la demo
cracia sindicalista, al igual
que la corrupción que rodea
al programa Jóvenes Cons
truyendo el Futuro, han he
cho que el Presidente tenga,
como primera opción de los
cambios en el gabinete que
se avecinan, su salida y des
pedida de la 4T. •

mario.maldonado.

 padHla@gmail.com
Twitten @MarioMal

No era para menos, fue la
primera vez que los casi 90
mil trabajadores del sindica
to petrolero acudieron a las
urnas para elegir a sus diri
gentes, en este caso, los se
cretarios generales de 12 de
las 36 secciones sindicales,
quienes en su mayoría fue
ron reelegidos o impuestos
por sus antecesores, en un
proceso en el que se denun
ciaron irregularidades.
Las denuncias son sobre

candidaturas únicas, presio
nes, amenazas, embarazo de
urnas y compra de votos: las
más sucias y viejas prácticas
que podrían encontrarse en
un proceso electoral. Pero
para Luisa María Alcalde, las
mismas se realizaron "sin in
cidentes", una impresión
que para los especialistas y
los propios trabajadores con
firma el apoyo que su familia
da a Romero Deschamps o,
en el mejor de los casos, su
falta de capacidad.
Se esperan resultados si

milares para la renovación de
las 24 dirigencias seccionales
a concretarse en lo que resta
del año y, por supuesto, para
la esperada votación del pró
ximo 31 de enero, en la cual,
porprimera vez enla historia,
el gremio deberá elegir de
manera directa a su dirigente
nacional, aunque en este es
cenario el suceso se convierta
en una simuladón.

Estos yerros en la demo
cracia sindicalista, al igual
que la corrupción que rodea
al programa Jóvenes Cons
truyendo el Futuro, han he
cho que el Presidente tenga,
como primera opción de los
cambios en el gabinete que
se avecinan, su salida y des
pedida de la 4T. •

mario.maldonado.

 padHla@gmail.com
Twitten @MarioMal
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Hacienda: ¿visita
sorpresa al FMl?
::::: Nos dicen que ahora que el
titular de la Secretaría de Ha

cienda y Crédito Público, Roge
lio Ramírez de la O, andaba
de visita en Washington D.C.,
a lo mejor aprovechó para abor
dar el tema de la línea de crédi
to flexible del Fondo Monetario
Internacional (FMI), institución
que tiene como directora geren
te a Kristalina Georgieva. Ac
tualmente este apoyo del orga
nismo multilateral para enfren
tar shocks del exterior es por 61
mil millones de dólares y se re
novó en noviembre de 2019 por
un plazo de dos años. Para vol
ver a contar con ese escudo fi
nanciero, nos explican que el
directorio ejecutivo del FMI de
be completar la revisión de me
dio término, cuya finalidad es
comprobar que México sigue
cumpliendo con los criterios de
habilitación necesarios. Nos di
cen que a pesar de que hasta
ahora no ha sido necesario usar
esos recursos, es importante
mantener el blindaje financiero,
sobre todo como factor para dar
confianza a los mercados.
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MÉRIDA  Al inicio del Tianguis Turístico
México, la Asociación de Hoteles de la Ri
viera Maya circuló entre sus socios una carta
adviniéndoles sobre los planes del gobierno
federal de comprarles terrenos debajo de su
precio de mercado para llegar, incluso, a la
expropiación.

"La Secretaría de Desarrollo Agrario. Te
rritorial y Urbano (Sedatu) comenzó a emi
tir notificaciones de carácter urgente para
las cadenas hoteleras ubicadas en la costa
de Quintana Roo, con el objetivo de comen
zar a negociar la compraventa de parte de
sus terrenos para la construcción del Tren
Maya", refiere el documento.

Rogelio Jiménez PortS, director general
dei Fondo Nacional de Fomento ai Turismo

(Fonatur) y líder del proyecto del Tren Maya,
reconoció en este espacio que la comuni
cación de Sedatu ha causado preocupación
entre los hoteleros de la Riviera Maya,

o
Sin embargo, consideró que no hay razo

nes para ello, pues el gobierno federal está
trabajando para completar el proyecto del
Tren Maya de aquí a 2023. pero privilegian
do las negociaciones y los acuerdos.

Como arquitecto que ha desarrollado su
actividad profesional en el sureste, él mis
mo conoce a varios de los propiciarlos de
los hoteles de Riviera Maya y ya ha estado
conversando para seguir buscando acuerdos
que satisfagan a todas las partes,

Aceptó, también, que una de las razones
principales para terminar el Tren Maya este
sexenio, para que. eventualmente no se pier
da el momento político, como sucedió con el
Nuevo Aeropuerto Internacional de Mtíxico.
También expuso cómo esperan que fun

cionen los hoteles que se ubicarán en cada
una de las terminales del Tren Maya
Hasta ahora han sido Luis Barrios,

presidente de City Express, y Francis
co Zínscr, CEO del Grupo Hotelero Santa
Fe, ambos exdirecrivos de Grupo Posadas,
quienes han asesorado de formar, preliminar

este proyecto.
Los hoteles tendrán entre 250 habitacio

nes, los más grandes, y menos de 20. en el
caso de los más pequeños, incluso se con
templa que este Ultimo caso alguno sea bajo
el concepto de glatnplngo campamento de
lujo.
El propietario de éstos será el Ejército

Mexicano, como una inversión patrimonial
para hacer frente a compromisos futuros,
entre ellos sus jubilaciones.

Sin embargo, será operado por un espe
cialista del sector privado y todavía no se de
cide si se liará una licitación pública o una
asignación directa.
Involucrado en el reto profesional más

demandante de su vida, Jiménez Pons pre
fiere conciliar que imponer.

O
DIVISAD ERO

Baja California Sur, Maribel Collins, secre
taria de Turismo. Economía y Sustentabili
dad, llego al Tianguis Turístico acompañada
de los directores de los cuatro fideicomisos
de promoción que son Rodrigo Esponda,
Jesús Ordoñez, Fárima Aviles y lavíer
AguJar

Con unos videos espectaculares del es
tado durante su presentación, la nueva ti
tular de Turismo busca impulsar el centro
y norte de la entidad y no sólo Los Cabos,
que registra una recuperación impresionante
con 2,2 millones de turistas interracionales
a octubre.

NBCUniversaL Carlos de Córdova y |uan
Humberto Vital presentaron en el Tianguis
las opciones que ofrece la cadena televisí ¦
va estadunidense que ellos representan en
México, para lograr una hipersegmentación
enfocada a la promoción turística,

La llamada Conected TV (CTV) o televi
sión por internet, está influyendo de mane
ra creciente en los consumidores de viajes y
ahora la tecnología permite campañas desde
20 o 30 mil dólares, cuando antes comenza
ban en cientos de miles de dólares,
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Un lema ausente en los mensajes de los presi
dentes López Obrador y |oe Biden, así tomo
del primer ministro |ustin Trudeau. después
de las reuniones bilaterales y trllaterales rea
lizadas ayer en Washington, fue, efectivamen
te. el de la reforma eléctrica. Los dos asuntos
que si prevalecieron fueron la migración y la
importancia de fortalecer la cooperación e in
tegración trllateral.
López Obrador enfatlzó, tras la reu

nión trllateral, qtte los líderes de América del
Norte propusieron planear conjuntamen
te el desarrollo regional e impulsar un pro
grama de inversión productiva para sustituir
importaciones.
Y, previo a reunirse con Biden. López

Obrador reconoció en su mensaje a medios
su iniciativa para regularizar a 11 millones de
migrantes en Estados Unidos.

Desde luego, es una buena noticia que esta
reunión trilateral, la primera desde 201G. se
haya realizado en un ambiente de cordiali
dad y confiar en que se traduzca en acuerdos
concretos para, realmente, impulsar una ma
yor integración comercial y enfrentar en forma
conjunta el grave problema de la migración a
Estados Unidos.

El problema, más allá de los discursos ofi
cíales, es que la reforma eléctrica, en caso
de que fuera aprobada, marcharía en sentido
contrario al objetivo de fortalecer el comer
cio trilateral. porque generaría una mayor
incenidumbre en Inversiones y demandas
multimíllonarias que podrían superar los
50.000 mdd.

o
BIDEN: HAY MENOS DEMOCRACIAS EN
EL MUNDO

Lo que sí llamó la atención fue que. en su
mensaje ante medios previo a la reunión con
López Obrador. Biden resaltó que juntos,
México y Estados Unidos, están enfrentando
problemas mutuos que nos afectan por igual
como el control de la pandemia, fomentar
una recuperación inclusiva de la economía y
la migración.

Subrayó que ambos están comprometidos
con la democracia y resaltó que cada vez hay
menos democracias en el mundo,

Aunque no es la primera vez que Blden se
refiere al lema de regímenes autocríticos, la
duda es sí fue un mensaje ante retrocesos de
mocráticos en México, como el debilitamiento
de órganos autónomos.

O
HEATH AUMENTA PRONÓSTICO
DE INFLACIÓN
Quien acaparó la atención de los medios en
la Convención Anual del IMEF fue lonathan
Heath. subgobernador del Banco de México,
porque, a unos días de que se conozca la in
flación al cierre de noviembre, anticipó que
superará el 7% a tasa anual y que cerrará este
año en niveles de 7.1 a 7.3%, arriba, no sólo
del pronóstico del Banxico. sino del consenso
entre analistas del sector privado.

Como Heath reconoció, es una muy mala
noticia porque será la mayor inflación en 20
años y. evidentemente, genera presiones para
las decisiones de política monetaria.

La próxima reunión monetaria del banco
central será el 16 de diciembre y se anticipa
que la Juntarle Gobierno elevará las tasas en 25
puntos base, para cenarlas en 5.25 por ciento.
Otro problema adicional es que subirán

también las expectativas inflacionarias para
2022. ya que se anticipa que será hasta el Ul
timo trimestre cuando podría disminuirá! ran
go máximo de inflación del Banxico, que es de
4.0 por ciento.

O
PEPE CARRRAL, EJEMPLAR
EMPRESARIO
A los 99 años, falleció Pepe Carral Escalante.
quien presidió el Club de Industriales y se
mantuvo activo toda su vida en defensa de los
intereses del sector privado, fue realmente un
empresario ejemplar, muy querido y respeta
do en el sector. Mi más sincero pésame a su
familia,
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MÉRIDA, YUCATÁN  Hoy se clausu
ra la 45 Edición del Tianguis Turístico
2021 que cerró con la asistencia de
más de 57 mil citas de negocios, más
de 10 mil personas registradas y con
gafete y, alrededor de 1,600 compra
dores de 43 países, pero más allá de
los números, con entregables que se
traducirán en el renacer turístico,
La derrama económica espera

da por el gobierno de Mauricio Víla,
cubre con creces la inversión cercana
a los 500 millones de pesos invertí
dos, por ejemplo, en la rehabilitación
y ampliación del Centro de Conven
ciones y Exposiciones Siglo XXI. pues,
además de cerrar nuevas rutas aéreas
pospandemia, también se está esla
bonando a la terminal de cruceros de
Progreso. Hoy este segmento se en
cuentra en pleno despegue en Can
cún, como se anunció aquí,
Y quien también desafía el mo

nopolio marítimo es Grupo Xcaret,
que encabeza Miguel Quintana Pali,
pues, además de iniciar inversión en
Yucatán, le apuesta a aprovechar la
pernocta de cruceristas y para ello
invierte en su propia flota. La inicia
con dos transbordadores (Kerries) y
tres catamaranes para realizar expe
riencias turísticas hacia Isla Mujeres
saliendo del puerto marítimo, donde
está la Torre Escénica hacia y desde el

muelle público de la Isla.
Esta edición del tianguis le pone

la vara muy alta a la gobernadora de
Guerrero, Évelyn Salgado, quien lo
gró llegar el ultimo día para la cere
monia de relevo.

O
DE FONDOS A FONDO

«CaminoReal... Más de
250 citas de negocios.
el equipo de Leandro
Trejo, CEO de Camino
Real, mostró las capaci
dades de la cadena que
ha reabierto todos sus
hoteles, los más ¡cóni
cos completamente re
modelados como el de

la Ciudad de México y
Monterrey, Por cierto.
Enrique Cancirto, direc
tor comercial, y su equi
po. tuvieron una buena
convocatoria, pues la
apertura del Camino Real
en Mérida, efectuada el
15 de noviembre, fue aprovechada
para mostrar a OTAs, turoperadores,
meeilngplannersy. sobre todo, plata
formas de reservaciones, la capacidad
para albergar en sus 34 propiedades

reuniones en todo tipo de formatos.
Por cierro, inicia la remodelación del
Camino Real de Veracruz, el Quinta
Real de Saltillo y el de Monterrey y, la
conversión del Fiesta Inn Tijuana en
Camino Real, la marca icono del re
novado grupo

#SC|N", Seguro hay que ser un cha
rolastra lamoso para obtener el be

neficio del amparo
constitucional en tres
semanas en un asunto

de origen mercantílci
vil A los famosos, gra
cia y justicia express. a
los ciudadanos... pues
cuando les toque; a los
legisladores cuando la
agenda lo permita. Así se
programa la aplicación
de la justicia en el máxi
mo tribunal. Le comen
té que la presión sobre
el caso de Gael García,
que los cinco ministros
de la sala presidida por
la ministra Piña, vo
taron en favor de su

ponencia 50 en la sesión del miér
coles y, con ello, determinaron que "la
propia imagen es de rango constitu
cional", lo que reconoce que las imá
genes utilizadas comercialmente sin el
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consentimiento expreso del dueño de
la imagen viola la Ley de Derecho de
Autor. ¿Se da cuenta de las implicacio
nes comerciales?

#Volaris... Este miércoles, llegó el
A320 Neo número 100 de Volaris,
la línea aérea de mayor crecimien
to en México, que dirige Enrique
Beltranena, lo que da cuenta de la
acelerada expansión que tuvo, apro
vechando la capitalización concretada
en plena pandemia. En 2021, cerrará
con un 25% de crecimiento del nú
mero de pasajeros transportados con
respecto de 2019. cúando volaron con
la aerolínea 22 millones de pasajeros
Esto implica que el número de pasa
jeros transportados este año rondará
ios 25 millones de pasajeros, con 102
equipos en la flota con antigüedades
menores a 7 años promedio,

Para el 2022 tienen prevista la lle
gada de 20 aviones más, lo que im
plicará crecer otro 25%, y es crecer de
forma coordinada con las contrapar
(es para volar y poder lograr la ocu
pación deseada y, en especial, con
aeropuertos y sistemas de conexión
terrestre.

#Ainda... La firma de Energía e In
fraestructura, que preside Oscar de
Biuen, ganó el primer lugar no sólo
de las nominadas de México, sino de
todos los países en las tres categorías
premiadas por ALAS20, organismo
que reconoce prácticas de ESG en
términos de desarrollo sustentable,
gobierno corporativo e inversiones
responsables de empresas e inver
sionistas (pensiones, aseguradoras,
fondos) en Brasil, Chile, Colombia,
España, Perú y México. Y, además de
premiar al mejor de cada país, hay un
premio al Mejor de Hispanoamérica y
se lo llevó AINDA.

Grupo Xcaret.
de Miguel
Quintana Pali.
inicia con dos
transbordadores

(Ferries) y tres
catamaranes

para realizar
experiencias
turísticas hacia

Isla Mujeres.
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Entre el gremio de los factureros, mu
chos de ellos avecindados en Florida,
existe una sensación de relajamiento,
luego de las decisiones más recientes de
la SCfN, porque consideran que podrían
reactivarla fiesta, que llegó asu apogeo
a principios de esta administración.
De hecho, hay algunos que están

considerando que ha disminuido el
riesgo y que podrían evadir las ac
ciones penales en contra de ellos El
Padre del Análisis Superior, a con
trasentido. les adviene que no se
equivoquen.
Si bien es cierto que se complicó

el trabajo de la Procuraduría Fiscal de
la Federación, encabezada por Carlos
Romero Aranda, no ha disminuido el
esfuerzo de esta dependencia y más
les valdría, a los que creen que pue
den revivir sus negocios multimillo
narios, no ponerse tan cómodos.
REMATE MEMORIOSO
Cuando se discutía la cancelación del

NA1M y la construcción de Santa Lu
cía, Aeroméxico fue uno de los princi 
pales opositores, porque consideraba
que el aeropuerto que se estaba ha
ciendo era mejor opción al plan que
en ese momento encabezaba el en
tonces gobierno de transición y que
ahora es una obra en proceso.

Desde aquel momento, la. empresa
que encabeza Andrés Conesa dejó en

claro que, si no se cumplía su primera
opción, entonces enfocarían todas sus
baterías —destacando recursos— en
mantenerse en el actual Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México.

Ayer, durante el Tianguis Turísti
co. la línea aérea informó que ellos
no llenen planes de volar hacia el
aeropuerto Felipe Ángeles y se man
tendrán donde están hoy, lo que im 
plicará una importante
ventaja competitiva con
respecto a las demás ae
rolíneas que operan en
el país.

Que una empresa aé
rea opere un aeropuerto
no es un caso inusual en

el mundo y, de hecho,
permitirá que el gobierno
federal ahorre los cuan

tiosos recursos que se re
quieren para que el AICM
vuelva a ser lo que era.

Por lo demás, el Pa
dre del Análisis Superior
anunció desde finales de

2018 que Aeroméxico
haría este anuncio.
REMATE CONCRETO

Hace un año el Infonavk. dirigido
por Carlos Martínez, y la Asociación
de Bancos de México, que preside
Daniel Becker. iniciaron con los

trabajos para lo que ayer anunciaron
como una realidad, que puede resu
mirse en darle oportunidad a perso
nas que no tienen relación laboral,
pero que sí cotizaron en algUn mo
mento, para que puedan tener acceso
a créditos hipotecarios.

De acuerdo con el Infonavit, de
72 millones de trabajadores regis
erados, sólo 32 millones tienen una

relación activa, los que
no la tienen han veni 
do generando recursos
y. por lo tanto, el Info
navit les permitirá que
usen su subcuenta de

vivienda como engan
che para una casa hasta
por el 30% del valor de
la misma.
Participarán en este

programa BBVA, Banor
te. HSBC y Santander.

Martínez y su equipo
han sido particularmen
te cuidadosos en trans
formar el Infonavit en
una financiera, la más
grande América Latina,

un vehículo para mejorar los niveles de
vida de los trabajadores, aprovechando
su buena situación financiera.
REMATE ALARMANTE

Ayer preguntaba el Podre del Anáfisis
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Superior en este espacio: ¿que tal otro
gasolimzo? Fra un ejercicio prnspec
tlvo de las ventajas y desventajas que
tendría la medida de llevar el precio
de la gasolina a un nivel acorde con
el mercado, que Eiene un costo supe
rior a los 71.000 millones de pesos, y
desde aquel momento el FAS analizó
el grave impacto que tendría en la in
ilación, incluso señaló que podría ser
de dos dígitos.
El subgobemador del Banco de

México, lonathan Heath, afirmó que
la inflación podría llegar a este mes en
un crecimiento del 7% anual, lo que
seria la mayor en más de 20 años. El
gobierno, distraído en otras cosas, se
ha conformado con decir que se trata
de un fenómeno mundial, sin consi
derar que para las familias, especial
mente para las que menos tienen, el
aumento generalizado y sostenido en
los precios es un golpe letal al bienes
tar de las mismas.

La afirmación del subgobemador
del Banco de México. Heath, más
que un pronóstico, es un llamado a
la acción.
REMATE ADVERTENCIA

En esa política que han tomado des
de la Secretaría de Hacienda, la de
cuidar activamente a los depositan
tes def sistema financiero, advirtieron
que Aras Business Group no es miem
bro del sistema financiero y no está
autorizado para recibir depósitos del
público. Bien,
REMATE TRISTE
Pepe Carral descansa en paz. un
hombre que fue especialmente re
cordado por la operación del Club de
Industriales.
REMATE ESPECULACIÓN
¿Qué será lo que debe tener tan pre
ocupados a. los de INVCX? Pronto, el
Padre de/ /Indiísis Superior le dará
detalles.

lonathan Hearh

afirmó que la
inflación podría
llegar este mes
a 7% anual.

Más que un
pronóstico del
subgobemador
del Banxico,
es un llamado
a la acción.
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Entra Genomma Lab
a pelea por vacunas;
F. Slim con Liomont;
López ObradorBiden
contra China
• Oramed, a través de su filial Oravax, está en la fase t
para lanzar la vacuna oral contra el coronavirus.

Las vacunas contra covíd19 pueden ser un mercado ape
titoso a futuro, cuando las abran para su venta privada, Ya
habíamos visto, la Fundación Carlos Slim traer la vacuna
AstraZeneca a través del laboratorio Liomont, el cual acaba
de informar que ya llevan 60 millones üe dosis fabricadas
en Ocoyoacac. Estado de México.

La vacuna de AstraZeneca fue distribuida por el gobier
no mexicano. Sin embargo, en un futuro podría abrir un
mercado privado.

Y a esta batalla se suma Genomma l.ab. El laboratorio
mexicano acaba de realizar una apuesta interesante: ir por
una de las primeras vacunas orales contra el coronavirus.
Genomma Lab entra a una alianza estratégica con el

laboratorio israelí Oramed, que, a través de su filial Ora
vax. está en la fase 1 para lanzar la vacuna oral contra el
coronavirus.
Oravax se dedica a vacunas

orales. Y, para ei caso del co
vid19, la vacuna oral estaría
conformada de tres proteínas
especificas que asemejan com
ponentes del virus.
Y claro que Genomma Lab

funciona como aliado estraté
gico, para las cadenas de sumi
nistro y la distribución en loda
América Latina,

El joím ventare va en serio.
Seria a través de intercambio de acciones, via swaps, por
hasta 20 millones de dólares, entre ambas compañías. El
anuncio fue en Nueva York, entre Rodrigo Herrera, presi

dente de Genomma Lab. y Nadav Kidron, CEO de Oramed
y presidente de Oravax.

Además, está la producción de vacuna por el laboratorio
gubernamental Birmex, que está envasando la vacuna rusa
Sputnik Pero no saldría a la venta, de darse el caso

Otra privada era la china Cansino, producida por ürug
mex en Querétaro. Pero algo ha pasado con Cansino. Al
parecer, el rechazo de la Unión Europea y Estados Unidos
de aceptarla como vacuna válida, ha alterado su producción
en México. La guerra de vacunas... parece ser una realidad.
Las empresas privadas se preparan para ello,

LOPEZ OBRADOR A BIDEN: INTEGRACION
CONTRA CHINA; BIDEN: CUIDEN VACUNAS
En la reunión trilateral entre el presidente López Obrador,
con |oe Biden (EU) y Justin Trudeau (Canadá), el manda
tario mexicano fue claro en decirles que si quieren ganar
la guerra económica a China, deben confiar en México, in
tegrarse económicamente como región, incluyendo la mi
gración legal.

El dato de López Obrador: hoy. China representa el
14,4% de la economía mundial, cuando ¡untos. EU Cana
da México representan el 13 por ciento. Si no se quiere ver
despegar a China, la integración regional puede dar mucha
mayor productividad,

Y claro, ahí está el tema de sustituir importaciones, co
menzando con las indispensables de los microchips pro
venientes de Asia y que. al faltar, han puesto en jaque las
industrias de telefonía, cómputo y automotriz.

Sin embargo, el Presidente mexicano también recibió el
intercambio de Biden, sobre todo en el tema de vacunas.
Allá ya iniciaron la vacunación de niños desde 5 años y es
tán pensando en el refuerzo para adultos,

La guerra de
vacunas... parece
ser una realidad.

Las empresas
privadas
se preparan
para ello.
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Podery amenaza

Cuando el poder
se concentra, el
poderoso sólo
piensa en mantener
ese poder

desvanecimiento de las fron
teras entre esos dos grupos, en
actividades y en su relación con
el comandante supremo, es una
amenaza a la seguridad nacio
nal. La máxima imaginable.
Es en este contexto en el que

hay que evaluar la insisten
cia presidencial en que se le
ratifique en un puesto que no
requiere tal ejercicio. Y también
desde ahí debemos considerar
los ataques continuos al INE,
ahora convertidos en un pro
blema presupuestal. Se obliga
al instituto a celebrar elecciones
adicionales, innecesarias, pero
se le niegan recursos para ello.
Se busca dañar el prestigio de la
institución para poder poner en
duda, desde ahora, los comicios
de 2024.
Decíamos al inicio: cuando el

poder se concentra, el pode
roso sólo piensa en mantener
ese poder. Hay que decirlo más
claro: no existe otro tema en la
mente de López Obrador. Todas
sus decisiones, todas sus expre
siones, tienen como fin único
mantenerse en el poder. Como
presidente o como jefe máximo;
como civil o como cúspide de los
ejecutores de violencia; institu
cionalmenteono.
Esta columna insiste en que no

hay amenaza mayor a la seguri
dad nacional que el Presidente
en funciones. La forma en que
esa amenaza se concrete en los

próximos meses y años no es
clara, pero su ocurrencia es in
discutible. No la menosprecie.

Antes que nada, corrijo
un error de mi texto del
miércoles. Dice: "Dicho

de otra manera, mientras 45%
de los mexicanos estaba en clase

media o alta hace 10 años, el
año pasado esa proporción se
había reducido a 38%". Debió
decir: "Mientras en 2018 cerca
del 45% de los mexicanos estaba
en clase media o alta, el año pa
sado. .Lo lamento, y entro en
el tema de hoy.
La concentración de poder

es un grave problema, espe
cialmente en las sociedades
modernas. Cuando el poder se
concentra en exceso, quienes lo
detentan no tienen otro objetivo
que no perderlo. Dedican todo
su tiempo y esfuerzos a mante
ner ese poder e incrementarlo, si
es posible.
Puesto que el poder tiene tres

fuentes (la fuerza, los recursos y
la legitimidad), esa concentra
ción implica el fortalecimiento
de un discurso monolítico, la
construcción de instituciones ex

tractivas y la desaparición de los
límites entre políticos y militares
(o más exactamente, ejecutores
de violencia).
No debemos tener duda de

que vivimos un proceso de con
centración de poder. Más grave
aún, no en un partido o grupo,
sino en una persona. El Presi
dente dedica todo su tiempo y
todos sus esfuerzos a fortalecer
su discurso único, a promover
la extracción de rentas y a aso
ciarse con los ejecutores de la
violencia.
Como parte de ese discurso

único, desacredita todos los días
a sus críticos, destruye institucio
nes, falsea información. Ahora
le ha tocado turno al CIDE, pero
ya ha descalificado a la UNAM,
golpeado a Conacyt y, de forma
general, despreciado a quienes
se dedican a tareas intelectuales.
Promueve la extracción de

rentas mediante distribución de

efectivo, compras de gobierno
por asignación, devolución de
prebendas a sindicatos. Su in
sistencia en dar vida artificial a
PemexyCFE es, en el fondo, una
extracción de recursos a consu
midores y causantes. Lo mismo
puede decirse de las transferen
cias de patrimonio nacional al
Ejército, que ahora amenaza
convertir en una empresa.
Pero la relación con los ejecu

tores de la violencia no es sólo
un tema de rentas, sino algo aún
peor. Convertir al Ejército en
empresario es una pésima idea,
pero convertir al crimen orga
nizado en interlocutor, o más
claro, receptor de abrazos, es
algo peor. De por sí el uso de las
Fuerzas Armadas para enfrentar
al narcotráfico ha sido fuente de
corrupción y un riesgo perma
nente de contaminación, pero el
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El 'boom'de Yucatán

Mucha gente llega pro
cedente de la Ciudad
de México a sumarse

al "boom" de Yucatán. ¿Pero en
cuentran lo que buscan?
'Juanpa' Zurita y 'Luisito Co

munica' dominan el universo
YouTube nacional. En un video
reciente que subieron a alguna
red social, ambos hicieron re
ferencia a esa explosión econó
mica, mientras recorrían en taxi
el centro de la capital estatal.
No son expertos en economía,

pero el Inegi avala su versión:
desde junio, la actividad yuca
teca ya es más alta que antes de
la pandemia, de acuerdo con
el ITAEE, un índice que sirve al
Inegi justamente para medir la
economía de las entidades.

No es un boom que surgió de
repente. Los yucatecos solo vivie
ron de una cosa durante un siglo
y batallaron para zafarse de esa
dependencia al henequén con lo
que el mundo hizo durante déca
das desde mecates, hasta costales
para el maíz, fríjoles o el arroz.
Despertaron poco después de

2010. El anuncio de una nueva
cervecería de Grupo Modelo ge
neró infraestructura que atrajo a
proveedores y a un gigante de la
producción alimentaria mexi

cana: Kúo y su empresa Kekén.
Los locales impulsaron com

plejos inmobiliarios como el
Yucatán Country Club y Vía
Montejo, que añadieron labores
de construcción. Al empuje de
los más adelantados yucatecos se
sumaron modestas empresas ae

ronáuticas y más recientemente
productoras de lanchas para el
mercado estadounidense.

Grupo Gicsa construyó La Isla
Mérida y Thor Urbana, el The
Harbor, un par de centros comer
ciales atípicos en la ciudad más
grande del estado. Empresarios
locales empujaron los proyectos
City 32, Paseo 60 y Aqua Avenue.
Muchos hoteles nacieron.

Todo ocurrió en menos de 5 años

y eso fue solo el principio.
¿Entonces la prosperidad pro

mete? Sí, pero no para todos los
que lleguen. Los salarios aún son
muy bajos en Yucatán y abundan
emprendedores solitarios que
terminan frustrados.
El director general de finanzas

de una empresa mediana local
cuenta que sus ingresos no alcan
zan los 40 mil pesos mensuales.
La mayoría de la gente no tiene
dinero para las frivolidades.
Justamente el crecimiento eco

nómico por la vía inmobiliaria y
comercial describen una causa

poco común en México de creci
miento que beneficia a Yucatán:
venden mucho a los recién llega
dos. Mucha gente lleva sus ingre
sos provenientes de otra parte.
Ejecutivos que vuelan cada

lunes y viernes; empresarios;
jubilados extranjeros y naciona
les... ellos conforman una nueva
población creciente que se ubicó
particularmente al norte de Mé

rida. Ahí conviven con la clase

más pudiente nacida en la enti
dad, en una cordial relación que
evita fricciones. Se saludan en el

Costco, pero rara vez asan juntos
la carne que ahí compran.
A Mérida, dicen, no llega el que

quiere, sino el que puede.
Quienes sí llegan dicen haber

migrado por la misma razón: en
el norte de esta capital, los poli
cías suelen tocar la puerta de una
casa para avisar que hay una ví
bora afuera, o por haber notado
que un camión tiró un cable y
traen de la mano al chofer para
que pague los daños. Yucatán es
impresionantemente seguro y los
yucatecos atípicamente respe
tuosos del estado de derecho.
El "ticket" de entrada en el

norte de la capital es una renta
mensual que empieza en unos
15 mil pesos y es en esa zona
en donde se ubica el Centro de
Convenciones Yucatán Siglo XXI,
remodelado hace un par de años
para el Tianguis Turístico que
se celebra esta semana en esta
ciudad.
En el marco de esa fiesta, ayer

Enrique Beltranena avisó que
llegará mucha más gente en avio

nes de Volaris. En 2022, él au
mentará 54 por ciento el número
de asientos disponibles hacia
Mérida. Este año, ese número se
elevó 33 por ciento.
Por eso en la entidad hablan

del proyecto de mover el ae
ropuerto a una nueva zona en
donde puede desarrollarse la
industria. Solo esperan el aval
presidencial, como el que ob
tuvo ya la ampliación de Puerto
Progreso.
Un promotor del proyecto

aéreo es José Antonio Loret de

Mola, de Ciclo Corporativo,
quien ayer informó también de la
llegada de un proyecto de Gerg
Norman que redondeará con un
campo de Golf, el gran proyecto
que detonará la zona de Chichén
ItzáyValladolid.
La economía yucateca creció

hasta junio 27 por ciento anual
mente en un rebote que dio para
recuperar Jos empleos de 2019.
Ahora vienen las oportunidades
medioambientales con una ley
en el Congreso del Estado. Eso lo
explicaré aquí, pronto.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

Yucatán es impresionantemente seguro y
¡osyucatecos atípicamente respetuosos del
estado de derecho"
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El Tren México
Toluca va

A pesar de la burocracia adminis
trativa de cada año entre la SCT

de, Jorge Arganis, y la CDMX,
a cargo de Claudia Sheinbaum,
habrá avances en el Tren México

Toluca antes de que concluya el
año. Si bien el tramo 1 y el 2 son
los más avanzados, en el tramo
3 la empresa Caabsa, de los
hermanos Luis y Mauricio
Amodio, trabaja en dos frentes
simultáneamente. Por un lado,
en su planta de cbocretos prefa
bricados en Texcocó mantiene
la producción a todo vapor, de
distintas piezas de alta resisten...
cia que forman parte de los más
de cinco estilos constructivos
diferentes que contiene la obra.
En otro frente está la instalación
nocturna de estructuras metá
licas que permitirán unir varias
secciones que estaban desconec
tadas. Para el 2022, el Congreso
aprobó un total de 7 mil millones
de pesos que servirán, entre otros
trabajos, para agilizar la obra de
la nueva estación Vasco de Qui
roga. ¿Será?

Le 'llueve' a Camino
Real en Mérida

A solo unos días de comenzar a
recibir huéspedes, el hotel Ca

mino Real en Mérida ya tiene
problemas qué resolver. Nos
cuentan que la noche del jueves,
cuando los directivos de la ca
dena, entre ellos el CEO, Leo
nardo Trejo, presentaban
a medios de comunicación su

nuevo proyecto, comenzaron a
aparecer varias goteras que, des
pués, se convirtieron en verdade
ras cascadas.

Ante la estupefacción de los
directivos, los trabajadores del
hotel no pudieron hacer nada
más que colocar toallas en el piso
e intentar captar el agua, que al

parecer era del drenaje, con un
cesto de basura.
Para este hotel, Camino Real

se alió con 'Pepe' Chapur para la
inversión.

Un inicio complicado para el
hotel en Mérida, que esta semana
tiene los ojos puestos por la rea
lización del Tianguis Turístico.
Una terrible coincidencia.

Buenas noticias
para el medio
ambiente
El Senado de la República aprobó
la nueva Ley General de Econo
mía Circular. Esta es una muy
buena noticia porque promueve
el uso eficiente de residuos y de
sechos, así como la disminución
de gases de efecto invernadero.
Esto sin duda posiciona a México
en los temas de protección sus
tentable del planeta y ayudará al
cumplimiento de la Agenda 2030
para el Desarrollo Sostenible.
Esta ley también impulsa una po
lítica de cero residuos y establece
las bases para que la Federación,
los estados y los municipios tran
siten hacia una economía circu

lar. La ley también contempla
controlar y eliminar la contami
nación por el uso de plásticos de
un solo uso no degradables, así
como las sanciones por incum
plimiento, previniendo y redu

ciendo el impacto sobre el medio
ambiente. La noticia que nos han
dado los senadores es un respiro
para el medio ambiente del país,
pero también una demostración
de que cuando hay voluntad y
consenso se generan grandes
cosas.

Bursamétrica Casa
de Bolsa escala en
el ranking
Bursamétrica Casa de Bolsa es la

de mayor tasa de crecimiento en
activos totales del sector bur

sátil, según información de la
Comisión Nacional Bancaria y
de Valores, presidida por Jesús
de la Fuente Rodríguez,
pues desde su arranque en 2018
han crecido sus activos más de

155 por ciento en términos de
crecimiento anual compuesto,
ubicándose este año en el sitio 16

de entre las 35 casas de bolsa que
regula la CNBV.
Las calificadoras Mocd/s y

HR Ratings han emitido ratifica
ciones de calificación de cali

dad crediticia, con perspectiva
positiva por parte de la primera
para Bursamétrica Casa de Bolsa,
mientras que los activos en admi
nistración de los clientes han cre
cido en lo que va del año 9 7.7 por
ciento para llegar a los más de 11
mil 500 millones de pesos.
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Dos líderesy un
mendigo

"En materia

migratoria, es
como si la pelota
solo estuviera en la
cancha de EU"

le tocó la sobada propuesta de
que Estados Unidos tenía que
hacer programas de empleo en
América Central para evitar la
expulsión de personas. Pro
gramas que, ya se sabe, son
Sembrando Vida y Jóvenes
Construyendo el Futuro.
Por otra parte, ni siquiera dio

las gracias a Biden por las va
cunas que tanto le han servido
para hacer caravana con som
brero ajeno. Porque el Covid es
un tema central del que habló
Biden en el evento tripartito, y
también lo hizo Trudeau. López
no lo mencionó ni siquiera de
paso. Quizá porque para él sim
plemente no es un problema.
El tabasqueño ya encontró

hace tiempo una fórmula para
mantenerse en la década de
1970 fingiendo ser moderno:
hay que producirlo que se con
sume. En su discurso dijo ex
plícitamente lo que se estudia
en los textos de historia econó
mica: "sustitución de importa
ciones" (imposible imaginarlo
que pensaron Biden y Trudeau).
Que los fletes están muy caros y
que China domina el comercio
mundial, y por ende América
del Norte debe casi transfor
marse en una fortaleza.

Fue una cumbre tripartita en
que departieron dos líderes glo
bales y un mendigo con visión
aldeana e ínfulas históricas, y
además demandando lo que no
está dispuesto a ofrecer.

El Presidente de México en
tiende al mundo a través

de agravios, reclamacio
nes y retribuciones. El rencor
disfrazado de afán justiciero es
una de sus tácticas de negocia
ción, junto con la fantasía de
sentirse un hombre brillante cu

yas ideas deben ser emuladas.
Pide, exige, porque cree mere
cerlo. Malo para ofrecer, bueno
para estirar la mano. Porque le
encanta hablar de países pares
y soberanos, pero no ofrece un
intercambio de iguales, sino que
demanda un trato de privilegio.
López Obrador es el príncipe

de las frases huecas que usa la
historia como evasión. Es como
sus "otros datos", pero con refe
rencias en el pasado lejano. No
lleva a nada, excepto preten
der cultura en un ámbito que
demandaría ser innovador y au
daz: durante ese escaso tiempo
para dialogar con el Presidente
de los Estados Unidos, la vice
presidente, el Premier cana
diense. Sus peroratas ponen
una oportunidad dorada en el
basurero más cercano.
Incapaz de mirar hacia el fu

turo, habló repetidamente de
Benito Juárez y de Abraham
Lincoln, de Franklin Roosevelt
y Lázaro Cárdenas, que qué bo
nita relación bilateral tuvieron
en las décadas de 1860 y 1930.
Sobre los embajadores respec
tivos, nada de mencionar a los
actuales, pero tiempo le sobró
para pontificar sobre Josephus
Daniels (el enviado diplomático
de Roosevelt).
A Joseph Biden y Kamala Ha

rris les tocó la felicitación por la
legislación propuesta por la ad
ministración demócrata de le
galizar a millones de migrantes.
Que ojalá tuviera el apoyo de su
partido y de los republicanos, y
que seguiría dicho proceso aten
tamente. Hivo la desfachatez
adicional de plantear que Esta
dos Unidos y Canadá dejaran de
rechazar migrantes.
Esto del Presidente que esta

bleció, por presión de Donald
Trump, y mantiene hasta hoy,
tina barrera de contención a
los migrantes que tratan de
entrar a México por la frontera
sur. La exigencia del que pide
que se abran (más) las puertas
a los mexicanos, pero hace en
muchas ocasiones lo indecible
para cerrar el ingreso al país de
capitales extranjeros. Entonces
sí, se acuerda de la soberanía e
ignora lo que él mismo firmó en
elTMEC.
Nada sobre México expul

sando a sus nacionales hacia
tierras extranjeras. En materia
migratoria, es como si la pelota
solo estuviera en la cancha de
Estados Unidos. A Harris hasta
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Mejora la economía en el cuarto trimestre
El día de ayer, el INEGI dio a conocer el resultado

oportuno de la actividad económica global al
mes de octubre y se pudo apreciar que tuvimos

un crecimiento de 0.6 por ciento respecto a sep
tiembre y de 1.9 por ciento frente el mismo mes del
año pasado.
Hay que recordar que en el tercer trimestre del año

la actividad económica retrocedió respecto al segundo.
De modo que el resultado positivo del mes de octubre
pareciera indicar que en el último trimestre de este
2021 se ha empezado a recobrar la tendencia a la
recuperación económica.
En octubre aparece ya un crecimiento de 1.1 por

ciento de la actividad industrial luego del fuerte declive
de 2.7 por ciento en septiembre.
Y también se refleja un alza mayor que el mes previo

en la actividad del sector terciario, es decir, del comer
cio y los servicios.
La información resulta consistente con los datos que

se observaron en el reporte de la ANTAD de octubre,
en donde se reportó un crecimiento a tiendas compara
bles de 11.6 por dentó en términos nominales, lo que
significa un alza real de alrededor de 5 por ciento.
Las estimaciones preliminares del desempeño de las

ventas durante 'El Buen Fin' también indican un creci
miento aproximadamente del mismo orden respecto a
esta campaña comercial el año pasado.
Pareciera entonces que se están presentando dos

fenómenos simultáneos en el curso de este último
trimestre.

El primero es la recuperación de la actividad co
mercial, luego del declive que se registró en meses
anteriores, producto del impacto de la variante delta,
así como del efecto que tuvo el cambio de reglas en ma
teria de outsourcing.
Lo segundo es una recuperación de la actividad

industrial, que en septiembre fue afectada negativa
mente por los problemas de suministro que todavía
persisten a nivel internacional.
Sin embargo, esto no quiere decir que la economía

vaya a crecer más que lo que ya se anticipaba. Si el PIB
de todo el año llega al 6 por ciento, esto implicaría que

en el cuarto trimestre habría un crecimiento de alre
dedor de 1 por ciento respecto al tercero.
Parece poco, pero al menos se recuperaría la tenden

cia positiva.
¿Cuál puede ser la evolución de la actividad econó

mica en los primeros meses del próximo año?
Para responder a esta interrogante, hay que poner

sobre la mesa dos órdenes de factores.
El primero es el ambiente interno, relacionado so

bre todo con la gobernanza y las políticas públicas.
De progresar la reforma eléctrica y conseguir los

votos necesarios para ser aprobada por el Congreso en
los primeros meses del próximo año, podría darse una
circunstancia de incertidumbre que le pegaría nueva
mente al crecimiento de la economía.
Otro de los factores que pueden incidir negativa

mente es la conflictividad política. Por ejemplo, si
la contienda entre el gobierno y el INE se encona y se
percibe una amenaza a la estabilidad de las institu
ciones electorales en México, tampoco descarte un
crecimiento de la desconfianza que afectaría negati
vamente la actividad productiva.
El otro factor que incidirá en el desempeño econó

mico de la primera mitad del 2022 será lo que ocurra
con los temas de suministro, así como la forma en
que se ejecute la normalización de la política mone
taria en Estados Unidos.
Si la Reserva Federal logra mantener la credibilidad

y el mercado no la obliga a un ajuste abrupto de tasas,
entonces será factible que veamos probablemente que
se mantiene el orden en los mercados financieros.
Si no es así, entonces quizás lo que veríamos es una

situación de movimientos abruptos de capitales que
pudiera pegarle a la estabilidad interna de nuestro
país.
En el caso de los suministros, si la regularización,

aun siendo gradual, avanza de manera clara, también
veremos que las exportaciones manufactureras recupe
ran su paso.
Como ve, aún no está claro si el buen desempeño

económica que se apunta en el último trimestre se ex
tenderá al 2022.
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Cada vez que una firma califi
cadora confirma que, por aho
ra, no degrada la nota crediti
cia de la deuda mexicana al

nivel de papel chatarra respi
ramos tranquilos, pero atendemos a la rea
lidad de que los detonadores de una baja si
guen intactos.
Al final, una degradación crediticia sería

resultado de lo que todos tendríamos a la vis
ta respecto a la viabilidad económicafinan
ciera. No son estas compañías de análisis de
riesgo los verdugos de los países y las empre
sas que evalúan.
Eso sí, la visibilidad que da a los merca

dos una buena o mala calificación de las fir
mas de evaluación más importantes sí influye
en la toma de decisiones.

Por lo pronto, el gran festejo que tiene el
gobierno federal, y que evidentemente la Se
cretaría de Hacienda se encargó de divulgar
a los cuatro vientos, es que la firma califica
dora Fitch Ratings ratificó la nota crediticia de
la deuda soberana mexicana en BBB, con
perspectiva estable.
Reporta esta empresa a sus clientes que

encuentra que México mantiene un marco
prudente de política macroeconómica, finan
zas externas robustas y estables, además de
una relación entre el nivel de la deuda y del
Producto Interno Bruto (PIB) estable.

Pero, en virtud de que la nota está en el úl
timo escalón del grado de inversión, antes de
entrar en el basurero financiero de la deuda

basura, Fitch pide poner atención al débil cre
cimiento económico, al intervencionismo polí
tico de la 4T que afecta la confianza de los in
versionistas y en lo que implica para la salud
financiera que se transfieran enormes cantida
des de recursos públicos para tratar de paliar
la crisis financiera de Petróleos Mexicanos.

Esta ratificación por parte de Fitch se pro
duce después de la aprobación del Paque
te Económico para el 2022, que si bien no
entusiasma, tampoco encendió los focos de
alerta por la tentación permanente de los re
gímenes populistas de apoyar sus gobiernos
en los déficits y la deuda.

Pero lo que se mantiene como el paso por
la cuerda floja de la calificación crediticia es
la expectativa de un crecimiento menor al
calculado hasta ahora.

Empezando por la Secretaría de Hacien
da, la mayor parte de los pronósticos estima
ban, hasta hace no mucho tiempo, que Méxi
co habría de recuperarse por arriba de 6%,
después de la peor caída económica en casi
100 años del 2020.

Pero ahora, tras los resultados decepcio
nantes del tercer trimestre y los primeros da
tos flojos de octubre, hay dudas que se pue
da alcanzar ese nivel.

Fitch revisó su estimado a 5.9% de recupe
ración del PIB mexicano en este año que es
tá por terminar. Los analistas que consulta el
Banco de México pronosticaron en la encues
ta más reciente apenas 6% al cierre de este
año y 2.9% para el 2022.

Un crecimiento menor puede comprome
ter los ingresos públicos y con ello el equili
brio con el gasto de un gobierno que clara
mente no está dispuesto a cortar un centavo
a los programas que menos aportan al creci
miento, como las obras faraónicas.
Seguro que la siguiente revisión de las ca

lificaciones crediticias de México se dará
cuando se defina la suerte de la contrarrefor
ma energética, porque eso califica dentro de
lo que Fitch apunta como el riesgo de la con
tinua intervención política que afecta los pros
pectos de inversión.
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Recientemente el Banco de Mé

xico y el Inegi publicaron la En
cuesta Nacional sobre las Finan

zas de los Hogares. Se llevó a
cabo en el 201 9 con entrevis

tas en más de 17,000 viviendas con re
presentación estadística de los hogares
mexicanos.

Analiza la situación financiera de los

hogares, tanto en activos como en pasi
vos con el objetivo de medir la riqueza
de los hogares y conocer las característi
cas de su distribución.

De las viviendas encuestadas 55% son

propias, 16% son rentadas y sólo 10.5%
están en proceso de pago mediante al
gún mecanismo de financiamiento.

El 25% de los hogares tiene uno o dos
integrantes, 41 % tiene entre tres y cuatro
integrantes y una cuarta parte tiene cinco
o más integrantes.
El 98.7% de los hogares tiene algún

tipo de activo no financiero (viviendas,
menaje de casa, negocios, vehículos u
otros). Mientras que el porcentaje de ho
gares que reportan activos financieros
(formales o informales) comprende 81.4
por ciento.
El valor promedio de los activos por

hogar alcanza 775,000 pesos, pero la
mediana del mismo valor es de menos

de la mitad [305,000 pesos). Esta dife
rencia implica que existe una desviación,
resultado de qué existen hogares con un
valor más elevado, que mueven el prome
dio hacia arriba, aun cuando la mayoría
de los hogares se encuentran ubicados
en un valor sensiblemente menor. Lo mis

mo ocurre con los activos financieros, que
en que el promedio son de 1 1 8,000 pe
sos, mientras que la mediana apenas al
cance 28,500 pesos.
Para entender la diferencia entre el

promedio y la mediana en términos esta
dísticos, imagínenos este ejemplo: si hay
seis personas que pesan 50 kilos y dos
personas que pesan 150 kilos, el prome
dio del grupo es de 75 kilos, pero la me
diana es de 50 kilos. En el caso de la en

cuesta, la diferencia entre el promedio y
la mediana significan que hay observa
ciones muy desviadas hacia arriba, que
mueven el promedio, pero que no repre
sentan a la mayoría de la población.

Lo mismo ocurre con otros indicadores.

El vehículo que es declarado en 44% de
los hogares, tiene un valor promedio de
1 1 6,000 pesos, pero una mediana de
45,000 pesos. Las cuentas de ahorro for
mal tienen un promedio de 30,000 pe
sos mientras que la mediana es de sólo
7,000 pesos y una diferencia aun mayor

se observa en cuanto a depósitos a plazo
fijo, que el promedio es de 31 3,000 pe
sos, mientras que la mediana es de me
nos de una sexta parte.
Por lo que se refiere al componen

te de deudas, 1 1 % de los hogares tie
ne una deuda hipotecaria mientras que
53.8% tiene una deuda no hipotecaria,
(de crédito, nómina, créditos a vehículos
o personales).
La carga financiera por deuda de los

hogares representa, como porcentaje in
greso total mensual, 17%; mientras que
la deuda hipotecaria representa 15% de
los ingresos.
La riqueza neta de los hogares [va

lor promedio de los activos financieros y
no financieros menos el valor de las deu

das), en promedio es de 760,000 pesos,
pero la mediana es de una tercera parte.

Este tipo de encuestas tienden a subes
timar a los hogares de mayor nivel de in
gresos, lo que implicaría que la distancia
entre el promedio y la mediana resultaría
mayor, con lo que los niveles de desigual
dad serian más profundos.

Es fundamental reconocer que esa in
equidad no solo es un tema de justicia so
cial, sino que resulta antieconómica y un
obstáculo para el crecimiento económico
general del país.
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Esperamos que el efecto
estacional observado
históricamente en

el cuarto trimestre del

año beneficie en gran
proporción a las empresas
hacia el cierre del 2021
A partir del inicio del 2020, México ha
mostrado Lina seriáde erectos económicos

estrechamente relacionados que han feper
cutido en el desarrollo y comportamiento de
la economía nacional. Algunos de estos,
provocados por el inicio de la pandemia
por Covid19, se han denominado "transi
torios", es decir, efectos coyunturales que se:
presentan debido a factoresiatípicos en el
comportamiento cotidiano de dichas indug1
triasy que esperamos semormalicen en pe
i iodos subsecuentes.

Dentro de dichos efectos encontramos el
§t til rni\ifeles irftac¡0¡|§r¡<H ¦#§ |l

país, el incremento en la tasa de referencia
como medida precautoria, la refjjperacíón
i|¡¡ J®f|>nf¡afjia i§pl

El Comportamiento del sector de cortsu"
mo frecuente está sujeto a diferentes fac
tores socioeconómicos que facilitan la co
mercialización de sus productos. Al estar
enfocadoen la producción y comercializa
ción de bienes de consumo básico, su de>
manda se ha mantenido estable con el per
so de los años, sin embargo; y a pesar de
su alta resiliencia, el sector no queda exen
to de loscambiosen patrones de/consumo.

En los últimos cinco años, la relación pre?

c¡ovo!umen había mantenido un comporta
miento óptimo, donde los niveles estables

liffrjri pwrriitiJAtifwj íípJ f|fl*/ib¡l¡
dadgu los pregios para así obtener el ma
pf bfflficio ifcdiJíf vtfi¡giff¡¡tas; p1#|
bargoj durante fe) inicio dij la partdefpia
[2T21) y por la pausa económica pft^en
tada, el volumen de venta sufrió: una caída
de alrededor de 2% a/a obligando a las
empresas a implementar un incremento «s
los precios, cercano al 6% a/a de acuerdo
con nuestra muestra de empresas; esto con
el objetivo dé pfiSSérvar el ñivél de ingresos
y rentabilidad préyíos a la pandemia.
Después de,un año de pandemia, el

sector comenzaba a mostrar una recupera
ción en volurrién deventa, sin embargo, los
rezagos generados por la situación cayuir
tural de la economía nacional provocaron
ptsiongs inflac^Hrica ftrffl¡cande?Isfi
castos de producción y coma: consecuen^
cia, un retroceso en el volumen de venta ob
servado y un nueva incremento en los pre»
tíos,devenía establecidos en el mercado.
A partir délas nuevas estrategias imple;

mentadas en los precios de venta, la mayor
parte de las empresas dentro de la industria
han logradoestabilizar y fortalecefsiiS ope
pfl'ones f|^Ii^^B*K^lp;^B5fici#l
Eftd casffiifl^sffisífias, Arca OWfnSfcl ^la
ye de.cofización: ACj ha mostrado el ma

yor crecimiento en ventas netas (acumula
do 1 2AA) en los últimos 10 años, al crecer
218.41% (2021 vs 2012).

Por otro lado, Becl® (clave de cotiza
ción: CUERVO) ha mostrado el mayor cíe"
cimienta en los últimas cinco años de opera
ción al avanzar 42.61% (2021 vs 2017);
por último, Industrias Bachpgo (clave deca

tización: BACHOCOB) se: posicionó car
mo la émprésa; Con ©I mayor crécimiéfr
10 en: ventas netas en los últimos Sañas
y 1 2 meses tras creceí 27,77% (2021
vs 2019) y 14.51 % (2021 vs 2020},
respectivamente.

Asimismo, el comportamiento del can
Mmidbr la p«wrÉjd© ramificaciones y,
por ende, generado nuevas hábitos de cofr
simo. BfefltaSÉKse! la 'i^ítoHbjadiQ.H
mayor medida, en la reponderación de la
importancia de los canales de distribución.
A lo largo de los añas, el canal tradicfcf

nal ha mostrado la mayor importancia en la
indyslri^ aigraspo, lee h <3
de la población, y el auge del sector tec
nológico, tanto las estrategias digitales y la
yenta directa al consumidor han tomado es
pecial relevancia.

Dicho lo anterior,. esperamos qyé el ¡afec
to estacional observado históricamente en
¦é\ < 3MÜ fl i rnestrtj  ifilái ifeffl
proporción a las empresas hacia el cierre
del 2021.

Por Otro lado, el dinamismo en los nivs*
l<35 inflacionarias!sería urtfasfer EpP Kl
traría un efecto: mixto en resultado, al ES»
ffflíclrd cscirniento de los ingHsos del
sector, aunque contrarrestado por mayares
costos en insumos.

Consideramos que, tras el comporta1
miento observado en el sector, existeuna
serie de oportunidades de inversión en el
mercado accionario., si bien podemos en
contrar emisoras cán fuertes apréciacionéf
fn los últimos pisten otras dedica
das al segmento de conservas y proteínas:
que, tras importantes ajustes, muestran un
alto atractivo potencial en el Corto plazo.

42.01
POR CIENTO

ha sido él
crecimiento

de la tequilera
José Cuervo
en los .últimos
cinco años de

operación.
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Arca Continental ha mostrado el

mayor crecimiento en ventas netas en los
últimos 10 años,|#Q:SW*BSy
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Project Sindícate
Bevis Longstreth y Connor Chung

El mundo de las manzas
debe combatir el cambio

climático, o de lo contrario...
• A pesar de la creciente urgencia de la crisis climática, muchos
de los actores financieros más poderosos del mundo han seguido
invir tiendo en la iiidus tria de los conihus tibies fósiles. Pero una

nueva tendencia en la ley está obligando a los inversionistas
nstitucionales a dcscarbonizar sus carteras o ser considerados

legalmente responsables.

CAMBRIDGE  Este verano, el
Pañel Intérgubernarpental so
breé! Cambió Climático publi
cósu ultimo ¡nfo'ímey la parte
que da más! miedo es lo poco

sorprendente que es SU contenido. El inf rrne,
dejó claro que todavía éS posible evitar lo
peor, pero solo si la humanidad adopta una
economía de carbono neutro lo más rápido
posible. "Este ínforf®, declaró el Secretario:
General de las Naciones Unidas Antonio:
Guterres, "debe ser una sentencia de muerte
para el carbón y bscombustiblesfósiles antes
dequedesfruyan nuestro planeta".

Y, sin embargo, con el planeta en llamas,
lqf!;f¡nanz#i insll^io^Jéj^igiiM razu^iSife
B fe#*!©  3
más poderosos de! mundo continúan Invirtlé)?
do én la industria de los combustibles fósiles,
incluso cuando sus acciones llevan previsible

mente a una disfupción económica masiva,
una catástrofe ecológica y la profundización
de la injusticia social. Hasta ahora, se han sa
lido con las suyas. Pero una nueva tendencia
en las leyésestá obligando alos inversionistas
institucionales a descarbonizar sus carteras, o:
a hacerse legalmente responsables.

La Universidad de Harvard es un buen
ejemplo. A lo largo de una década, sus au
toridades hicieron caso omiso a las presiones
de estudiantes, académicos y ex alumnos
para desinvertir los fondos de dotación de
53,(XX) millones de dólares de la universidad
én la industria de combustibles fósiles, Pero, ré

la ©aliíjad ciffífiáS^finitpcieict,
m pfiejífef&Hkjfwi I fiiMilfijWfr
deslmpí# de las compañías cuyos modelos
de negocios, al depender de la constante ex
tracción de carbono, son incompatibles con
un futuro habitable. "Dada la necesidad de

descarbonizar la economía y nuestra respon
sabilicbdkxiis BAiti da fcareirdecisi^
nesde inversión de largo plazo que apoyen
nuestra misión de enseñanza e investigación
escribió Larry Bacow, presidente de la univer
sidad noconsideramos que tales inversiones
¦sean prudentes" (el énfasis es añadido).

La prudencia, en elestatuto que rige los
fondos de dotación de Harvard y varios otros
fondos institucionales, ¡e§ unconceptp legal
fundamental qie establece el cridado, la ha
bilidad y la atención con que se deben admir
nistrar las inversiones de Un fondo. La pruden
cia guía coma sédebe administrar Un fondo
pfflÍJiKrvir los InlaSBesMBulSSieficlariQs,

KMtpistejnificathssf>cr ficiatla. La
declaración de Harvard reconoce la impo
sibilidad de cumplir ese/deber si, al mismo
tiempo, se Invieteen combustibles fósiles.

Hay multitud de razones que explican por
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qué este podría ser el caso. Para comenzar,
las compañías de combustibles fósiles enfren
tan una incertidumbreexistenqal. LJna marea
de cambios de mercado, regulaciones y lit
gios plantea riesgos fundamentales a los in
terésesele esta industria, mientras: rnuchps de
los activcede carbono del cual deriva suvalor
sé Volverán imposibles de quemar y queda
rán Impedidosde cumplir objetivos climáticos:
internacionales. Además, la idea de buscar
lucrar con empresas cuya dependencia de
las émlsionesdé dióxido de carbono sirve,

para acelerar él cambio climático resulta re*
pugnante para las nociones del bien público
y él deber Social a las qué los inversionistas
I^BWMileSsefilUií» ligflHrMft, \ pdíftsertet
MB üsizórí tó¡&Qpltsufie¡ J
ana amplia descarbonización.

En otras palabras, el modelo de negocios
de la industria de los combustibles fósiles fiS*
tá ahora tan poco alineada con la realidad
científica y financiera que apostar a estas
compañías (o, en términos más generales, al
tipo de empresas que dependen materialmen
te de las emisiones de 00*) no es solo in
adecuado. Es negligentemente erróneo como
cuestión de derecho. Más aún, el concepto
de prudencia se aplica de manera similar a

Güfitlqyier ínyftixl >ni i j suj^H
ciarlo, lo quéén esencia resulta vinculante
para todo fondo de dotación ctcadémíCOj
fondo caritativo y fondo de pensiones: púb
SEfco p>rivadb. fto signific ifut1 ill^niád#
dólares pueden quedar afectados por el ré
cíente precedente de déslnversión por parte
de Harvard.

De hecho, la decisión de Harvard ya está
teniendo repercusiones. En las semanas trans
curridas desdéél anuncio, una cantidad de
ates irwaítaiisfas influyen!» HJWVani ífes
de los fondos de dotación de la Universidad
de Boston, la Universidad de Minnesota y la
Fundación MacArthur al fondo de pensiones
públicas ABP de los Países Bajos (el mayor
de Europa) la han imitado, tomando medi
das para alinear su dinero con las vigencias
deejercer prudencia y no dañar el clima pía
nefario, Al hacerlo, se unen a inversionistas
equivalentes a más de 39 billonesde dóla
res, muchos de los cuales, según sugieren las
evidencias de: Ips mercados, ya están bene
fíciwdose
de las aqciOnes de combustibles fósiles.

A fundamentar la decisión de Harvard en
la prudencia, Bacow bien puede haber teni
do la intención de generar el amplio impacto

que previsiblemente tendrá la desinversión
de. la universidad de los combustibles fósi
les, Cnedb la anuncia©I .fistaal fteneffl A
Massachusetts estaba ponderandosi actuar
en base a Una demanda judicial presentada
por estudiantes y otros miembros de la comu
nidad de Harvard, junto con la organización
sfwinSifflb liBOCllrriSfe DeB.se PrsjseJ^pe
•afirmáis ipe Icb irMSÉaHíMIoerribu^bl
fósiles de la universidad representaban una
violación a sus obligaciones caritativas.

Sean cuales sean sus razones, Harvard ha
dadovoz a una doctrina que, respondiendo
a la urgencia de la crisis climática, debería
propagarse; rápidamente: por el mundo y
acelerar decisiones de descarbonización
¦síJftilaRs [Implarte difidR:¡ariqi81 "igjo #1
planeta. Tomó una dégada para hacer que
Harvard llegara a este punto, pero ahora que
finalmente:e:stá adoptando: medidas para
estar a la altura de su reputación corta líder,
otros Inversionistas Institucionales deben seguir
su huella. En una edad de crisis climática, el
mandato de estos adoras es abrazar el futuro
o, de lo contrario, arriesgarse, no solo a aca
bar del lado equivocado dé la historia, sino
también del lado equivocado de la ley.

Fecha: 19/11/2021

Página: 33

Area cm2: 735

2 / 3

Columnas Económicas

Bevis Longstreth y Connor Chung

Costo: 594,460

Página 9 de 12



Los autores

BévisXófigáSitS,
a ftiísftibro de la
Comisión de Bolsa
YValof^:de£U
¡l9S:l'84S(§sgx
Sffleió de Defee

Dér<sctí&
Financtetsgi la
Facultad deDe.fiSr
<et» deCobmiia,

Corjiof Qtrng
g&mfetrApde la
campgfía Fossil
Fuel DlVestde
Harvard.
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Grupo Gicsa, una empresa especializada en el desa
rrollo y operación de inmueblesdé distintos giros, dio a cono
Cirque consiguió un periodo degracia de 90 días err él pa
ja fe Slíl obligaciones fillQncieHI, KKSpQíii iJsl pSSSSS

hi«a£íess ptirdí C£«ÉWUII m Vial ilicl'jíi, tas las
afectaciones en sus operaciones: por el freno en dtesossec
fores económicos por la contingencia sanitaria ante la pande»
mia deCovid19.
Gicsa dijo quealcanzó un acuerdo can los tenedores de

£ £«riih ..vrx u^jl jG*
GICSA 1 8U y GICSA 19*, para suspender por este lapso el pa
go de intereses y la constitución de reservas para esos pagos.
GiSKSPf h jasante i.tara» ih ofciri isydSews&tni t 1^

cuales se vieron afectados al inicio de la pandemia tras las m©
ra Já®de.;e©nfinaffiÍQi1fO'de losgóbieittas IGodeíjoqyéóoásió
nó:menor movilidad y, porende, el cierre de diversos negocios
dentro de plazas, así como el trabajo remoto, provocando el
!PWf {¡¡p íj# üfif icios corporaíM®.

iwrtiiiMMkB ffa eMí sfe, liJicarfiMía i^gtstró Eflfl
¡o operativo Consolidado I 1% rfíenor en Comparación Con el
mismo periodo de 2020.

Banco Santander designó a Samantha Ricciardi como
nueva directora global de su división Asset Management, en
sustitución de Mario Belinky, a partir de febrero de 2022.

Ricciardi venía desempeñándose en BlackRock, el mayor ad
ministrador de inversiones del mundo, fue representante de la
fipa iB otnpiJaíludi^HI HEpS,
África,

"Con más de 20 años de experiencia, ella trae un antece
dente internacional en distribución y manejo de activos y en de
sarrollo de negocios", dijo Santander, en un correo electrónico.

AeroMéxico reiteró que no tiene contemplado operar
desde el Aeropuerto Internacional Felipe Angeles, qU# es la
apuesta del gobierno del presidente Andrés Manual Lópéz
Obrador para rasólvéf la saturación del espacio aéreo del Va

lle de México.
La postura de AeroMéxico contrasta Con la dé otras aerolí

neas como VolarisyVivá Aerobús, quienes ya mostraron interés
de valar desde el aeropuerto que;Se está construyendo en la ba
se aérea de Santa Lucía.

Xepelin, una empresa de tecnología financiera de origen
chileno, dio a conocerque invierte 200 millones de dólares en
mlxlsjBs recibir ftrwicfarriiwfe loops b pntftirdHMrpllaH
el acceso de sus servicios a más de 10,000 pequeñas y rae
dianas empresas en los siguientes 12 mesesen el país.

Los recursos provienen de una ronda de inversión serie A que
la empresa realizó en julio, donde logró recabar 230 millones
de dólares "30 millones como capital y el resfo corno deuda,
lo que también le permitirá impulsar sus operaciones y contratar
personal.

La plataforma de Xepelin evalúa la operación de lasempre*
¦iffiíÉIMISH'rfigitólí'Sin papeles ni visitasaI btSSi&y Sjdafi
nanciamiento en menos dé48 horas ypermite realizar pagos
en tiempo real.

Con esta inversión, la empresa chilena, que tiene como obja
feo llegar al 95% de las empresas que no han tenido acceso a
«te ti po de savicierftnaiciaís, busajl» alcaveteís AAédco
pueda consolidar su presencia en la región.

Grupo E lisa Mexicana de Valores logró su primera inclu
sión en el Dowjones Sustainability Index (DJSI) en el Mercado
Integrado Latinoamericano, un índice de referencia que mide
el desempeño en materia económica, ambiental y social de
las compañías públicas.

El índice consideró a más de 10,795 empresas de todo el
mundo, entre ellas 419 de América Latina, y la Bolsa Mexicana
deAfcJoras fue la única Bolsa de valpes de la región en ser parte
de dicho indicador.

La BMV fue admitida, por sus esfuerzos en lemas de sostenf
bilidad a través deetersos productos, como la ¡mpleméntüeión
de índices susténtables, bonos etiquetados, entre muchos otros.

^eleconomista.mxaacionesyreacciones*.
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Cada uno de los three ami
gos tiene un tema complica
do que defender con sus so
cios comerciales. Para AMLO
es la contrarreforma eléctrica.

En el caso de Justin Trudeau, la protección
a su industria de lácteos. Con Joe Biden
es su propuesta para subsidiar la compra
de vehículos eléctricos hechos en Estados
Unidos.

Para Biden se trata de una propuesta
central en su plan para colocar a Estados
Unidos al frente de la competencia mun
dial en la producción de coches eléctricos.
En una carambola de dos bandas, la pro
puesta lanza un cable a los sindicatos au
tomotrices de Estados Unidos. El Gobierno

otorgará hasta 12,500 dólares en créditos
fiscales para quien compre un automóvil
eléctrico hecho en Estados Unidos, produ
cido por trabajadores sindicalizados. Tal
y como están las cosas, el único automóvil
que califica ahora para el subsidio máxi
mo es el Chevrolet Bolt EV y el Bolt EUV.
Quedan fuera, por ejemplo, los automóvi
les Tesla, porque en sus fábricas no se per
miten plenamente los trabajadores sindica
lizados. Queda fuera el Mustang Mach E,
porque está hecho en México.
La Secretaria de Economía de México

fue la primera en gritar Foul, respecto a
la propuesta de incentivos fiscales de Esta
dos Unidos. Está en contra del espíritu de
lo pactado en el TMEC, expresó Tatiana

Clouthier Carrillo. No habría piso parejo.
Es un caso de proteccionismo que contra
dice un acuerdo de libre comercio por
que discrimina la producción hecha en un
país socio. Entre líneas, podemos leer que
Clouthier está preocupada porque esto no
es una acción aislada. Desde la adminis

tración Trump se registraron diversos inten
tos para llevar de regreso a Estados Uni
dos una parte de la producción automotriz
que ahora está en México. Hubo coque
teos y amenazas, pero las cosas queda
ron más o menos igual.
Con la llegada de Biden y su equipo a

la Casa Blanca, apareció un nuevo esti
lo y otras tácticas. Washington quiere que
se utilice un nuevo criterio muy rígido pa
ra contabilizar qué parte de cada vehícu
lo está hecho en cada país y en la región
Norteamérica. Este nuevo criterio es re

chazado por México y Canadá porque
quitaría competitividad a sus industrias,
frente a Estados Unidos. El gobierno mexi
cano decidirá en diciembre si lleva a un

panel la controversia por los nuevos crite
rios estadounidenses.
Volvamos al subsidio a los coches eléc

tricos y veamos la postura de Canadá. En
un encuentro con estudiantes, en Wash
ington DC, el primer ministro, Trudeau di
jo que estaba preocupado por el impacto
negativo que podría tener esta propues
ta. Su vice primer ministra, Christya Free
man abundó en el tema y dijo: "este incen
tivo tiene el potencial para convertirse en

el tema dominante en nuestra relación bi

lateral". Canadá es clave para la compe
titividad de la región América del Norte
en la producción de vehículos eléctricos.
Es una fuente riquísima de minerales críti
cos en los EV, por ejemplo litio, níquel, co
balto y grafito.
La Casa Blanca ha desestimado las crí

ticas/quejas de sus socios comerciales.
Previo a la cumbre de los three amigos, el
vocero Chris Meagher dijo "hay una larga
historia de usar créditos fiscales para in
centivar elecciones de los consumidores".

Lo cierto es que la iniciativa de Bi
den tocó un nervio vital en el cuerpo del
TMEC, en buena medida porque la indus
tria automotriz es el mejor ejemplo de in
tegración exitosa de las cadenas produc
tivas en América del Norte. Las partes de
un coche, hecho en México, van y vienen
más de 10 veces entre los países de Norte
américa, en el proceso de fabricación del
vehículo.

Para México, significan más de
11 0,000 millones de dólares de expor
taciones anuales, incluyendo vehículos
y autopartes. Además de alrededor de
900,000 empleos directos. Canadá se
ha visto superada por México en los últi
mos años en automotriz y autopartes, pero
sus números están muy cerca de los mexi
canos en producción, exportación y em
pleos. ¿Podrá mantenerse este grado de
integración y colaboración en la era de
los vehículos eléctricos?
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ECONOMIA MORAL
¿Mantenemos la esperanza? Sobre el texto final
de la COP26 // Primera parte
JULIO BOLTVINIK

EL BOLETIN DE prensa de la Comi
sión Europea del 13 de noviembre
en Glasgow, señala: "Al final de la
COP26, Conferencia Climática de
NU, la Comisión Europea apoyó

el consenso alcanzado por más de 190 países
después de dos semanas de intensas negocia
ciones. La COP26 resultó en la conclusión del
reglamento del Acuerdo de París y mantuvo las
metas de París vivas, dándonos una oportunidad
de limitar el calentamiento global a 1.5 grados
centígrados". Este mesurado pero optimista
tono se complementa con lo que señaló la pre
sidenta de la Comisión Europea, Ursula von der
Leyen: "Hemos progresado en los tres objetivos
que fijamos al comienzo de la COP26: primero,
obtener compromisos para disminuir las emisio
nes para mantener al alcance el límite de calen
tamiento global de 1.5 °C; segundo, alcanzar la
meta de 100 mil millones de dólares anuales de
financiamiento climático a países en desarrollo
y vulnerables, y tercero, lograr acuerdos sobre el
reglamento del Acuerdo de París (AP). Esto nos
da confianza que podremos proveer un espacio
seguro y próspero para la humanidad en el pla
neta. Pero no habrá tiempo para relajarse: hay
todavía trabajo difícil por hacer". El boletín acla
ra que antes de la COP26 el planeta estaba en
la vía de un calentamiento global muy peligroso
de 2.7 °C, pero que con base en los anuncios
hechos durante la conferencia estamos ahora en
un camino entre 1.8 y 2.4 °C de calentamiento.
En las conclusiones, dice el boletín, las partes
acordaron revisar sus compromisos a finales de
2022 para ponernos en la vía para un calenta
miento global de 1.5 °C. Esto matiza fuertemente
el optimismo de los antes citados y deja claro que
los acuerdos para mantener la meta de París no
se han alcanzado. Pero añade que "para cumplir
estas promesas, la COP26 también acordó por
primera vez acelerar los esfuerzos para la reduc
ción gradual (phasedown) de la no disminuida
energía del carbón y de los ineficientes subsidios
a combustibles fósiles, y reconoció la necesidad
de apoyo para una transición justa. China e India
presionaron para que esta redacción no fuese
eliminación gradual (phaseout). La opinión de la
Unión Europea (a través de su brazo ejecutivo, la
Comisión Europea) es importante porque la UE

es, junto con China, donde más rápido se está
avanzando hacia una transición energética pos
fosilista, tal como lo señala el boletín: "La UE es
líder global en la acción climática, ya ha recorta
do sus emisiones de gases de efecto invernadero
(GEI) en más de 30 por ciento en comparación
con 1990, mientras su economía crecía 60 por
ciento. Con el Green Deal Europeo, presentado
en diciembre de 2019, la UE elevó aún más su
ambición climática y se comprometió a alcanzar
la neutralidad climática para 2050. Este objetivo
se hizo legalmente obligatorio con la entrada en
vigor de la Ley Europea sobre el Clima, que fija
también la meta intermedia de reducir la emi
sión de GEI al menos en 55 por ciento para 2030
en relación con los niveles de 1990".

EL PACTO SOBRE e¡ Clima firmado por 200
países en Glasgow, según el Washington Post
(WP) que lo publica íntegro con notas aclara
torias muy útiles, acuerda aumentar los com
promisos de reducción de carbón, disminuir
gradualmente algunos combustibles fósiles y
aumentar la ayuda a los países desarrollados.
Afirma: "El acuerdo no pondrá al mundo en la
vía para evitar un calentamiento catastrófico
más allá de 1.5 °C, pero 'oficiales' dijeron que
representa un paso significativo en el camino
hacia un futuro más seguro". Después de los
considerandos siguen 97 cortas cláusulas (Cl)
clasificadas en 8 capítulos (Cap): I. Ciencia y
urgencia; II, Adaptación; III. Financiamiento
de la adaptación; IV. Mitigación; V. Finanzas,
transferencia de tecnología y construcción para
la mitigación y adaptación; VI. Pérdidas y da
ños; VIL Implementación; y VIII. Colaboración.
El Capí, C13:"Expresa alarma y preocupación
máxima porque las actividades humanas han
causado alrededor de 1.1 °C de calentamiento a
la fecha, sus impactos se están sintiendo en cada
región y los presupuestos de carbón consistentes
con lograr las metas del AP son ahora pequeños
y se están agotando rápidamente" [Los presu
puestos de carbón se refieren a la cantidad de
C02 que la humanidad puede emitir sin romper
las metas del AP]. La C15 "Subraya la urgencia
de aumentar la ambición y la acción en relación
con la mitigación, adaptación y finanzas en esta
década crítica para cerrar las brechas de im
plementación del AP". El CapII, C1.7 "Enfatiza

Fecha: 19/11/2021

Página: 26

Area cm2: 424

1 / 2

Columnas Económicas

Economía Moral / Julio Boltvinik

Julio Boltvinik

Costo: 37,074

Página 3 de 8



la urgencia de escalar la acción y el apoyo para
aumentar la capacidad adaptativa. El CapIII,
C114 "Nota con preocupación" que la provisión
actual de financiamiento climático para adapta
ción sigue siendo insuficiente, por lo cual (C115)
insta a los países desarrollados a escalar urgente
y significativamente sus apoyos financieros para
cambio climático, transferencia de tecnología y
construcción de capacidad de adaptación. El WP
comenta que, a medida que los desastres climá
ticos se intensifican, los expertos calculan que
el mundo deberá gastar entre 5 y 10 veces más
para ayudar a la población vulnerable a adaptar
se a la inevitable disrupción climática. La C118
"Apremia a los países desarrollados a duplicar,
al menos, su provisión financiera al respecto" y la
C119 hace un llamado a los bancos multilaterales
de desarrollo y otras instituciones financieras
a aumentar la movilización financiera, sobre
todo para adaptación. En el capítulo central de
mitigación (reducción de la emisión de GEI) la
C120 reafirma la meta del AP de mantener el
aumento de la temperatura global promedio bien
por debajo de 2 °C y buscar que sea sólo de 1.5 °C.
El WP comenta que ese 1.5 °C es considerado el
umbral por arriba del cual los efectos del cambio
climático se vuelven crecientemente peligrosos.
Añade que lo acordado en Glasgow no dobla
suficientemente la curva para lograr el 1.5 °C. La
C122 reconoce que esta meta requiere reduccio
nes rápidas, profundas y sostenidas en las emi
siones globales de GEI, incluyendo reducciones

de C02 de 45 por ciento para 2030 comparado
con 2010 y cero emisiones netas a mediados del
siglo, así como reducciones profundas de otros
GEI. Pero la C125 nota con seria preocupación
que en las contribuciones nacionalmente deter
minadas (CND) las emisiones se encontrarían,
en 2030,13.7 por ciento por arriba del nivel de
2010. Por ello (C127) decide establecer un pro
grama de trabajo para escalar urgentemente las
ambiciones de mitigación y su implementación
en esta década crítica, y recomienda la redacción
de un borrador para una decisión a ser adoptada
por las COP. Solicita a 1 as Partes (C129) revisar
y fortalecer sus CND para finales de 2022. Urge
a las partes (C132) que no lo han hecho, a comu
nicar sus estrategias a largo plazo de reducción
de emisiones de GEI a cero para mediados del
siglo. Llama a las partes (C136) a acelerar el
desarrollo y puesta en práctica de tecnologías, y
la adopción de políticas, para transitar hacia sis
temas energéticos de bajas emisiones, incluyendo
el escalamiento rápido de la puesta en práctica de
energías limpias y de medidas de eficiencia ener
gética, incluyendo la aceleración de esfuerzos para
reducir la no disminuida energía del carbón y los
ineficientes subsidios a los combustibles fósiles.
La C137 invita a las partes a considerar acciones
adicionales para reducir emisiones de GEI no
provenientes del carbón, incluyendo el metano.

julio.boltvinik@gmail. com
www.julioboltvinik.org
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¿Qué acordaron en Washington?//
AMLO: "integración con soberanía"
Litio mexicano para bien de México
CARLOS FERNANDEZVEGA
LA "CUMBRE" TRILATERAL más

los encuentros bilaterales en Wa
shington se desarrolló en un ambien
te público de intercambio de abun
dantes piropos, reparto de flores y

muestras de "buena voluntad", pero, más allá de
lo protocolario que ello implica, es de suponer
que los presidentes de México y Estados Uni
dos, más el primer ministro canadiense Justin
Trudeau, llegaron a acuerdos concretos sobre el
devenir de los distintos cuan abundantes temas
de la agenda políticaeconómicasocial entre las
naciones representadas por los mandatarios.

EL PRIMER PUNTO planteado (reiterado,
en realidad) por el presidente Andrés Manuel
López Obrador fue el de fortalecer la integra
ción económica trilateral, pero siempre en
el contexto del "respeto a las soberanías", es
decir, que aquélla no se utilice como pretexto
para meter la mano como es costumbre de los
gringos en asuntos que sólo competen a los
mexicanos (por ejemplo, la decisión mexicana
en materia eléctrica).

ANTES DE INICIAR el encuentro con Joe Bi
den, el mandatario mexicano adelantó parte de
la agenda bilateral: "El tema migratorio, aten
diendo las causas; tenemos que invertir para
que haya trabajo, bienestar en América Cen
tral, para que la gente no se vea en la necesidad
de migrar, que sea opcional, no forzado, que no
salgan de sus pueblos, que abandonen a sus fa
milias por necesidad o por violencia, y por eso
la importancia de 1 a integración económica".

ADEMÁS, DETALLÓ, "TENEMOS informa
ción de que a partir de lo que hemos hablado,
ya hay un plan de Estados Unidos para apoyar
a Centroamérica, lo cual celebramos mucho.
Así se fortalece la integración económica, se va
a ordenar el flujo migratorio y va a haber opor
tunidad de empleos, para crecer en América
del Norte y producir en América del Norte lo
que consumimos, no estar dependiendo de las
importaciones. Eso es ideal, no sólo en Améri
ca del Norte, sino en todo el continente".

BUEN PUNTO, PERO, históricamente, cada
que se aborda el tema migratorio en la relación
bilateral se festejan los "acuerdos" y "compro
misos" del gobierno estadunidense, los cuales
tardan más en pronunciarse que en violarse,
y en cada ocasión la respuesta real, concreta
y permanente suele medirse en el número de

kilómetros que agrega al muro fronterizo, jun
to con el "reforzamiento" o aprobación de las
leyes en la materia.

HABRÁ QUE VER si en esta ocasión, más allá
del protocolario cuan histórico bla, bla, bla,
asociado a las reuniones bilaterales y, ahora,
trilaterales, surgen acuerdos concretos, efecti
vos y realizables, porque el horno no está para
bollos toda vez que la tendencia descendente
de la economía mundial se registró desde
mediados de 2018 y la pandemia llegó a dar el
tiro de gracia. La cruda realidad política, eco
nómica y social del planeta (en este caso con
especial enfoque en América del Norte) es muy
distinta a la de tres años atrás, y el que capri
chosamente quiera controlar al vecino lo único
que provocará será su propio hundimiento.

DIJO LÓPEZ OBRADOR que existe "una
gran demanda en comparación con otras
regiones; creo que la integración de América
del Norte, con respeto a las soberanías, es una
opción y (también) la del continente america
no, para hacer la región más fuerte del mundo.
Vamos a plantear al presidente Biden que
celebramos que haya llegado al Congreso la ini
ciativa para regularizar a migrantes, y ojalá los
legisladores de los dos partidos ayuden, porque
es justo. Vamos a estar observando este proce
so, que aplaudimos muchísimo".

CON EL PRIMER ministro canadiense parece
que el encuentro bilateral fue más relajado,
y (de acuerdo con Palacio Nacional) ambos
dignatarios "se manifestaron por partir de las
coincidencias mutuas para avanzar en materia
de inclusión y reconciliación con las comuni
dades y pueblos originarios". El comunicado
oficial señala que en su encuentro "resaltaron
la importancia de avanzar en la consolidación
de una comunidad norteamericana en la que
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la calidad de vida y el bienestar de las personas
sea la métrica central de las políticas públicas
de los gobiernos. Coincidieron en avanzar hacia
una integración económica más incluyente".

Las rebanadas del pastel

LOS GOBIERNOS NEOLIBERALES resol
vieron que el oro mexicano y sus beneficios se
lo llevaran los canadienses; ahora la decisión
es que el litio oro blanco se lo queden y usu
fructúen los mexicanos, lo que queda claro con
la creación de una empresa del Estado para su
exclusiva explotación.
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Ni un peso más al INE i Si Lorenzo no puede, que
renuncie f/M aparato electoral más caro del mundo
ENRIQUE GALVAN OCHOA

EL PRESIDENTE DEL Instituto Na
cional Electoral, Lorenzo Córdova,
exige que le regresen 5 mil millones
de pesos que le recortó la Cámara
de Diputados, porque son recursos

sin los que no podrá llevar a cabo el proceso
de revocación presidencial. Este es el tema de
nuestro sondeo semanal; las preguntas y los
resultados pueden verse en el gráfico.

Metodología
EL CUESTIONARIO FUE distribuido por
redes sociales. Participaron 2,547 personas;
en Twitter, 369; en El Foro México, 529, y en
Facebook, 1,649. Cualquier persona puede
opinar, más allá de su orientación política. Uti
lizamos el software SurveyMonkey, líder de la
industria para encuestas por Internet.

Twitter

SE LE PRESUPUESTARON más de 19 mil
millones de pesos Yo le preguntaría ¿qué hace
en favor de la democracia con tanto dinero?

@Juan Manuel Juárez /CDMX

NO ES QUE no pueda... no quiere y tampoco
va a renunciar. Vive de hacerle al cuento, de ju
gar a la dizque democracia, pero lo impusieron
allí para garantizar permanencia de quienes
defienden privilegios de clase. En el mismo INE
hay despilfarro... recordemos las motocicletas
Harley.

@duenasdamiar¡ /Ensenada

ESTE SEÑOR ES el prototipo del sistema de
corrupción implantado por PAN y PRI. Debe
ría tener una pizca de vergüenza y ajustarse a
la problemática que ha generado la pandemia,
que no es exclusiva de México.

@Jorgearmando4a /CDMX

NO LE BAJARON el presupuesto, dentro de lo
que le subieron no le dieron ese extra que soli
citó. Que se ajusten sus gastos. Muy caro el INE

@ArmandoLimón /Zapopan

CUALQUIER BUEN DIRECTOR de una insti
tución enfrenta reducciones en el presupuesto
y es cuando se ve su capacidad para salir ade
lante. No se diga en las pequeñas empresas.

@Marcoworka /Oaxaca

Lorenzo Córdova exige que le regresen
5 mil millones de pesos que le recortó

la Cámara de Diputados.
Tu opinión:

ENRIQUE GALVAN OCHOA

EL PRESIDENTE DEL Instituto Na

cional Electoral, Lorenzo Córdova,
exige que le regresen 5 mil millones
de pesos que le recortó la Cámara
de Diputados, porque son recursos

sin los que no podrá llevar a cabo el proceso
de revocación presidencial. Este es el tema de
nuestro sondeo semanal; las preguntas y los
resultados pueden verse en el gráfico.

Metodología
EL CUESTIONARIO FUE distribuido por
redes sociales. Participaron 2,547 personas;
en Twitter, 369; en El Foro México, 529, y en
Facebook, 1,649. Cualquier persona puede
opinar, más allá de su orientación política. Uti
lizamos el software SurveyMonkey, líder de la
industria para encuestas por Internet.

Twitter

SE LE PRESUPUESTARON más de 19 mil

millones de pesos Yo le preguntaría ¿qué hace
en favor de la democracia con tanto dinero?

@Juan Manuel Juárez /CDMX

NO ES QUE no pueda... no quiere y tampoco
va a renunciar. Vive de hacerle al cuento, de ju
gar a la dizque democracia, pero lo impusieron
allí para garantizar permanencia de quienes
defienden privilegios de clase. En el mismo INE
hay despilfarro... recordemos las motocicletas
Harley.

@duenasdamiar¡ /Ensenada

ESTE SEÑOR ES el prototipo del sistema de
corrupción implantado por PAN y PRI. Debe
ría tener una pizca de vergüenza y ajustarse a
la problemática que ha generado la pandemia,
que no es exclusiva de México.

@Jorgearmando4a /CDMX

NO LE BAJARON el presupuesto, dentro de lo
que le subieron no le dieron ese extra que soli
citó. Que se ajusten sus gastos. Muy caro el INE

@ArmandoLimón /Zapopan

CUALQUIER BUEN DIRECTOR de una insti
tución enfrenta reducciones en el presupuesto
y es cuando se ve su capacidad para salir ade
lante. No se diga en las pequeñas empresas.

@Marcoworka /Oaxaca

Lorenzo Córdova exige que le regresen
5 mil millones de pesos que le recortó

la Cámara de Diputados.
Tu opinión:

SE DAN VIDA de reyes, ganan más que el
Presidente y tienen gastos superfluos, deben
ser austeros; la democracia de nuestro país es
la más cara del mundo; Lorenzo Córdoba debe
renunciar.

@RalRacarnba /CDMX

Facebook

SUS GASTOS EN verdad son un insulto y una
muestra de la soberbia de estos personajes. Y
lo peor se creen dueños del Instituto Nacional
Electoral, en especial Lorenzo Córdova, que
cree que él es la democracia.

Miguel Arel/CDMX

MILES DE PESOS gastados en motocicletas
HD, comidas, café y galletas, en supuestos
libros y documentales acerca de la democracia
que muy poca gente conoce. Y encima actúa
de manera sesgada y maliciosa, por decir lo
menos, para favorecer a intereses contrarios a
la democracia.

Gilberto Jarquín /Oaxaca

LE DAMOS LA oportunidad de que renuncie
si no se siente capacitado para realizar su tra
bajo con lo asignado, de lo contrario, el pueblo
se puede manifestar para solicitar su retiro del
INE "de manera necesaria" para el funciona
miento del instituto como árbitro electoral.

Rubén Madrigal/Toluca

ES VERGONZOSO CONSTATAR la cerrazón
de este dirigente. No ha entendido o no quie
re entender, que este país está viviendo una
transformación pésele a quien le pese donde
todos debemos participar desde nuestras trin
cheras. Ya basta de castas y privilegios.

Genaro Taddei /Hermosillo

YA BASTA DE la burocracia dorada, exigimos
un gobierno austero, no debemos de seguir
gastando en entes corruptos, hay que sanear y
limpiar todas las instituciones

Carlos Virgilio Meztyanek Muñiz/ Mazatlán

El Foro México

LORENZO CÓRDOVA NO tiene vergüenza.
Antes de pedir y pedir más y más, que ajusten
sus sueldos, prestaciones y demás gastos su
perfluos. Una vez hecho eso, podríamos revisar
cuánto se requiere para organizar la consulta
de revocación de mandato. Si quieren seguir
con sus excesos personales, mejor les quitamos
todo y empezamos desde cero.

Patricia Aguilar/Cuernavaca
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Si. Es para
Otra opinión La revocación
2% 2%

2,547 participantes

SE DAN VIDA de reyes, ganan más que el
Presidente y tienen gastos superfluos, deben
ser austeros; la democracia de nuestro país es
la más cara del mundo; Lorenzo Córdoba debe
renunciar.

@RalRacarnba /CDMX

Facebook

SUS GASTOS EN verdad son un insulto y una
muestra de la soberbia de estos personajes. Y
lo peor se creen dueños del Instituto Nacional
Electoral, en especial Lorenzo Córdova, que
cree que él es la democracia.

Miguel Arel/CDMX

MILES DE PESOS gastados en motocicletas
HD, comidas, café y galletas, en supuestos
libros y documentales acerca de la democracia
que muy poca gente conoce. Y encima actúa
de manera sesgada y maliciosa, por decir lo
menos, para favorecer a intereses contrarios a
la democracia.

Gilberto Jarquín /Oaxaca

LE DAMOS LA oportunidad de que renuncie
si no se siente capacitado para realizar su tra
bajo con lo asignado, de lo contrario, el pueblo
se puede manifestar para solicitar su retiro del
INE "de manera necesaria" para el funciona
miento del instituto como árbitro electoral.

Rubén Madrigal/Toluca

ES VERGONZOSO CONSTATAR la cerrazón
de este dirigente. No ha entendido o no quie
re entender, que este país está viviendo una
transformación pésele a quien le pese donde
todos debemos participar desde nuestras trin
cheras. Ya basta de castas y privilegios.

Genaro Taddei /Hermosillo

YA BASTA DE la burocracia dorada, exigimos
un gobierno austero, no debemos de seguir
gastando en entes corruptos, hay que sanear y
limpiar todas las instituciones

Carlos Virgilio Meztyanek Muñiz/ Mazatlán

El Foro México

LORENZO CÓRDOVA NO tiene vergüenza.
Antes de pedir y pedir más y más, que ajusten
sus sueldos, prestaciones y demás gastos su
perfluos. Una vez hecho eso, podríamos revisar
cuánto se requiere para organizar la consulta
de revocación de mandato. Si quieren seguir
con sus excesos personales, mejor les quitamos
todo y empezamos desde cero.

Patricia Aguilar/Cuernavaca

SE HA DICHO desde hace años que el INE
es un organismo muy caro para nuestro país,
se hace necesaria una restructuración del
instituto con personas que tengan vocación de
servicio y sentido democrático, de modo que
no sea tan costoso

Javier Míreles Ortiz /Guanajuato

ES NECESARIO TERMINAR con esta te
rrible burla que es el INE, sueldos y gastos
descomunales, que le bajen a su complejo de
príncipe y les alcanzará para la consulta sobre
la revocación de mandato.

Enrique Pimentel/San Cristóbal de las Casas

MI OPINIÓN ES que Lorenzo Córdoba está in
vadiendo derechos que sólo nos corresponden
a los votantes; su actitud es inaceptable y su
prepotencia insoportable.

Dra. Josefina Mena Abraham /CDMX

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

SE DAN VIDA de reyes, ganan más que el
Presidente y tienen gastos superfluos, deben
ser austeros; la democracia de nuestro país es
la más cara del mundo; Lorenzo Córdoba debe
renunciar.

@RalRacarnba /CDMX

Facebook

SUS GASTOS EN verdad son un insulto y una
muestra de la soberbia de estos personajes. Y
lo peor se creen dueños del Instituto Nacional
Electoral, en especial Lorenzo Córdova, que
cree que él es la democracia.

Miguel Arel/CDMX

MILES DE PESOS gastados en motocicletas
HD, comidas, café y galletas, en supuestos
libros y documentales acerca de la democracia
que muy poca gente conoce. Y encima actúa
de manera sesgada y maliciosa, por decir lo
menos, para favorecer a intereses contrarios a
la democracia.

Gilberto Jarquín /Oaxaca

LE DAMOS LA oportunidad de que renuncie
si no se siente capacitado para realizar su tra
bajo con lo asignado, de lo contrario, el pueblo
se puede manifestar para solicitar su retiro del
INE "de manera necesaria" para el funciona
miento del instituto como árbitro electoral.

Rubén Madrigal/Toluca

ES VERGONZOSO CONSTATAR la cerrazón
de este dirigente. No ha entendido o no quie
re entender, que este país está viviendo una
transformación pésele a quien le pese donde
todos debemos participar desde nuestras trin
cheras. Ya basta de castas y privilegios.

Genaro Taddei /Hermosillo

YA BASTA DE la burocracia dorada, exigimos
un gobierno austero, no debemos de seguir
gastando en entes corruptos, hay que sanear y
limpiar todas las instituciones

Carlos Virgilio Meztyanek Muñiz/ Mazatlán

El Foro México

LORENZO CÓRDOVA NO tiene vergüenza.
Antes de pedir y pedir más y más, que ajusten
sus sueldos, prestaciones y demás gastos su
perfluos. Una vez hecho eso, podríamos revisar
cuánto se requiere para organizar la consulta
de revocación de mandato. Si quieren seguir
con sus excesos personales, mejor les quitamos
todo y empezamos desde cero.

Patricia Aguilar/Cuernavaca

SE HA DICHO desde hace años que el INE
es un organismo muy caro para nuestro país,
se hace necesaria una restructuración del
instituto con personas que tengan vocación de
servicio y sentido democrático, de modo que
no sea tan costoso

Javier Míreles Ortiz /Guanajuato

ES NECESARIO TERMINAR con esta te
rrible burla que es el INE, sueldos y gastos
descomunales, que le bajen a su complejo de
príncipe y les alcanzará para la consulta sobre
la revocación de mandato.

Enrique Pimentel/San Cristóbal de las Casas

MI OPINIÓN ES que Lorenzo Córdoba está in
vadiendo derechos que sólo nos corresponden
a los votantes; su actitud es inaceptable y su
prepotencia insoportable.

Dra. Josefina Mena Abraham /CDMX

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Dediqué esta serie de diez Pesos
y Contrapesos al tema del pro
greso económico, definido co

mo la capacidad para producir más y
mej ores bienes y servicios para un ma
yor número de gente, del que depen
de el bienestar de las personas, que es
tá en función de la cantidad, calidad y
variedad de los bienes y servicios a su
disposición, siendo a ese nivel, el del
bienestar de las personas, que debe ca
lificarse el desempeño déla economía.

En las primeras cinco entregas analicé el tema
de la escasez, el problema económico de fondo, el
hecho de que no todo alcanza para todos, menos
en las cantidades que cada uno quisiera, y mucho
menos gratis, y expliqué (de manera sintéti
ca, dada la falta de espacio), las condiciones que
deben cumplirse, tanto por el lado de la oferta,
como de la demanda, como del poder adquisitivo
del dinero, para minimizarla y, por ello, para maxi
mizar el bienestar.

En cada uno de los casos (oferta, demanda y
poder adquisitivo del dinero), juega un papel im
portante la inversión directa, que produce bienes y
servicios, crea empleos y genera ingresos, y el Es
tado de derecho, por el cual se respetan los dere
chos de los agentes económicos a la libertad indivi
dual y a la propiedad privada, condición necesaria
para que, directamente, se invierta lo más posible.

Las últimas cuatro entregas las dediqué al tema
del progreso económico, señalando que la capaci
dad para producir más y mejores bienes y servi
cios, para un mayor número de gente, depende
de las inversiones directas, que dependen de los
empresarios, cuyas decisiones para invertir direc
tamente dependen de la competitividad del país,

de su capacidad para atraer, retener y multiplicar
inversiones directas, lo cual depende, de manera
importante, de la seguridad jurídica, del respeto a
los derechos de los empresarios, seguridad jurídi
ca que es la esencia del Estado de derecho.

Nuevamente aparecen, como piezas claves del
progreso económico, las inversiones directas y el
Estado de derecho, que en México no pasa de ser
Estado de chueco, degeneración del Estado de de
recho en Estado de chueco que se ha agravado en
los tiempos de la 4T. Según el Rule of Law Index
(índice de Estado de derecho), del World Justice
Project, México ocupa, en materia de Estado de
derecho, el lugar 113 entre 139 países, con una cali
ficación de 4.3 sobre 10.

El talón de Aquiles de la economía mexicana es
el Estado de chueco, que comienza por al capítulo
económico de la Constitución, básicamente artícu
los 25 al 28, con algo del 123 (salarios) y del 131 (co
mercio internacional), que limita seriamente las
posibilidades de minimizar la escasez, de maximi
zar el bienestar, y de fortalecer la capacidad para
producir más y mejores bienes y servicios para un
mayor número de gente.

Estado de derecho. La clave.
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El mezcal está en un ciclo de rápido ascenso en las pre
ferencias de los consumidores globales de bebidas
espirituosas: la producción de 7 millones de litros

anuales, el 70% se exporta con un éxito sin igual..., pero se
trata del único producto con denominación de origen para
el cual existen cinco organismos certificadores (el estándar a
nivel mundial es de un solo certificador por producto, como
la champaña o el queso manchego), debido al desorden que
ha propiciado el director general de Normas de la Secretaría
de Economía, Alfonso Guati Rojo Sánchez

Vaya, apenas en días pasado, el
también presidente del Comité Con
sultivo Nacional de Normalización
de la Secretaría de Economía auto

rizó se formara un nuevo organismo
certificador para que haga valer la
NOM070 para el cumplimiento de
los estándares para la producción de
mezcal, a favor de Juanito Martínez
Santiago, mejor conocido como Jua
nito de Mitla y que tiene como en
trañable amigo a Hipócrates Nolasco
Cancino..., ex presidente del Consejo
Mexicano Regulador de la Calidad del
Mezcal (Comercam), quien perdió la
elección de esa entidad y acusado de
delitos de robo, usurpación de fun
ciones, contra la seguridad ciberné
tica e informática ante la fiscalía de
justicia de Oaxaca.

Bueno, durante los años que Hi
pócrates Nolasco encabezó el Co
mercam, tuvo el monopolio para
la certificación a través del único
laboratorio autorizado para ello, La
boratorio Nisa Nabani, de su propie
dad. La llegada de un nuevo grupo
directivo al Comercam, encabezado

por Abelino Cohetero, y con el apoyo
unánime de 900 integrantes, permi
tió romper ese monopolio que emitía
a gusto y disgusto los dictámenes
para la unidad de verificación. Tal
era el monopolio que la Comisión Fe
deral de Competencia Económica, en
los tiempos de Alejandra Palacio, rea
lizó una indagatoria por dichas prác
ticas, e incluso Nisa Nabani recibió
sanciones por parte de la Dirección
General de Normas de la Secretaría
de Economía.

Peeero, finalmente Guati Rojo se
dobló ante la presión de Hipócrates
(que finteó que sería diputado por
Morena, cosa que no sucedió) y antes
las bravatas de Juanito. Y ahora los

dos amigos están por gozar del bene
ficio de que su nuevo consejo mezca
lero sea reconocido por la secretaría a
cargo de Tatiana Clouthier.

Si esto no es desorden institucio

nal, quién sabe que lo sea.

Rueditas para Cinco M Dos. Pues
todo indica que Semovi, de Andrés

Lajous, diseñó la licitación de Ecobi
ci para que se la pueda llevar Cinco
M Dos, de Edgar Farah. Esta empresa
cobró notoriedad el sexenio pasado
para el manejo de publicidad oficial,
al punto de recibir la concesión para
publicitar productos y servicios en
el Metrobús, medio de transporte
que es parte de Semovi. Cinco M Dos
ahora va junto con BKT Publica, un
pequeño grupo dedicado a contactar
empresas de todo tipo, ostentándose
como los encargados de seleccionar
un socio para quien —presumen—
será el feliz ganador del proceso.
Una dama para la SCJN. Es sabi
do que el Presidente López Obrador
envió la terna para sustituir al minis
tro Fernando Franco en la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, por lo
que el Senado iniciará el proceso para
su designación en los próximos días.
De los tres perfiles incluidos, destacan
la Consejera de la Judicatura Federal,
Eva Verónica de Gyvés, es la única con
carrera judicial; en su amplia trayec
toria como jueza se ha especializado
en amparo y derecho penal.
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Femsa saca la cartera

y compra firma en I I
Femsa, que preside José An
tonio Fernández Carbajal,
comprará la distribuidora
estadunidense Johnston Pa

per. La minorista regiomon
tana realizará la operación
mediante su subsidiaria En

voy Solutions y con ello es
pera consolidar su cobertura
en el noreste de EU. Esta es la

segunda compra en EU que
anuncia la firma en la semana.

RECONSTRUCCIÓN

Slim entrega edificio
a víctimas de sismos
A cuatro años de los sismos de

septiembre de 2017, Funda
ción Carlos Slim entregó un
conjunto habitacional de cua
tro torres reconstruido a 105
familias de CdMx. El edificio
se rehabilitó con recursos del
Programa México Unido y la
fundación multiplicó por seis
cada peso. La obra implicó 12
mil 86metros cuadradosy 105
departamentos.

ESPACIO PLBL1COS

Analizan efecto del
arte antivandalismo
Tras cinco años de intervenir

espacios públicos en zonas de
alta marginación, la consulto
ra Riskop midió la efectividad
del programa México Bien He
cho de Comex, implementado
por Tomate AC. En los luga
res intervenidos lapercepción
devandalismobajÓ56porcien
to y subió 63 por ciento el nú
mero de visitas a la zonas.

JOSE ROGELIO ROCHA

Zooin nombra nuevo
directivo en México

Zoom nombró a José Roge
lio Rocha director de Merca

dos de Alta Gama (corporati
vos) y Verticales para México,
quien reportará a David Díaz,
directorparaAmérica Latina.
La idea es expandir sus activi
dades en el país y aprovechar el
boom del crecimiento de la pla
taforma durante la pandemia.

SDMX Y PTMPRIME

< \l¡\ auloi i/.i a dos

compañías de fínlech
LaComisiónNacionalBanca
riay de Valores aprobó ayer a
dos firmas fíntech:SDMXSu

perdigital, para operar como
institución de fondos de pago
electrónico, y PTMPrime, pa
ra constituirse y realizar ope
raciones. Con esto suma ya al
rededor de 24 plataformas de
las 59 que presentaron su soli
citud formal desde 2019.
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MERCADOS
EN PERSPECTIVA

Temas aún
no resueltos
MANUEL
SOMOZA

Dentro del panorama económi
co mundial, acorto plazo están
pendientes dos temas princi

pales entre muchos otros: la pandemia del co
vid19 y la inflación, me atrevo a decir que son
generalizados, aunque están presentes —con
mayor o menor intensidad— en el país.
Empecemos por México; por fortuna, res

pecto al covid19 las cifras son bastante bue
nas tanto en contagios como en fallecimien
tos; sin embargo, desde mi punto de vista,
podemos estar mejor si se incentivan los
procesos de vacunación y se hacen extensi
vos a los niños y adolescentes; es inconcebi
ble que el subsecretario López Gatell no le
dé importancia al tema. Este personaje nadie
sabe porqué aún lo mantiene ahí el Presiden
te si no ha dado buenos resultados en relación
con su responsabilidad; nos ha mentido, se ha
equivocado ene cantidad de veces en sus pre
dicciones y además se ha burlado de los pa
dres de familia que han exigido medicamen
tos para sus menores.
En fin, el asunto que no está resuelto es que

no por estar bien podemos decir que estamos
a salvo de una nueva ola de contagios, se de
be intensificar la vacunación enforma gene
ralizada a toda la población de 5 años en ade
lante, esa es la única y la mejor defensa para
aliviar este mal que tanto nos aquej a.
Por lo que toca a la inflación, el problema

es complejo, y por desgracia, tardará más de
lo previsto en ceder; se estima que este año
termine en7%, cifra muy superior a la meta
de Banco de México, que es de 3% +/1%. Ante
esta situación, el banco central tendrá que se
guir subiendo la tasa de interés en diciembre

y quiza en la primera parte del año entrante,
hasta ahora todos estimamos que esta infla
ción será transitoria—como en todo el mun
do—, pero en nuestro caso, con una transito

riedad que durará hasta mediados del año en
trante, todos esperamos que así sea; el riesgo
es que la inflación genere desequilibrios en
otras variables económicas, por eso hay prisa
por resolverla, amén de generar expectativas
de que declinara.
En Estado Unidos el tema es ligeramente

distinto, la vacunación se ha detenido por la
arrogancia de muchos ciudadanos que están
mezclando sus convicciones políticas con te
mas de salud, nada más absurdo; sin embargo,
en el sector republicano la influencia perni
ciosa de Donald Trump y sus aliados, ha he
cho que el proceso no avance como debiera; a
ellos les hace falta mayor presencia —en me
dios— de gente con credibilidad que los orien
te atomar las decisiones adecuadas. Por lo que
se refiere a la inflación también tomará algún
tiempo resolverla, aunque ya se nota que es
tán sobre ello: el gobierno tratando de desa
torarlos cuellos de botella—a niveles global y
local— que han entorpecido la cadena de su
ministros y la Reserva Federal reduciendo es
tímulos monetarios para no inyectar gasolina
a la hoguera de la inflación.
Con estos temas estaremos terminando el

año, y por desgracia aún estarán pendientes de
resolución en 2022.
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ESTIRA Y AFLOJA

Autoíin, con
pérdidas y sanciones

J. JESÚS
RANGEL M.

Murió José Carral, uno de los em
presarios que mejor conocía los
recovecos de la política mexicana,

labancay las finanzas, de los negocios engeneral. En
los 70, como representante de Bank of America, puso
sobrelamesamillones de dólaresparacomprar elSis
tema Bancos de Comercio, conocido como Bancomer.
No lo 1( >gró, pero nunca dcj ó de tener propuestas.
Y sihablamos debancos, elide enero todos tendrán

que recalibrar su cartera comercialy presentar los re
sultados ala Comisión Nacional Bancariay de Valores
(CNBV), una vez que concluyanlas facilidades regula
torias acordadas con la Asociación de Bancos de Mé

xico para enfrentarla pandemia. El sistemabancario
está fuerte, aunque algunas instituciones enfrentan
retos importantes de capitalización
El mínimo requerido por la CNBV es de 10.5 por

ciento, y cinco bancos están muy cerca del límite del
índice de capitalización (capital neto entre activos su
j etos a riesgo total): Bankaool con 12.84 por ciento, Ve
por Más, 12.92 por ciento; Banca Mifel, 13.55; Banco
Base, 13.90, y Banco Autofin, con 13.97 por ciento. Este

último llama más la atención

El índice de
morosidad del
banco se elevó
de 6.18 a 6.85%
en septiembre

millones; su índice de morosidad (cartera vencida
entre cartera total) se elevó de 6.18 a 6.85 por ciento,
debajo de Finterra, con 25.23 por ciento, Forjado
res,14.39; ABC Capital, 10.48, yBanCoppel, con 8.88
por ciento.
Banco Autofin, subsidiaria de Grupo Autofin y

presidido por Juan Antonio Hernández Venegas,
yafue sancionado por la CNBV este año entre otras co
sas por "deficiencias en control interno", porque "no
desarrolló permanentemente las funciones de contra
loria interna" y por "registros contables incorrectos".
Otra filial, Arrendomóvil, fue penalizaday sancionada
por la CFE por no cumplir con el contrato800914199
para rentar 8 mil903 vehículos de 2020 a 2024por un
total de 4 mil 788 millones de pesos. Se afirma que la
Secretaría de la Función Públicaya analiza el tema

Cuarto de junto
JAS Financial Solutions, con más de 25 años de ges
tión de crédito en óptimas condiciones para sus
clientes, logró en 2020 colocar340 mdd parafinan
ciar proyectos en diversos sectores como construc
ción, tecnología, energía, agroindustria, manufac
turay minería con perfiles adecuados paralas capa

porque lleval8 meses conre
sultados netos negativos que
acumulan 731 mdp.
El nivel más alto de pér

dida fue en septiembre (el
último dato disponible en la
CNBV) con 115.9 millones
de pesos, superando la ci
fra del mes anterior de 110.7

cidades de pago.
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COFECE ejecuta suspensiones en distribuidoras
de medicamentos por colusión

Fue en agosto pasado cuando la Comi
sión Federal de Competencia Económi
ca (COFECE) dio a conocer las multas y
sanciones en el sector de la distribución

de medicamentos luego de que confirmó
que empresas que debían competir se es
taban coludiendo a través de sus ejecuti
vos para aumentar sus márgenes. Como
usted recuerda, a los agentes económi
cos involucrados en las prácticas indebi
das se les impuso multas que en conjunto
suman 903 millones 479 mil pesos. Ade
más de las sanciones económicas, 10 di
rectivos fueron inhabilitados para ejercer
como consejeros, administradores, di
rectores, gerentes, directivos, ejecutivos,
agentes, representantes o apoderados de
dichas empresas. Las conductas genera
ron un daño estimado al mercado de 2

mil 359 millones de pesos. Las prácti
cas anticompetitivas se llevaron a cabo en
uno de los mercados más relevantes pa
ra la vida de los mexicanos, afectando el
derecho constitucional a la protección de
la salud de la población y el ingreso de
las familias. El Pleno de la Comisión Fe

deral de Competencia Económica (COFE
CE o Comisión) sancionó a Casa Marzan
(Marzam), Casa Saba, Fármacos Nacio
nales (Fanasa), Nadro y Almacén de Dro
gas, así como a 21 personas físicas que
participaron en representación de estas,

por la realización de prácticas monopó
licas absolutas en el mercado de la dis

tribución de medicamentos. Además, por
coadyuvar en la ejecución de dichas con
ductas fueron multadas la Asociación de
Distribuidores de Productos Farmacéuti

cos de la República Mexicana (Díprofar) y
una persona física. Derivado de lo ante
rior, se impusieron multas por un total de
903 millones 479 mil pesos y se inhabili
taron a 10 directivos de las empresas san
cionadas. En el expediente 100012016 se
acredita que los agentes económicos san
cionados realizaron tanto acuerdos para
restringir el abasto, como conductas para
fijar, manipular e incrementar el precio de
los medicamentos.

Bueno, la noticia en estos días es que
la COFECE está ejecutando cada medida
de su sanción y se está asegurando que
los directivos sancionados no participen
en este sector sin importar que sólo hu
bieran enviado un correo electrónico que
los involucró en la trama.

Le confirmo que en el sector de dis
tribuidores de fármacos están realmente

enojados con esta medida. Usted se sor
prendería de la interpretación que se da
a las acciones de la COFECE: "Como el

gobierno está enojado con las farmacéu
ticas, está buscando debilitar a sus direc
tivos clave",

A los representantes de este sector les
tuve que explicar algo que seguramen
te ya sabían pero que olvidaron al fragor
de la molestia. Les dije que la COFECE es
una entidad autónoma y que, además, el
gobierno federal considera poco más que
inútiles ios 500 millones de pesos que
anualmente se autorizan para su opera
ción. Así que en este sector las sanciones
impuestas por la COFECE están funcio
nando porque, por ejemplo, también se
detuvo el tráfico de información y el in
tercambio de altos mandos directivos. Así

que a la COFECE le gustará saber que la
ejecución de su sentencia está causando
mucha molestia y hasta genera competen
cia. En otras palabras: misión cumplida.
Los afectados se quejan de no poder

trabajar en el sector en donde tienen in
formación, contactos, experiencia, ami
gos. Ese era el propósito señores.
Nace estímulo
Revista FortunaXoy Capital
Xoy Capital y la Revista Fortuna crean
"Estímulo Xoy Capital", programa que im
pulsará proyectos de investigación perio
dística. La convocatoria estará dirigida a
los siguientes temas: negocios y finanzas,
política, tecnología, deportes, cultura, así
como estilo de vida. Las propuestas que
se reciban serán evaluadas por un Con
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sejo Editorial conformado por persona
lidades y profesionales de primer nivel."
Estímulo Xoy Capital" intenta promover
el desarrollo del gremio periodístico que
se ha visto afectado durante la pandemia,
problemática que se sumó a la transfor
mación tecnológica y logística vivida por
los medios de comunicación en los últi
mos años, lo cual ha deteriorado el de
sarrollo reporteril. Ante esta lamentable
situación surge la idea de apoyar e impul
sar el periodismo de investigación. Xoy
Capital pretende convocar a rodas las plu
mas posibles para que encuentren en las
páginas de la Revista Fortuna el medio
de comunicación donde puedan plasmar
el tema o reportaje que no tuvo cabida
en otras plataformas por limitaciones de
recursos o por censura. De esta manera,
el periodista o equipo de periodistas que
reúnan los elementos y el perfil para que
su propuesta sea aceptada por el Consejo
Editorial recibirá los recursos económicos
y técnicos para concluir exitosamente su
proyecto, "Estímulo Xoy" es una iniciativa
que está en proceso de maduración, una
vez que se termine de integrar el personal
y los canales apropiados serán publica

das las bases para su realización", infor
mo Carlos Lazo, presidente de Xoy Capi
tal. Pronto más información

Rodrigo Herrera de
Genomma Lab lo volvió a hacer:

Las farmacéuticas Oramed y Genomma
Lab anunciaron hoy un acuerdo para la
producción y comercialización en Améri
ca Latina de Qravax, su vacuna oral con
tra la Covid19, que recién entrará en la
primera fase de ensayos clínicos en Sud
áfrica Genomma Lab, será la encargada
de proveer ios recursos para el desarrollo
de la vacuna. Del mismo modo, ejecuta
rá el proceso de aprobación bajo el esque
ma de uso de emergencia en México y se
encargará de la distribución, no sólo en
México sino en toda América Latina. Al
respecto, Rodrigo Herrera, presidente de
Genomma Lab, se mostró entusiasmado
por esta colaboración pues, detalló, es una
vacuna que, por su estructura de tres pro
teínas, tiene el potencial de brindar una
mejor protección frente a las variantes y
con menos efectos secundarios. Otra de

las ventajas de la vacuna oral, de acuer
do con Herrera, es que, logística mente, es

mucho más fácil llevar a diferentes partes
de la tierra, puesto que no requiere de una
cadena de frío.

México, por su boleto al
mundial de basquetbol 2023
La quinteta mexicana, comandada por el
coach Ornar Quintero, deberá enfrentar a
las escuadras de los Estados Unidos. Cuba

y Puerto Rico en una burbuja que se de
sarrollará en la ciudad de Chihuahua, Del

22 al 30 del presente mes, la Selección
Mexicana de Básquetbol comenzará la
disputará por su boleto hacia la Copa del
Mundo que se organizará de manera con
junta entre Filipinas. Japón e Indonesia
en el 2023 La quintera mexicana, coman
dada por el coach Ornar Quintero, debe
rá enfrentar a las escuadras de los Esta

dos Unidos, Cuba y Puerto Rico en una
burbuja que se desarrollará en la ciudad
de Chihuahua.

Los encuentros que tendrán como es
cenario el Gimnasio Manuel Bernardo

Aguírre, albergará los duelos entre Méxi
co y Puerto Rico, así como Estados Unidos
y Cuba en dos ocasiones durante el do
mingo 28 y lunes 29 de noviembre •

Fecha: 19/11/2021

Página: 18

Area cm2: 492

2 / 2

Columnas Económicas

IQ Financiero / Claudia Villegas Cardenas

Claudia Villegas

Costo: 49,200



GenommaLab, con un compás de espera
Si bien la alianza que firmó la empresa, que
preside Rodrigo Herrera, con la estadouni
dense OramedPharmaceutical, que encabe
za Nadav Kidron, para la elaboración y dis
tribución de una vacuna contra el Covid19

es una noticia muy positiva, pareciera que
es muy pronto para celebrar porque la parte
más crucial, las pruebas y autorizaciones,
todavía están en camino, y ese fue el princi
pal motivo para que las acciones de Genom
ma Lab que cotizan en la BMV, de José Oriol
Bosch, reportaron una caída de 1.43 por
ciento en la sesión de ayer.

Al respecto la casa de bolsa Monex, explicó
que actualmente dicha vacuna se encuentra
en Fase 1 en Sudáfrica, y en espera todavía de
la siguiente fase. "Si bien el escenario de la
vacuna podría resultar alentador, será bueno
evaluar las aprobaciones para poder conside
rar esta opción como una alternativa viable y
así, revisar el contexto de sinergias que esta
implicarla", dijo Monex.

Como parte del acuerdo anunciado ayer,
Oramed y Genomma Lab tienen la opción
de celebrar un canje de acciones por un
monto equivalente a 20 millones de dólares
a un precio que se determinará con el pro
medio de las acciones de cada uno de los

socios reportado durante los últimos 15 días
previos al anuncio.
Además Genomma Lab puso sobre la

mesa un compromiso de inversión futura en
Oravax, cuyo monto no se divulgó. Ante las
expectativas, Monex matuvo su recomen
dación de compra de las acciones de Geno
mma Lab con un precio objetivo de 23 pesos

para el cierre de 2022, que representa un
premio superior a 20 por ciento consideran
do el cierre de ayer.

SIN BUR5AT1LIDAD

La actulización de los estimados luego de las
cifras del tercer trimestre, las expectativas de
la administración, y una menor bursatilidad,
fueron los principales elementos para que Bo
fA disminuyera la recomendación y el precio
objetivo de las acciones de Banco Santander
México

La correduría internacional explicó que la
relación entre riesgo y rendimiento de los tí
tulos es poco atractiva porque el precio se re
cuperó recientemente y se está en línea con la
oferta de compra que presentó la institución
para hacerse de las acciones en circulación
restantes, y que es poco probable que Santan
der mejore su propuesta, y por lo tanto los te
nedores corren el riesgo de quedarse con una
acción de muy baja liquidez.

Santander ya es dueña del 91.7 por ciento
de los títulos en circulación, y puede solici
tar una oferta pública obligatoria siempre y
cuando alcance 95 por ciento y finalice la
oferta voluntaria de compra.Y de hecho,
ayer Banco Santander informó que su Con
sejo de Administración insistió en mante
ner su oferta para la compra de las acciones
de su filial en México pese a que es el segun
do intento para concretar la adquisición.

El banco español aseguró que su oferta
es razonable desde una perspectiva finan
ciera para los accionistas de Banco Santan
der México.

Fecha: 19/11/2021

Página: 21

Area cm2: 239

1 / 1

Columnas Económicas

Momento Corporativo / Roberto Aguilar

Roberto Aguilar

Costo: 8,709

Página 3 de 6



4T: mermar a los autónomos

Cada vez hay menos interés en el proceso de integrarse
como comisionado o comisionada del Instituto Federal

de Telecomunicaciones (IFT), tan solo en 20B se inscri
bieron como aspirantes 401 personas y tuvieron derecho
a examen 85; en este último proceso de 2021, de 37 ape
nas 10 personas tuvieron derecho a examen, de acuerdo
con el Comité de Evaluación que es el ente encargado del
proceso de selección de comisionados.

Conforme al cronograma de actividades del proceso
de selección en curso, el Comité de Evaluación tiene has
ta el 30 de noviembre, para enviar al Ejecutivo Federal la
lista con un mínimo de tres y un máximo de cinco aspi
rantes, que hubieran obtenido las calificaciones aproba
torias más altas; de dicha lista, el Presidente de la Repú

blica seleccionará a una

candidata para ser propues
ta ante el Senado para su ra
tiílcaclón
s|"

—:pueden darse diversos esce
nano^cederloqueyaocu
rrtó el año pasado cuando
ninguna de las aspirantes

aprobó el examen; que el Senado rechace la idoneidad de la
persona a ratificar como también ya ocurrió o bien puede
acontecer que el Ejecutivo Federal tarde en enviar su pro
puesta y ante el cierre del periodo legislativo, el asunto se
vea hasta febrero próximo.

No seria extraño que el asunto se postergue, dada la
aversión de la 4T a los órganos autónomos y de que se pre
fiera empatar el procedimiento de vacantes con la elección
de la nueva Presidencia del IFT, que precisamente en febre
ro podría darse una nueva presidencia interina.

De darse el supuesto de prolongar la designación de

Comisionada al IFT, ya serían tres vacantes por cierto
muj eres, que la 4T está atorando, es muy probable que su
tirada sea dejar al regulador mermado con la intención de
mostrar que no es necesario que sean siete Comisionados
y con eso "ahorrarse" recursos públicos.

No es extraño, lo anterior, porque ya el INAI, COFECE
e IFT están laborando con una integración incompleta.

No sólo es un embate presupuestal contra los órganos
autónomos, sino también operativo, en la búsqueda de
querer mostrar ineficacia en estos órganos.

Más que perverso es una falta de inteligencia en polí
ticas gubernamentales de la 4T. Cuidan los centavos y
tiran los pesos.
INTERFERENCIAS

Parece que no es lo mismo ser oposición que ser go
bierno.

Esta semana trascendió que en IMER Radio conti
núan los problemas laborales; pero también, trascien
de que se han dejado de solicitar en tiempo y forma las
solicitudes de refrendo de los títulos de concesión de la

radio pública (lo que se puede corroborar con una sim
ple solicitud de información vía la plataforma de
transparencia), donde la consecuencia legal seria la
perdida de tales concesiones.

Hay precedentes donde el IFT ha negado la prórroga o
refrendo de concesiones ante la falta de solicitud oportu
na y el criterio ha sido muy rígido, por lo que si en este
caso se flexibiliza sería un rasero que debería aplicar para
todos los concesionarios.

Dadas las vacantes
en el IFT en febrero
puede darse una pre
^idencia interina
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Impugnarán en tribunales ajustes a estatutos
en Concamín y persisten opacidad y trabas
Tras del requerimiento ex profeso de Econo
mía que comanda Tatiana Clouthier, este
miércoles en asamblea Concamín concretó la

modificación de sus estatutos para apuntalar
el proceso electoral.

El exhorto de la autoridad fue también fru

to de un amparo fallido que interpuso la mis
ma confederación.

Canacintra que buscó que su presidente
Enoch Castellanos participara en dichos co
micios, también tuvo mucho que ver en el
desenlace.

Como recordará, la elección la ganó el em
presario leonés losé Abugaber, cuyo primer
periodo concluirá en marzo del 2022, dada La
extensión que solicitó Francisco Cervantes ex
presidente del organismo.

Sin embargo, el asunto del cambio de es
tatutos aún no concluye, falta que sean re
visadas por los afiliados y que la propia
Economía los valide.!

En ese sentido, el expediente tiene aún sus
bemoles. Tras una revisión inicial, algunos ex
pertos estiman que los ajustes fueron "cosméti
cos" y que el procedimiento electoral, como se
planteó, aún mantendrá limitada transparencia.

Obvio, sí se eliminó la exigencia de que
los candidatos deban haber fungido por dos
años en la mesa directiva, pero se mantuvo
la existencia de un comité electoral que lle
va la voz cantante, lo que mantiene la opa
cidad, cuando la mejor opción era que el re
cuento se diera en el consejo.

Además se exige a quienes emitan su vo
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to tener 5 años de manera ininterrumpida
de regularidad en sus cuentas, lo que paga
director a 30 cámaras que por la crisis se
atrasaron. Ahí está buena parte de la disi
dencia en Concamín, amén de que se que
Abugaber no tenga problemas para reele
girse el año próximo.

Se cree que el expediente no se abordó con
seriedad. Vale señalar que la asamblea en
donde se validaron las enmiendas fue digital y
duró 15 minutos.

Para contrastar el CCE de Carlos Salazar

también inició en febrero un proceso de revi
sión y cambio de sus estatutos. A la fecha los 7
miembros con voto no han concluido.

En ese sentido le adelanto que al interior de
Concamín habrá impugnaciones y que algu
nos miembros volverán al camino legal para
que las reglas realmente mejoren. También
Economía tendrá que hilar delgado dados los
antecedentes del asunto. Así que las disputas
no han terminado.

EN ADI SENTIMIENTOS
ENCONTRADOS EN COYUNTURA
INMOBILIARIO

Le platicaba de la llegada de laime Fasja como
nuevo timón de la ADI en sustitución de Enri

que Téllez. En dicha agrupación hay sentimien
tos encontrados respecto a la coyuntura. Con la
movilidad, en oficinas ya se ha atenuado la de

socupación, pero la absorción va para largo. En
hoteles, mejoría en playas y atonía en ciudades,
y en espacios industriales aceptable ritmo espe
cialmente en la frontera norte.

MÉXICO NI SIQUIERA PODRÁ CRECER
A FUTURO AL 2%: IMEF

Ayer inició la convención del IMEF que presi
de Ángel GarcíaLascurain. Se presentó su
ponencia 2021 enfocada a analizar una eco
nomía más incluyente. En la parte coyuntural
se hace ver que la economía mexicana, tras la
pandemia y la ausencia de medidas de apoyo,
perdió capacidad de crecimiento. En una de
esas a futuro, ni siquiera el 2% promedio de
los últimos años se logrará.

PLATAFORMAS DE ENTREGA
NODALES DURANTE LA PANDEMIA

El CIDE que lleva losé Antonio Romero jun
to con la Asociación de Internet MX (AIMX)
que comanda Isabel Davara acaba de pre
sentar un estudio con respecto a las plata
formas de entrega. Estas, se concluye, han
resultado nodales para los negocios, por
ejemplo los restaurantes, y en especial du
rante la pandemia "como válvula de esca
pe". Además, llegaron para quedarse.

(a>agui!ar_dd
albertoaguilar(3dondinero.mx
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iOPINIÓN

UN MONTON
DE PLATA

LA
VACUNA DE
GENOMMA
LAB

Trabaja con tres proteínas específicas que simulan
al SarsCou 2, y resulta muy eficaz para atacar las
variantes actuales y futuras del COVID19

inalmente ocurrió. Un laboratorio mexicano

privado se ha lanzado a abrirla puerta a la
| j comercialización de una vacuna contra

el COVID19. Se trata de Cenomma Lab, la
empresa de Rodrigo Herrera, que ayer
anunció en Nueva York una alianza con la

compañía Oramed Pharmaceuticals para
llevar a cabo pruebas clínicas en México, a fin de comercializar
una vacuna oral que ha sido desarrollada por Oravax, una
empresa subsidiaria de Oramed.

La vacuna de Oravax se administraría de forma oral y
se puede almacenar a temperatura ambiente. No requiere
cadena de frío. En caso de que esta vacuna sea autorizada
por la Food & Drug Aclministration de los Estados Unidos y
por la Cofepris de México se constituiría en una alternativa
sumamente eficaz, por la facilidad y rapidez con la que se
podría administrar.

Esta vacuna está en una etapa de desarrollo prácticamente
final. En julio pasado, hace cuatro meses, inició pruebas clí
nicas en Israel bajo la aprobación del Consejo Institucional
de Evaluación del Hospital Ichilov.

Más adelante, Oramec!, que es diri
gid a por Nadav Kidron, a n u n ció q ue
iniciaba pruebas clínicas en octubre
en Sudáfrica, y que se encuentra a
la espera de los resultados de sus
pruebas en Tel Aviv para obtener
pronto la aprobación del Ministerio
de Salud de Israel.

Esta vacuna trabaja con tres pro
teínas específicas que simulan ai

Más adelante, Oramec!, que es diri
gid a por Nadav Kidron, a n u n ció q ue
iniciaba pruebas clínicas en octubre
en Sudáfrica, y que se encuentra a
la espera de los resultados de sus
pruebas en Tel Aviv para obtener
pronto la aprobación del Ministerio
de Salud de Israel.

Esta vacuna trabaja con tres pro
teínas específicas que simulan ai

SarsCov 2, y resulta muy eficaz para atacar a las variantes
actuales y futuras del virus. En adición, su escalabiliclac! en
producción y las características para su manejo permiten
distribuirla de manera sumamente sencilla.

El clesarrolloy disponibilidad de vacunas en el mundo con
tinúa avanzando. Ayer, JeffZients, coordinador de vacunación
de la Casa Blanca, anunció inversiones anuales por mil millones
de dólares en EUA para continuar expandiendo las capacidades
de producción de vacunas en ese país. En Egipto, el ministro
ele Salud, Khaled Abdel Ghaffar, anunció que su país iniciaba
pruebas clínicas para su propia vacuna. Otras inoculaciones
en desarrollo incluyen la de la compañía británica Emergex,
y la coreana HK inno.N. Asimismo en la India está la vacuna
de Bharat Biotech, que ya concluyó la Fase III. En México, la
Secretaría c!e Saluc!, encabezada por Jorge Alcocer, ha dicho
que el desarrollo c!e la vacuna "Patria" va por buen camino.
SIEMENSGAMESA

La cancelación, que revelaron 500 campesinos de Santo
Domingo Ingenio, Oaxaca, de los contratos para la renta de
dos mil hectáreas a la empresa SiemensCamesa para ope
rar ahí un parque eólico, implica el cese de una inversión de
600 millones c!e dólares y la imposibilidad de generar 150
MW. Esta cancelación se debió al rechazo de la Comisión

Federal de Electricidad [CFE], de Manuel Bartlett, de acep
tar estos proyectos. La comunidad de la región dejará de
percibir 31 millones de pesos anuales por concepto c!e renta.

Se administra

ufa oral y se
almacena a

temperatura
ambiente
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#OPINIÓN

CORPORATIVO

PETROLEROS
A LAS URNAS

Más empresas y organizaciones de la sociedad civil
se han sumado este año a la campaña Limpiemos
México de Fundación Azteca

~ omoespúblico,estasemanal2 delassec
C dones del Sindicato Nacional de Trabaja

dores Petroleros de la República Mexicana,
(STPRM) más importantes del país, acu
dieron a las urnas a elegir a sus dirigentes.

= Este proceso se dio en una coyuntura
difícil, pues el sindicato petrolero ha re

cibido ataques persistentes clescle hace varios meses en
diferentes frentes, lo que se explica por la cercanía ele su
secretario general programado para fin de año y que estará
bajo la lupa de la Secretaría del Trabajo, que encabeza Luisa
María Alcalde Luján.

El caso es que el mayor reflector no mermó de ninguna
manera la vocación democrática de los trabajadores petroleros.

Como le digo, habrá presiones de todo tipo en las próxi
mas semanas, y por lo pronto los verdaderos trabajadores
petroleros fueron a los comicios en unidad, en espera de
una elección que busque sumar, prueba de ello es ¡a firma
del Contrato Colectivo de Trabajo que firmaron con Pemex,
que dirige Octavio Romero Oropeza, al que no se le movió
"ni una coma" más que para añadir beneficios a los petrole
ros. Estamos en la antesala de una
elección que será inédita en muchos
sentidos, en un sindicato que tiene
más de 80 años de historia.

LA RUTA DEL DINERO

Esta semana arrancó en Monterrey,
Nuevo León, la XV Edición del Con
greso Mexicano del Petróleo (CMP),
considerado el evento más importan

internacional

será la Soberanía Energética con Contenido Nacional.
En 18 mil metros cuaclraclosy un programa estructurado para
la realización de 350 conferencias, durante cuatro días se

reunirá a más de ocho mil instituciones. Destaca Walworth, de
Salomón WaisburdGrinberg, empresa mexicana reconocida

a nivel mundial por la fabricación de válvulas industriales, con
presencia en Centroy Suclamérica, África, Asia, Medio Oriente y
Europa. La oportunidad que el CMP brinda a Walworth y todas

las compañías participantes, es la de generar interacciones
de negocios, lo cual representaría un beneficio colateral para

el impulso económico del paísy la industria petrolera a nivel
mundial... Con la presencia del gobernador de Puebla, Miguel
Barbosa Huerta y la presidenta del Consejo Directivo de

Fundación Azteca, Ninfa Salinas Sada, se celebró en Cholula
la Cumbre de Emprenclimiento e Innovación Social. En esta

tercera edición se premió el emprenclimiento forestal y los
mejores proyectos de reciclaje de diversos residuos, como
parte de la campaña permanente de Fundación Azteca lla

mada Limpiemos México #Munclo sin residuos a la que se
han sumado varias empresas y organizaciones de la sociedad
civil, como Canasta Rosa, que lleva Deborah Dana y Ecoce, de
Jorge Treviño . Con la novedad que Jesús Huerta Orquides,
director general de Norson Alimentos, fue electo ayer en la

39a Asamblea general ordinaria de la Asociación Nacional de
Establecimientos Tipo Inspección Federal (ANETIF), como
nuevo presidente.

te a nivel internacional en el sector energético y cuyo tema
central será la Soberanía Energética con Contenido Nacional.
En 18 mil metros cuaclraclosy un programa estructurado para
la realización de 350 conferencias, durante cuatro días se
reunirá a más de ocho mil instituciones. Destaca Walworth, de
Salomón WaisburdGrinberg, empresa mexicana reconocida
a nivel mundial por la fabricación de válvulas industriales, con
presencia en Centroy Suclamérica, África, Asia, Medio Oriente y
Europa. La oportunidad que el CMP brinda a Walworth y todas
las compañías participantes, es la de generar interacciones
de negocios, lo cual representaría un beneficio colateral para
el impulso económico del paísy la industria petrolera a nivel
mundial... Con la presencia del gobernador de Puebla, Miguel
Barbosa Huerta y la presidenta del Consejo Directivo de
Fundación Azteca, Ninfa Salinas Sada, se celebró en Cholula
la Cumbre de Emprenclimiento e Innovación Social. En esta
tercera edición se premió el emprenclimiento forestal y los
mejores proyectos de reciclaje de diversos residuos, como
parte de la campaña permanente de Fundación Azteca lla
mada Limpiemos México #Munclo sin residuos a la que se
han sumado varias empresas y organizaciones de la sociedad
civil, como Canasta Rosa, que lleva Deborah Dana y Ecoce, de
Jorge Treviño . Con la novedad que Jesús Huerta Orquides,
director general de Norson Alimentos, fue electo ayer en la
39a Asamblea general ordinaria de la Asociación Nacional de
Establecimientos Tipo Inspección Federal (ANETIF), como
nuevo presidente.
Estamos en la
antesala de una

elección que
será inédita
en muchos

sentidos
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AL MANDO

La Secretaría de Turismo de Yucatán Jlrmó un
acuerdo con Queer Destinations para desairollar
productos turísticos para el segmento LGBTQ

n el marcodelTianguisTurístico,Yucatán
anunció inversiones cerca nasa los 30 mil

millones de pesos para 150 nuevos proyec
I tos para el sector de viajes. Un dato intere

sante es que la mitad de estas propuestas
se están generando fuera de la capital.

En el ámbitocle la misma recuperación,
la Secretaría de Fomento Turístico ele Yucatán, a cargo ele
Michelle Fridman, firmó un acuerdo de colaboración con
la empresa Queer Destinations, al mando c!e Oriol Pamies,
para desarrollar productos para atraer al segmento LGBTQ,
segmento de viajeros que más ha aumentado después de
la pandemia. En línea con esta misma apuesta, Hoteles City
Express, de Luis Barrios, inició con esta misma compañía
un plan de certificación de 20 de sus más de 150 propiedades
en México, Meclellín y Bogotá para avalarse como una cadena
incluyente, a través de un programa de capacitación para
sus empleados. Uno c!e sus hoteles está ubicado en Mérida.

PRESUPUESTO

El gasto en infraestructura aprobado por el Congreso c!e la
Unión para 2022 será de 640 mil mi
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llones de pesos. De ese monto, 62 mil
millones irán para el Tren Maya, que
lleva Rogelio Jiménez Pons, mien
tras que pa ra la refinería de Dos Bocas
otros45mil millones.Con una inver

sión menor, pero que busca marcar
avancesestán lossiete mil millones

de pesos para el tren MéxicoToluca.
La empresa Caabsa, de los hermanos

Amodio, continua con la fabricación de diferentes piezas
de concreto en su taller de Texcoco y hace unos días realizó
trabajos nocturnos para colocar una estructura metálica en
la glorieta de Vasco ele Quiroga. Se trata de una de las piezas
más relevantes para concluir la obra. El objetivo de la compañía
que construye el tramo tres de 17 kilómetros, es cerrar el año
con el mayor avance, para dejar listo hasta la zona de Santa Fe.

CERTIFICACIÓN
Por segundo año, Ferrocarriles Suburbanos, dirigido por
Enrique Navarro, recibió la certificación internacional otorga
da por la Asociación Española de Normalización y Certificación
: AENOR), la cual avala los protocolos sanitarios en tocias sus
instalaciones y trenes con elfin de mitigarel COVID19. Este fue
primer transporte público masivo en México en obtener este
aval y, en 2021 de nueva cuenta cumplió con los estándares y
requerimientos solicitados por la instancia internacional que
acreditó su compromiso con la salud pública de sus usuarios

SUSTENTABLE

Arca Continental, que preside Jorge Santos y dirige Arturo
Gutiérrez, reafirma su compromiso c!e sustentabilidac! en
los países donde opera como Estados Unidos, Ecuador, Perú
y Argentina. Fue ratificada por tercer año consecutivo como
parte del Dow Jones Sustainability Indices, para convertirse
en una de las pocas compañías latinoamericanas que son
evaluadas bajo los estrictos criterios de la firma bursátil.

Yucatán
anunció

inversiones

por 30 mil mdp
para proyectos

turísticos
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Are a Continental ratificada

Arca Continental, segunda embote
lladora más grande de CocaCola,
fue ratificada por tercer año conse
cutivo como parte del Dow Jones

Sustainability Indices para convertirse en
una de las pocas compañías latinoamericanas
que son evaluadas anualmente bajo los estric
tos criterios del índice bursátil.

La ratificación de la firma regiomontana,
que preside Jorge Santos y dirige Arturo
Gutiérrez, se suma a la continuidad en el
FTSE4Good Index, de la Bolsa de Valores
de Londres, en el que participa desde hace 6
años, además de ser de las primeras compa

ñías en integrar el índice Sustentable de la
Bolsa Mexicana de Valores.

Arca Contal registra una ganancia en lo
que va de 2021 de 32%vselrendimientodela
bolsa en México de poco más de 15%. Dentro
del sector Bebidas en el mercado accionario,
registra un pre ció valor en libros (p/vl) de 1.9
veces siendo la más barata entre la compe
tencia de empresas del sector como Cuervo,
Femsa, KofyLala (en proceso de salida); en
cuanto al precio utilidad (p/u) es la segunda
más barata, por detrás de KOF; si medimos la
deuda neta sobre ebitda (deuda neta/ebit
da), apenas representa 0.6% siendo la más
barata en el sector y muy por debajo del pro
medio del mercado. Al comparar el margen
ebitda tiene casi el 20% muy similar a KOF
como las mejores del sector.
CASA DE B OIS A B URSAMÉTRICA
EN MEJORÍA EN2021
De acuerdo con la Comisión Nacional Ban

cariay de Valores, encabezada por Jesús de

la Fuente Rodríguez, Bursamétrica Casa
de Bolsa que recientemente nombró a Ma
nuel Mollevi como Director de la Casa de

Bolsa, registra crecimientos interesantes
en el sector bursátil, pues desde su inicio en
2018, sus activos se han incrementado más
de 155% en términos de crecimiento anual

compuesto, ubicándose este año en el lugar
16 de entre las 35 casas de bolsa autorizadas

porlaCNBV.
Asimismo, Bursamétrica Casa de Bolsa se

encuentra con un índice de Capitalización
(ICAP) de 13.31%. La Casa de Bolsa está
siendo respaldada por la capitalización de los
accionistas desde el 2017. Ha venido invir
tiendo en una plataforma digital y controles
de riesgo disciplinados con el fin de respaldar
una estrategia de diversificación en los próxi
mos cinco años.

En mayo de 2021, Moody' s ratificó la cali
ficación en "Caal" y modificó su perspectiva
a positiva. Entre los factores que pudieran
mover al alza su calificación es la mejora

sostenida en la rentabilidad en los próximos
trimestres (como lo viene haciendo), que
refleje una capacidad de gestión para ejecutar
su plan estratégico y en contraparte.
Hace unos días, HRRaitingsratificólanota

HRBB con perspectiva estable. Los facto
res que podrían generar alza en su califica
ción son: mejorar sus niveles de rentabilidad
eficiencia que arrojaran un ROA promedio
superior a 1.0% y un índice de eficiencia a
ingresos por debajo de 100%.
También ayudaría una constante adopción

de prácticas contables e implementación de
controles internos que aseguren la calidad de
la información financiera.
Como riesgo, si el índice de capitalización

se ubica por debajo de 10.5%.
Ahívapoco apoco esta CasadeBolsa...
Lasapnionáis expre'satüsjtít" loSeotüMMsta&saft

independientes y no reflej arr recesan amenteel punto de
Vista 6íe 24 HORAS.

Fecha: 19/11/2021

Página: 16

Area cm2: 210

1 / 1

Columnas Económicas

Alfredo Huerta, "Finanzas 24"

Alfredo Huerta

Costo: 30,061



Banca en
• *

recuperación, pero
con números rojos
La banca comercial en México está en

plena recuperación, tras la peor pandemia
san i ta lia en la historia de Ja humanidad.
Daniel Becker Eelflman, presidente de la
Asociación fie Bancos fie México, subraya
que para 2022, el sistema será un factor
fundamental para la recuperación eco

nómica, qüeéslá capitalizado yqufcSí hay dinero paira
prestar, pues su ínflice de liquiflez es de 18%. El próximo
año,el stock de. gtédilo total estará cerca de los niveles
de 2018. Sin embargo, la radiografía fie los bancos co
merciales. hasta el cierre de septiembre pasado, es la
siguiente La cartera fie crédito a empresas cayó 7.2%
en su comparación nominal anual: el crédilo a grandéf
empresas retrocedió 8.5 %• el destinado a micro y peque
ñas y medianas empresas (mipymes) s#dpslizó 4.0% y
7.7%, respectivamente. Sólo la cartera de vivienda tuvo
un;crecimiento nominal anual deíi.7%, y la fie consumo
de 0.8 por ciento.

***

LA (I >lltltl fie Líderes de Norte América, en la que
participaron los presidentes de Estados Unidos, Jóe Bi
tlen; el Primer Minislro canadiense, J ustin Trudeau, y el
Presidente fie México, Andrés; Manuel López Obrador,
nos obligará a lomar definiciones sobre lemas torales
para el comercio, él ambiente f la. migración. En breve,
se tendrán que tomar acuerdos para detener las expor
ticibnesehinas* los subsidios quepreigñde imponfa*

Estados l nidos a la fabricación de autos eléctricos, v la;

conformación de un líente común para crear cadenas
fie suministro. Aunque el canciller Marcelo Ebrard dijo
quedos temas fie Cuba y reforma eléctrica en México
no estaban en la mesa fie discusión, lo cierto es que la
prpión avanza por partéele los socios del Norte y pronto
deberemos asumí i una postura al respecto.

LOS IHI'I IADOS de la oposición aún no digieren la ver
gonzosa aci nación desús colegas de Morena y aliados aquel
domingo I4rienoviembreeuando aprobaron el Presupues
to pafá 2022. Eüé patética la forma en que demostraron
somelimienio,adulaeiónyzalameríaal Ejecutivo, impropia
fie sil invBSl if 1 tira rep u blieana. Pero debe quedar claro parg.
los demás; Ellosson mayoría, así se act lió enel pasado y sus
detractores no pueden Itacernada hasta nuevas elecciones
federales. Por lo pronto empresarios,organizacionessocia
lesy legisladores opositores ya no deberían perdersu tiem
po en realizar Parlamentos Abiertos, hacer reservas para
la discusión en el pleno y mucho menos elaborar f.fl udios
para traiarde cambiar loque ya es inamox ible.

Al NQl I I \ Banco: de México asumen que la inllación
es elexada pero 1 m> est,i litera deconlrol, muchos analistas
opinan diferente y ya perfilan elalza en precios en México
háSta en 8% pañi este año.
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Gerardo Flores Ledesma

Costo: 50,375
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Obi

Costo: 44,472
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DE LA TORRE CARIBE MEXICANO: EN FRANCA RECUPERACION
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